


Tribunal Electoral de la Ciudad de México

TECDMX

Opaca Tribunal local resoluciones del IECM 2

     Reforma - Ciudad - Pág. 3 - Alejandro León ( Nota Informativa )

Frenan, a medias, 'vida eterna' de 4T 4

     Reforma - Ciudad - Pág. 1 - Alejandro León ( Nota Informativa )

Morena, PT y PVEM van Juntos por 15 alcaldías y 29 distritos 6

     La Jornada - Capital - Pág. 33 - Sandra Gernández García ( Nota Informativa )

Morena, PT y PVEM, juntos en 30 diputaciones 7

     El Universal - Primera - Pág. 6 - Omar Díaz ( Nota Informativa )

Dan premios ¡a ausentes! 8

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Eduardo Cedillo ( Nota Informativa )

TEPJF

Nadie nos dirá cómo votar: Mónica Soto 11

     24 Horas - Nación - Pág. 5 - 24 Horas ( Nota Informativa )

Ordena TEPJF a INE decidir foto en boleta 12

     Reforma - Primera - Pág. 7 - Érika Hernández ( Nota Informativa )

Hechos y Susurros / Certeza en la calificación electoral 14

     24 Horas - CDMX - Pág. 7 - Dolores Colín ( Columna )

Confirma Tribunal Electoral fórmula para la asignación de espacios plurinominales 15

     La Jornada - Política - Pág. 7 - Fabiola Martínez / Lilian Hernández ( Nota Informativa )

Reparto de candidatos 4T, válido: Tribunal 16

     Milenio Diario - Política - Pág. 14 - Jannet López Ponce ( Nota Informativa )

Cancela el TEPJF la intención del PT de reeditar a las Juanitas 17

     El Financiero - Nacional - Pág. 38 - David Saúl ( Nota Informativa )

Resolverá el TEPJF impugnación a la candidatura de García Cabeza de Vaca 19

     La Jornada - Política - Pág. 9 - Fabiola Martínez / Lilian Hernández / Georgina Saldierna / Andrea Becerril ( Nota

Informativa )

Rechazan que comunidad LeBarón se convierta en un pueblo indígena 20

     El Economista - Política y Sociedad - Pág. 41 - Maritza Pérez ( Nota Informativa )

"AMLO podría estar fraguando un autogolpe de Estado" 21

     El Universal - Primera - Pág. 5 - Enrique Gómez, Alberto Morales y Pedro Villa y Caña ( Nota Informativa )

Post Electoral / ¿Complot para anular? 24

     La Razón - Primera - Pág. 12 - Patricio Ballados ( Columna )

Uso de Razón / El candidato sustituto 25

     El Financiero - Nacional - Pág. 32 - Pablo Hiriart ( Columna )

Redes de Poder 27

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 3 - Sin autor ( Columna )

Columnas Políticas

Templo Mayor 29

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - F. Bartolomé ( Columna )

Bajo Reserva 31

     El Universal - Primera - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )
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Trascendió 32

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Frentes Políticos 33

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 11 - Sin autor ( Columna )

Pepe Grillo 34

     La Crónica de Hoy - Opinión - Pág. 3 - Sin autor ( Columna )

Redes de Poder 36

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 3 - Sin autor ( Columna )

Historias de Reportero / La renuncia de la gobernadora, la cancelación del Tren Maya 37

     El Universal - Primera - Pág. 9 - Carlos Loret de Mola ( Columna )

Jaque Mate / Para la revolución 38

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - Sergio Sarmiento ( Columna )

Serpientes y Escaleras / El fiscal se puso nervioso ante el cambio de sexenio 40

     El Universal -  - Pág. Online - Salvador García Soto ( Columna )

Estrictamente Personal / El secuestro de Jaime Barrera 43

     El Financiero - Nacional 2 - Pág. 34 - Raymundo Riva Palacio ( Columna )

El Asalto a la Razón / Distractores y temor preelectoral 45

     Milenio Diario - Política - Pág. 5 - Carlos Marín ( Columna )

En Privado / Violar la ley e invocar el golpe de Estado 46

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Joaquín López-Dóriga ( Columna )

Juegos de Poder / Con qué ojos, divina tuerta 47

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 9 - Leo Zuckermann ( Columna )

Razones / La imagen distorsionada 49

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 8 - Jore Fernández Meléndez ( Columna )

Arsenal / Félix, el bailador 51

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 4 - Francisco Garfias ( Columna )

Día con Día / El Presidente: miedos y propósitos 53

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Héctor Aguilar Camín ( Columna )

Astillero 54

     La Jornada - Política - Pág. 8 - Julio Hernández López ( Columna )

Pensándolo bien / Intelectuales al borde de un ataque de nervios 55

     Milenio Diario - Política - Pág. PP-16 - Jorge Zepeda Patterson ( Columna )

Columnas Ciudad

 
Circuito interior / Ser... 59

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

El Caballito 60

     El Universal - Metrópoli - Pág. 22 - Sin autor ( Columna )

Capital Politico / Crece fuga por goteo en Morena 61

     Excélsior - Comunidad - Pág. 22 - Adrián Rueda ( Columna )

Diario de debates / La recaudación tributaria mantuvo su buen desempeño durante enero de 2024 63

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 18 - Alejandro Armenta ( Columna )

Línea 13 65

     ContraRéplica - Ciudad - Pág. 10 - Sin autor ( Columna )

Binoculares 66

     El Gráfico - Al Día - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Línea 10 67

     Metro - Opinión - Pág. 15 - Demis Fuentes ( Columna )

Cartones

 
Cartón / El rastro 69
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     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - Obi ( Cartón )

Cartón / ¡Bajan las manos, @#...! 70

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 9 - Calderón ( Cartón )

Cartón / Periodismo acechado 71

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 17 - Galindo ( Cartón )

Cartón / México-Canadá 72

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 16 - Kemchs ( Cartón )

Cartón / La Corte se retoca 73

     La Jornada - Política - Pág. 4 - El Fisgón ( Cartón )

Cartón / Venga la impunidad 74

     La Jornada - Política - Pág. 5 - Hernández ( Cartón )

Cartón / Jubilado 75

     La Jornada - Política - Pág. 3 - Magú ( Cartón )

Cartón / Que siga la transformación 76

     El Economista - Opinión - Pág. 47 - Perujo ( Cartón )

Cartón / Desaparición de poderes 77

     El Economista - Opinión - Pág. 46 - Chavo del Toro ( Cartón )

Cartón / Preparados para emergencias 78

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 2 - Rapé ( Cartón )

Cartón / El país de nunca Jabaz / Bailando bajo la lluvia... de sangre 79

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Jabaz ( Cartón )

Cartón / EU quiere prohibir Tik Tok 80

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 10 - Llera ( Cartón )

Cartón / Las encuestas señalan que el electorado prefiere la naturalidad 81

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 10 - Solís ( Cartón )

Cartón / Impunidad 82

     El Financiero - Nacional 2 - Pág. 34 - Rictus ( Cartón )

Cartón / Fantasmas de la Ciudad de México 83

     El Financiero - Opinión - Pág. 24 - Garcí ( Cartón )

Cartón / Violentada 84

     24 Horas - Nación - Pág. 2 - Xolo ( Cartón )

Cartón / El lodazal que viene 85

     La Crónica de Hoy - Opinión - Pág. 2 - E. Rocha ( Cartón )

Cartón / Nos faltan 44 86

     El Sol de México - Análisis - Pág. 20 - Osvaldo ( Cartón )

Cartón / "Catarriento" 87

     El Sol de México - Análisis - Pág. 22 - Rubén ( Cartón )

Cartón / Tal cual 88

     El Heraldo de México - El país - Pág. 2 - Alarcón ( Cartón )

IECM

 
Molesta propaganda ¡sólo de la Oposición! 90

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Selene Velasco ( Nota Informativa )

Sortearán sitios en que se colocará publicidad de aspirantes a alcaldías 92

     La Jornada - Capital - Pág. 31 - Sandra Hernández García ( Nota Informativa )

Dice que el IECM defina las áreas de publicidad 93

     Excélsior - Comunidad - Pág. 21 - Jonás López ( Nota Informativa )

Guinda rechaza pacto de civilidad 94

     El Universal - Primera - Pág. 6 - Omar Díaz ( Nota Informativa )

Voto informado 95

     Reforma - Ciudad - Pág. 3 - Sin autor ( Nota Informativa )

http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240314&ptestigo=10c6cde-2d49066.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240314&ptestigo=10c6c27-2d48f22.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240314&ptestigo=10c6c32-2d48f26.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240314&ptestigo=10c6bea-2d48eaf.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240314&ptestigo=10c6bf3-2d48ee7.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240314&ptestigo=10c6b9f-2d48ea1.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240314&ptestigo=10c6ef5-2d493d6.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240314&ptestigo=10c6ed1-2d493a8.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240314&ptestigo=10c6b6b-2d48df4.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240314&ptestigo=10c6bcd-2d48e7b.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240314&ptestigo=10c6d6f-2d4919c.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240314&ptestigo=10c6da3-2d491a4.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240314&ptestigo=10c6ef4-2d493f8.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240314&ptestigo=10c6d05-2d49097.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240314&ptestigo=10c6c43-2d48f47.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240314&ptestigo=10c6959-2d48ab7.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240314&ptestigo=10c6af6-2d48d91.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240314&ptestigo=10c6b33-2d48da3.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240314&ptestigo=10c6a59-2d48c5e.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240314&ptestigo=Nvo_204750433_38705.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240314&ptestigo=Nvo_204749661_38705_e.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240314&ptestigo=Nvo_204753187_38705.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240314&ptestigo=Nvo_204749858_38705.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240314&ptestigo=Nvo_Plano_204749994_38705.pdf


Temas para debate, en consenso con partidos 96

     La Razón - Ciudad - Pág. 16 - Eunice Cruz ( Nota Informativa )

Denuncia Morena que brigadas del PAN destrozan su propaganda 98

     La Jornada - Capital - Pág. PP-31 - Rocío González Alvarado / Elba Mónica Bravo ( Nota Informativa )

Rinden Clara y García Harfuch reconocimiento a capitalinas 101

     Milenio Diario - Política - Pág. 12 - Azucena Rangel ( Nota Informativa )

INE

 
Elevar la participación ciudadana e instalar 170 mil casillas, metas de la titular del INE 103

     La Jornada - Política - Pág. 8 - Fabiola Martínez / Lilian Hernández ( Nota Informativa )

Analizará hoy el INE el protocolo contra campañas calumniosas 104

     La Jornada - Política - Pág. 5 - Fabiola Martínez ( Nota Informativa )

INE aspira a un 70% de participación 105

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 5 - Aurora Zepeda ( Nota Informativa )

INE busca una participación de 70% en comicios 106

     La Razón - Primera - Pág. 10 - Magali Juárez ( Nota Informativa )

Unen lazos para aumentar participación 108

     El Heraldo de México - El país - Pág. 10 - Víctor Ortega ( Nota Informativa )

Piden a candidatos firmar 12 metas a favor de la niñez 110

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 9 - Laura Toribio ( Nota Informativa )

Llaman a candidatos a firmar Pacto por la Infancia 112

     El Universal - Primera - Pág. 5 - María Cabadas ( Nota Informativa )

El INE cancela 23 candidaturas por usurpar a indígenas 113

     24 Horas - Nación - Pág. PP-5 - Ángel Cabrera ( Nota Informativa )

Detecta INE anomalías en casos de candidatos indígenas y migrantes 115

     La Jornada - Política - Pág. 7 - Fabiola Martínez / Lilian Hernández ( Nota Informativa )

Amonesta INE a MC y '4T' por indígenas fake 116

     El Financiero - Nacional - Pág. 38 - Diana Benitez ( Nota Informativa )

GCDMX

 
Blindan a Iztapalapa con 4 mil uniformados 118

     24 Horas - CDMX - Pág. 9 - Rodrigo Cerezo ( Nota Informativa )

Delincuencia organizada se infiltra en TSJCDMX 120

     Uno más uno - Primera - Pág. PP-6 - Tanya Acosta / Raúl Ruiz ( Reportaje )

Redictaminan casas afectadas por L-12 123

     Reforma - Ciudad - Pág. 1 - Bernardo Uribe ( Nota Informativa )

Fallan en reutilizar residuos de obras 125

     Reforma - Ciudad - Pág. 8 - Iván Sosa ( Nota Informativa )

CDH CDMX

 
Acusan falsedad en caso de tortura 128

     Reforma - Ciudad - Pág. 6 - Viridiana Martínez ( Nota Informativa )

CNDH

 
Desde San Lázaro / La derrota electoral abre la puerta al Estado de excepción 131

     El Financiero - Opinión - Pág. 25 - Alejo Sánchez Cano ( Columna )

INAI
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No ha incumplido el Senado con nombramientos en el INAI; difícil, lograr mayoría calificada: Morena 134

     La Jornada - Política - Pág. 8 - Andrea Becerril / Georgina Saldierna ( Nota Informativa )
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Argumenta TECDMX que no tiene facultad de desestimación

Opaca Tribunal local
resoluciones del IECM
Resalta académico

importancia de
transparentar
quejas desechadas
ALEJANDRO LEÓN

En las plataformas que tie
ne para transparentar las
denuncias que confirma o
desecha del Instituto Elec
toral de la Ciudad de México
TECM el Tribunal local en

la materia ha decidido opacar
las resoluciones

José Antonio Carrera pro
fesor investigador del Depar
tamento de Sociología de la
UAM resaltó la importancia de
conocer esa estadística pues
de lo contrario podría tratar
se de uru manera de autopro
tección entre las dependencias

REFORMA preguntó vía
transparencia al Tribunal Elec
toral capitalino TECMDX
cuántas de las denuncias que
recibió del Instituto las des
echó pero el órgano autóno
mo respondió que no tiene
facultad para desestimar las
quejas y pidió formular ese
cuestionamiento al IECM

A mí esa pregunta me
parece fundamental porque

en el trasfondo hav un

debate de unos tres cuatro
años que dice desaparezcan
Oples Organismo Publico
Local Electoral y tribunales
locales v a mí me interesaría

saber le voy a llamar el
porcentaje de bateo

Ese sería un gran dato
que no te dan ahí parece
que es un cúmulo institucio
nal que está también autopro
tegiéndose expresó Carrera

En contraste el Tribu
nal señaló que de los 251 ex
pedientes que inició en 2018
a los que nombró Procedi
mientos Especial Sancionado
PES en 211 no aplicó castigos

Mientras que en 2021
año en que se realizaron elec
ciones intermedias en la Ca
pital tuvo 266 PES pero no
sancionó en la mayoría de los
casos es decir en 235

Y en 2023 año en que
arrancó el actual proceso
electoral no ordenó penali
zaciones en 27 de 28 expe
dientes que integró

Algunas de las conduc
tas que fueron materia de
análisis en los FES actos an
ticipados de campaña y prc
campaña calumnia incum
plimiento de medida cautelar
o indebida difusión de pro
gramas gubernamentales con

fines electorales entre otros
En tanto el portal oficial

del TECMDX cuenta con
un apartado que se llama es
tadística jurisdiccional pero
este marca error y no puede
ser consultado

Carrera cuestionó que
órganos autónomos como el
Tribunal Electoral capitalino
no hagan esfuerzos por trans
parentar y comunicar sus re
soluciones con términos de
fácil comprensión para los
ciudadanos

Hay un ataque funda
mentado a veces a veces no
fundamentado del Gobier
no actual a los tribunales lo
cales y a los Oples y una de
las fundamentaciones es que
regularmente no hablan en
lenguaje ciudadano

Tenemos también una
cultura cívica que es obliga
ción de los Oples y del TNE
también de los partidos po
líticos de que toda la ciuda
danía vaya conociendo es
to y entonces parece que
hay un cortocircuito entre la
respuesta que está dando el
Tribunal que es sumamente
especializada con lo que un
ciudadano de a pie está pre
guntando dijo
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Hay un ataque fundamentado a veces a
veces no fundamentado del Gobierno actual
a los tribunales locales y a los Oples y una de
las fundamentaciones es que regularmente no
hablan en lenguaje ciudadano
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Va Morena solo en tres distritos electorales

Frenan a medias
vida eterna de 4T

Aprueba él IECM
registro para
29 distritos

y 15 alcaldías
ALEJANDRO LEÓN

Tras la revocación que hizo el
Tribunal Electoral de la CD
MX de un convenio de can
didatura común entre aliados
de la Cuarta Transformación
Morena Verde Ecologista y
el Partido del Trabajo deci
dieron contender de mane
ra individual en tres distritos

Previamente el partido
en el poder había manifesta
do su descontento y adelan
tó que analizaría impugnar o
acatar la sentencia

Al final decidió con las
otras dos fuerzas políticas
competir de manera sepa
rada para conseguir diputa
ciones en los distritos 7 que
corresponde a Milpa Alta
14 en Tlalpan y en el 29 en
I lapalapa explicó Mauricio
Huesca consejero del Insti
tuto Electoral de la Ciudad
de México IECM

En el convenio que el Tri
bunal anuló porque no cum
plía con criterios de homo
geneidad Morena y el PT

querían contender juntos en
los tres distritos sin incluir
al Verde

El Tribunal dice oye esta
alianza pues no es uniforme
y por tanlo el partido tiene
que reconfigurar esta alianza
cómo reconfigurar queda a
cargo de los partidos políticos
ya sea que se sume el Verde o
se rompa la alianza declaró
Huesca a REFORMA

VIDA ETERNA A MEDIAS
Sin embargo el Tribunal
Electora local validó un con
venio para que los tres par
tidos vayan en candidatura
común en 29 distritos dipu
tación migrante y 15 alcaldías

Uno de los beneficios de
la candidatura común es la
transferencia de votos para

que sobrevivan los partidos
con poca convocatoria y que
registran un mínimo porcen
taje de votos en cada elección

Y con ello puedan seguir
recibiendo dinero público co
mo parte de su financiamiento

El consejero Huesca
cuestionó que con las can
didaturas comunes los par
tidos puedan cederse votos
mediante acuerdos políticos
mas no por lo que decide la
ciudadanía en las urnas

Al tener un logotipo
único se pierde el Lema de a
quién le asignan los votos y
como no hay una forma de
asignar el voto porque ya es
tán todos concentrados en un
solo emblema pues permite
la transferencia de votos a
través de acuerdos políticos

Resulta ser una suerte
de simulación porque al fi
nal queda al criterio de los
partidos pues transferir vo
tos señaló

Ayer por la noche el
IECM otorgó en una sesión
el registro para el convenio
de la candidatura común Se
guiremos Haciendo Histo
ria en la Ciudad de México
conformada por Morena PT
Verde Ecologista

Con la cual competirán
para la elección de diputacio
nes locales por mayoría relati
va en 29 distritos diputación
migrante y en 15 alcaldías

En otro acuerdo el Ins
tituto Electoral aprobó cri
terios para el reparto de lu
gares de uso común aque
llos que son propiedad del
Gobierno de la CDMX pa
ra que partidos y candidatos
independientes coloquen
propaganda

 .  2024.03.14



Pág: 5

Al tenerunlogotipo único se pierde el tema de a quién le asignan
los votos y como no hayuna forma de asignar el voto porque ya están
todos concentrados enun solo emblema pues permite la transferencia
de votos a través de acuerdos políticos
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OPOSITORES SE INCORFORMARÁN ANTE EL TRIBUNAL ELECTORAL

Morena PT y PVEM vanjuntos
por 15 alcaldías y 29 distritos
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

En cumplimiento a una sentencia
del Tribunal Electoral de la Ciu
dad de México TECM el Institu
to Electoral local IECM otorgó
de manera definitiva el registro al
convenio de candidatura común a
los partidos Morena Verde Eco
logista de México PVEM y del
Trabajo PT para competir por
29 distritos uninominales la di
putación migrante y 15 alcaldías

La única demarcación en la que
no iránjuntos es Tláhuac así como
en los distritos 7 14 29 y 31 los
cuales abarcan esa alcaldía Milpa
Alta Tlalpan e Iztapalapa

No obstante fuentes de Morena

confirmaron la presentación de un
juicio ante la sala regional del Tri
bunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación TEPJF para que
en los distritos 7 14 y 29 puedan ir
juntos con el PT y en el 31 buscarán
ir solos

Por su parte las representacio

nes de los partidos de oposicion
presentaron un nuevo juicio en
contra de la resolución del tribu
nal local a fin de que la sala regio
nal del TEPJF revise la viabilidad
del convenio de candidatura co
mún entre Morena y aliados En
caso de negativa advirtieron
acudirán a la sala superior que
es la última instancia en materia
electoral

El principal desacuerdo de los

panistas es que pretenden regis
trar candidatos comunes en más
de 90 por ciento de las candida
turas lo cual a su consideración
es ilegal pues sólo es posible en
25 por ciento de los espacios No
obstante Morena defiende que
conforme a criterios de la Corte
cada estado de la República tiene
la facultad de definir su legislación
local la cual no establece un lími
te en el registro de candidaturas
comunes

De acuerdo con Morena los jui

cios deben resolverse antes del ls
de abril antes de que comiencen
las campañas para alcaldes dipu
tados locales y concejales

Durante la sesión de ayer del
Consejo General del IECM el

representante de Movimiento
Ciudadano Armando Levy pidió
mayor seguridad paragarantizar el
conteo de votos y de los candidatos
esto en medio de la violencia que
han sufrido aspirantes a un cargo
público en varios estados de la Re
pública

En respuesta el consejero Er
nesto Ramos explicó que los cóm
putos distritales y recuentos se
realizarán en cada sede distrital
donde se acondicionarán zonas

seguras
Tenemos un convenio con la Se

cretaría de Seguridad Ciudadana y
la Secretaría de Gobierno para que
nos apoyen en esos temas tanto la
noche de lajornada electoral como
en el conteo
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Morena PT y
PVEM juntos en
30 diputaciones
OMAK DÍAZ

meiivpoli elitniversulxoin nix

Morena PT y PVEM irán juntos en candidatura
común en 30 diputaciones locales incluida la Mi
grante y en 15 de 1 6 alcaldías Cada partido com
petirá por su cuenta en Tláhuac y en los Distritos
7 14 29 y 31 según lo determina su convenio de

candidatura común Sigamos
Haciendo I listona que se tenía
previsto discutir y votar ayer
por la noche en el Consejo Ge
neral del Instituto Electoral de

la Ciudad de México 1ECM
Cabe recordar que el Tribu

nal Electoral de la Ciudad de

México TECM echó para aba
jo hace unos días los dos con
venios de candidatura común
que habían hecho estos tres
partidos y ordenó modificarlos
por diversas irregularidades

Según este convenio los partidos se distribuirán
los votos de la siguiente manera 20 para el PT
26 67 para el PVEM y Morena se quedará con
53 33 Del total de postulaciones 45 Morena si
glará en 24 PVEM en 12 y PT en nueve

15
ALCALDÍAS
contarán con
una candidatura
común entre

Morena PT y
el Verde

Competirán
solos en Tláhuac
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Impulsa Morena a irresponsables

Dan premios
a ausentes

Designan como
candidatos para
alcaldes a diputados
con más faltas
EDUARDO CLDILLO

Los diputados que buscan
ocupar cargos en las Alcal
días destacan por su irres
ponsabilidad en el Congreso

Hasta el momento seis
de los 66 integrantes de la
Segunda Legislatura han sido
designados con candidaturas
para aspirar a gobiernos de
las alcaldías

Lourdes Paz Circe Ca
macho Janecarlo Lo ano
Octavio Rivero Fernando
Mercado y Nancy Núñez to
dos de Morena y sus aliados
son los elegidos sin embargo
al menos cuatro de ellos des
tacaron por su irresponsabili
dad en el Congreso

Faltas retardos caren
cia de propuestas y dictá
menes frieron algunas de las
constantes

Janecarlo Lozano quien
busca el Gobierno de Gustavo
A Madero es presidente de
la Comisión de Vivienda y en
su último informe de labores
puntualizó que sólo se sesio
nó una vez en todo el 2023

El morenista llegó al
Congreso bajo los colores
del PRD pero renunció a su
partido y se afilió a la banca
da mayoritaria

Una de las muestras más

recientes de la falta de traba
jo en Donceles por parte de
Lozano fue que olvidó reali
zar su informe de labores del
año 2023

Ríe hasta que el Tribunal
Electoral de la Ciudad de Mé
xico emitió una sentencia pa
ra orillarlo a cumplir con sus
obligaciones que llevó a cabo
su rendición de cuentas en un
mitin que hizo en la Basílica
de iuadalupe el primer día
del último periodo ordinario
de la Segunda Legislatura

En materia de inasisten
cias también fue líder desta
cando por el alto número de
justificaciones y faltas regis
tradas en cada mes

El año pasado Janecar
lo no logró cumplir con su
asistencia completa en nin
gún mes en febrero sólo lo
gró registrar tres asistencias
de nueve posibles en mar o
dos de 11 en abril cuatro de
ocho y en mayo sólo sie
te de 20

En la segunda mitad la
situación no mejoró y sólo
tuvo cinco asistencias pun
tuales de 12 posibles en sep
tiembre en octubre fueron
seis de 17 en noviembre cua
tro de 11 y en diciembre tres
de cinco posibles

Circe Camacho la can
didata por Xochimilco du
rante febrero no logró llegar
ni una sola vez a tiempo de
las nueve sesiones posibles
En marzo sólo lo logró dos

veces de las nueve sesiones
que hubo en abril cuatro de
ocho y en mayo sólo llegó a
tiempo siete de las 13 sesio
nes que se realizaron

Durante el segundo pe
riodo no logró llegar puntual
mente a ninguna sesión

En tanto Octavio Rivero
quien va por Milpa Alta tuvo
sus peores meses en febrero
con sólo una asistencia pun
tual de nueve pasibles marzo
con una de 11 sesiones y sep
tiembre conmía de 12 posibles

Además durante la Se
gunda Legislatura Rivero ha
encabezado la Comisión de
Administración y Procura
ción de Justicia quien con
corte a septiembre del 2023
había recibido 323 iniciativas
para su dictaminación 271 de
ellas en solitario

De estas sólo 28 se ha
bían convertido en 19 decre
tos aprobados por el Pleno y
21 han sido archivadas es de
cir se han rechazado

El resto no se había ni
discutido

Femando Mercado candi
dato por La Magdalena En
treras es otro de los más fal
tistas durante febrero marzo
abril y octubre sólo llegó pun
tualmente una vez por mes

En septiembre no logró
llegar puntualmente en nin
guna ocasión

Ahora los seis buscan
convencer a los electores de
votar por ellos
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Con más faltas

Estos son los legisladores
que buscan gobernar una
Alcaldía y han destacado
por su ausencia en el
Congreso de la Ciudad

Seis diputados han sido
designados como candi
datos pero cuatro faltaron
la mayoria del tiempo y
tuvieron bajo desempeño

CIRCE CAMACHO

Va por Xochimilco
En febrero de 2023 no

llegó a ninguna de las
nueve sesiones

En promedio los demás
meses acudió a la mitad
de las sesiones

Durante el segundo pe
riodo no llegó puntual
mente a ninguna sesión

JANECARLO LOZANO

Busca ser Alcalde en
Gustavo A Madero
En la Comisión de

Vivienda la cual preside

sólo se sesionó una vez

el año pasado
Llegó al Congreso
por parte del PRD
Olvidó realizar su informe
de labores de 2023

El año pasado no logró
cumplir con su asistencia
completa en ningún mes

OCTAVIO RIVERO

Candidato por Milpa Alta
En promedio llegó
puntualmente a una
sesión por mes
En la Comisión de Admi

nistración y Procuración
de Justicia la cual preside
recibió 323 iniciativas pa
ra su dictaminación hasta

septiembre de 2023
Sin embargo sólo 28
pasaron a decretos
aprobados por el Pleno
y 21 rechazados
El resto no se ha discutido

FERNANDO MERCADO

Busca gobernar
Magdalena Contreras
En promedio llegó pun
tual a una sesión por mes
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Nadie nos dirá
cómo votar
Mónica Soto
La presidenta del Tribunal Electoral del Po
der Judicial de la Federación TEPJF Mó
nica Soto Fregoso señaló que ningún grupo
político les dirá qué hacero cómovotara ella
ya sus compañeros y laverdadni nostiem
bla la mano ni nos doblamos porque todos
tenemos30 años en esto

Además pidió que tengan confianza en el
TribunalElectoralpara acercarse preguntar
e investigar

Señaló que se debe a la democracia a la so
ciedady nunca un partido político ni ningún
actor niningúngrupo depoder podrádecirni
a míni aninguno de mis compañeros que ha
cer cómovotar Ylaverdad no ninostiembla
lamano ni nos doblamos porqueyatenemos
30 añostodoshaciendo esto ejerciendonues
trafundóndejuzgadorasydejuzgadores

Lasmagistradas que integrantanto las Sa
las Regionales como la Sala Superior tienen
una amplia trayectoria como impartidores
de justicia ninguno acabamos de llegar y

tenemos todo un cúmulo de sentencias en

donde se atestigua que nuestro quehacer es
siempre conapego a la ley a la Constitución

En eljardín Las Jacarandas de la Sala Su
perior las mujeres periodistasy la magistra
da presidenta platicaron e intercambiaron
reflexiones sobre los avances y retos de los
derechos de la mujer enMéxico así como de
las experiencias de las comunicólogas en el
plano laboral

En el marco del actual proceso electoral
y la polarización política que se presenta
Mónica Soto dejó en claro que el Tribunal
Electoral está ajeno a la dinámica de lascam
pañaspolíticas 24HORAS

DIALOGO Periodistasy la magistrada
presidenta de TEPJF hablaron sobre los avances
en losderechosde la mujeren México
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Ordena TEPJF a INE
decidir foto en boleta
ÉRIKA HERNÁNDEZ

El Instituto Nacional Electo
ral INE tiene cinco días pa
ra resolver si puede incluir en
la boleta presidencial la foto
grafía de los candidatos

Así lo resolvió la Sala Su
perior del Tribunal Electoral
al darle la razón al PAN sobre
que la encargada de despa
cho de la Secretaría Ejecuti
va del INE no tenía facultad
para responder su solicitud
sino el Consejo General

Se considera fundado
el agravio del recurrente en
cuanto a que la responsable
carece de competencia para
pronunciarse respecto a su
solicitud ya que correspon
de al Consejo General como
máximo órgano de dirección
determinar si procede la in
clusión en el diseño de las bo
letas electorales de la fotogra
fía de las personas candidatas

Se ordena al Consejo Ge
neral del INE para que se
pronuncie en un plazo máxi
mo de cinco días naturales
respecto de la solicitud for
mulada indica la sentencia

Ante la petición del PAN
que fueran los magistrados
los que resolvieran si es facti
ble dicha fotografía conside
raron que era inatendible
pues el tema le corresponde
al INE

En la sesión los magis
trados ratificaron la decisión

del Instituto Nacional Elec
toral para la distribución de
espacios plurinominales en
Diputados y Senado

El INE sí previo un me
canismo con el fin de evi
tar la implementación de es
trategias que distorsionen el
sistema de representación
pues la autoridad verificará
la afiliación efectiva de las
candidaturas postuladas pol
las coaliciones que ganen las
elecciones de los distritos
uninominales señalaron

También determ i n a ron
que los partidos cumplieron
con el principio de competi
tividad al asignar las candida
turas a Gubernaturas

En el caso de Morena in
dicaron la CDMX Morelos
y Veracruz s donde gobierna
por lo que sí proyectan un
escenario de éxito electoral

Mientras que en Jalisco
y Guanajuato se consideró la
densidad del listado nominal
y la alta competitividad que
los posicionan con un peso
significativo en la toma de
decisiones

Bajo estas condiciones
los criterios de competitivi
dad implementados no con
llevan a un sesgo de género
o una situación de desven
taja que tenga un impacto
diferenciado en la participa
ción de las mujeres indicó
la presidenta del Tribunal
Mónica Soto
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Las credenciales para votar que se tramitaron se entregarán
hasta las 22 00 horas de hoy en los módulos del INE
después las micas serán resguardadas

Las credenciales no entregadas se resguardarán en las juntas
distritales y después del 2 de junio nuevamente estarán
a disposición en los módulos
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Certeza en la calificación electoral

Monica Soto magistrada presi
dentadelTribunalElectoral del
PoderJudicial de laFederación

TEPJF se reunió con mujeres
vinculadas a los medios de comunicación en
elmarco del Día Internacional de laMujer

El encuentro con reporteras de la fuente
editoras directoras de periódicos conducto
ras de informativos en medios electrónicos y
columnistas tuvo como objetivo fundamen
tal reconocer la importancia de la comunica
ciónen el proceso electoralyen especial el rol
de lamujeren losmedios

A 80 días de la elección federal del 2 deju
nio lamagistradaMónica Soto contundente
llamó a tener confianza en elTribunalyabrió
las puertas de la autoridad electoral para
transparentar cualquier tipo de sospecha Y
subrayó que los mexicanos podemos estar
tranquilos ya que el proceso electoral está
plenamente garantizado

La titular de la Sala Superior del TEPJF
destacó la trayectoria y el quehacer profe
sional de las magistradas y magistrados im
partidores de justicia electoral siempre con
apego a la Ley conrespecto a la Constitución
Eltrabajo de losúltimos 30 añosysus senten
cias losrespaldan yaseguró ninostiembla la
mano ni nos van a doblar Y ante el calor de
las campañas precisó que elTribunalno está
en campaña

Al defender la autonomía del TEPJF pre
cisó Nunca un partido ni ningún actor ni
ningún grupo de poder podrá decir ni a mi
ni aninguno de miscompañeros que nos dice
que hacerycómovotar

Esunamuybuenanoticia que la autoridad

electoral nos da la certeza de que la elección
estábajobuenresguardo
SUSURROS

1 LaMinistraMargaritaRíos Farjat ponente
del caso del ex gobernador Francisco García
Cabeza de Vaca expuso en el pleno Quien
comete un delito debe cumplir con su pena
unavezjuzgado ydetentarun cargo público
jamás debe ser sinónimo de blindaje o impu
nidad al discutir laAcciónde Inconstitucio
nalidadpromovidaporel Ejecutivo encontra
de la reforma a la Constitución Política del

Estado deTamaulipasconla que se reconoció
que son los Congresos de los estados quienes
pueden decidir si homologan o no las decla

ratorias de desafuero emitidaspor alguna de
las cámaras federales para seguir procesos
penales en contra de servidorespúblicos que
gocen de fuero constitucional

2 De acuerdo con el presidente Andrés
ManuelLópez Obrador la autosuficiencia en
combustibles está a la vuelta de la esquina
porque el próximo 18 de marzo día de la
ExpropiaciónPetrolera entraráoficialmente
enoperaciónlaRefineríaOlmeca ubicadaen
Dos Bocas Tabasco la cual se prevé produci
rá este año 280 mil barriles diarios de com

bustibles aunado a que se está modernizan
do todo el Sistema Nacional de Refinación
desde el año 2019 La Refinería Olmeca será
la octava refinería de Petróleos Mexicanos
PEMEX la cual se suma a las de Minatitlán

Tula Cadereyta Salina Cruz Madero Sala
mancayDeerParkubicada enTexas

3 Mientras el daño medioambiental ha

quedado acreditadopordecenas de expertos
en los últimos tramos del Tren Maya con el
objetivo de acabarla obraen elverano de este
año el presidente López Obrador volvió a
arremeter en contra de Calica Señaló que en
cuestión de días se resolverá el conflicto y si
no aplicará la ley que no es otra cosa más que
declarar las 2 mil hectáreas como área natu

ral protegidaytomar el control delpuerto de
PuntaVenado lo que desataráuna disputa en
el marco delT Mec
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Confirma Tribunal Electoral fórmula para
la asignación de espacios plurinominales
LILI AN HERNÁNDEZ Y
FABIOLA MARTÍNEZ

La sala superior del Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Fede
ración TEPJF confirmó la fórmula
del INE para asignar las candidatu
ras plurinominales pues consideró
que evitará que los partidos políti
cos nacionales obtengan un número
mayor de diputaciones y senadurías
de lo que realmente les corresponde
con los resultados de los votos que
tendrán por mayoría relativa el 2
de junio

Sobre este asunto se pronunció la
magistrada presidenta Mónica Soto
Fregoso quien apoyó el proyecto de
compañero Reyes Rodríguez quien
expuso sus argumentos para confir
mar el acuerdo del INE

Aunque en una coalición se re
gistre a una candidatura como de
un partido si ésta resultaganadora
la diputación se contabilizará para

el partido al que efectivamente es
tá afiliada esa persona es decir del
cual es militante y no al definido por
el convenio de coalición explicó

Por ello añadió Rodríguez Mon
dragón este mecanismo ha sido
suficiente para que los partidos
políticos no burlen el límite de so
brerrepresentación es decir que
obtengan un porcentaje de dipu
taciones mayor a ocho puntos con
respecto al porcentaje de votos que
recibió en las urnas

El Partido del Trabajo impugnó
esta forma de asignación de las can
didaturas pluris al considerar que
el método aprobado para garanti
zar la paridad en esos casos atenta
contra la autorganización de que
gozan los partidos políticos

Sin embargo el TEPJF no le dio
la razón y al respecto Soto Fregoso
afirmó que el INE determinó medi
das adecuadas y eficaces paraevitar
que los partidos políticos que con
tiendan bajo la figura de coalición

puedan distorsionar los porcentajes
de representatividad dentro de la Cá
mara de Diputados lo que se logrará
mediante la verificación de la afilia
ción efectiva de las candidaturas que
obtengan el triunfo de mayoría

De esta manera con indepen
dencia del grupo parlamentario
del que formarán parte las candi
daturas que obtengan un triunfo de
mayoría lo cierto es que se compu
tarán a favor del partido en el que
militan a fin de que éste no pueda
obtener una mayor representativi
dad que aquella que le corresponde
de acuerdo con su porcentaje de vo
tación ni que por consecuencia de
otros partidos se vean afectados por
tal distorsión puntualizó

En la sesión pública de ayer el
pleno del TEPJF también confirmó
que Morena cumplió con garantizar
la paridad de género en las candida
turas al gobierno de ocho estados y
lajefatura de Gobierno de la Ciudad
de México
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Reparto de
candidatos
4T válido
Tribunal
JANNET LÓPEZ PONCE
CIUDAD DE MÉXICO

El Tribunal Electoral validó
la estrategia política que Mo
rena utilizó para definir el gé
nero de las candidaturas a las
gubernaturas y la Ciudad de
México pues rechazaron que
colocar mujeres en Jalisco y
Guanajuato las únicas dos en
tidades que no gobiernan no
implica desventajas pues de
mostraronque sí soncompeti
tivospolíticayelectoralmente

Una militante de Morena
impugnó el método con el que
Morena repartió las candida
turas para gubernaturas y la
Jefatura de Gobierno tras sus
procesos internos pues con
sideró que no estaba clara y
que al final designaron muje
res en las dos entidades que no
gobiernanyque tienen menos
competitividad

Sinembargo la sala superior
del Tribunal Electoral aprobó
por unanimidad con un pro
yectodelmagistrado Reyes Ro
dríguez Mondragón la estra
tegiade Morenapues cumplió
conpostulararinco mujeresya
cuatrohombres ydemostróque
éstastienenespacioscompetiti
vos con lo que dio por conclui
das las impugnaciones respecto
alaspersonas abanderadas por
estepartido

El proyecto concluyo que
Morenaimplementó criterios
de competitividad razonables
que contribuyen a garantizar
laparidadde género sustantiva
enlapostulacióndecandidatu
ras alos Poderes Ejecutivos lo
cales paralo que analizó sues
trategiapolítica sufuerza elec
toralencadaentidadfederativa
yel contexto del ciclo electoral
correspondiente

Señala que Morena explicó
que tomó en cuéntalas enti
dades en las que actualmente
gobiernacondestacadaacepta
ciónpopulardélosgobiernosde
Morena conbaseenlosresulta
dos de 2018 yque se proyectaun
notableescenariode éxito

Por lo que al exponer su
proyecto Rodríguez Mon
dragón concluyó que no se
advierte un sesgo para postu
lar mujeres en entidades con
baja probabilidad de triunfo y
una situación de discrimina

ción en su contra que amerite
hacer un cambio en el criterio
aplicadoporMorena

La magistrada presidenta
MonicaSoto laúnicaque sepo
sicionó coincidió en que la es
trategiaqué aplicóMorenapara
repartir elgénero en las candi
daturas no implicasesos o des
ventaja o trato diferenciado en
favorde las mujeres
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POR UNANIMIDAD

Cancela el TEPJF la
intención del PT de
reeditar a las Juanitas
Frena la posibilidad
de que hombres
ocupen candidaturas
que eran de mujeres
DAVID SAUL VELA

dvela elfinanciero com mx

El TribunalElectoraldelPoderJudi

cial de la Federación TEPJF cerró
ayer todaposibilidad de reeditar las
candidaturasJuanitas como pre

ir f

tendía una impugnación
del Partido del Trabajo
PT

Por unanimidad los
magistrados de la Sala
Superior validaron el
mecanismo del INE que
contiene la fórmula para
la asignación de las di
putaciones federales y
senadurías por el prin
cipio de representación
proporcional

En este se establece la imposi
bilidad de que los hombres ocupen
las candidaturas de representación
proporcional en sustitución de mu
jeres que renuncien a la misma

Precisa que si el partido que pos
tuló a las mujeres está imposibili
tado de que otras mujeres ocupen
las vacantes dichas posiciones se
distribuirán entre mujeres del resto
de los partidos de acuerdo con la
votación obtenida en las urnas

El PT impugnó el mecanismo al
considerar que el INE excedió su fa
cultad reglamentariay dijo que los
criterios vulneran los principios de
reservade ley certeza seguridadju
rídica representación democrática
y el derecho de autoorganización
de los partidos

Dijoque elmecanismoimpuesto

por el INE redistribuye indebida
mente las curules a partidos que no
tienen derecho a las mismas por no
corresponder a su votación lo que
distorsionaelresultado de laelección

y el sistema de proporcionalidad
Las ylos magistrados apropues

ta de Reyes Rodríguez calificaron
de infundados los argumentos del
PT Mónica Soto presidenta del
tribunal recordó que elmecanismo
busca evitar que los partidosburlen
la ley en materia de paridad

Por difícil que parezca hemos
visto cómo algunas prácticas de
institutos políticos han puesto en
riesgo el cumplimiento efectivo del
principio paritario Una modalidad
es la renuncia de un número impor
tante de candidaturas de mujeres en

el momento de la asigna
ción de las diputaciones
cuando no pueden ser
sustituidas por otras fór
mulas de mujeres con la
finalidad de que estos es
pacios sean cubiertos por
candidaturas conforma

das por hombres acusó
Estimó que el princi

pio de paridad no se agota
con la sola postulación de

candidaturas sino hasta la confor
mación de los órganos de represen
tación de ahí que sea infundada
la pretensión del PT de que las po
siciones que no puedan asignarse a
mujeres sean asignadas a hombre
pues ello iría en franco detrimen
to de las mujeres históricamente
subrepresentadas agregó la ma
gistrada presidenta

El PAN también impugnó el me
canismo alegando que el acuerdo
no garantiza los límites de sobre
rrepresentación argumento que
también fue desechado
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Algunas
Prácticas

Mónica soto de institutos
Presidenta del DOlítiCOS han
Tribunal Electoral 1

puesto en
riesgo el cumplimiento
efectivo del principio
paritario

La magistrada
Mónica Soto

dijo que el
principio
de paridad
no se agota
con la sola

postulación de
candidaturas

DECISIÓN Sesión de la Sala Superior del Tribunal Electoral ayer
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Resolverá el TEPJF impugnación a la
candidatura de García Cabeza de Vaca

LILIAN HERNANDEZ FABIOLA
MARTÍNEZ GEORGINA
SALDIERNA Y ANDREA BECERRIL

La definición de la candidatura del
panista Francisco Javier García
Cabeza de Vaca ex gobernador de
Tamaulipas pasó a manos del Tri
bunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación TEPJF que se
encuentra analizando la impugna
ción presentada por Morena

Luego de que el Instituto Nacional
Electoral INE aprobó su registro
como diputado plurinominal por
el PAN el partido guinda impugnó
ante la sala superior del TEPJF al
señalar que no cumple los requisitos
para ser diputado federal pues ade
más de que su acta de nacimiento

prueba que es originario de Estados
Unidos advirtió que es un prófugo
de la justicia por estar acusado de

lavado de dinero delincuencia orga
nizada y defraudación fiscal

El proyecto está a cargo de la ma
gistrada Janine Otálora Malassis
quien envió una notificación al in
culpado a fin de cumplir con el pro
ceso para una audiencia de alegatos
y contar con los elementosjurídicos
para resolver este asunto

Un caso similar enfrenta Javier
Corral ex gobernador de Chihua
hua y ex diputado pues el PRI im
pugnó su candidatura a senador
plurinominal por Morena el pro
yecto está a cargo del magistrado
Reyes Rodríguez

El tricolor considera que el Con
sejo General del INE fue omiso al no
investigar si cumplía los requisitos
de elegibilidad pues destaca que tie
nennacionalidad deEstados Unidos

Mientras en el Senado legisla
dores de Morena formularán un ex

trañamiento a la Suprema Corte de
Justicia de la Nación por su resolu
ción en el caso de García Cabeza de
Vaca pues consideraron que viola
la Constitución e invade facultades
del Legislativo

Es una decisión que abona a la im
punidad advirtió desde tribuna Cé
sar Cravioto en entrevista Ricardo
Monreal y Ornar Holguín expusie
ron que no se puede permitir que se
quite a la Cámara de Diputados la fa
cultad de desaforar agobernadores
corruptos pero a la oposición no le
importa porque son subordinados
de la Corte resaltó Cravioto

Monreal lamentó la decisión de
los ministros que da a los congre
sos estatales la última palabra en
cuanto al desafuero de mandatarios
locales pues de nueva cuenta se
extralimitan
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Resuelve Sala Superior del TEPJF

Rechazan que comunidad LeBarón
se convierta en un pueblo indígena

Maritza Pérez

maritza perez eleconomistQ mx

La Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la

Federación TEPJF rechazó otor
gar a la comunidad LeBarón el re
conocimiento de pueblo autónomo
de Chihuahua

De acuerdo con el proyecto a
cargo del magistrado Reyes Ro
dríguez Mondragón se confirmó
la sentencia dictada por la Sala
Regional Guadalajara que a su vez
avaló la resolución del Tribunal

Estatal Electoral de Chihuahua
mediante la cual entre otras co
sas declaró la improcedencia de
la acción declarativa de certeza de

derechos solicitada por la comu
nidad LeBarón quienes buscaban
tener el carácter equiparable aun
pueblo indígena

Es decir tener derechos co
lectivos a la libre determinación
autonomía y autogobierno con
lo que también el Ayuntamiento

de Galeana Chihuahua se vería
obligado a proporcionarles parte
del presupuesto federal asignado
a la localidad tomando en cuenta
su número de habitantes

Asimismo los LeBarón busca
ban que el Instituto Electoral de
Chihuahua les organizaráunpro
ceso de consulta y obtención de
consentimiento previo libre e in
formado para que pudieran elegir
a sus autoridades

Por lo anterior tanto las autori
dades locales como federales de

clararon que tales solicitudes no
eran procedentes en virtud de que
la comunidad LeBarón no tiene el

carácter de equiparable a un pue
blo indígena

Irregularidades
El Instituto Nacional Electoral

INE dio a conocer un nuevo fe
nómeno relacionado con un in

cremento en la proporción de
solicitudes de inscripción a la Lis
ta Nominal del Electorado en el

Extranjero
De acuerdo con el INE durante

enero y febrero del 2024 dentro
del periodo de registro de perso
nas ciudadanas para votar desde
el exterior se identificó un grupo
equivalente a 6 347 personas de
un total de 198 348 registros anali
zados que manifestó no vivir en el
extranjero pero que se registraron
para votar desde el exterior

Asimismo señaló que el análisis
estadístico consideró las direccio

nes IP de los equipos desde donde
fueron realizados los registros y el
tipo de credencial utilizada para
detectar posibles anomalías en el
comportamiento de éstos y del total
de registros analizados sólo 3 2
ocurrieron en territorio nacional

Los LeBarón buscaban
tener derechos colectivos a
la libre determinación auto
nomía autogobierno y una
parte del presupuesto federal
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AMLO podría estar fraguando
un autogolpe de Estado
El Presidente estaría ideando un plan al afirmar que la oposición apuesta por un fraude
electoral a través del Poder Judicial advierten constitucionalistas y expertos en derecho electoral
ENRIQUE GÓMEZ
ALBERTO MORALES
Y PEDRO VILLA Y CAÑA

nacion g elunlversal com mx

El presidente Andrés Manuel López
Obrador podría estar fraguando un
autogolpe de Estado al afirmar que
la oposición apuesta por un fraude
electoral a través del Poder Judi

cial en caso de que Claudia Shein
baum candidata de Morena pierda
la elección del próximo 2 de junio
aseguraron constitucionalistas y ex
pertos en derecho electoral

Consultados por EL UNIVERSAL
señalaron que el Jefe del Ejecutivo
federal es quien pone en riesgo el
proceso electoral con su interven
ción pese a que la Constitución se lo
prohibe y que el Instituto Nacional
Electoral INE y el Tribunal Electo
ral del Poder Judicial de la Federa
ción TEPJF sólo se sujetan a lo que
ordena la Carta Magna y las leyes

Francisco Burgoa doctor en De
recho dijo que son sumamente
graves y preocupantes las afirma
ciones del presidente López Obra
dor porque no tienen un sustento
jurídico y su único objetivo es ir ge
nerando la posibilidad de descono
cer los resultados oficiales del TEP
JF encargado de validarycalificar la
elección presidencial

Creo que el Presidente al final lo
único que estaría a lo mejorgeneran
do es estar dejando abierta la posi
bilidad de que él pudiera generar un
autogolpe de Estado es decir que él
mismo desconozca la Constitución y
las autoridades que de ella emanan
hablando específicamente del Poder
Judicial de la Federación PJF eso
sería gravísimo y un autogolpe de
Estado que de ninguna manera po

dnamos nosotros llegar a un escena
rio de esa naturaleza expresó

Yo diría que el Presidente de la
República está generando esta na
rrativa para que en caso de que lle
gásemos a tener un escenario en el
que ganara la elección presidencial
Xóchitl Gálvez entonces él impul
sar esa narrativa y decir Ven lo que
les dije saben qué vamos a desco
nocer los resultados Yo creo que
esa es la narrativa a la que el Pre
sidente está apostando apuntó

Para Javier Martín Reyes doctor
en Derecho Constitucional y Electo
ral López Obrador es quien pone en
riesgo Si alguien está poniendo en
riesgo la validez del proceso electoral
no es ni el Poder Judicial ni el INE
ni los arbitros electorales en general
es el Presidente con este comporta
miento irresponsable y contradicto
rio explicó a EL UNIVERSAL

Indicó que López Obrador tiene
una confusión brutal porque los
servidores públicos no tienen dere
chos y libertades cuando están ejer
ciendo su cargo y en sus conferen
cias el Titular del Ejecutivo federal
no tiene libertad de expresión sino
obligaciones constitucionales

Esa es una posición mentirosa
tramposa del Presidente de la Repú
blica nadie le está violando su liber
tad él podrá ejercer su libertad de
expresión en materia política cuan
do no esté desempeñando el cargo
subrayó y añadió que si hay algo que
se le tenga que reprochar al INE o al
TEPJF es que han sido laxos con el
presidente López Obradory no han
logrado idear la manera de ponerle
un freno

Creo que en diferentes momen
tos han dudado y eso ha hecho que

el Presidente vea que no hay con
secuencia al momento de violar la

Constitución y la ley Hay un pro
blema estructural porque siento
que ni el INE ni el TEPJF tienen
dientes parasancionar al presidente
López Obrador insistió

El doctorenCiencia Política Mau
ricio Merino Huerta advirtió El
riesgo que yo sí advierto es que el Pre
sidente está preparando una siuia
ción crítica un argumento muy de
licado en caso de que el resultado
electora le sea desfavorable No lo
veo reconociendo la derrota electo

ral creo que no aceptaría perder así
de simple porque no es Claudia
Sheinbaum quien está compitiendo
es López Obrador subrayó

Merino Huerta criticó que López
Obrador participe todos los días en
el proceso como el candidato real
del oficialismo y exigió que las au
toridades electorales emitan sancio

nes sobre esta conducta presiden
cial que está prohibida e incluso po
dría considerarse como un delito
electoral porque está prohibido
usar recursos públicos para modifi
car el resultado electoral Nadamás
que quien lo persigue es el fiscal de
delitos electorales que es de su pro
pia gente

La Constitución lo prohibe y el
Presidente la está vulnerando con

su conducta intervenir en el proce
so electoral usar recursos públicos
para modificar el sentido del voto
atacar a las oposiciones o respaldar
a su partido vender libros desde su
espacio público todo eso está pro
hibido no hay ninguna duda Si lo
hiciera otra persona que no fuera
Presidente ya hubieran sancionan
do advirtió el especialista
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44
López Obrador trastoca la equidad y la
imparcialidad en la elección con su
intromisión constante en el proceso
electoral a favor de su candidata
prepara una estrategia por si pierde
FRANCISCO BURGOA

Doctor en Derecho

44
López Obrador es quien pone en riesgo
el proceso electoral por interferir a
pesar de que se lo prohibe la
Constitución y no el PJF o el INE como
acusa el Presidente
JAVIER MARTÍN REYES
Doctor en Derecho Constitucional y Electoral
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V

á á
Con su intromisión en el proceso elec
toral y con sus declaraciones López
Obrador prepara una situación crítica en
caso de que su partido pierda la Presi
dencia en las elecciones de junio
MAURICIO MERINO HUERTA

Doctor en Ciencia Política
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POR PATRICIO BALLADOS V

Recordará el Presidente su frase

C cállate chachalaca dirigida al
presidente Fox en el marco de las
elecciones de 2006 En ese enton

ces el candidato opositor conside
raba que el titular del Ejecutivo no
debía inmiscuirse en los procesos
electorales
Afortunadamente el tiempo le dio la razón y como
parte de una negociación con su partido se reformó
la Constitución en 2007 para establecer como obliga
ción a las personas al servicio público conducirse con
respeto a los principios de equidad e imparcialidad

El objetivo de esta reforma era según la exposición
de motivos impedir que actores ajenos al proceso in
cidieran en las campañas electorales así como impedir
el uso del poder público a favor o en contra de cual
quier partido político o candidatura

En un giro de 180 grados el Presidente viola rei
teradamente su obligación de imparcialidad Los re
clamos de ayer ahora toman forma de ejercicio de
libertad de expresión como si se tratara de un ciu
dadano común El sofisma es meridiano Él viola la

Constitución y la ley Esto naturalmente detona que
jas y sanciones por parte de la autoridad Así acumula
sentencias en su contra por incidir a favor de su par
tido y candidata Esto en sus ojos demuestra que la
autoridad judicial hurga un complot en su contra para
anular la elección

Las líneas de lo que puede decir y no decir el Presi
dente se han refinado a lo largo de los años y ahora son
meridianas Tanto el INE como el TEPJF han resuelto

centenas de quejas relacionadas con la actuación de
funcionarios públicos durante procesos electorales
brindando claridad a los límites legales

Como el funcionario más relevante en el ámbito de

la administración pública federal el Presidente tiene
un especial deber de cuidado dada la relevancia de
sus funciones para salvaguardar la imparcialidad y la
equidad en su actuación No se trata de impedir cual
quier expresión del Presidente Por ello la autoridad
debe únicamente estudiar aquellos actos que puedan
tener un impacto real o poner en riesgo los principios
señalados ponderando el nivel de riesgo o afectación
que se pueda generar

El Presidente goza así del derecho de libertad de
expresión y de réplica en la medida en que no inter
fiera sustancialmente con el ejercicio de los derechos
de los demás Precisamente por ello como lo ha se
ñalado la autoridad debe abstenerse bajo cualquier
modalidad o formato de realizar manifestaciones
emitir comentarios opiniones o señalamientos sobre
temas electorales ya sea de forma positiva o negativa
cuidando que su actuar se encuentre ajustado a los
principios de imparcialidad y neutralidad Así de claro

El Presidente ha señalado que su deber es garan
tizar que el país se desenvuelva en un ambiente de
justicia de legalidad de democracia En congruencia
debe tener claro la consecuencia de su actuar que po
dría ser determinante en una eventual anulación de

la elección En lugar de replicar los señalamientos del
supuesto complot la candidata oficialista debería pro
curar que su líder no atente contra su eventual triunfo
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El candidato sustituto
USO DE RAZÓN

Pablo
Hiriart
P Opine usted
phiriart elfinanciero com mx
phiriartlebert gmail cqm

3 Pablo Hiriart

Para nada es gratuito que el
Presidente abra flancos de

disputa y encienda mechas
explosivas todos los días en la
arena donde su actuación es

ilegal las elecciones federales
El candidato es él no Claudia

Sheinbaum

Busca seguir en el cargo
Crea las condiciones para la

turbulencia y el desorden que lo
pondrían a él como el factor de
estabilidad hasta que se resta
blezca el orden social

El salvador de la patria se
hacía llamar Antonio López de
Santa Anna en esas condiciones

Como lo apuntó ayer Luis
Estrada de la consultora Spin en
sus conferencias mañaneras el
Presidente ha mencionado en 172
ocasiones al fantasma del golpe
de Estado

Lo trae marcado en el hipotá
lamo

Eso es lo que puede llegar a ha
cer si juzga que debe madrugar a
los conservadores y mañosos
que acusa de haberse apoderado
de las instituciones democráticas

Un pretexto para destruirlas
pues

Le fallo la prolongacion de su
mandato constitucional cuando

la Corte le echó abajo la pro
puesta de ampliar el periodo del
gobernador de Baja California
y la pretensión de que Arturo
Zaldívar continuara en el cargo
dos años más de lo que marca la
Constitución

El electorado lo frenó dos
veces

Primero no acudió a dar vali
dez legal a la consulta para que
siga el Presidente

Y después le quitó a Morena y
aliados la mayoría calificada en
la Cámara de Diputados durante
las elecciones intermedias por
lo que no pudieron cambiar la
Constitución

A dos meses y medio de las
elecciones presidenciales alerta
de una conjura de sus opositores
para anular los comicios de junio

En la conspiración pone al
Tribunal Electoral a la Suprema
Corte a robots manejados por
una mano negra para des
prestigiarlo a él con una guerra
sucia y a los medios que dice se
confabulan para atacarlo

Nada de eso es verdad Y aun

que hubiera guerra sucia contra
él y eso de los medios en contra
fuese realidad cosa que no
sucede qué tiene que ver con la
elección si él no es candidato

La estrategia para descarri

lar la elección es lo que él ha
puesto en marcha a través de la
violación sistemática de la ley al
intervenir en aquello que tiene
prohibido

Por instrucciones suyas no se
ha integrado el pleno del Tribu
nal Electoral pues así le conviene
a él y su propósito de doblegarlo o
restarle validez

Ha admitido que viola las
leyes porque lo dijo su autori
dad moral y autoridad política
están por encima de la norma

Mónica Soto magistrada pre
sidenta del Tribunal Electoral del

Poder Judicial de la Federación

le respondio lo obvio Hasta el
Presidente debe respetar la ley

Claudia Sheinbaum no figura
El candidato es él

Él hace las propuestas de go
bierno para el siguiente sexenio

Él defiende su elección de los
límites que ponen los organismos
electorales

Agrede a los árbitros electo
rales de una contienda en la que
supuestamente no participa

Hizo de Claudia Sheinbaum

una figura de pena ajena a
la que entregó el bastón de
mando de la cuarta transfor

mación porque él se retiraría
a inaugurar obras de final de
mandato

Ella no hace propuestas Se
limita a apoyar las que formula
López Obrador Igual que hace
seis años Hace 12 Hace 18

Sheinbaum carece de inicia

tiva Está a la defensiva de lo que
Xóchitl Gálvez critica o propone

Xóchitl menciona la posibi
lidad de terminar el NAIM y
la candidata de Morena sale a

responder que sería un crimen
ambiental

Aplaude el Tren Maya la car
bonización de las refinerías y el
desastre ambiental en Dos Bocas

Para llevar 20 o 50 puntos
de ventaja como dicen algunas
encuestas se le ve bastante
asustada

Y para haber entregado el
bastón de mando a López

Obrador se le ve muy activo en la
campaña sediciosa para descarri
lar la elección aunque la gana
dora sea Sheinbaum

Que las ilegalidades del Presi
dente tiren la elección

Así el salvador de la patria
continuará en el mando

Faltan 80 días para los co
micios y aún veremos muchas
sorpresas para evitar que Shein
baum gane limpiamente ya es
imposible pero habrá más o
arrebatarle el triunfo a Xóchitl

El candidato es él

Y como no ganará él entonces
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que no gane nadie

La estrategia para descarrilar la elección
es lo que él ha puesto en marcha a través
ele la violación sistemática ele la ley al
intervenir en aquello que tiene prohibido
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Citlalli fuera
delaplaneación

Aún falta camino por recorrer
para comenzar a delinear un
posible gabinete pero quien ya
tiene la cruz y no se le contem
pla en el hipotético equipo de
Claudia Sheinbaum en caso
de ganar la Presidencia es la
secretaria general de Morena
Citlalli Hernández Tal parece

que a la también senadora se le
tiene identificada como una de

las operadoras de la campaña
interna en contra de la postula
ción de Ornar García Harfuch

como candidato a la Jefatura

de Gobierno lo que le estaría
pesando en su futuro político
con Sheinbaum ahora como re

ferente del movimiento Estará
buscando espacio por ello con
Clara Bragada

Más presión
al Tribunal

Ya se sabía que el proceso electo
ral en curso y sobre todo la cali
ficación de la elección no serían
un día de campo para los magis
trados del Tribunal Electoral del

Poder Judicial de la Federación
a quienes les va a tocar mucha
presión externa de los distintos
frentes políticos en un ambiente
de polarización

Eso además en medio de una

de sus mayores crisis internas
tras la salida forzada de Reyes
Rodríguez de la presidencia y la
tambaleante posición de Mónica
Soto ante la evidente división y

el golpeteo en el pleno Pues tal
parece que ahora el presidente

López Obrador le va a añadir más
controversia esto después de
cuestionar el día de ayer durante
su conferencia matutina la posibi
lidad de que se esté preparando
un escenario de nulidad a través
del Poder Judicial específica
mente del Tribunal Electoral

Este panorama no se ve real
mente como una posibilidad seria
nos comentan sin embargo sí
sirve para meter aún más presión
al pleno a la hora de discutir asun
tos que puedan afectar a alguno
de los bandos en esta elección Es

cierto que en temporada electoral
siempre se aprovecha para sacar
ventaja de alguna u otra forma
pero es que en esta ocasión el gol
peteo llega a un Tribunal ya de por
sí en una situación comprometida

Se cae candidaturaenEdomex

La SalaRegional Toluca dio reversa
aunacandidaturade Morena a

diputación local se trata de Erika
Sevilla quien ya se encontraba
realizando campañabuscando en
cabezar eldistrito40 con cabecera

enZinacantepec La determinación
de los magistrados se tomó en
razón a que no se tomó encuenta la
candidaturapostulada por el Par
tidoVerde EcologistadeMéxico
a pesar de que la postulaciónde la
candidatura en ese distrito se encon

trabasigladapara dicho partido y
no para Morena por lo que de estar
iiiconíormecon la determina

ción aún podrá apelar ante la Sala
SuperiordelTribunalElectoraldel
Poder JudicialdelaFederación
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Jueves 14 de marzo de 2024 

En esta semana 
asesinaron al 
aspirante morenista 
a alcalde de Chilapa 
y al excandidato de 
MC en Cuajinicuilapa 
y a su esposa; 
Guerrero encabeza 
las agresiones 

ARTURO DE DIOS PALMA 
Y ANTONllO LÓPEZ 
-estados@eluniversaLcom.mx 

Chllpanclngo.-La violencia elec
toral no para en el país. Este miér
coles seínfonnóque Tomás Morales 
Patrón. aspirante a la candidatura 
de Morena a la alcaldía de Chilapa. 
Guerrero, fue asesinado lanochedel 
12 de marzo. Posteriormente se re
portó que Honorio David Morales, 
excandidato de Movimiento Ciuda
dano a la alcaldía de Cuajinicu:ilapa, 
también en Guerrero, fue asesinado 
junto a su esposa. 

La fundadora de Familias Unidas por Nuestros Desaparecidos Jalisco, María Guadalupe Aguilar, recibió el premio de rnanos del rey 
Felipe VI (der.). La ceremonia se realizó en la Universidad de Alcalá de Henares y fue presidida por el rector José Vicente Sanz (izq.). 

Con estos homicidios suman 111 
casos de violencia relacionados con 
el proceso electoral, delos cuale.s45 
son asesinatos: 39 de hombres y seis 
de mujeres. Cifras de Labo.ratorio 
Electoral indican que 22 eran aspi
rantes a una candidatura. 

Rey ~e Esoaña reiconoce .. coraje" de lluscadoras mexicanas 

Guerrero es el estado con el ma
yor número de agresiones a candi
datos y políticos. 

I NACIÓN I A7 

SECUESTRO DE 
PERllODllSTA, 'lUNA 
ADVERTENCIA" 
Tras ser liberado en Jalisco, el 
periodista Jaime Barrera reveló 
que sus captores lo interroga
ron y lo golpearon con una 
tabla "para que se portara 
bien~. Agregó que se acogera 
al mecanismo de protección a 
periodistas y seguirá haciendo 
su trabajo. 1 FSTADOS 1 A13 

Alcalá de Henares) Madrid.
El colectivo Familias Unidas por 
Nuestros Desaparecidos Jalisco 
recibió ayer el Premio de Dere
chos Humanos Rey de España 

El monarca Felipe VI destacó 
"el coraje" de las buscadoras 

1 CULTURA 
~ 

mexicanas y señaló que el "fla
gelo" de las desapariciones for
zadas "ha desgarrado el tejido 
de comunidades enteras" en 
México, un país "tan querido 
por todos los españoles". 

El colectivo fue reconocido 

Automotrices y 
CRE, sin acuerdo 
por la carga de 
autos eléctricos 
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~ 
z 
::::i 
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9 
i3 
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"La sociedad mexicana 
no se ha emooderado,, 

La industria pide al regulador optar por 
el estándar norteamericano para las 
electrolineras en el territorio nacional 

SARA CANTERA 
- sara.ca11tera@eluniversal.com.mx 

La COmisiónReguladora de Energía 
(CRE) y los fabricantes de autos e léc
tricos están en pugna sobre la de
finíción de las tecnologías de carga
dores que tendrían que adoptar las 
estaciones de recarga (electroline
ras) en el país, debate que puede 
afectar la venta de ese tipo de ve
hículos, dijeron especialistas. 

Mientras la industria pide ali
nearse al estándar de Norteamérica, 
que considerados tecnologías, la de 
Tesla y una china, el regulador deja 
abierta la posibilidad de que cada 
electrolinera coloque al menos dos 
cargadores de entre cinco tecnolo
gías existentes. 

I CARTERA I A18 

-14 
mil 
AUTOMÓVILES 
EL.ÉCTRICOS 

se vendieron en 
el país durante 
2023,.según el 
lnegi y la AMIA 

i El investigador Carlos lllades analiza y re
flexiona en su nuevo libro, y en entrevista, 
sobre la izquierda obradorista. 1 A.24 1 

por su labor de conciencia y lu
cha en favor de los más de 15 
mil desaparecidos que se con
tabilizan en Jalisco, mientras 
que en todo México Ja cifra as
ciende a más de ll3 mil. EFE 

1 NACIÓN I AlO 

-1 HOMENAJE A YANQUI KOTHAN 

MADRE DE NORMALISTA 
EXIGE RENUNCIAS 
Chllpanclngo.- Familfares y norma
listas de Ayotzinapa colocaron una 
ofrenda en donde Yanqui Kothan Gó· 
mez fue asesinado por poi idas de 
Guerrero. La madre del normalista 
exigió la renuncia de tres funcionarios 
por difundir una versión fallsa y crimi· 
nalizar a su hijo. Dos agentes vincula
dos al caso están bajo, custodia de la 
FGR y uno sigue prófugo. No se sabe 
cuál disparó. 1 ESTADOS 1 A12 

Detectan en 
refinerías de 
Peme1x coctel 
de anomalías 
La Auditoría Superior ha 
registrado retrasos en 
mantenimiento y pagos 
y contratos irregulares 

ANTONIO LÓPEZ 
- nacion@eluniversal.com. mx 

Las seis refinerías de Pemex, ade
más de la nueva planta de Dos Bo
cas, no sólo registraron pérdidas en 
las últimas dos décadas, también se 
cuentan entre los entes en los que la 
Auditoria Superior de la Federación 
ha detectado cada año anomalías y 
posibles daños al erario. 

Según lo observado en las cuen
tas públicas de 2021y2022, y fisca
lizaciones de esos años y de 2023, el 
p0S1ble quebrant-0 superó 241millo
nes de pesos, sobre todo por pagos 
en exce.50, retraso enmantenimien
to y contratos irregulares. 

I NACIÓN I AS 

OPINION 
INACiñN 
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l Confirmaron en  
La Moncloa que las 
afirmaciones del 
dirigente son falsas  
 

l En el texto original de 
la reunión de partidos 
se expresa confianza en 
el gobierno de AMLO      
 

l Rechazan el PSOE y 
la IS que el presidente 
ibérico criticara el proceso 
electoral de México   
 

l En la Internacional 
Socialista, ‘‘hartos e 
indignados por los turbios 
manejos’’ en el PRI   
 

Inventó dichos a Pedro Sánchez     

Alito ‘‘es un 
manipulador 
y mentiroso’’,
acusan  
en España      

armanDo g. tejeDa, CorreSPonSaL / P 3

l Daño por 8 mil mdp; Edomex 
nunca tuvo dominio de la obra: FGR     

l El aeropuerto de Toluca está en 
cifras rojas con la firma española    

Juez exculpa a ex mandos mexiquenses y ex directivos de OHL        

Fallo deja impunes ilícitos 
en el Viaducto Bicentenario 

israel Dávila, CorreSPonSaL; gustavo castillo y Dora villanueva / P 29

s La dirigencia de morena acusó al PaN 
de contratar brigadas para destrozar en 
la CdmX los promocionales electorales 
de la candidata de la coalición Sigamos 
Haciendo Historia en diversos puntos de 
la capital, sobre todo en la alcaldía Benito 
Juárez, mientras dejan intactos los del 

panista Santiago Taboada. adelantaron 
que presentarán denuncias y exigirán  
que se investigue la colocación ilegal de 
espectaculares del aspirante blanquiazul 
por parte de una empresa que opera de 
forma irregular. Foto Víctor Camacho. 
rocío gonzález y elba bravo / P 31

Destruyen propaganda de Brugada   

l Tomás Morales fue 
baleado en su vehículo 
cuando llegaba a su hogar  
 
l En otro hecho, ultiman  
al ex aspirante del MC en 
Cuajinicuilapa, Guerrero   
 
corresponsales / P 28

Chilapa: matan 
a activista  
y candidato  
de Morena

l Muestra estudio cómo se 
enfocan en redes contra el 
Presidente y Sheinbaum  
 
l Usan intermediarios 
para pagos; muy difundido, 
#SeLeVaaCaerel Pais   
 
a. urrutia y e. olivares / P 4

‘‘Grupos de 
poder contratan 
agencias para la 
guerra sucia’’
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Jorge Zepeda Patterson
“Intelectuales al 

borde de un ataque 
de nervios” - P. 16

Marta Lamas
“Brugada hace 

diferencia por su avance 
en justicia social” - P. 14

Rana Foroohar
“Construcción naval, 
otro frente en la lucha 

China-EU” - P. 26

Son halcones a la 
fuerza y claman 
auxilio en video
Llevan el registro de pasajeros, 
migrantes y militares, bloquean 
calles, venden droga, acosan...
ÓSCAR BALDERAS - PAG. 6

“Entra el fentanilo como si la 
Marina no existiera”: Xóchitl

 Sheinbaum replica el temor presidencial a “golpe de Estado técnico”, apoyado en el Poder 
Judicial, porque dice que la oposición no tiene posibilidad de triunfo y busca retomar sus fueros como sea

ISRAEL NAVARRO Y JOSÉ ANTONIO 

BELMONT, TIJUANA Y PLAYA DEL CARMEN

 La Marina no ha funcio-
nado en el control de las aduanas, 
porque el fentanilo y las armas 
entran como si no existiera esa 

institución, declaró la candidata 
presidencial de la oposición, Xó-
chitl Gálvez, mientras que Clau-
dia Sheinbaum, de Morena, no 
descartó un “golpe de Estado téc-
nico” de sus adversarios. PAGS. 9 A 11

Campañas en redes
Palacio acusa a Chihuahua, 
Guanajuato y Coparmex
PEDRO DOMÍNGUEZ - PAG. 11

Crimen en Guerrero
Asesinan a otro candidato, 
ahora morenista en Chilapa
ROGELIO AGUSTÍN - PAG. 8

Acciones de seguridad
Álvarez Máynez presume su 
plan “para salir del infierno”
ARMANDO MARTÍNEZ - PAGS. 10 Y 11

ROGELIO AGUSTÍN, CHILPANCINGO

 Agentes de la Fiscalía Ge-
neral de la República ejecutaron 
órdenes de aprehensión contra 
dos policías estatales implicados 
en el ataque a normalistas en el 
camino a Tixtla, en Chilpancin-
go, en el que murió un estudiante 
la semana pasada. El uniformado 
acusado de disparar y matar al jo-
ven continúa prófugo. PAGS. 4 Y 5

Caen dos por 
homicidio de 
Yanqui; aún 
falta el tirador

“No abusen”: AMLO
Los normalistas, “fresas 
comparados conmigo”
PEDRO DOMÍNGUEZ - PAG. 5

Continuará con su labor
Liberan captores a Jaime 
Barrera: “fue advertencia”
ANTONIO NERI - PAG. 7 Estudiantes de la Normal Isidro Burgos, de Ayotzinapa, organizaron un mitin y depositaron una ofrenda floral.  JORGE CARBALLO

Concacaf. Se impone 
Chivas 3-2 a América... 
pero no fue suficiente

P.  36-37

J. SAUCEDO Y G. ESTEFAN, CDMX

 Empresarios y gobierno 
aseguran que casinos generaron 
5 mil 500 mdp y las plataformas 
digitales 117 mdd en 2023. PAG. 21

Empresarios del 
juego proponen 
incluir casinos en 
la oferta turística

Ciencia y tecnología, 
narrativa e inversión
Bajan recursos al sector

dife
en



DECLARA INCONSTITUCIONAL EXTINCIÓN DE FIDEICOMISOS

Corte rescata fondo
de ayuda a víctimas
POR DAVID VICENTEÑO 
Y ENRIQUE SÁNCHEZ

La Suprema Corte ordenó 
reestablecer o crear un fi-
deicomiso con un objetivo 
similar al que tenía el extin-
to Fondo de Ayuda, Asisten-
cia y Reparación Integral a 
Víctimas.

Este fideicomiso desapa-
reció el 6 de noviembre de 
2020, cuando el gobierno 
federal lo suprimió de la Ley 
General de Víctimas, para 
ocupar esos recursos en la 
atención de la pandemia.

De manera unánime, la 
Primera Sala aprobó el pro-
yecto del ministro Juan Luis 
González Alcántara Carran-
cá para que dichos recursos 
no deban estar por debajo 

POR ERÉNDIRA ESPINOSA

Con un avance de 1.83%, 
el peso mexicano es la di-
visa más apreciada en lo 
que va del año… y podría 
ganar más fuerza.

El tipo de cambio in-
terbancario cerró ayer en 
16.67 unidades por dólar, 
debajo de las 16.79 del 
martes y podría alcanzar 
el mínimo de 2023, que 
fue de 16.62 pesos por 
moneda estadunidense.

Para Victor Ceja, eco-
nomista en Jefe de Val-
mex, el peso gana gracias 
al debilitamiento del dólar 
y la entrada de esa divisa a 
nuestro país vía remesas, 
turismo y nearshoring.

Sin embargo, advirtió 
que la apreciación sería 
temporal ante la vola-
tilidad que implican las 
elecciones, además de 
que están por iniciar los 
recortes a la tasa de refe-
rencia en México.

DINERO | PÁGINA 2

El superpeso 
gana y no 
cede terreno

$16.67 POR DÓLAR

Al desnudo, los 
secretos del tapado
En la UNAM, Pascal Beltrán 
del Río, director editorial 
de Excélsior, y José Elías 
Romero Apis, columnista del 
diario, presentaron su libro 
Poder y Deseo. La sucesión 
presidencial en México. / 16

Taboada perfila 
sus prioridades 
de gobierno
Dar mantenimiento a toda 
la red del Metro y regresar 
el Seguro Popular serán 
los temas destacados para 
el panista, de ganar las 
elecciones. / 21

“Ya sabemos 
dónde vives”
Tras su liberación, 
el periodista Jaime 
Barrera consideró “una 
advertencia” de grupos 
criminales la retención de 
más de 30 horas de la que 
fue víctima en Jalisco. / 12

La OTAN, un seguro 
contra Putin
Suecia entró a la alianza 
militar al considerar que 
Rusia no se conformará 
con atacar Ucrania, afirmó 
Johan Forssell, ministro de 
Cooperación Internacional 
del país europeo. / 24

EU se alista para 
prohibir TikTok
La Cámara de Representantes 
aprobó un proyecto para 
vetar la aplicación en Estados 
Unidos, que 170 millones de 
personas usan en ese país, 
si no corta relaciones con su 
matriz, de origen chino. / 25

PRIMERA

COMUNIDAD

PRIMERAGLOBAL GLOBAL

Pascal Beltrán del Río 2
Humberto Musacchio 11
Yuriria Sierra 12

Papás acusaron omisiones de docentes en dos casos distintos de violencia escolar 
en Hidalgo; en un caso, un niño murió y otro podría perder un ojo. Primera / 14MAESTROS NEGLIGENTES
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LOS REYES DE SUECIA, EN LA UNAM

ESTRECHAN LAZOS EDUCATIVOS
Ante Carlos XVI Gustavo y Silvia, el rector Leonardo 
Lomelí destacó que la ciencia, las humanidades y las 
artes son primordiales para construir puentes. / 24

ESPAÑA
PREMIA A
BUSCADORAS
Felipe VI entregó el Premio 
de Derechos Humanos 
Rey de España al colectivo 
Familias Unidas por 
Nuestros Desaparecidos 
Jalisco. El monarca destacó 
el valor humanitario de la 
organización, integrada 
por más de 400 familias. 
“La desaparición de una 
sola persona afecta a 
generaciones y erosiona 
la confianza en las 
instituciones”, afirmó. / 12

PRIMERA

POR AURA HERNÁNDEZ

Europa se consolidó como 
un pionero en proteger a la 
población de los malos usos 
de la inteligencia artificial.

El Parlamento de la Unión 
Europea aprobó la AI Act, un 
proyecto de ley para regu-
lar esta tecnología, pero que 
también fomenta la innova-
ción. El documento pasó por 
varios cambios para enfren-
tar la democratización de la 
IA generativa, ante el éxito 
de ChatGPT.

La legislación entrará en 
vigor en 24 meses, una vez 
que el Consejo Europeo la 
respalde formalmente. En-
tre otras medidas, prohíbe 
la manipulación cognitivo-
conductual, la clasificación 
de personas dependiendo su 
comportamiento o nivel so-
cioeconómico, así como los 
programas de identificación 
biométrica en tiempo real.

DINERO

Europa pone límites a 
inteligencia artificial

SON PIONEROS EN REGULAR ESTA TECNOLOGÍA

La Segunda Sala de la Cor-
te validó el tope a las comi-
siones que pueden cobrar las 
afores por la administración 
de las aportaciones para el 
retiro de los trabajadores.

El proyecto de la ministra 
Yasmín Esquivel Mossa plan-
teó que es constitucional el 
límite de 0.57% previsto en 
el artículo 37 de la Ley de los 
Sistemas de Ahorro para el 

Retiro, por lo que no viola los 
principios de legalidad y se-
guridad jurídica o el derecho 
a la libertad de comercio, ni 
afecta la libre concurrencia 
y competencia, como argu-
mentó Sura Afore.

Para los ministros, si bien 
las afores son entidades pri-
vadas, prestan un servicio de 
seguridad social que es de 
orden público, y cuya finali-
dad principal es proteger a 
los trabajadores, por lo que 
su actividad debe ser regula-
da por el Estado.

 — David Vicenteño

PRIMERA | PÁGINA 6

… y avala tope 
a comisiones 
de las afores

OTRAS MEDIDAS

Algunas normas de la llamada AI Act.

Las empresas deben 
aclarar con qué datos 
entrenan a sus programas.

Esto, para evitar posibles 
violaciones de los 
derechos de autor.

Las multas por incumplir lo 
anterior van de 7.5 hasta 
35 millones de euros.

Se crea una oficina 
europea para coordinar el 
uso de esta tecnología.

LA PRIMERA SALA concedió amparos a activistas para que el Presupuesto federal 
incluya un monto mínimo destinado al pago de indemnizaciones y otras acciones

del 0.014% del gasto progra-
mable en el Presupuesto de 
Egresos de la Federación.

Al conceder un amparo 

al Centro de Derechos Hu-
manos Miguel Agustín Pro 
Juárez y a Fundar, se esta-
bleció que la extinción del 

fondo implicó que se dejaran 
de pagar indemnizaciones 
como reparación  del daño, 
lo que demostró la falta de 
cumplimiento de las obliga-
ciones por parte del Estado.

En otro tema relaciona-
do, la Primera Sala también 
concedió un amparo contra 
la extinción del Fondo de In-
versión y Estímulos al Cine 
(Fidecine), decretada el 6 de 
noviembre de 2020.

Los ministros indicaron 
que el Poder Legislativo no 
demostró el mal manejo de 
los recursos del fondo, ar-
gumento usado para desa-
parecerlo, además de que 
se violaron los derechos de 
participación cultural y libre 
manifestación de ideas.

PRIMERA | PÁGINA 6
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Foto: Tomada de X @CasaReal

Foto: Daniel Betanzos

Foto: 
Cortesía Mubi

Foto: Salomón Ramírez

EXPRESIONES

CRUELDAD, 
HUMOR Y 
TERNURA
Canción de tumba, 
novela de Julián 
Herbert, fue 
adaptada en la 
obra teatral Flores 
negras del destino 
nos apartan. / 26

FUNCIÓN

ADRENALINA

AL CINE, 
LA GESTA 
DE LULA
Oliver Stone 
tiene listo un 
documental sobre el 
encarcelamiento y 
posterior regreso al 
poder del presidente 
brasileño. / 6

TODO SE 
QUEDÓ EN 
UN SUSTO
El América cayó 
anoche ante Chivas, 
pero avanzó en la 
Concachampions 
gracias a su ventaja 
en el global.

AMÉRICA CHIVAS
2 3

5 • GLOBAL • 3
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Diego Valdés

El director Kevin 
Macdonald platicó con 

Excélsior sobre su 
documental alusivo a 

los altibajos del 
polémico modisto 

John Galliano (foto).
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Política  
y Sociedad Propuestas ambientales y de vivienda  págs. 40-41

 Hemos perdido 2 billones de 
pesos entre el rescate financiero 

de Pemex y lo que la empresa ha 
dejado de pagar al país en impuestos”.

 Algunas personas viven desde 
hace 30 años en asentamien-

tos irregulares. Haremos un plan 
para que tengan vivienda digna”.

Jorge Á. Máynez,
 movimiento ciudadano. Xóchitl Gálvez,

pan-pri-prd.
C. Sheinbaum,
morena-pt-pvem.

elecciones    
2024 

No tuvo 
actividades 

en su campaña

Plantea modernización de Pemex 
sin privatización de la empresa

Vivienda regularizada y opciones 
gratuitas para educación superior

Este año el gobierno federal destinó 44,870 mdp a ese rubro

Requiere sistema 
de cuidados 10 
veces más que lo 
asignado en 2024
•Especialistas calculan que el sistema costaría 481,243 mdp. 
“Para obtenerlos, sería necesaria una reforma fiscal”: expertos.

•Lo aprobaron como un derecho, pero sin más 
recursos; debe empezar con lo que tiene: CIEP.  pág.  6

Sebastián Díaz

Opinión

Joaquín López-Dóriga O.
 pág. 11

Marco A. Mares
 pág. 25

Javier Núñez
 pág. 29

Ernesto Piedras
 pág. 30

Ezra Shabot
 pág. 42

Los mercados 
emergentes se 
sumergen

Andrés Velasco
 pág. 34

Persiste mala racha
La popularidad mantiene una tendencia 
negativa que la ha hecho perder dos 
puntos en cuatro semanas.  pág. 46

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

13 FEBRERO 2024 14 MARZO 2024
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31.8

Situación de economía Situación de seguridad

47.540.4

29.7

Finanzas 
y Dinero

En Primer 
Plano

Perfilan reducción en 
los pronósticos de la 
economía para 2024
• Menores inversiones y desaceleración 
de la actividad, sobre todo en el segundo 
semestre, mermarían el desempeño del PIB.

 págs. 4-5

 Las economías 
de AL se 
moderarán 

respecto al promedio 
mundial, por la 
incertidumbre política 
y la falta de 
competitividad”.

LatinFocus,  
reporte mensual.

crecería la econo-
mía mexicana en el 
2024, por arriba de 
la media de 1.6% 
en los países de 
América Latina.

2.3
POR CIENTO

TE
Termometro 
Economico

• Serían ahorros en 
servicio de la deuda y 
activos financieros.

 pág. 8

Aprueban 
nuevas fuentes 
para fortalecer 
el FEIP

mdp tiene el Fondo de 
Estabilización de los In-
gresos Presupuestarios.

39,484

Rusia enviará 
tropas a la 
frontera con 
Finlandia: Putin

 pág. 36
No había  
sistemas de 
destrucción ahí, 

ahora aparecerán”.

Vladimir Putin,   
presidente de rusia.

del financiamiento 
a los partidos en 
México lo aporta el 
gobierno: OCDE.

 pág. 38

POR CIENTO
53

• Entregaron 1.6 bdd 
en el 2023; en México 
fueron 9,000 mdd.

 pág. 18

Empresas en 
Bolsa pagan 
cifra récord en 
dividendos

FUENTE: JANUS HENDERSON

Pago de dividendos por 
industria del mundo en 
2023 | CIFRAS EN %

Industria %
Financiero 26
Petróleo, gas y energía 12
Tecnología 10
Consumo básico 9
Industria 9
Salud y farmacéuticas 9
Consumo discrecional 7
Comunicación y medios 6
Materiales básicos 6
Suministros públicos 5

Aumenta arribo de refinados
La dependencia del mercado nacional de la gasolina y el diésel importados incrementó el 
año pasado, y llegó a 68.5 y 66.7%, respectivamente.   pág. 24

FUENTE: SIE-SENER

México | Consumo nacional aparente | MILES DE BARRILES DIARIOS
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CRISIS POR FLUJOS DE INDOCUMENTADOS

Bajan detenciones 
de migrantes en 

EU, pero en México 
alcanzan nuevo pico

JORGE BUTRÓN

Tan sólo en enero aquí registraron 119 
mil 469; el máximo anterior fue en no-
viembre con 97 mil 969; el primer mes 
de 2024 ya representa 15% de todas 
las capturas del año pasado pág. 12

En el vecino país pasan de 301,983 
a 176,205; expertos prevén que este 
año se rompa otro récord; ven refuer-
zo en contención por presión “abru-
madora” del lado estadounidense

Sí fue asesinado el  
normalista, dice 
AMLO; le pide  a 
policía entregarse

Oposición busca anular elecciones: Sheinbaum Xóchitl afirma no tener miedo a Biden ni aTrump

Liberan captores 
al periodista Jaime 
Barrera; lo amagan

GRUPO SALINAS
OBTIENE AMPARO 
CONTRA COBRO DEL 
SAT A TOTALPLAY

LLAMA a agente que disparó a dar sus 
argumentos y confiar en la justicia; ponen a 
disposición a otros dos; chocan en Senado 
por propuesta de desaparecer poderes.  

MATAN a aspirante de Morena a alcaldía de 
Chilapa; Tomás  Morales, fundador del guin-
da en ese municipio, fue ejecutado de dos 
tiros al llegar a su casa. págs.  4. 6 y  14

LA CORTE determina que la compañía no 
aplicó deducciones indebidas por comisio-
nes a distribuidores y gastos administrati-
vos; el monto del litigio es de 640 mdp; tras 
fallo, el Sistema de Administración Tributa-
ria deberá recalcular la deuda. pág.  20

SEÑALA que como no tienen posibilidad de reconocimiento exploran otras formas por-
que quieren regresar al poder; están muy abajo, asegura en Quintana Roo. pág. 9

EN LA FRONTERA advierte que no permitirá que quien llegue a la presidencia de EU im-
ponga una agenda que violente DH; va a haber una relación franca, directa y clara. pág. 10

“HOY te vas, pero sabemos dónde vives, 
dónde estás y tu familia”, le advierten; fue 
como ser protagonista de mis columnas, dice.  

TABLEAN a comunicador; solicita protec-
ción; Fiscalía de Jalisco mantiene abierta 
investigación hasta dar con los responsables.

CELEBRA AMLO; Alfaro recalca que se 
hizo un trabajo muy serio; se dará segui-
miento para esclarecer el hecho. pág. 3

EL REENCUENTRO de Jaime Barrera con 
su familia, ayer, acompañado por la GN.

JAVIER SOLÓRZANO BERNARDO BOLAÑOS GABRIEL MORALES
El Presidente sigue siendo 
la agenda pág. 2

El debate en CDMX
pág. 4

¿Qué va a hacer Hezbolá? 
pág. 23

HOY  
ESCRIBEN
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22 POR CIENTO Aumentaron las capturas 
de indocumentados en México

41 POR CIENTO Disminuyeron las 
detenciones de migrantes en EU

SUBE Y BAJA

LO CIERTO es que sí  fue asesinado el joven 
de la normal de Ayotzinapa por un policía, eso 
está demostrado”

Andrés Manuel  López Obrador 
Presidente de México

WWW.RAZON.COM.MX JUEVES 14 DE MARZO DE 2024 • NUEVA ÉPOCA • AÑO 15 • NÚMERO 4594 PRECIO  $10.00

1 final.indd   21 final.indd   2 14/03/24   1:1314/03/24   1:13



diario24horas EJEMPLAR GRATUITO@diario24horas

SENADORES DEL PAN PIDEN DESAPARICIÓN DE PODERES

Violencia política y 
social agita Guerrero
En lo que va del proceso electoral la entidad gobernada por la morenista 
Evelyn Salgado ha registrado 54 casos de violencia política, es el estado 
con más incidentes entre el 1 de septiembre de 2023 y el 28 de febrero 
pasado, de acuerdo con el más reciente reporte de Integralia. Ayer 
asesinaron al aspirante de Morena a la alcaldía de Chilapa, Tomás Morales 
y también a un excandidato de MC a edil de Cuajinicuilapa, Honorio 
Morales y su esposa. En tanto, estudiantes se manifiestan para exigir 
justicia por el asesinato de Yanqui Kothan, normalista de Ayotzinapa 
MÉXICO Y ESTADOS P. 6 Y 10

México se consolida 
como punta de lanza 
para acrecentar el 
fenómeno musical en 
Latinoamérica, el cual 
construye un lazo 
más cercano con sus 
seguidores  VIDA+ P. 19@
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Los Diablos Rojos se declaran listos y ya 
entrenaron para pelear por la corona 
en la nueva temporada de la LMB; 
también estrenaron césped DXT P. 21

¡JUSTICIA! Familiares y normalistas protestaron por el asesinato de su compañero, Yanqui Kothan, hace una semana. Más tarde se conoció que 
fueron entregados a la FGR 2 de los policías involucrados en el hecho  ESTADOS P. 10
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El Instituto Nacional 
Electoral (INE) dio 
de baja diversas 
postulaciones a cargos 
de representación 
popular porque 
incumplieron con los 
requisitos de residencia y 
entrega de documentos 
en los que comprobaran 
que forman parte de una 
comunidad de pueblos 
originarios MÉXICO P. 5

Cancelan 23
candidaturas
por usurpar 
a indígenas

En el país del no pasa nada hay datos contrarios. Hasta ahora las balas del crimen organizado han 
eliminado muchos aspirantes a alguna posición electoral para las votaciones de junio próximo. 
Unos reportes hablan de 13, otros de 17 o más. Pero un número muy superior, sin duda mayor al 
centenar, asegura un dirigente partidista, ha sido obligado a retirarse de la contienda.
JOSÉ UREÑA  PÁGINA 3HO
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CONDENAN A FIDEL N POR AGRESIÓN 
ÁCIDA CONTRA ESMERALDA

Fue acusado de feminicidio en grado de tentativa 
tras arrojar ácido a la cara y cuerpo de su expareja; es 
la segunda sentencia de este tipo en México PÁGINA 2

EMPRESAS DE SEGURIDAD PIDEN CAMBIAR ESTRATEGIA VS. CRIMEN MÉXICO P. 3
La Entrevista Sin Límites

El padre Medel transmite 
misas en YouTube, una 
necesidad que surgió en la 
pandemia; ahora tiene más de 
14 mil seguidores MÉXICO P. 6

EVANGELIZACIÓN 
EN EL SIGLO XXI

AÑO XIII Nº 3143 I  CDMX 
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A ocho meses de 
las elecciones 
presidenciales en 
Estados Unidos, el 
electorado tiene a 
sus dos candidatos: 
Joe Biden y Donald 
Trump, quienes 
aunque coinciden en 
investigaciones en su 
contra, los divide su 
postura en materia 
de política exterior, 
perspectivas sociales  
y México

VUELVEN 
LOS RIVALES

Psicofarma, 
señalada y 
‘premiada’

Captación 
de agua, en 
el limbo

NACIONAL

CDMX

04

18

El grupo de empresas 
propiedad de Efrén 
Ocampo han obtenido 
contratos por más de 4 
mil millones de pesos 
en la actual adminis-
tración, a pesar de ser 
señalados de prácticas 
monopólicas 

La iniciativa de ley que 
propuso el Gobierno 
de la Ciudad de México 
para atender la crisis 
hídrica tiene seis me-
ses congelada debido 
a las dificultades en el 
Congreso local para 
ponerse de acuerdo y 
legislar

E D IC IÓ N M É X IC O
 No. 2943: JUEVES 14 DE MARZO 2024

reporteindigo.com
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POR DIANA MARTÍNEZ/P4

CON LA REFORMA A LA LEY DE LOS SISTEMAS DE AHORRO PARA EL RETIRO, LAS AFORES 
TIENEN PERMITIDO EL COBRO MÁXIMO DE 0.57 POR CIENTO COMO COMISIÓN

#CORTE

REY DE ESPAÑA CONDECORA  
A MADRES BUSCADORAS P11

#DERECHOSHUMANOS

#SHEINBAUM/
DESTACA 

LOGROS DE 4T: 
MEXICANA 
Y AIFA P8

#XÓCHITL/ 
"NO ME DAN 

MIEDO NI BIDEN 
NI TRUMP" 

P9
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Vecinos del fraccionamiento Rincón del Alama advierten que tomarán acciones si encuentran a una persona cometiendo un delito. 

Escanea el código para visitar 
est.a sección en nuestro sitio web 

Colonos ponen freno 
a delincuentes en 

ción, vigilancia y electrificación, 
no hubo respuesta. 

"Este año, en enero, nos dimos la 
tarea de acercamos al municipio y 
darle conocimiento al presidente 
municipal sobre la simación de la 
delincuencia, la falta de alumbrado 
público y sólo tras los hechos del do
mingo es que acudieron las patm -
llas, pero antes sólo venían de en
trada por salida", afirmó el entrevis
tado. El ayuntamiento fue consulta
do al respecto, pero hasta el mo
mento no hubo respuesta. 

Almoloya de Juárez 
En un recorrido por el fracciona

miento se observaron viviendas 
abandonadas, la mayoría con grafiti 
y aquellas donde habitaban los pre
suntos delincuentes había restos de 
drogas, montones de ropa, basura y 
figuras de Malverde, Ja Santa Muer
te y otros objetos. J Editora: Johana Robles 

Coeditora: Phenélope Aldaz 
Tel: 55 5709 1313 

Ext: 4561 y 4524 
Se organizaron para expulsar a 14 personas de fraccionamiento por 
delinquir; han solicitado vigilancia al municipio, sin que haya respuesta 

En esta demarcación es el se
gundo fraccionamiento en donde 
la gente teme por ingresar, incluso 
a dormir en su propia casa, el otro 
es Colinas del Sur, en donde los re
sidentes han dejado sus casas para 
no exponerse a la violencia, ya que 
desde hace décadas llegaron fami 
liares de personas presas en eI pe
nal de Santiaguito. 

CLAUDIA GONZÁLEZ 
Corresponsal 
-mecropoli@elw1iversal.com.mx 

Todos los hombres del fracciona
miento vamos a defender'', aseguró 
el declarante, quien pidió reservar 
su identidad. 

VECINO DEL S:RACCIONAMIENTO 
RINCÓN DEL ALAMO 

donde habitaban integrantes de 
w1a célula delictiva, en tres de esos 
casos pudieron contactar a los due
ños de dichas propiedades, en el res
to no lo lograron. Toluca, M éx.- "A todos los ac;aJ

tantes, los que vengan a tirar dro
ga, vamos agolpearloso los vamos 
a matar. Tope donde tope, porque 
ya no estamos de acuerdo con que 
nos estén robando, ni queremos 
que vengan a drogar a nuestros 
hijos, Jo que queremos es paz", 
aseguró uno de los vecinos del 
fraccionamiento Rincón del Ála
mo en Almoloya de Juárez. 

El fin de semana pasado Jos ve
cinos se organizaron y sacaron a los 
presuntos delincuentes de vivien -
das que habríaninvadidoyque usa
ban para delinquir. 

De acuerdo con el administrador, 
en el fraccionamiento hay más de 
mil 500 viviendas, de las cuales 700 
se encuentran abandonadas, algu
nas invadidas por paracaidistas y 
personas dedicadas a la venta y con
sumo de drogas, robo a casa-habi
tación y asaltos a mano annada. 

ªSI va a lllaller re11resalms. 
si erras agarran a atguren 
de lus vecinos y lo llegan 
a golpear. vamos a 
resoomter. o~os ros 
homlJres vamos a 
defender'" 

Aunque detuvieron y golpearon a 
al menos 14 personas, las autorida -
des únicamente presentaron a ocho 
ante el Ministerio Público. quienes 
fueron puestos en libertad, pues el 
delito fue allanamiento de morada; 
en el lugar hallaron armas de fuego 
de grueso calibre y drogas. 

A este sitio sólo llegan taxis colec
tivos, el transporte público de pasa -
jeros no tiene una ruta y la distancia, 
junto a la inseguridad, son una fór
mula que ha obligado a muchos ve
cinos a dejar sus viviendas. 

De acuerdo con el Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública (SESNSP), en el 
mes de enero de 2024, en Almoloya 
de Juárez hay una denuncia por ex
torsión, un daño al patrimonio, 36 
lesiones con arma, tres con <mna de 
fuego, 14 lesiones por accidente, cin
co por abuso sexual, dos ele acoso 
sexual, cuatro robos a casa con vio
lencia, cinco sin violencia, ocho ro
bos de vehículos, la mitad armados, 
12 robos a transporte público, me
nos de la mitad violentos y 28 casos 
de violencia familiar. 

En este sitio los vecinos se orga
nizaron para expulsar de la colonia 
a 14 presuntos delincuentes, quie
nes desde hace dos meses escalaron 
las acciones violentas. 

"Sí va a haber represalias, si ellos 
agarran a alguien de los vecinos y lo 
llegan a golpear, vamos a responder. 

El entrevistado explicó que pese 
a lasdenw1ciasformalesantelasau
toridades, no obtuvieron respuesta, 
por lo que el domingo se organiza
ron y expulsaron a los presuntos de
lincuentes del lugar. 

Detalló que en diciembre se creó 
un grupo vecinal que siguió a los su
jetos y ubicaron en dónde vivían y 
cómo operaban. 

En el fraccionamiento hace 
falta luz, hay zonas inseguras y 
aunque han entregado al ayun
tamiento solicitudes de aten-

Almoloya de .Juárez alberga dos 
penales: Santiaguito y el Centro Fe
deral ele Readaptación Social núme
ro l El Altiplano. • 

Si bien son varias casas invadidas, 
solamente seis fueron identificadas 

1 HISTORIA 

"Esperaban a que Lupita 
estuviera sola y vulnerable'' 
Jesús pide justicia 
por la muerte de su 
esposa, presuntamente 
por disputa de una casa 

ijulO@QcoNTRA LA MUJER 
ARTURO CONTRERAS 
Corresponsal 
-metropoli@eluniversal.com.mx 

T ultltlán, Méx.- .Jesús 
salió a su trabajo el pa
sado 2 de marzo y w1a 

hora después, un vecino le lla
mó para infonnarle que había 
problemas en su casa 

Al llegar al número 8 de la ca
lle Puebla de la colonia San 
Fnmcisco Chilpan encontró a 
sus tres hijas bajo resguardo de 
la policía de género y a su esposa 
Lupita Mireya sin vida. 

Axe! "N" fue detenido ese día 
como el probable responsable 
de la muerte de la mujer de 27 
años, a quien la habría estran
gulado, de acuerdo con el repor
te de la fiscalía estatal. 

Fue vinculado a proceso y en 
un plazo de tres meses se defi
nirá su situación legal. 

Lupita Mireya estaba dormí-

Lupita Mireya tenía 27 años y quería estudiar Derecho para ayudar 
a las personas que no pueden pagar una defensa. 

da cuando Axel "N" llegó, entre 
las seis y siete de la mañana. 

"Esperaban a que yo no estu
viera. Estaban esperando a que 
ella esmviera sola y vulnerable 
para poder entrar", contó Jesús, 
quien señaló que una disputa 
por la casa en Ja que habitaban 
podría ser la causa por la cual el 
sujeto actuó de esa forma. 

A su esposa le faltaba un año 
y medio para terminarla prepa
ratoria en línea y planeaba es
tudiar Derecho para especiali
zarse en materia penal, pues su 
sueño era ayudar a la gente que 
no puede pagar una defensa. 

La casa está asegurada y no 
pudieron sacar nada; sin embar
go, pobladores y conocidos les 
han donado ropa para él y sus 
hijas de 11, ocho y cinco años. 

"A las niñas las tuve que re
tirar de la escuela, estan1os pen
sando en salir de aquí, donde no 
nos encuentren'', narró Jesús, 
quien precisó que Axel "N" 
apuntó con una pistola a lama
yor de sus hijas. Exige a las au -
toridades justicia y que revisen 
el caso, pues habían denuncia
do a sus familiares por la disputa 
de la propiedad y teman orden 
de restricción. • 

1 HISTORIA 

"No quiero que me eduque un 
acosador", exigen estudiantes 
Suspenden e indagan 
a dos maestros por 
presunto acoso en 
prepa de C. lzcalli 

tlmu@f;jcoNTRA LA MUJER 
ARTURO CONTRERAS 
Corresponsal 
- metropoli@eluniversal.com.11tx 

e uautltlán 17.calli, 
Méx.- Dos profesores 
fueron suspendidos ·y 

están bajo investigación, y uno 
más solicitó su baja, luego de 
que alumnas de la Escuela Pre
paratoria Oficial (EPO) Número 
11 denunciaran casos de acoso 
sexual y realizaran dos días de 
protestas en el interior y exterior 
del plantel. 

"¡Ni una más, ni una más. Ni 
una abusada más!", "Te cansas 
de oírlo, nosotras de vivirlo", 
"Docentes calladas, alumnas 
acosadas", fueron algunas de las 
consignas que dertvaron en la 
salida de los profesores Víctor 
"N", Jaime "N" y Joel "N". 

Autoridades municipales ex
plicaron que Víctor "N" se pre
sentó el martes a dar clase de 

Durante dos días alumnas de la Escuela Preparatoria Oficial l1 
realizaron protestas en el interior y exterior del plantel. 

manera habitual, día en que co
menzó la protesta estudiantil. Y 
para el miércoles ya no asistió 
debido a que solicitó su baja, 
luego de la movilización de las 
estudiantes que Jo denunciaron 
por acoso sexual. 

Las alumnas exigieron la des
titución del director por presun
tamente encubrir los casos. 

"No quiero que me eduque 
un acosador", "Tengo miedo in
cluso en mi propia escuela", de
cían las pancartas que coloca -
ron afuera del plantel. 

Leticia Baca, directora del 
Instituto de Ja Mujer de Cuau -

titlán Izcalli, informó que han 
dado acompañamiento a las 
alumnas en coordinación con la 
policía de género, exhortándo
las a presentar la denuncia co
rrespondiente ante el Centro de 
Justicia para la Mujer. 

Entre los acuerdos que logra
ron las alumnas y autoridades 
escolares en una mesa de traba
jo que duró dos horas, en la que 
part.iciparon funcionalios de 
gobierno, están el que no habrá 
represalias por la manitestación 
que realizaron ni para quienes 
decidan denunciar ante la fisca
lía estatal. • 
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HOY NO CIRCULA
V E R D E

Todos los vehículos con hologramas 1 y 2
cuya terminación de placas sean 1 y 2.

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 124 16
Noreste 125 16

Centro 120 15
Suroeste 118 15
Sureste 102 14

pm-10 máximo hora
Noroeste 83 19
Noreste 80 11

Centro 60 16
Suroeste 45 08
Sureste 64 07

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

En la noche cortan lazos y carteles, sobre todo en la demarcación Benito Juárez

Denuncia Morena que brigadas 
del PAN destrozan su propaganda

DAÑAN PENDONES Y LONAS DE BRUGADA

▲ Aunque desde el sábado pasado se observaron plásticos tirados sobre avenidas 
como el Eje 7 Sur, luego de que los pusieran un día antes, el domingo se hizo evidente 

que sólo los que promocionan a Brugada eran bajados. En redes sociales Taboada ha 
sido criticado por tapizar las principales avenidas. Fotos Víctor Camacho

Sortearán sitios en que se colocará publicidad de aspirantes a alcaldías

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO
Y ELBA MÓNICA BRAVO

Las dirigencias nacional y local de 
Morena denunciaron que el PAN 
contrató brigadas para destrozar 
por la noche la propaganda de la 
candidata de la coalición Sigamos 
Haciendo Historia a la jefatura de 
Gobierno, Clara Brugada, en las 
calles de la Ciudad de México, en 
particular las que se colocaron en 
la alcaldía Benito Juárez.

En conferencia de prensa, Citlalli 
Hernández y Sebastián Ramírez in-
formaron también de la colocación 
ilegal de anuncios espectaculares 
con la imagen del candidato opo-

sitor, el panista Santiago Taboada, 
por parte de una empresa que ope-
ra de manera irregular.

Durante un recorrido, se observó 
que los lazos de los pendones de los 
carteles de la morenista colocados 
en los postes del Eje 5 Sur Eugenia, 
casi esquina con avenida Cuauhté-
moc, fueron cortados de la parte 
superior con la finalidad de que se 
colgaran al revés y no puedan verse.

En ese lugar varias lonas también 
fueron vandalizadas, una amane-
ció cortada por la mitad y en otros 
casos en tres tiras. Más plásticos 
quedaron tirados en el piso luego 
de que fueran bajados de los postes.

Jóvenes que limpian parabrisas 
en dicha esquina dijeron que la 

propaganda de la morenista fue 
colocada el domingo, pero el lunes 
amaneció destrozada, y aunque un 
lazo de rafia es utilizado como ten-
dedero donde colocan sus franelas, 
aseguraron que ellos no fueron los 
responsables.

La de Taboada, intacta

En calles como Gabriel Mancera 
toda la hilera de pendones de Bru-
gada está destruida, mientras los 
que promocionan al candidato de 
la coalición Va X la Ciudad de Mé-
xico permanecen intactos y fueron 
colocados a una mayor altura en los 
postes que los de la candidata.

Ante este hecho, los dirigentes 

morenistas tildaron de hipócritas 
a los dirigentes del PRI, el PAN y el 
PRD que el martes pasado pidieron 
firmar un pacto de civilidad para 
terminar con el retiro de propa-
ganda, al asegurar que esta misma 
práctica ocurría en las alcaldías go-
bernadas por Morena en contra de 
su candidato.

Hernández aseguró que no son 
iguales a la oposición y respetan las 
normas, por lo que en lugar de un 
pacto “mejor hablen con la verdad a 
los ciudadanos y dejen su estrategia 
de aventar la piedra y esconder la 
mano”.

En tanto, Ramírez señaló que 
no van a caer en la simulación de 
la vieja política, por lo que más que 

un pacto todos deben cumplir la ley 
en la materia.

Los morenistas agregaron que 
presentarán las denuncias co-
rrespondientes ante el Instituto 
Electoral de la Ciudad de México y 
exigirán que, además, se investigue 
el nexo con la empresa Anuncios y 
Montajes Lagunas, responsable 
de los espectaculares, pues podría 
haber un financiamiento ilegal o 
tráfico de influencias.

Por último, destacaron que Bru-
gada se mantiene con 15 puntos por 
arriba de Taboada en las preferen-
cias electorales, por lo que ahora “el 
candidato conservador se disfraza 
de feminista y finge estar a favor de 
la diversidad sexual”.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Por medio de una rifa los consejos 
distritales en cada alcaldía defini-
rán los lugares para que cada par-
tido político en la Ciudad de México 
coloque su propagada comicial.

A partir de la aprobación de un 
acuerdo ante el Instituto Electoral 
local (IECM), los consejos distrita-
les crearán un listado de espacios 
de uso común susceptibles de ser 
utilizados en su ámbito territorial, 

incluso invitarán a los interesados a 
realizar un recorrido para conocer 
o ubicar cada uno de ellos.

Se trata de al menos 135 espa-
cios de uso común que implican 
bienes abandonados, mostrencos 
–los  que no tienen dueño conoci-
do–, así como mamparas que se es-
tablecerán conforme lo determine 
el Consejo General del instituto, 
previo acuerdo con el gobierno 
capitalino o los lugares que los 
particulares pongan a disposición 
del IECM para efectos de dicho fin, 

susceptibles de ser utilizados para 
la colocación y fijación de la propa-
ganda electoral.

Luego, en un sorteo –que se 
efectuará con dos urnas en las 
que se ingresarán las papeletas que 
contendrán la ubicación exacta del 
lugar y en otra los nombres de los 
partidos políticos, coaliciones o 
candidaturas sin partido–, se lle-
vará a cabo una distribución entre 
cada uno de ellos. La rifa será ce-
lebrada a más tardar la última se-
mana de marzo, antes de que em-

piecen las campañas para alcaldes, 
diputaciones locales y concejalías.

Si por las proporciones, carac-
terísticas o condiciones propias de 
los lugares de uso común, o cual-
quier otra causa, no fuera posible 
la división en partes iguales para 
su reparto, se hará privilegiando el 
consenso de los integrantes del con-
sejo distrital en apego a los princi-
pios rectores de certeza, legalidad, 
independencia, imparcialidad, obje-
tividad y máxima publicidad.

El acuerdo prohíbe pegar propa-

ganda y materiales adhesivos que 
dañen el mobiliario urbano, como 
engrudo, pegamento blanco, ce-
mento o cualquier otra sustancia 
que dificulte su remoción.

Durante la discusión del acuerdo, 
el representan de Morena, Eduardo 
Santillán, pidió al IECM crear linea-
mientos exclusivos para el uso de 
los postes, pues denunció que la 
oposición coloca pendones de gran 
tamaño que afectan la visibilidad, 
y que incluso utilizan pegamentos 
que hacen difícil su retiro.
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HAN SIDO 26 AñOS De gObIerNOS De IzquIerDA

se prevé Disputa cerraDa

Es licenciada en Econo-
mía por la Universidad 
Autónoma Metropolita-
na, unidad Iztapalapa.

Fue diputada fede-
ral por el PRD de 1997 
a 2000, y después de 
2003 a 2007. También 
fue diputada local en 
2009 en la otrora Asam-
blea Legislativa del DF; 
en 2016 fue vicepresi-
denta de la Asamblea 
Constituyente de la CD-
MX. Entre 2009 y 2012 
fue delegada de Iztapa-
lapa. Y ya en Morena fue 
secretaria de Bienestar 
del Comité Ejecutivo Na-
cional de 2012-2015.

De 2018 a 2021 fue 
alcaldesa de Iztapalapa 
y en 2021 obtuvo la ree-
lección a ese cargo.

 — Georgina Olson

Es licenciado en Dere-
cho por la Universidad 
Nacional Autónoma de 
México (UNAM) y maes-
tro en Gobernanza y Co-
municación Política por 
la Universidad George 
Washington. 

En 2006 fue asesor 
parlamentario en la Co-
misión de Juventud y 
Deporte en la IV Legis-
latura de la entonces 
Asamblea Legislativa del 
Distrito Federal. 

De 2012 a 2015 fue 
diputado local; 2015 a 
2018 diputado fede-
ral y también diputado 
constituyente. 

Se convirtió en alcal-
de de Benito Juárez el 
1 de octubre de 2018 y 
fue reelegido en 2021.

 — Georgina Olson

Es licenciado en Econo-
mía por el Instituto Tec-
nológico Autónomo de 
México (ITAM) y maes-
tro en políticas públicas 
por la Universidad de 
Harvard. 

Fue director gene-
ral de Diconsa de 2006 
a 2009; comisiona-
do nacional de Protec-
ción Social en Salud, 
allí encabezó el Seguro 
Popular. 

En septiembre de 
2009 fue nombrado ti-
tular de la Secretaría 
de Salud, en sustitución 
de José Ángel Córdova 
Villalobos. 

Y de 2012 a 2017 fun-
gió como secretario de 
Desarrollo Económico 
de la Ciudad de México.

 — Georgina Olson

Los candidatos a La Jefatura de Gobierno han enfocado sus 
campañas en ofrecer mayor seGuridad, apoyos a muJeres y 

estudiantes, y atender probLemas ambientaLes

Clara 
Brugada
Morena, PT y PVeM

Santiago 
TaBoada
PrI, Pan y PrD

Salomón  
cHErTorIVSKI
MC

¿Cómo eStá aCtualmente la Ciudad?
Se reportó un descenso en el número de homicidios dolosos y feminicidios

El gobierno capitalino ha reiterado que los delitos de alto 
impacto van a la baja debido a la coordinación entre la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana, la Fiscalía local y autoridades.

IncIdencIa 
delIctIva

LÍNEA 
DE TIEMPO

Éstos son algunos 
de los hechos que 
marcaron la gestión 
actual:

Mayo de 2021
Cayó la línea 12
Una trabe del viaducto 
elevado entre las 
estaciones Tezonco y 
Olivos de la Línea 12 se 
desplomó; el saldo fue de 
26 personas muertas.

Junio de 2020
atentado
El entonces secretario 
de Seguridad Ciudadana, 
Omar García Harfuch, sufrió 
un atentado en Paseo de la 
Reforma, y resultó con tres 
heridas de bala.

Octubre de 2022
enFRentaMIento
Feminicidio de Ariadna 
Fernanda, quien fue 
hallada muerta en Morelos. 
Por este caso el gobierno 
local acusó al fiscal de esa 
entidad de encubrimiento.

Julio de 2021
llegó el Cablebús
Se inauguró la primera 
línea del Cablebús, la cual 
va de Cuautepec hasta 
Indios Verdes. Y en agosto 
de este año se inauguró la 
Línea 2 de este sistema.

Por GeorGina olson
georgina.olson@gimm.com.mx

L
a Ciudad de Méxi-
co ha sido goberna-
da por la izquierda 
desde hace 26 años; 
sin embargo, en las 
elecciones de 2021 
la oposición obtuvo 
el triunfo en nueve 

de las 16 alcaldías, por 
lo que se prevé una con-
tienda cerrada.

En la elección del 2 de 
junio próximo, Morena 
y la oposición se juegan 
todo: se definirá la Jefatu-
ra de Gobierno, cuántas 
alcaldías controlará cada 
uno y la composición del 
Congreso local.

Durante este proce-
so, son tres los aspirantes 
a gobernar la capital del 
país.

Clara Brugada, can-
didata de la coalición 
Sigamos Haciendo His-
toria, ha centrado su 
campaña en exponer 
que no sólo mantendrá 
los programas sociales y 
becas que instauró la ex-
jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum, sino que los 
ampliará.

Entre los nuevos pro-
gramas está Desde la 
Cuna, que consiste en 
apoyos para los niños, 
desde que nacen y hasta 
los tres años.

En materia de segu-
ridad, Brugada ha ex-
presado que empleando 
tecnología de punta y du-
plicando la videovigilan-
cia, la Ciudad de México 
será de las mejor monito-
readas del continente.

Santiago Taboada, 
de la coalición Va por la 
CDMX, ha centrado su 
campaña en prometer 
mejores condiciones de 
seguridad de la misma 
forma en que lo hizo en 
la alcaldía Benito Juárez, 
ampliando el número de 
policías, patrullas, capa-
citación y recursos para 
brindar seguridad.

También ha insisti-
do en el llamado salario 
rosa, acceso real a la jus-
ticia para las mujeres víc-
timas de violencia y una 
política social de cuida-
dos desde el gobierno.

Salomón Chertorivski, 
candidato de Movimien-
to Ciudadano, ha prio-
rizado la difusión de las 

A unos meses de concluir 
esta administración, en la 
Ciudad de México hay va-
rios procesos pendientes.

El gobierno local indi-
có se comprometió en el 
arranque de su gestión a 
instalar 100 mil captadores 
de agua de lluvia en la ca-
pital del país, pero hasta la 
fecha han instalado 63 mil.

Otro de los proyectos 
que no se ha concluido 
es la reapertura total de la 
Línea 1 del Metro, la cual 
es sometida a una reno-
vación integral. El jefe de 
gobierno, Martí Batres, 
prometió que estará lista 
en septiembre. 

Mientras que la ciudad 
también se encuentra sin 
fiscal luego de que el 8 de 
enero Ernestina Godoy no 
fue ratificada. El Consejo 
Judicial Ciudadano todavía 
no emite la convocatoria 
para iniciar el proceso para 
designar al nuevo titular y 
Ulises Lara, está como en-
cargado de Despacho. 

 — Georgina Olson

Captadores 
de lluvia y 
reapertura de 
L1, pendientes

Indep.Usos y cost.
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Juntos Haremos 

Historia

Indep.Usos y cost.

mayoría Con aliadoS
Desde que se instaló la Segunda Legislatura, Morena 

desarrolló una estrategia de atraer a sus filas a diputados 
que eran de la oposición. En total, son siete legisladores 

sin partido, quienes están en asociaciones parlamentarias 
al partido guinda. Es el caso de Janecarlo Lozano, que 

llegó como perredista, pero el mismo día que se instaló la 
legislatura se pasó a la bancada de Morena.

También se separaron de sus institutos políticos, Víctor 
Hugo Lobo y Jorge Gaviño, que antes estaban en la 
bancada del PRD; los panistas Gonzalo Espina, Ana 

Villagrán y Andrea Vicenteño, así como la exvicecoordina-
dora de la bancada del PRI, Mónica Fernández.

una Ciudad  
partida en doS

Tras los comicios intermedios de 2021, la 
Ciudad de México quedó dividida en dos 

bloques. 
La coalición Juntos Haremos Historia 

(Morena, PT y PVEM) quedó al frente de 
siete  alcaldías, y la oposición nueve. 

En esa ocasión, la alianza Va por 
México (PRI, PAN y PRD) compitió en 

ocho territorios, excepto en  
Benito Juárez, donde Acción 
Nacional fue solo y obtuvo la 

victoria.

Gráfico: Horacio Sierra

la radiografía
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COMUNIDAD

comunidad@gimm.com.mx    @comunidad_exc

martí 
BaTrES guadarrama
jefe De gobIerno
En junio de 2023 fue 
nombrado mandatario 
capitalino tras la renuncia de 
Claudia Sheinbaum. Batres fue 

diputado en la Asamblea 
Legislativa del DF de 
1997 a 2000, luego 
diputado federal. 
Fue subsecretario 
de gobierno del DF 
de 2003 a 2005, 
cuando Andrés 
Manuel López 
Obrador era jefe 
de Gobierno.

estrategias que aplicaría 
para garantizar el abas-
to del agua y a limpiar el 
aire de la capital.

En cuanto al agua, ha 
enfatizado la necesidad 
de invertir en infraes-
tructura para eliminar la 

pérdida de 40% del líqui-
do en tuberías, desarro-
llar un plan de limpieza 
de ríos y lagos, un pro-
grama de reforestación. 
Y respecto al aire, ha in-
sistido en que buscaría 
cerrar la refinería de Tula.

Sobre la correlación 
de fuerzas en el Congre-
so local, la segunda legis-
latura ha estado marcada 
por acusaciones mutuas 
sobre la corrupción y los 
bajos niveles de aproba-
ción de dictámenes.

cDMX

HOMIcIdIOS dOlOSOS

2021 2022 2023

709 778

FeMInIcIdIOS

2021 2022 2023

75

59
68

921

Fuente:  Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional  de Seguridad

66
CURULES

14

7

32

1

2

2

1

14

7
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Va por México
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En un encuentro con jóvenes en 
Tlatelolco, Clara Brugada, can-
didata a la Jefatura de Gobierno 
de la Ciudad de México, presen-
tó un plan centrado en la par-
ticipación activa de la juventud 
en la transformación de la capi-
tal, resaltando la necesidad de 
cambios profundos, como la eli-
minación del examen de acceso 
al nivel medio superior (Comi-
pems), abogando por un nuevo 
mecanismo de acceso al nivel 
medio superior que ponga fin a 
las barreras excluyentes.

La candidata propuso ges-
tionar, de la mano de la docto-
ra Claudia Sheinbaum, la cons-
trucción de nuevas preparatorias 
y secundarias cercanas a los ho-
gares de los jóvenes, aseguran-
do que ningún estudiante quede 
excluido de la educación media 

superior y superior. Esta medida 
busca no solo facilitar el acceso, si-
no también promover un entorno 
educativo que impulse el desarro-
llo integral de la juventud.

En su discurso, Brugada detalló 
una serie de propuestas destinadas 
a fortalecer el apoyo a la juventud, 
incluyendo un programa de apoyo 
económico para jóvenes al cumplir 
25 años, becas de transporte uni-
versitario, y la creación de un fon-
do de apoyo para iniciativas colec-
tivas juveniles en diversos ámbitos. 

Además, anunció la imple-
mentación de un programa para 
facilitar el ingreso al nivel me-
dio superior y la universidad y la 

eliminación de obstáculos en el 
ámbito educativo, como el exa-
men que, según sus palabras, 
“excluye, reprueba y castiga a 
los jóvenes”.

La vivienda accesible también 
figura en el plan de Brugada, con 
la creación de 100 “utopías” que 
serán diseñadas por los propios jó-
venes, convirtiéndose en espacios 
transformadores en áreas cultural, 
educativa, deportiva, ambiental, 
económica y social. La candidata 
destacó la importancia de la par-
ticipación activa de la juventud en 
la planificación y ejecución de es-
tas utopías, considerándolas como 
obras de arte del pueblo.

En el ámbito de la salud, la 
ex-alcaldesa propuso un sistema 
público de cuidados en preparato-
rias y universidades, así como un 
programa de salud mental inte-
gral, abordando problemas como 
ansiedad, depresión y prevención 
del suicidio. 

En cuanto al ámbito laboral, la 
candidata se comprometió a revi-
sar los derechos laborales de los jó-
venes que trabajan en plataformas 
tecnológicas.

Finalmente, Clara Brugada en-
fatizó que la transformación de la 
Ciudad de México debe ser lide-
rada por los jóvenes, reconocién-
dolos como la fuerza motriz que 

impulsa el cambio. En un llama-
do, instó a convertir los espacios 
donde se encuentran los jóvenes 
en territorios de paz e igualdad, 
consolidando así una transfor-
mación inclusiva y participativa 
para construir un futuro promi-
sorio para la Ciudad de México.

Clara Brugada propone eliminar 
el examen de Comipems
La candidata también 
propuso gestionar 
la construcción de 
nuevas preparatorias y 
secundarias cercanas a 
los hogares de los jóvenes

Gerardo Mayoral
metropoli@cronica.com.mx

Clara Brugada 
durante 
reunión con 
juventudes.

Clara Brugada, candidata a 
la Jefatura de Gobierno de 
la CDMX, pidió al Institu-
to Electoral de la Ciudad de 
México que reparta los pos-
tes de la capital del país a 
quienes aspiran a gobernar-
la; ello con el fin de frenar 
el retiro de propaganda, lo 
cual constituye un delito. 

“Yo creo que ahorita es 
cuando más urge un gran 
llamado, estamos en víspe-
ras del primer debate, en-
tonces hay condiciones para 
hacer un llamado a los par-
tidos y este papel lo debe de 
jugar el instituto electoral, 
hacer un llamado y yo creo 
que ningún partido se opon-
dría a que llevemos una res-
petuosa campaña y que po-
damos tener calles en donde 
esté la propaganda de uno y 
de otro, hay veces que, no 
hay veces, siempre el institu-
to electoral, por ejemplo, di-
vide las bardas, bueno, que 
ahora lo haga con los pos-
tes”, comentó.

Propaganda
Plantea al IECM que 
reparta postes

Santiago Taboada, candidato a la 
Jefatura de Gobierno por la coali-
ción “Va X La Ciudad de México”, 
se reunió con la Unión de Empre-
sarios Gallegos (UNEGAL), ante-
quienes señaló que este sector re-
presenta una parte fundamental 
en la economía, a pesar de que en 
este gobierno no hay incentivos ni 
certeza para invertir en la CDMX. 

Taboada respondió a las dudas de los 
empresarios sobre temas de regula-
ción a plataformas como Airnb&b, 
en la que Taboada destacó la impor-
tancia de emparejar el piso para evi-
tar una competencia desleal.

“No solamente no es un tema de 
pago de impuestos, es todos los re-
quisitos que ustedes les piden para 
abrir un hotel: son carpetas de en-

tre protección civil, avisos de uso 
de ocupación, COFEPRIS, todo. 

Hay que entender, este fenóme-
no llegó para quedarse, asiste el 
mundo, lo que no puede haber es 
una competencia desleal y eso es lo 
que se tiene que regular”, destacó.

El abanderado del PAN, PRI y 
PRD dijo que se necesitan generar 
condiciones para incentivar al sec-
tor empresarial a través de simpli-
ficación de trámites.

“¿De qué se trata esta regula-
ción administrativa? Tiene que ver 
con dejar de hacer laberintos. Hay 
cuatro ventanillas que tú necesi-
tas para hacer una obra en las ciu-
dades. Hay muchas más, pero voy 
a decir cuatro rápido: Sistema de 
Aguas, Medio Ambiente, alcaldías 
y SEDUVI. Pues por eso, esto no va 
a jalar nunca”, apuntó. 

Por ello, el candidato de la coali-
ción “Va X La Ciudad de México” sos-
tuvo que para detener el fenómeno 
de las invasiones de predios es nece-
sario generar incentivos para que la 
gente viva en mejores condiciones y 
los empresarios inviertan en vivien-
da digna. (Redacción / Crónica)

Va Santiago Taboada por 
incentivos a empresarios para 
detonar el desarrollo económico

El candidato a la jefatura de 
Gobierno por Movimiento Ciu-
dadano Salomón Chertorivski, 
compartió su visión para la Ciu-
dad de México con estudiantes 
de la Universidad Anáhuac cam-
pus Sur, donde hizo un llamado 
a los jóvenes a no normalizar los 
problemas que existen actual-
mente en la capital.

“No podemos normalizar la 
pobreza que hay en una ciudad 
tan rica, no podemos normali-
zar que en la ciudad las muje-
res no puedan salir en paz, no 
podríamos normalizar que haya 
gente que siga yendo a trabajar 
en un transporte público que le 
toma tres horas de camino... No 
es normal que la gente viaje con 
dos celulares, la paz en la calle 
es normal y se tiene que cons-
truir… Nos tenemos que atrever 

a ser, pensar y actuar diferen-
te”, afirmó.

Salomón Chertorivski abordó 
algunas de las propuestas que 
ha presentado anteriormente, 
principalmente sobre la seguri-
dad, la escasez de agua y la falta 
de vivienda accesible.

Destacó que una mejor ciu-
dad no se hace con sueños y 
fantasías, se tiene que construir, 
“no me pregunto si se puede o 
no, hay que preguntarnos qué 
tenemos que hacer para que 
eso se pueda lograr”. También 
aseguró que la capital necesi-
ta un cambio exponencial, “se 
da cuando se cruzan los costos 
con la economía. El cambio es-
tá en nuestras manos y tenemos 
los elementos para lograr tener 
una mejor ciudad”. (Jennifer 
Garlem)

Chertorivski pide a los jóvenes 
no normalizar los problemas 
de la Ciudad de México

Santiago Taboada se reunió con la Unión de Empresarios Gallegos (UNEGAL).
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La policía se llevó a los animales 

Rescatan a 
perros y 
tortugas 
maltradas 
LA PRENSA 

Personal de la Fiscalía General de 
Justicia de la Ciudad de México, en 
coordinación con policías de la Se
cretaría de Seguridad Ciudadana 
(SSC), rescató a 40 animales de dis 
tintas especies maltratados por dos 
hombres. 

Ayer fueron resguardados 34 pe
rros. cinco tortugas y un cuyo, que se 
encontraban hacinados en un in
mueble de la colonia Tepalcatlalpan, 
en la akaldía Xochimilco. 

El agente del Ministerio Público 
de la Fiscalía Especializada en Deli
tos Ambientales y Protección Urba
na inició una carpeta de investiga
ción por el posible delito de maltra
to animal. 

Los dos hombres detenidos du
rante la inspección son investiga
dos para determinar su situación 
jurídica, en tanto que los animales 
fueron trasladados a un centro es
pecializado para su atención médi
ca y resguardo. 

En la Ciudad de México, cinco al
caldías concentran poco más de la 
mitad de las denuncias por maltrato a 
perros y gatos en hogares de la capi
tal, de acuerdo con la Procuraduría 
Ambiental y del Ordenamiento Te
rritorial (PAOT) . 

De 2019 a 2023 lztapalapa fue la 
alcaldía que más denuncias sumó 
con dos mil 473; seguida de Gustavo 
A. Madero, con mil 612; Álvaro Obre
gón, con mil 94; Tlalpan, mil IS; y 
Cuauhtémoc, con 986. 

www.elsoldemexico.com.mx 
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AUDITORÍA REVISA CURRÍCULUM DE LOS MÉDICOS 

Falla atención en el 
Hospital Veterinario 

CUARTOSCURO 
KARLA MORA 

La Agencia de Atención 
Animal contrató personal 
sin conocimientos ni 
experiencia requerida 

E 
n 2022, la Agencia de Atención 
Animal de la Ciudad de México 
(Agatan) contrató personal mé
dico veterinario que no contó 
con el grado académico y expe

riencia solicitada para el perfil. detectó la 
Auditoría Superior de la CdMx (ASCM). 

El objetivo de la auditoría fue revisar 
y evaluar el trabajo de la Agatan sobre el 
programa ubicado como "Atención Ve
terinaria". 

La ASCM revisó una muestra de 19 traba
jadores, contratados por diferentes niveles, 
que brindaron atención médica veterinaria 
básica y especializada a los animales de 
compañía de la Ciudad de México. 

La ASCM identificó que cuatro perso
nas no cumplieron con el nivel académi
co, carrera, grado académico y experien
cia solicitada en el perfil. 

"Se identificaron áreas de oportuni
dad enfocadas en la formalización de las 
funciones y atribuciones del encargado 
del Hospital Veterinario de la Ciudad de 
México. de la comprobación previa a la 
contratación y del cumplimiento de to 
dos los requisitos . incluyendo los de 
competencia, conocimientos y expe
riencia profesional previstos en los per
files de puesto y las cédulas de 

La Agatan también emprende las campañas de esteri lización de mascotas 

plataforma de cursos a distancia del Con
sejo Nacional para Prevenir la Discrimi
nación'', sin embargo, no identificó capa
citaciones relacionadas con la atención 

veterinaria. 
"Es conveniente que la 

evaluación autorizadas y vi
gentes, con la finalidad de 
fortalecer la competen
cia profes ional de los 
servidores públicos y 
con ello, la operación 119 

Agencia de Atención Ani
mal implemente ac

ciones para que se 
contemplen cursos 
vinculados con sus 
actividades sus
tantivas (atención 
veterinaria)", agre-

del Hospital Veterina MIL 201 animales 
rio de la Ciudad de Mé
xico , recomendó la 
Auditoría. 

ga la auditoría. 
están registrados en la 

Ciudad de México 
En cuanto a la 

percepción ciudadana, 
la Agatan entregó a la AS

CM 396 encuestas en las que 
recabó la opinión acerca de los servicios 
ofrecidos por el hospital veterinario. 

La Auditoría también re-
visó el Programa Anual de Ca
pacitación 2022 de la Agatan, don-
de la agencia incluye los cursos que nece
sita su personal para desempeñarse de 
manera óptima. 

Ahí encontró los cursos "Herramientas 
digitales intermedias para la empleabili
dad (Fundación Televisa)" y "Conéctate, 

La mayoría de los encuestados men
cionaron que el tiempo para recibir aten
ción fue de 30 minutos. Del total de for
matos revisados, 93 por ciento calificaron 

de forma positiva la atención otorgada por 
el hospital y resto no estuvo conforme con 
ese tiempo. 

Los usuarios también mencionaron el 
trato inadecuado del personal de vigilan
cia y de un médico veterinario, falta de 
material para llevar a cabo el servicio, la 
sugerencia de que el acceso restringido 
podría ser para dos familiares y solicita
ron mayor presupuesto para el hospital. 

"Es conveniente que la Agencia de 
Atención Animal implemente acciones 
para gestionar los tiempos de espera en 
los servicios ofertados por el Hospital Ve
terinario de la Ciudad de México en la 
atención de los animales de compañía", 
señala otra de las recomendaciones de la 
Auditoría. 

FAMILIA 

LA SUPREMA Corte de Justicia resolvió que los 
animales ya no son considerados una propie
dad y ahora son seres parte de la familia 
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AH CARAY Pese a la promesa presidencial ante
la cúpula empresarial de que el asunto se pospondría
en San Lázaro ya echaron a andar la maquinaria
para aprobar la reforma que reduce de 48 a 40 horas
la semana laboral

DIVERSOS organismos empresariales han externado
su preocupación por esta medida porque dispararía
los costos de nómina afectando principalmente
a las pequeñas y medianas empresas

Y ESE es uno de los puntos principales del debate que
tanto el gobierno de la 4T como los partidos políticos
están muy entusiasmados con este tipo de reformas
porque no son ellos quienes tienen que pagar los cos
tos Eso sí se paran el cuello en pleno proceso electo
ral dejándoles a quienes generan empleos el pequeño
problemón de llevar a la práctica lo que se les ocurre
a los políticos

LA LIEBRE brincó ayer por donde menos se la espera
ban en Nuevo León Y es que Tatiana Clouthier dejó
en claro que no todos los de Morena en aquel estado
están en favor de colaborar con Samuel García y con
Movimiento Ciudadano rumbo a las elecciones del

2 de junio
LA COORDINADORA de voceros de Claudia

Sheinbaum pintó claramente su raya frente al gober
nador fosfo fosfo y fue más allá al decir que el man
datario incurre en un probable conflicto de interés
al promover a su esposa Mariana Rodríguez hoy
candidata de MC a la alcaldía de Monterrey

Y TODO porque a Samuel le ha dado por aparecerse
en actos públicos con la camiseta de Mariana y Ma
riana prestó su voz para un spot del gobierno estatal

YA SE SABE que las comparaciones son odiosas pero
las madres que buscan a sus hijos desaparecidos ayer
fueron premiadas personalmente por el rey Felipe VI
de España

 .  2024.03.14
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EL MONARCA le entregó su Premio de Derechos
Humanos a Familiares por Nuestros Desaparecidos
de Jalisco Fundej como un reconocimiento a su
triste y terrible labor hacer el trabajo de las autoridades
mexicanas buscando fosas clandestinas en lotes bal
díos barrancas y sembradíos en los que pudieran estar
los restos de sus hijas e hijos

EL REY les dijo que la desaparición de una sola perso
na afecta a generaciones erosiona la confianza en las
instituciones y desafía la conciencia colectiva

EN México seguramente ya les hicieron un homenaje
similar las recibieron en Palacio Nacional en San
Lázaro y hasta en el Senado además del Palacio
de Gobierno tanto de Jalisco como de Sonora
Michoacán Sinaloa Tamaulipas o a poco acá no
les reconocen el mismo mérito Es pregunta que ya
sabe la respuesta

 .  2024.03.14
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Acabar con las ratas la mlslún
del nuevo mando en el
Aeropuerto de la CDMX

Nos comentan que ante la llegada del contral
mirante José Ramón Rivera Parga como nuevo
director general del Aeropuerto Internacional de la

Ciudad de México AICM quie
ren acabar con toda la plaga de
ratas que hay en la terminal aé
rea Desde luego se refieren a
las de cuatro patas Coincidien
do con la nueva administración
del complejo aeroportuario se
acaba de lanzar una licitación
para acabar con toda la fauna
nOCÍva C5Ue Pueda haber como
ratas y Otones Nos adelantan
que el costo de este servicio po

dría llegar a los 4 millones de pesos Y para cuan
do el plan para erradicar a las de dos patas

Lo nuevo es la violencia vicaria
Nos dicen que hasta el Senado llegó la denun

cia de Mayte López en contra del candidato a di
putado federal por Movimiento Ciudadano Noé

Castañón por violencia vicaria
La acusación señala que el pasa
do martes el aún senador violó
un mandato judicial para que su
exesposa pudiera ver después de
8 años a sus tres hijos que fue
ron sustraídos legalmente Su
mado a ello la afectada mostró
documentos oficiales de la SEP
de sus hijos que asegura fueron
tramitados por Castañón donde
borró a su exesposa y ya puso

en su lugar a su nueva pareja Nos dicen que si
acaso será que en la era fosfo fsofo don Noé es el
prototipo de los nuevos políticos que pregona
MC llegaron para sustituir a los viejos

Diputados opositores
se van satisfechos

Nos platican que los líderes de oposición en la
Cámara de Diputados están tan seguros de que
las reformas del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador no pasarán en esta legislatura que
ya hasta dicen que se irán satisfechos de no apro
bar una sola reforma más del Ejecutivo Como re
cuento los opositores presumen que lograron fre
nar en el pleno y en tribunales la reforma eléc
trica la reforma al INE la reforma para modificar
al Tribunal Electoral y la reforma para adscribir a
la Guardia Nacional al Ejército De lo que no pu
dieron presumir tanto es de los presupuestos
anuales pues todos ellos pasaron sin que se mo
viera una sola coma Ya verá en junio cómo se
conforma la nueva cámara baja y si algún partido
logra la mayoría

Servicio Postal Mexicano
aplaza huelga

Nos comentan que los trabajadores de Co
rreos de México aplazaron su huelga para el 16 de
mayo próximo debido a que las autoridades co
rrespondientes se comprometieron a realizar me
sas de trabajo Los trabajadores buscan resolver
problemas salariales de falta de uniformes y
transportes e incluso de abuso de autoridad e in
cumplimiento del contrato de trabajo Sin embar
go nos hacen ver que en caso de que no se lle
gue a algún acuerdo la huelga estallaría en mayo
En este espacio le alertamos que los trabajadores
tenían previsto el paro para este miércoles sin
embargo nos dicen decidieron suspenderlo para
abrir un espacio de negociación con las autorida
des con el fin de dejar de ser víctimas del austeri
cidio del gobierno federal
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CfUGa pesar de la acelerada
multiplicación de delitos ci
bernéticos y los vacíos legales
para prevenirlos y sancionar
los con eficacia el principal
impulsor de la Ley Federal de
Ciberseguridad en la Cámara
de Diputados Javier López
Casarín decidió ayer retirar
su iniciativadespués deun año
en busca del consenso sin vo
luntad de lasbancadas paraen
trarle al debate y en medio de
intereses encontrados de los
sectores involucrados

Que aocho meses del fin de
sexenio la candidata de More
na PT yVerde a la Presidencia
Claudia Shembaum hizo un
significativo matiz a la estrate
gia de seguridad sostenida du
rante el gobierno de la cuarta
transformación porque decla
ró que lo primero es honestidad
ylo segundo es la atención a las
causas Dicen queAMLO pro
pone abrazos a los delincuen
tes Quiénhadicho eso Lo que
proponemos es abrazos alosjó
venes entre los mexicanos
puntualizó la doctora durante
su mitin nocturno en Cancún
otraparada de sugiraporQuin
tana Roo Ah bueno

Que frente a los alegatos de
los panistas Julen Remente
ría y Kenia López Rabadán
la presidenta del Senado Ana
Lilia Rivera fundamentó con
reglamento enmanoquelapeti
ción de incluir en la Gaceta Par
lamentaria de ayer el tema de
la demanda de desaparición de
poderes en Guerrero cuenta en
realidad conhastadiez díaspara
darle el trámite legal por lo que
no fue omisa a su responsabili
dad y rechazó alterar o benefi
ciar anadie desde laMesaDirec
tiva en medio del debate por los
hechos relacionados con Ayo
tzinapa y la crisis de seguridad
en aquellaentidad

Que se espera que en la se
siónde estejueves sí haya quo
rum en el Congreso de Ciudad
de México para elegir a los
nuevos alcaldes de Iztapalapa
Benito Juárez Cuauhtémoc
Cuajimalpa Xochimilco y
Gustavo A Madero espacios
vacantes porque sus titulares
se fueron ala campañaenbus
ca de un nuevo cargo En la se
sión del martes únicamente se
presentaron 31 diputados por
lo que no se desahogó el que
hacer legislativo en el recinto
de Donceles m

 .  2024.03.14



Pág: 33

1 Rumbo petrolero En un encuentro encabezado
por el presidente Andrés Manuel López

Obrador con Octavio Romero director de Pemex
se abordó la pronta operatividad en Dos Bocas
La reunión parte de una estrategia para alcanzar
la capacidad total de procesamiento de 340 mil
barriles diarios también incluyó a los directores de
las otras seis refinerías mexicanas Las recientes

acusaciones de contaminación por parte de los
candidatos presidenciales Xóchitl Gálvez y Jorge
Álvarez Máynez obliga a plantearse si es o no viable
cerrar refinerías El futuro de Pemex no es un juego

2 Lluvia de promesas Salomón Chertorivski
candidato por Movimiento Ciudadano

confrontó la normalización de los problemas
urbanos ante estudiantes de la Universidad

Anáhuac en temas críticos como la escasez de agua
la inseguridad y los desafíos ambientales Destacó
la urgencia de un cambio radical mediante 12
misiones enfocadas en soluciones específicas como
la crisis hídrica Chertorivski propone soluciones
prácticas reparación de fugas reforestación y
sistemas de recolección de lluvia junto a otros
objetivos como salud y empleo juvenil Los tiempos
de campaña son los mejores generadores de ideas
que se olvidan en el camino

3 Tiempo de ideas Grupo Imagen presentará
cada miércoles una mesa de debate sobre

temas electorales con la finalidad de brindar a
los mexicanos los elementos de apoyo para una
elección informada y reflexiva En un primer
acercamiento se analizó el diagnóstico realizado

por la Conferencia del Episcopado Mexicano
sobre la situación del país Rubén Moreira
representante de la oposición Juan Zavala de
MC y Gerardo Fernández Noroña de Morena
hablaron ampliamente sobre el tema Expusieron
sus percepciones sobre la inseguridad en México
en un foro en el que predominó el respeto Juntos
lograremos los mejores comicios

4 Ni perdón ni olvido La SCJN postergó el
análisis del proyecto de la ministra Margarita

Ríos Farjat que podría liberar a Mario Aburto
condenado por el asesinato de Luis Donaldo
Colosio hace casi 30 años La discusión fue diferida

por petición del ministro Juan Luis González
Alcántara Carrancá para un estudio más profundo
Ríos Farjat propone desestimar el recurso de la FGR
que busca anular el amparo concedido a Aburto
argumentando que la Fiscalía no planteó cuestiones
constitucionales La libertad al magnicida está
cerca Será bueno o malo para el país

5 Siempre no La Comisión Nacional de
Elecciones de Morena retiró a Bárbara Botello

exmilitante del PRI la candidatura a la alcaldía de
León Guanajuato debido a controversias internas
problemas legales y acusaciones de corrupción
En su lugar eligieron a Vanessa Montes de Oca
igualmente expriista pero con una trayectoria libre
de señalamientos negativos Oriunda de León y
con experiencia tanto en el ámbito público como
privado Montes de Oca dejó el PRI en 2021 después
de desacuerdos con la alianza de su partido con el
PAN y se unió a Morena Y Botello a qué partido
se irá
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Pepe Grillo

Condecoración
española

El rey de España galardonó a un colec
tivo mexicano dedicado a buscar des

aparecidos en Jalisco Alabó el coraje
de las personas que se dedican a esa la
bor la mayoría mujeres y les expresó
su apoyo irrestricto

La sola existencia de estos grupos
docenas de mujeres con picos y palas
que deambulan para dar con una fosa
clandestina en la que puede estar un ser
querido supone un fracaso colectivo

Es un duro revés para los derechos
humanos básicos y un acicate para
cambiar lo que no funciona A pesar
de que su trabajo se ha vuelto cotidia
no no podemos perder la capacidad
de indignación ante su amarga tarea

Las buscadoras recibieron un galar
dón del más alto nivel en España porque
es promovido y entregado por el jefe del
Estado español Lo que sigue es saber
cuál será la reacción del jefe del Estado
mexicano Habrá empatia o se volve
rá a la cantaleta del complot mundial
de la mano negra contra su gobierno y
de nuevo dejará solas a las buscadoras
Hoy mismo se sabrá la respuesta

MCpresentaaPoloDeschamps
Movimiento Ciudadano se tomó su

tiempo pero finalmente se decantó por
Polo Deschamps como su candidato pa
ra el gobierno de Veracruz

Polo es un personaje conocido den
tro del quehacer político veracruzano
Se le ubica como añejo militante panis
ta y empresario de éxito

Polo dejó hace poco al blanquiazul
por problemas con la dirigencia nacio
nal y se vistió de naranja No hay que
pasar por alto que el coordinador na
cional de MC Dante Delgado fue en su
momento gobernador de Veracruz Polo
tendrá todo el apoyo

En Veracruz se votara por gober
nador y por los integrantes del Con
greso local La efervescencia política
ya tiene nivel de carnaval y nadie se
quiere quedar sentado

Como se recordará Morena va con

Rocío Nahle ex secretaria de Energía y
que ha encabezado los sondeos de ma
nera sistemática Uno de los integrantes
de la familia Yunes José Francisco es el
candidato de Fuerza y Corazón por Mé
xico Este Yunes es priista lo que es cu
rioso porque el PAN está mucho mejor
colocado que el PRI en la entidad

Desaparición de Poderes en
Guerrero
El deterioro de la situación en Guerrero al

canza niveles de emergencia No se nota
por ningún lado la mano de la gobernado
ra Evelyn Salgado se desconocen sus deci
siones para sortear el peligro y tener paz

Que comience a hablar se desapari
ción de poderes no solo ilustra la pro
fundidad de la crisis sino también que
esta crisis detona en plenas campañas
electorales por lo que todas las decisio
nes tienen su dosis de cálculo electoral

El Grupo Parlamentario del PAN
en el Senado ya hizo el primer mo
vimiento No queda claro si la pro
puesta se consolidará pero lo cierto
es que el gobierno local fue rebasado
hace mucho y no tienen el control de
nada La gobernadora Salgado se li
mita a esperar que las fuerzas fede
rales saquen las castañas del fuego

Se dice que la demanda de desapa
rición de poderes en la entidad es elec
torera Tomando en cuenta el contexto

claro que lo es pero no por eso se debe
prolongar la existencia de un gobierno
estatal que simplemente no está a la al
tura de las circunstancias y que ya ni si
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quiera tiene una narrativa convincente
de que las cosas mejorarán

Fue una advertencia
Jaime Barrera vivió para contarlo El co
municador refirió como se le privó de
su libertad para hacerle una advertencia
sobre su trabajo Si sigue por eso camino
lo volverán a buscar porque incluso ya
saben dónde vive

Estuvo cautivo 36 horas Barrera re

lató que al principio pensó que sería víc
tima de un robo pero que en realidad

se trato de un secuestro para advertirle
sobre su trabajo periodístico

Todo ese tiempo estuvo a merced de
sus captores que esta vez resolvieron
dejarlo ir Pudieron elegir otra opción

Lo importante ahora es evitar que la
impunidad triunfe otra vez Hay indi
cios al vehículo hay direcciones que
pueden dar pistas Si los secuestradores
de Barrera se salen con la suya volverán
a las andadas de un momento a otro

Pepegrillo cronica com mx
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Citlalli fuera
delaplaneación

Aún falta camino por recorrer
para comenzar a delinear un
posible gabinete pero quien ya
tiene la cruz y no se le contem
pla en el hipotético equipo de
Claudia Sheinbaum en caso
de ganar la Presidencia es la
secretaria general de Morena
Citlalli Hernández Tal parece

que a la también senadora se le
tiene identificada como una de

las operadoras de la campaña
interna en contra de la postula
ción de Ornar García Harfuch

como candidato a la Jefatura

de Gobierno lo que le estaría
pesando en su futuro político
con Sheinbaum ahora como re

ferente del movimiento Estará
buscando espacio por ello con
Clara Bragada

Más presión
al Tribunal

Ya se sabía que el proceso electo
ral en curso y sobre todo la cali
ficación de la elección no serían
un día de campo para los magis
trados del Tribunal Electoral del

Poder Judicial de la Federación
a quienes les va a tocar mucha
presión externa de los distintos
frentes políticos en un ambiente
de polarización

Eso además en medio de una

de sus mayores crisis internas
tras la salida forzada de Reyes
Rodríguez de la presidencia y la
tambaleante posición de Mónica
Soto ante la evidente división y

el golpeteo en el pleno Pues tal
parece que ahora el presidente

López Obrador le va a añadir más
controversia esto después de
cuestionar el día de ayer durante
su conferencia matutina la posibi
lidad de que se esté preparando
un escenario de nulidad a través
del Poder Judicial específica
mente del Tribunal Electoral

Este panorama no se ve real
mente como una posibilidad seria
nos comentan sin embargo sí
sirve para meter aún más presión
al pleno a la hora de discutir asun
tos que puedan afectar a alguno
de los bandos en esta elección Es

cierto que en temporada electoral
siempre se aprovecha para sacar
ventaja de alguna u otra forma
pero es que en esta ocasión el gol
peteo llega a un Tribunal ya de por
sí en una situación comprometida

Se cae candidaturaenEdomex

La SalaRegional Toluca dio reversa
aunacandidaturade Morena a

diputación local se trata de Erika
Sevilla quien ya se encontraba
realizando campañabuscando en
cabezar eldistrito40 con cabecera

enZinacantepec La determinación
de los magistrados se tomó en
razón a que no se tomó encuenta la
candidaturapostulada por el Par
tidoVerde EcologistadeMéxico
a pesar de que la postulaciónde la
candidatura en ese distrito se encon

trabasigladapara dicho partido y
no para Morena por lo que de estar
iiiconíormecon la determina

ción aún podrá apelar ante la Sala
SuperiordelTribunalElectoraldel
Poder JudicialdelaFederación
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La renuncia

de la gobernadora
la cancelación del Tren Maya
López Obrador ya hubiera

pedido la renuncia de la
gobernadora la secretaria

de Gobernación y en unade esas
hasta del presidente mismo

En Guerrero los narcos tortu
ran y golpean a los transportistas
para que les paguen el derecho de
piso Las imágenes son brutales
Los transportistas hartos de las
extorsiones hacen paros de labo
res Chilpancingo Iguala Taxco
se vuelven pueblos fantasmas sin
transporte público sin comercios
sin escuelas F1 líder de un cártel
dice que financió la campaña del
partido que gobierna a nivel mu
nicipal estatal y nacional Matan
a un estudiante de Ayotzinapa
Ya nos faltan 44 El gobierno

trata de encubrir el crimen crimi
nalizando al estudiante Se descu
bre la verdad lo mató un policía
estatal pero el policía se luga
Por esa fuga entran en pleito pú
blico la Fiscalía de Guerrero con
trolada por el Ejército el más po
deroso de los acusados por el caso
Ayotzinapa y la Secretaría de Se
guridad estatal que responde al
jefe de todaesamafia local el mo
renista Félix Salgado Macedonio
papá de la gobernadora Evelyn
Salgado Desaparecen día y me

dio dos fiscales federales enviados
a investigarel caso Hayprotestas
quemas de vehículos retención
de guardias nacionales ataques a
edificios públicos Y encima están
las ejecuciones de todos los días
destacadamente la del exsuegro
de la gobernadora Joaquín Alon
so Piedra El Abulón que fungía
como puente entre el crimen or
ganizado y el guipo político Y el
Presidente Lloriqueando porque
unos estudiantes con resorteras y
piedras dieron portazo en su Pa
lacio Nacional

Guerrero es un estado fallido
López Obrador ya hubiera

prometido que de llegar al po
der liaría una consulta para
cancelar el Tren Maya Diría
que es un ecocidio infectado
de corrupción y con el riesgo
de causar una tragedia Yo
quiero la selva

El Tren Maya empezó siendo
un proyecto destructor del me
dio ambiente Luego se volvió la
caja chica del gobierno para te
ner a algunos empresarios po
derosos en el bolsillo a cambio
de jugosos contratos Se convir
tió en el emblema de la mala
planeación en este sexenio cos

tó el triple de lo que se había di
cho se queda parado por horas
y muy poca gente lo usa Y ter
minó exhibido como el gran bo
tín de los hijos del presidente
López Obrador cuyos primos e
íntimo amigo reciben contratos
multimillonarios como provee
dores de materiales de cons
trucción que ellos mismos con
fiesan en conversaciones telefó
nicas que no pasan los controles
de calidad y que cuando se des
carrile el Tren ya va a ser otro
pedo Lo dicen textualmente y
se ríen La red de corrup
ción Eso es lo de nosotros I o
dicen textualmente y se ríen

El Tren Maya es corrupción
de la que mata

SACIAMORBOS

Será cierto que hay jaloneos
entre Mario Delgado y Claudia
Sheinbaum Será cierto que por
eso lo dejaron fuera de las listas
de candidatos al Legislativo sin
fuero garantizado para el próxi
mo sexenio aun cuando es una
de las figuras más vulnerables de
Morena por toda la trama del
Rey del I íuachicol

hisioriasreportcro gnrail com

 .  2024.03.14



Pág: 38

Así como a los líderes de Ayotzinapa
no les ha interesado saber lo que sucedió
con los 43 de Iguala ahora muestran
la misma actitud hacia Gómez Peralta

Para la revolución
Ayotzinapa lleva 83 años en un

conflicto de baja intensidad contra
los gobiernos federales No buscan

justicia buscan una insurrección

Javier Tejado Dondé

Nosorprende que los líderes del
movimiento Ayotzinapa hayan
mandado a un contingente de

normalistas a atacar las oficinas de la
Fiscalía General de Guerrero en Chil
pancingo este 12 de marzo Fue un ata
que planeado los estudiantes estaban
organizados y llevaban bombas Molo
tov La muerte del normalista Yanqui
Khotan Gómez Peralta el 7 de mar o
se ha convertido en una nueva excusa
como los 43 de Iguala para impulsar
un propósito mayor la revolución Bien
lo escribió Lenin Para el marxista la
revolución es imposible sin una situa
ción revolucionaria Ayotzinapa ha
sido desde hace décadas un centro de
adiestramiento de líderes sociales y
revolucionarios De allí surgieron gue
rrilleros como Lucio Cabanas y Gena
ro Vázquez

López Obrador supo aprovechar el
movimiento para debilitar al gobierno
de Peña Nieto Se unió a la declaración
de que el responsable de la desapari
ción o sea del asesinato de los 43
normalistas fue el Estado Pero no
es lo mismo respaldar esta tesis desde
la oposición que hacerlo como cabeza
del Estado sobre todo cuando los líde
res del movimiento que el Presidente

llama los abogados insisten en que
el Ejército participó y ahora oculta in
formación

Mi posición es que ni el Estado ni
el Ejército deben ser culpados o exone
rados por dogma La Recomendación
15VG 2018 de la CNDH cuando esta
era todavía independiente estudió en
minucioso detalle el posible involucra
miento de militares en los hechos del
26 al 27 de septiembre de 2014 Si bien
pueden cuestionarse algunas omisiones
hasta la fecha no hay pruebas de la par
ticipación de militares

En la muerte del normalista Gómez
Peralta la Secretaría de Seguridad de
Guerrero afirmó que el y dos compañe
ros viajaban en una camioneta con re
porte de robo y se negaron a detenerse
en un retén tras lo cual se enfrentaron
con policías El Centro de Derechos de
las Víctimas de Violencia Minerva Bello
señaló por el contrario que los policías
agredieron a los jóvenes a balazos fue
ra de una tienda El Presidente señaló
ayer en la mañanera Lo cierto es que
sí fue asesinado el joven de la normal
de Ayotzinapa por un policía

No debería prejuzgar El asesinato
es un acto que en contraste con el ho
micidio requiere alevosía Culpar de
asesinato al policía sugiere ignorancia
jurídica o la revelación de información
que podría viciar la investigación Si el
policía es responsable de homicidio o
asesinato deberá ser procesado con
pruebas y las garantías de la ley

Sin embargo así como a los líderes
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de Ayotzinapa no les ha interesado sa
ber lo que sucedió con los 43 de Iguala
ahora muestran la misma actitud hacia
Gómez Peralta Los normalistas han ac
tuado con furia destructiva quemando
patrullas reteniendo secuestrando
a elementos de la Guardia Nacional
atacando instalaciones de la Fiscalía de
Guerrero con un saldo de varios heri
dos Todas estas acciones son delitos
como la destrucción de una puerta de
Palacio Nacional el 6 de marzo

El Presidente no quiere dejarse
presionar pero es claro que los líde
res de Ayotzinapa quieren que se lan
ce contra los altos mandos del Ejército
Las acusaciones contra el exprocurador
Jesús Murillo Karam el exdirector de la
Agencia de Investigación Criminal To
más Zerón y 16 militares incluidos los
excomandantes de los batallones 27 y
41 todas con pruebas endebles no son
suficientes Los abogados quieren de
mostrar que fue el Estado apoyado por
el Ejército el que mató a los 43 porque
eso es lo que más ayudaría a promover
una situación revolucionaria

VIOLENCIA ELECTORAL
Uno más Tomás Morales Patrón aspi
rante de Morena a la alcaldía de Chila
pa Guerrero fue asesinado este 12 de
marzo Se acumulan ya cuando menos
44 asesinatos y 110 casos de violencia
vinculados al proceso electoral Labo
ratorio Electoral AMLO declaró el 14
de febrero No vemos que se desate la
violencia política electoral
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El fiscal se puso nervioso ante el cambio de sexenio
eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-fiscal-se-puso-nervioso-ante-el-cambio-de-sexenio/

A pesar de que su nombramiento termina hasta el año 2028 y de que sólo por mayoría de
votos del Senado podría ser removido del cargo y no terminar el periodo para el que fue
electo, el fiscal General de la República, Alejandro Gertz Manero, ya sintió el frío del fin
de sexenio.

Los rumores que empezaron a circular hace un par de semanas, sobre que la candidata
presidencial de Morena no pensaba mantenerlo al frente de la Fiscalía y que buscaría un
cambio de titular, pusieron demasiado nervioso al señor fiscal que, sin verificar si la
información era real o si venía de fuentes fidedignas, comenzó a mover sus relaciones
con la oposición pensando en que, en caso de que intentaran removerlo en el próximo
sexenio, se requerirían forzosamente votos opositores para reunir las dos terceras partes
del Senado y autorizar su remoción.

Pero no conforme con los compromisos que hizo y obtuvo con líderes de partidos
opositores a la 4T, don Alejandro prefirió salir de dudas y buscó un encuentro con la
candidata del oficialismo que, según nos confirman fuentes del equipo claudista, accedió
a reunirse con él para despejar sus dudas y temores que lo traían muy preocupado. El
encuentro entre los dos personajes fue breve y ocurrió hace poco más de una semana y
en él la abanderada presidencial habría negado, ante Gertz, que estuviera pensando en
removerlo.

La plática, nos dicen las fuentes, tranquilizó al fiscal que tal vez no permanezca hasta el
2028 pero sí se quedaría al menos un par de años del próximo sexenio, eso si la
candidata con la que se reunió gana efectivamente la Presidencia.

Pero aun cuando ya tiene certeza de que no buscarán cambiarlo en el arranque de un
nuevo gobierno, al fiscal Gertz Manero las cosas en la Fiscalía, que va sufriendo revés
tras revés de los jueces por no integrar bien sus averiguaciones, se le complicaron
bastante a partir de la sorpresiva muerte de Juan Ramos López, el fiscal especial que fue
desde 2019 que llegaron al cargo, su mano derecha y su principal operador en la mayoría
de los temas e investigaciones importantes para la FGR.

En septiembre pasado, luego de que le detectaran en una revisión médica cáncer en el
riñón, Juan Ramos murió tras un procedimiento quirúrgico a los 63 años de edad. La
noticia que fue confirmada por la propia Fiscalía en comunicado, sacudió a la
dependencia y personalmente a Gertz Manero quien tenía una relación de muchos años
y de confianza total con su Fiscal Especial de Control Competencial, quien lo
acompañaba desde la Secretaría de Seguridad Federal en el sexenio de Vicente Fox,
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luego en su paso polémico por la Universidad de las Américas y en la Fiscalía era visto
como “el hombre fuerte” y el operador de todos los casos y denuncias que le interesaban
particularmente al fiscal.

Fue tal el impacto que tuvo la muerte de su amigo y operador, que incluso el Fiscal llegó a
plantear la posibilidad de una “negligencia médica” en la muerte de Juan Ramos, ocurrida
en un hospital del Grupo Ángeles, e incluso Gertz llegó a comentar a sus más cercanos
que pensaba ordenar una averiguación sobre la sorpresiva muerte de su Fiscal Especial
en contra de los médicos que lo operaron y del Grupo hospitalario propiedad de Olegario
Vázquez Aldir.

Al final, al fiscal le explicaron detalladamente lo que había ocurrido, la presencia de
cáncer avanzado en el riñón y las complicaciones de una operación como la que le
practicaron, las cuales le fueron explicadas y comentadas antes al paciente y a su familia,
dando ambos su consentimiento para el procedimiento quirúrgico. Eso hizo que, en medio
de lo dolido que estaba por la pérdida personal y para el funcionamiento de la FGR, Gertz
Manero abandonara la idea de demandar o investigar al hospital donde falleció Ramos
López y a los médicos que lo intervinieron.

Así que, sin su mano derecha y afectado por la pérdida de su operador principal, el fiscal
Gertz se sintió aún más nervioso y decidió preguntar directamente si lo intentarían
remover en un eventual gobierno de Claudia Sheinbaum. La respuesta que le dieron lo
tranqulizó un poco, aunque dentro de la misma FGR comentan que, tras la ausencia de
Juan Ramos López, el fiscal ha aumentado sus acostumbradas ausencias y su trabajo a
distancia en la Fiscalía que no tiene precisamente el mejor récord de casos armados y
ganados.

NOTAS INDISCRETAS…La aparición con vida del periodista jalisciense Jaime Barrera,
quien fue liberado por sus captores la madrugada de ayer, representó sin duda una gran
noticia y un respiro para el atacado y acosado gremio del periodismo en México. Al
parecer la presión mediática y de redes que se ejerció en este caso, sumado a las
investigaciones de la Fiscalía de Jalisco y la intervención de la Guardia Nacional hizo
que el grupo criminal que secuestró a Barrera, cuando salía de una transmisión
radiofónica el pasado lunes, decidiera liberarlo en Magdalena, Jalisco, a 76 kilómetros de
Guadalajara, donde levantaron al comunicador. El mismo Jaime salió ayer a dar varias
entrevistas y reveló algunos detalles de su breve cautiverio. Dijo que “más que un
secuestro se trató de una advertencia” que le hicieron sus captores, quienes lo tuvieron
tirado en el suelo, mientras lo golpeaban con tablas y le recriminaban la publicación de
informaciones en sus artículos de El Informador. “Los grupos criminales creen que todo lo
que escribimos los periodistas son mensajes de alguien más o de sus rivales. Yo nunca
he hecho eso y siempre escribo de lo que sé, lo que sucede y lo que puedo sostener, pero
nunca como mensajero de nadie y menos de los criminales”, nos dijo ayer Barrera en una
entrevista para el noticiero “A la Una con Salvador García Soto”, del Heraldo Radio. Ayer
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mismo el gobernador Enrique Alfaro y el fiscal estatal, Luis Felipe López, decían que se
iba a investigar a fondo quien o quienes ordenaron “levantar” al conductor del noticiero
estelar de Televisa Guadalajara, aunque también insistían en que “no se trató de un
secuestro”. Al final, haiga sido como haiga sido, el hecho de que los criminales que
privaron de su libertad a un periodista tan visible y conocido en Guadalajara, hayan
actuado con tal nivel de impunidad y hayan golpeado y amenazado a Jaime Barrera, no
hace sino confirmar dos cosas: la primera la impunidad total y segura en que se sienten
los narcotraficantes ante la incapacidad y protección que reciben de autoridades estatales
y federales; y la segunda: que la violencia y los ataques contra los periodistas mexicanos,
en medio del clima de hostilidad y descalificaciones diarias del presidente López Obrador,
confirman que México sigue siendo uno de los países más peligrosos para el ejercicio
periodístico, algo que no empezó en este gobierno, pero sí creció y se agravó ante la
indolencia y la estigmatización de los periodistas desde el púlpito presidencial…Lanzamos
los dados y tocó Capicúa. Se repite el tiro.
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El secuestro deJaime Barrera
Laprivación de la libertad

de Jaime Barrera durante
casi 40 horas tuvo una

conclusión feliz cuando menos
hasta ahora Barrera uno de los
periodistas más visibles de Ja
lisco respetado y estimado por
sus colegas fue liberado por sus
captores que lo atraparon con
violencia el lunes poco después
de las dos de la tarde al salir de

Mega Radio la estación radiofó
nica donde también colaboraba
ubicada en Zapopan Barrera le
narró a Azucena Uresti en Radio

Fórmula un operativo de cuando
menos dos vehículos y cinco
personas armadas que no deja
ron que prendiera su automóvil
y lo subieron a otro con toda
facilidad en una zona muy
transitada

Barrera con los ojos ven
dados desde un principio fue
llevado a un sitio donde estuvo

un día y de ahí lo trasladaron a
otro Después en la madrugada
lo soltaron en el municipio de
Magdalena a 80 kilómetros
de Guadalajara con las manos
atadas En su narración cuenta
que lo tuvieron hincado que

es un acto de humillación y
sometimiento de los captores y
que antes de liberarlo le dieron
dos tablazos que es un código
criminal de advertencia para
como el mismo periodista lo
interpretó portarse bien

Los criminales no tuvieron en

ningún momento la intención ni
la instrucción de asesinarlo lo
que pudieron hacer sin pro
blema Incluso le ofrecieron
comida para cenar una atención
que no es común Tampoco por
su relato estuvieron en riesgo
de ser descubiertos En las horas

que lo tuvieron en cautiverio
le hicieron saber que lo tenían
vigilado hace tiempo y que
conocían sus movimientos en
donde vivía donde estás y tu
familia sugiriendo que el segui
miento para ellos era en tiempo
real No le aportaron ninguna
prueba de que ello fuera cierto
pero en ese tipo de situaciones
nadie pide que demuestren su
dicho Y quién podría dudar de
sus palabras cuando realizaron
un importante operativo para
atraparlo y por lo que se vio se

manejaron con absoluta impu
nidad

La duda que prevalece es
quién o quiénes y por qué rea
lizaron esta acción sin importar
que la prominencia del perio
dista generaría una reacción
gremial y social importante
En un primer plano parece
estar claro Barrera dijo que le
preguntaban por qué escribía lo
que escribía de parte de quién lo
escribía Barrera fue ambiguo y
más tarde explicó que tenía que
consultar con sus abogados qué
decir

Si sus secuestradores fueron

claros y precisos no lo sabemos
aún La única referencia que
conecta lo que le sucedió con el
contexto de violencia en Jalisco

la recuperó este miércoles Héc
tor de Mauleón en El Universal
al recordar que el pasado 16 de
febrero Barrera publicó en El
Informador que a partir de una
serie de bloqueos violentos en
2015 para impedir la detención
de Nemesio Oseguera elMen
cho jefe del Cártel Jalisco Nueva
Generación el líder criminal se
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convirtio en un objetivo priorita
rio del gobierno federal

En esa columna que fue se
ñalada por las autoridades como
una probable razón del secues
tro agregó De Mauleón Barrera
apuntó que la captura del Men
cho parecía ya no ser un asunto
prioritario para el gobierno
del presidente Andrés Manuel
López Obrador al grado que el
domingo pasado en pleno Car
naval de Autlán en medio de la
corrida de toros que encabezó el
matador Arturo Saldívar el líder
del CJNG fue objeto de distin
ciones con un vistoso y colorido
arreglo sobre la arena del ruedo
en una plaza pletórica donde se
leía Señor de los Gallos Todo

lo que desees para mí Dios te
lo multiplicará Bendiciones
Oseguera es apodado también el
Señor de los Gallos

Barrera no dio más datos

sobre ese homenaje en Aut
lán pero la revelación de ese
homenaje en el contexto del
terrible episodio que vivió es
de gran relevancia Es cierto
como apuntó que el gobierno de
López Obrador no tiene interés
en detener al Mencho pese a que
las Fuerzas Armadas lo tienen

ubicado desde hace mas de tres
años La instrucción ha sido no

actuar contra él pero que sepa
que lo tienen vigilado

Pero lo que reveló Barrera sí
pudo haber sido la razón del se
cuestro y la amenaza al publicar
algo que iba más allá de lo que
sabíanlas autoridades El Men

cho desapareció de la vista de las
fuerzas de seguridad hace tres
meses dos meses antes de la co
rrida en Autlán donde lo home

najearon por lo que el homenaje
revelado en la lógica criminal
debió haber sido producto de
una indiscreción que les resultó
incómoda o de alguien dentro
o fuera de la cúpula del Mencho
que quiso perjudicarlo al hacer
pública su ubicación lo que
explicaría la pregunta que de
parte de quién escribía

Magdalena donde soltaron
a Barrera no es un municipio
que se encuentre en la región de
Jalisco donde el Mencho tiene

sus principales operaciones que
es Altos Norte donde está Lagos
de Moreno en la frontera con
Guanajuato Magdalena se en
cuentra en la región Valles de Ja
lisco en la frontera con Nayarit
colindante al sur con la región

Sierra de Amula al suroeste de

Guadalajara donde se encuen
tra el municipio de El Grullo
el lugar donde las autoridades
tenían ubicada la residencia de

Oseguera A18 kilómetros de
ahí se encuentra el municipio de
Autlán donde fue el carnaval en
el que homenajearon al Mencho

Muy probablemente la
principal línea de investigación
del secuestro de Barrera sea el
Cártel Jalisco Nueva Generación

Y muy probablemente no pasará
de ahí La investigación no pros
perará como tantas antes y la
única posibilidad de encontrar a
los autores materiales será una

fuerte presión social que lleve
a que sus jefes los entreguen
como sucedió cuando el Cártel

de Sinaloa entregó muerto al
asesino de dos jesuítas en la
Sierra Tarahumara

No es un escenario alentador

para el periodista ni para nadie
Cualquiera que haya sido la mo
tivación de su secuestro lo único
claro es la impunidad con la que
operan los criminales ante los
grandes espacios de libertad que
les han dejado las autoridades
para silenciar a los demás

La investigación
no prosperaráy la
única posibilidad
de encontrar a los
autores materiales

será unafuerte
presión social que
lleve a que sus
jefes los entreguen
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Distractores y
temor preelectoral

B4 1 presidente López Obradorhasido in
H i sistente en dos temas teóricamente pe

JKk JL ligrosos pero de imposible realización
porcarecerde sentido uno enextremo insensatoy
escandaloso repetido ayery antier que se le quiere
dar ungolpe de Estado

Otro sinsustento alguno pero que suele reiterar
es que nobuscará reelegirse

Lodel golpe alquehoyapellida técnico lo
decíaporejemplo cuando impulsabalaconsultapo
pularsobre larevocacióndemandato que enreali
dadfue labúsquedadesuratificación ylosegundo
llegóagradotalqueelfacciososubsecretario federal
deSalud HugoLópez Gatell incluyó entrelos ima
ginarios golpistas alospadres de niños concáncer
que hasta lafechavienen denunciando el criminal
desabasto de medicamentos

Porque desde hace másde 100 años lareelección
de un presidente en México está prohibida por la
Constitución elúltimopresidente que se reeligióy
lohizoen cinco ocasionesfuePorfirioDíaz lepre
guntéaquienhace un mareaje personalypreciso a
lasmañaneras el acucioso Luis Estrada Straffon
directorgeneral de SPIN Taller de Comunicación
Política lasveces queAMLO ha dicho que no sere
elegirá Su respuestame pasmó 231en las mil 299
mañanerasque sehan llevado acabo casien20por
cientode susconferenciasysoliloquios

Artículo 83 de laConstitu
ciónqueAMLOjuró guardar
yhacerguardar

El Presidente entrará a
ejercersuencargoel1 deoctu
breyduraráenél seis años El
ciudadanoquehayadesempe
ñadoel cargo dePresidentede
la República electo popular

mente oconelcaracterde in
terinoosustituto oasumaprovisionalmentelatitula
ridaddelEjecutivoFederal enningún casoypornin
gúnmotivopodrávolverádesempeñaresepuestcf

Si laprohibiciónes tajante pormuypopularque
seaLópezObrador decirquenopretendereelegirse
hacesuponerque quiere dar la impresión de que le
hace unfavoralasociedad

Ytambién segúnSPIN con lade ayersuman 167
veces lasmenciones del golpede Estado queenri
gor requeriríadel apoyo de la institución de mayor
confianzadelpresidente el Ejército

Encuatroalusiones aesaimprobabilidadhaaña
dido lapalabra técnico entantoqueenotra mar
zo de 2022 dijo presentir un golpe blando de
ilosmediosdeinformación

Alque sehareferidoenestos días lo presientema
quinándose en su aborrecido PoderJudicial déla
Federaciónamanosdel TribunalElectoralen laca
lificaciónde laelecciónpresidencialdel 2 dejunio

Denoserpordistraerlaatenciónpúblicadeldesas
tredesupolíticadeseguridadylasadvertenciasdentro
yfueradeMéxico sobreeldimadeviolenciaenque se
realizaelproceso enmarcha anteayerfue asesinado
elaspirantemorenistaalaalcaldíade Chilapa máslos
12victimadosdedistmtospartidosqueyaiban lodela
reelección y elgolpe huelen a temoranteunavo

tación depresidentamuycerradaylapérdida cuan
domenos delgóbiernodelacapitaldelpaís

López Obrador ha
sido insistente en dos
temas teóricamente
peligrosos pero de

imposible realización
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Violar la ley e invocar
el golpe de Estado
Morenase oponea la desaparición de los

desaparecidospoderesen Guerrero
Florestán

ParaLópez Obrador suproyectohis
tórico de la cuartatransformación
como continuidad de la primera la

IndependendaconHidalgo laReformaconJuá
rezylaDemocraciaconMadero dependedel re
sultado electoraldel 2 dejunio

Lo sabeyporesohaempeñadotodasugestión
yquehacerenganarlaPresidenciadelaRepúbli
cacon ClaudiaSheinbauxnque estáconvencido
es laúnicaqueselogarantizayparalograrlo está
comohaestadoyestará dispuesto atodo

InclusoviolarlamismaConstituciónquepro
testó guardaryhacerguardarcontodas las leyes
que de ellaemanan lo que no hahecho deltodo
alpunto depasarde sumáximadenomevengan
a mícon elcuento de quela leyesla ley adecla
rarseporencimade ellaapartirde su autoridad
moralypolítica

En ese tránsito donde tiene como prioridad
laconsolidación dice de su transformación ha
pasado porencimade supropiapalabrayde sus
limitaciones legales convencido de que solo así
puedelograrlaextensióndesusueño

En este designio estádispuesto como hemos
visto aatropellartodo lo que novayaensulinea
poderes de laUnión yatiene elcontroldel Con
greso vaporelPoderJudicial ladesapariciónde
los organismos autónomos yarremeter contra
opositores críticos periodistas medios lo que
sea elproyecto es primero

López Obradortiene claro aunque no lohaya

dicho públicamente que solo conlaPresidencia
puede avanzarsutransformación

Así asumió el control de unacampañadonde
además de la Presidencia quiere el Legislativo
parasacar sus 18 iniciativas dereformas consti
tucionales que Sheinbaumyahizo suyasyparte
de suprogramade gobierno

Por eso López Obrador está metido hasta el
tronco enesteproceso electoral sintemoravio
lar la leyypasar por encima de ella de la ley no
vayan amalinterpretar

RETALES

1 GOLPE Eneso deviolar la leyparaganar las
elecciones López Obradorha metido a la con
versación el temadel golpe de Estado aunque
sea técnico Dice que elTribunalElectoral le lle
vacuentade todas susviolacionesparahacerlas
valerenladeclaracióndepresidentaelecta Este
es el anuncio de que seguiráviolentándola De lo
contrario diríaquenolaibaaviolar
2 RESPUESTA Y ahíestáelmensaje de lapre
sidenta del Tribunal Electoral Mónica Soto
quien acaba de reiterar que la ley la tienen que
respetartodos hastaelpresidentedelaRepúbli
ca que en otras condiciones parecería un pleo
nasmo legal Pero hoy aquí es una advertencia
indispensable
3 RONDINES Mientras ClaraBrugadarepite
en su campañapor la Ciudad de México sus lo
gros en materia de seguridad en Iztapalapa el
gobiernode MartíBatres anunció ayerunrefor
zamiento alosoperativosenesaalcaldíacontres
milpolicías más n

Nosvemosmañana peroenprivado
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Promete la candidata presidencial de Morena Se debe apoyar
a las personas más vulnerables cobrando una renta que no
exceda 30 del salario mensual

Perfecto Suena bien Sin embargo en ningún lado de su
programa Cien pasos para la transformación se habla de
cuánto costará esta promesa y cómo se va a pagar

Propone la candidata presidencial opositora Otorgaremos
subsidios a la adquisición y autoconstrucción enfocados prin
cipalmente alas personas con menores recursos económicos

Excelente No obstante en https xochitlgalvez com pro
puestas nunca dice cuánto será el costo de esta medida y
cómo se va a pagar

Claudia anuncia Proyección nacional de un
programa universal para educación básica como
el implementado en la Ciudad de México Mi beca
para Empezar

Investigo y encuentro que este apoyo es de 600
pesos para preescolar y 650 para primaria y se
cundaria Suena justo nacionalizarlo Sheinbaum
no habla de cuánto va a costar y cómo se pagará

Xóchitl declara Impulsaremos las Escuelas
de Tiempo Completo además esas escuelas se
convertirán en centros de aprendizaje y convi
vencia 24 7

Me encanta la idea Es una lástima que el go
bierno actual haya cancelado este programa en
las pocas escuelas que lo tenían Buenísimo recu
perarlo Sin embargo no encuentro cuánto cos
tará y cómo se pagará

Supongo que ya no quieren que siga mencionando todas
las maravillosas propuestas de las candidatas presidenciales
porque los voy a aburrir A estas alturas del artículo creo que
les queda claro el punto que pretendo hacer prometer no
empobrece

De hecho de eso se tratan las campañas de prometer el
oro y el moro Entre más oro mejor

No sólo son las candidatas presidenciales las que andan en
esa tesitura Los aspirantes a otros puestos de elección popu
lar también están proponiendo todo tipo de ocurrencias que
suenan exquisitas

Clara Brugada candidata a jefa de Gobierno de la CDMX
quiere bajar la edad para recibir las pensiones universales de
adultos mayores de 65 a 57 años

El PRI promociona el programa Pa que te arranques Los
jóvenes de 18 años recibirán una ayuda de 40 mil pesos cuan
do cumplan 18 años Otros 40 mil en su cumpleaños 21 y una
tercera entrega de 40 mil a los 24 años Total 120 mil pesos
Buenísimos
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Pero ni Clara ni el PRI hablan de los costos y la manera
cómo se pagarán ocho años más de pensiones universales y
120 mil pesos para todos los jóvenes

No hay un solo candidato de los miles que tenemos que
hable de la situación de las finanzas públicas nacionales Nadie
dice lo que los expertos afirman tan pronto como en 2025
el gobierno federal y por extensión los locales tendrán un
problema para financiar los egresos públicos existentes sin
tomar en cuenta las múltiples promesas que están haciendo

Una de dos o se aumentan los ingresos es decir los im
puestos o se incrementa la deuda que ya está llegando a nive
les preocupantes como proporción del Producto Interno Bruto

El erario está en problemas Y los candidatos
a gobernarnos no están hablando de eso Al re
vés andan prometiendo el oro y el moro como
si fueran gratis

Es lógico Ningún candidato racional habla de
aumentar impuestos Eso lejos de sumar resta
votos

Quién quiere votar por alguien que propone
darle más dinero personal al gobierno

Solía ser el caso de los partidos de izquier
da Ellos prometían cobrarles más impuestos a
los ricos para distribuirlos entre los pobres Era
parte de la plataforma de los demócratas en Es
tados Unidos y los socialdemócratas en Europa
Sin embargo dicha agenda se tornó impopular
después que los neoliberales ganaron el poder

en los años 80 del siglo pasado Ese debate lo ganó la derecha
por la impopularidad que generan los impuestos

En México la izquierda lopezobradorista ha sido bastante

neoliberal en este tema López Obrador prometió no subir los
impuestos en su campaña y cumplió Apretó eso sí a muchas
empresas para pagar adeudos que tenían qué bueno aunque
aveces con métodos muy autoritarios

No obstante no incrementó los impuestos Lo que sí subió
fue la deuda que también había prometido no aumentar En
su sexto año de gobierno se deschongó en la disciplina fiscal
comenzó a despilfarrar en gasto corriente y para pagarlo se
endeudó Alo largo de su sexenio además se fue terminando
todos los ahorros que le había dejado el gobierno de Peña

De esta forma a final de su gobierno llegaremos con
un problema real en las finanzas públicas El erario está tuer
to Y aunque no nos lo quieran decir vale la pena pregun
tarles a todos los candidatos y con qué ojos pagamos sus
promesas

X leozuckermann

En su sexto año

de gobierno
se deschongó
en la disciplina
fiscal comenzó

a despilfarrar en
gasto corriente
y para pagarlo
se endeudó
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Dice el presidente López Obrador que los medios estamos dando
una imagen distorsionada de la realidad en nuestro país sobre
todo en el ámbito de la seguridad Es posible pero en un senti
do contrario al expresado por el Presidente los medios quizá no
podemos terminar de abarcar la magnitud del drama social que
vivimos en México Son 180 mil muertos 50 mil desaparecidos
miles y miles de familias y empresas que sufren la inseguridad
el robo la extorsión el secuestro

En sólo esta semana la sucesión de hechos terribles resulta

inabarcable Ayer fue liberado el periodista tapatío Jaime Barrera
Estuvo secuestrado por criminales durante dos días Como él mis
mo explicó se trató de una advertencia por escribir cosas que
no les gustaron a sus captores Qué había escrito Barrera Una
columna en El Imparcial donde hablaba de Nemesio Oseguera
El Mencho líder del Cártel Jalisco Nueva Generación y de cómo
había sido recibido con todos los honores en un palenque con
corrida de toros en Autlán mientras se supone es uno de los
delincuentes más buscados de México Barrera finalmente fue

liberado Tuvieron mucha peor suerte los 47 periodistas asesi
nados en lo que va del sexenio Por cierto seguimos sin saber
quién fue el autor intelectual y cuál el móvil del atentado contra
Ciro Gómez Leyva

En Guerrero los supuestos normalistas de Ayotzinapa en una
jornadaviolenta quemaron las instalaciones de la Fiscalía de Jus
ticia del estado y dejaron heridas a 25 personas durante el ataque
en el que también incendiaron 11 patrullas y autos oficiales El
Presidente dijo que los estudiantes tienen derecho a expresarse
sic Mientras tanto era asesinado otro candidato en el estado
esta vez fue Tomás Morales Patrón aspirante a la alcaldía por
Morena en Chilapa Dos peritos de la FGR que investigaban el
tema Ayotzinapa fueron secuestrados cuando se dirigían a Chil
pancingo y aparecieron dos días después en Morelos nadie ha
dado una sola explicación sobre qué les sucedió El policía que
supuestamente asesinó al joven Yanqui Gómez Peralta se fugó
cuando debía estar bajo custodia de las autoridades

Mientras tanto todas las agencias de seguridad de Estados
Unidos comparecieron ante comités del Senado y el Capitolio y
todas expresaron preocupación por lo que sucede en México por
la migración y el tráfico de fentanilo

Coincidieron con la directora nacional de Inteligencia de
ese país Avril Haines que afirmó que no hay duda de que es
un desafío para el gobierno de México lidiar con los cárteles y
hay partes del país que están efectivamente bajo el control de
los cárteles La amenaza de las drogas ilícitas agregó Haines
permanece en niveles históricos ya que las organizaciones

criminales transnacionales en México suministran y mueven
grandes cantidades de opioides sintéticos como el fentanilo
hacia Estados Unidos
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El director del FBI Christopher Wray en esa misma com
parecencia dijo que estamos viendo un gran número de muy
peligrosas amenazas que emanan de la frontera con México
Aseguró que el FBI ha detectado una red de tráfico de personas
en México cuyos facilitadores tienen vínculos con el Estado Is
lámico es un asunto dijo que nos preocupa mucho y al que le
hemos dedicado una enorme cantidad de esfuerzo para investigar
junto a nuestros aliados hemos registrado la entrada de varios
sujetos peligrosos de todo tipo El nuevo jefe del Comando Nor
te el general Gregory M Guillot compareció ante el Comité de
Asuntos Militares de la Cámara baja y sostuvo que las organi
zaciones delictivas transnacionales de México y de otros lugares
del Hemisferio Occidental siguen fomentando la inestabilidad y
desafiando el Estado de derecho creando oportunidades poten
ciales para que nuestros adversarios estatales y no estatales am
plíen su acceso e influencia a lo largo de la frontera sur Sostuvo
que la migración irregular a través de México alcanzó niveles
récord en el último año y la violencia relacionada con las drogas
se ha intensificado a medida que los cárteles rivales luchan por el
control de las lucrativas rutas de tráfico de drogas y de personas

Ayer en Alcalá de Henares España la organización huma
nitaria Familias Unidas por Nuestros Desaparecidos en Jalisco
recibió el Premio de Derechos Humanos Rey de España de ma
nos de Felipe VI quien alabó el coraje de quienes buscan a sus

familiares desaparecidos en México y expresó su apoyo en su
difícil y tan necesaria labor Felipe VI dijo que organizaciones

como FUNDEJ no permanecen indiferentes ante la adversidad
y subrayó que la desaparición de una sola persona erosiona la
confianza en las instituciones y desafía la conciencia colectiva
Sólo en Jalisco se estima que hay unos 15 mil desaparecidos y en el
país ha habido unos 50 mil durante este sexenio Ayer en Palacio
Nacional se dijo que era información sin sustento calumnias

SUECIA

Hoy terminan su visita a México los reyes de Suecia Cari Gustav
y Silvia Tengo por la nación nórdica el mayor de los cariños y ad
miración Viví en Suecia tres años siendo muy joven era entonces
el territorio de asilo paradigmático para quienes salíamos de AL
tuve educación y trabajo ahí nació mi primera hija Recuerdo mi
sorpresa cuando vi a la reina Silvia haciendo compras sin custo
dias en una tienda departamental cuando pude platicar largo y
sin conocerlo previamente con un admirado Olof Palme cuando
veía a un secretario de Estado tomar el metro con una bicicleta
al hombro a la misma hora que yo iba a trabajar Suecia como
todos los países tiene problemas pero en muchos sentidos es
una nación entrañable y ejemplar
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Félix el bailador
El oficialismo y la oposición se dieron otra vez con todo
en el Senado La cercanía de las elecciones del 2 de junio
exacerba los ánimos En ambos bloques vaticinan que el de
enfrente va a perder

El debate de ayer fue frontal Los insultos y descalifica
ciones no dejaron lugar al diálogo Mucho menos a la conci
liación Ya no hay mucho que esperar de esta Legislatura en
ninguna de las dos cámaras La sesión arrancó con un video
que dio a conocer el periodista Carlos Loret de Mola sobre
supuestos sobornos para colocar balasto piedra sobre las
vías en el Tren Maya

La senadora del PAN Mayuli Latifa Martínez pegó su
teléfono celular al micrófono para que sus pares escucha
ran lo que dice Amílcar Olán a Pedro Salazar Beltrán
integrante del clan

Dice Amílcar A huevo La red de corrupción es lo de
nosotros Por cada tres mil metros cúbicos va su mochadita

para que nos den el palomazo y de que todo está bien Ya
cuando se descarrile el tren ya será otro pedo

El primero que brincó fue el senador de Morena Gabriel
García Hernández excoordinador general de Programas
para el Desarrollo en el gobierno de López Obrador quien
llamó a Loret el zar de las mentiras

Aquí dijo García hacen un reto de pruebas pero hay
que recordar las pruebas que se expusieron de mil 400 mi
llones de pesos de depósitos a las cuentas de las empresas
de su candidata presidencial Xóchitl

Ni esos mil 400 millones de pesos les alcanzan para
comprar un poco de credibilidad remató Siguieron otros
oradores El tono de descalificación prevaleció

Otro tema que calentó el debate fue la propuesta del PAN
de desaparecer los Poderes en Guerrero con el argumento
de que la situación de ingobernabilidad ya es insostenible

El coordinador de la bancada azul Julen Rementería
dio a conocer la propuesta Dijo que en Guerrero hay ex
torsión homicidio cobro de piso una gran cantidad de
irregularidades que están sucediendo Hoy se considera
de acuerdo con estudios internacionales de prestigiosas
empresas que Acapulco puede llegar a ser la ciudad más
violenta del mundo

Se preguntó Quién no ha visto las imágenes tan la
mentables de Guerrero la ejecución extrajudicial de un
estudiante a manos de la policía del Estado

El senador Félix Salgado Macedonio padre de la gober
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nadora de Guerrero salió varios turnos después a respon
derle a Rementería Dijo No tienen ninguna consistencia
sus dichos Qué dicen Que a la gobernadora no se le ve
que no está que está ausente Vayan a Guerrero ustedes
no conocen Guerrero ustedes conocen Presidente Masaryk
las joyerías de Polanco de donde no salen

Vayan a Guerrero conozcan la realidad de nuestro es
tado Están los tres Poderes constituidos el Legislativo el
Judicial el Ejecutivo Ahí están trabajando

Félix destacó que la gobernadora Evelyn Salgado in
mediatamente se reunió con los normalistas de Ayotzina
pa con la mamá del joven acribillado por la policía Hay
movilizaciones Hay movilizaciones reconoció

El senador de Morena negó autoridad moral a los panis
tas que piden la desaparición de los Poderes en su estado
Ustedes no tienen nada en Guerrero El cuánto por ciento

Tienen el uno por ciento nada por qué no mejor desapa
recen los Poderes en Guanajuato preguntó

Kenia López del PAN le respondió Sabe por qué es
necesario que se disuelvan los Poderes en Guerrero Por
que mientras usted está bailando la gente se está muriendo
porque mientras Morena vive en el lujo y el privilegio la

gente tiene que tolerar a los delincuentes que se han hecho
los amos y los dueños de muchos municipios de Guerrero

Así se la llevaron sin resolver nada
Ricardo Monreal coordinador de la bancada de More

na no habló en tribuna Lo hizo frente a los reporteros de
la fuente

Ellos los panistas saben que la desaparición de Pode
res no procede es un recurso estrictamente electorero en
un momento en que las campañas están subiendo de tono

Nos llegó un video de la diputada local Tania Larios
secretaria del PRI en la CDMX que grabó frente a la Fis
calía capitalina acompañada de una decena de jóvenes
militantes

En el video dice Venimos a denunciar contundente

mente la violencia que se ha vivido en Cuajimalpa donde
Sergio Rivera perdió su córnea donde a Rafa Montiel le
clausuraron la casa de su madre y también nos han violen
tado haciendo campaña y recorriendo las calles

Tania señala a Adrián Rubalcava como autor intelectual

de la golpiza ocurrida el 10 diciembre del año pasado y a
Jesús Arrieta su particular como el autor material
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El Presidente
miedos y
propósitos
17

4 1 Presidente dice que laes
H i trategia de sus adversarios

políticos en las elecciones
presidenciales que vienen es darleun
golpedeEstadotécnico

Cuándo Cuando sus partidarios
y su candidata presidencial ganen la
elección y los conservadores des
conozcan los resultados manipulen
a los jueces electorales y a los jue
ces en general para dar así un gol

pe blando técnico apoyado luego
porotras fuerzas

La advertencia presidencial niega
su certidumbre de que su candidatay
supartido ganarán arrasadoramente
las elecciones dejunio en las que espe
ranobtenerlamayoría calificadaen el
Congreso el 66 de losvotos

Unosepreguntacómopodríanunos
jueces electoralesounosjueces asecas
anular una victoria tan contundente

comolaqueesperanelPresidenteysus
encuestadores ganancias por márge
nes de 20 o 30 puntos según distintas
encuestas

Los márgenes de decisión de los
jueces electorales sólo pueden cam
biar los resultados en elecciones pa
rejas donde la impugnación exitosa
de un estado o de una ciudad impor
tante pueden cambiar por la anula
ción de unos pocosvotos el resultado

final de laelección
Pero si Morenavaaganarporvein

te o treintapuntos como dicenlos en
cuestadoresyelPresidente no haysi
quieraposibilidad legal de querellarse
contralos resultados

Con esas ventajas declaradas el
Presidente y su candidata no tienen
nada de qué preocuparse a menos
de que crean que los conservadores
pueden comprar a losjueces electo
rales para que desconozcan resul
tados apabullantes o puedan com
prar al ejército para que imponga el
resultado antidemocrático apunta
de bayonetas

Elhecho de lavida real es que quien
tiene amediocapturaralosjueces elec
torales de México es el Presidente yes
también el Presidente quien tiene al
ejército comiendode sumano

LaúnicaopciónquehabríaenMéxi
codeunfraudetécnicoapoyadoporlos
juecesyporelejército seríauntriunfo
por pocos puntos de la oposición re
vertidoporelgobiemo

Se diría que en estas anticipacio
nes aparentemente locas elPresiden
te rumia en voz alta sus miedos de lo
que puedepasar Yesbozalo queharía
sipierde

Hay que tomar sus palabras como
un autorretrato de miedosypropósi
tos frente al 2 dejunio Mm

 .  2024.03.14



Pág: 54

ASTILLERO

Mensajes en y desde Jalisco Periodismo
amedrentado Alfaro fue otra cosa

Ñuño SICT burda maniobra

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ELPERIODISTA JAIME Barrera
fue liberado por sus captores en el
municipio de Magdalena a decenas
de kilómetros de Guadalajara No
tuvo maltrato físico fuerte unos

tablazos ya al final relató y el móvil estuvo
relacionado con su trabajo periodístico se
gún lo declarado ayer en diversos medios de
comunicación

BARRERA ES UN periodista de larga trayec
toria y de amplia visibilidad en Jalisco Condu
ce el programa nocturno de Televisa ahora
N Jalisco y uno de radio a mediodía además
de escribir una columna en un diario local en
la que particularmente ha sido expositor de
hechos relacionados con el crimen organizado
y crítico constante de la indolencia de las es
tructuras federales estatales y municipales de
gobierno infiltradas por aquel poder fáctico y
con frecuencia sometidas a los intereses e ins
trucciones de esos grupos delincuenciales

SEGÚN LO EXPRESADO por Barrera
quienes lo mantuvieron desaparecido durante
casi 40 horas o tal vez sólo alguno de ellos le
habrían preguntado sobre las motivaciones de
sus escritos periodísticos y al final antes de
decidir soltarlo le habrían advertido que le ba
jara a sus críticas y que esta vez se podría reti
rar a su casa aunque ya conocían su domicilio
y el de su familia así como sus movimientos

EL REGRESO CON vida de Barrera dis
tendió un ánimo social no sólo periodístico
sumamente preocupado por los hechos La
satisfactoria resolución física del caso es
decir afortunadamente no hubo consecuen
cias corporales aunque se dejó instalado un
mensaje de amedrentamiento al periodismo
en general generó sin embargo algunas
especulaciones que fueron reforzadas por el
gobernador Enrique Alfaro cuando planteó
en una rueda de prensa que igual de impor
tante es esclarecer los hechos No solamente
dar con los responsables sino entender qué
fue lo que pasó porque evidentemente no fue
un secuestro no hubo petición de rescate no

fue un robo porque no se robaron nada no
fue un intento de homicidio Fue otra cosa y
tenemos que entender qué fue

AYER SE PRODUJO una resolución judicial
que en apariencia significa un triunfo para
Aleatica la reformulación de marca de OHL
la trasnacional española que en México hizo
muchos negocios turbios sobre todo en contu
bernio con Enrique Peña Nieto y su ya difunto
secretario de Comunicaciones y Transportes
Gerardo Ruiz Esparza

EL ABOGADO PAULO Diez quien ha soste
nido una larga batallajurídica respecto a la co
rrupta apropiación de las citadas empresas del
Viaducto Bicentenario posteó ayer al respecto
la corrupta Aleatica ha perdido la guerra ga

nando una batalla En su resolución el juez de
control federal Daniel Ramírez reconoció que
la FGR acreditó que el Viaducto Bicentenario
sí es un bien propiedad de la nación que es
explotado SIN CONCESIÓN otorgada por la au
toridad federal competente lo que habría sido
suficiente para vincular a proceso a los imputa
dos pero razones de pesos perdón quise decir
de peso lo llevaron no sólo a no vincular sino a
sobreseer la causa penal Aleatica no gana nada
con la resolución lo pierde todo Por eso no está
festejando y por el contrario ya prepara las
apelaciones de los imputados No hay que dejar
se engañar por las apariencias Ánimo México
que vamos a derrotar a los corruptos

EN ESTE LITIGIO se ha señalado la compli
cidad del actual secretario de Infraestructura
Comunicaciones y Transportes Jorge Ñuño
Lara quien ha utilizado una burda mentira
según ha señalado Diez que le ha servido a di
cho miembro del gabinete obradorista y a su
socio HLopezLeal para seguir beneficiando
indebidamente a la corrupta Aleatica Pre
gunta Diez La SICTmx negoció con el
Edomex el sobreseimiento del procedimiento
de sanción por la explotación ilegal del Viaduc
to Bicentenario

Y MIENTRAS DOS policías guerrerenses ya es
tán formalmente detenidos por su participación
en el asesinato de un normalista aunque el prin
cipal acusado sigue prófugo hasta mañana
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PENSÁNDOLO BIEN

Académicos y literatos están molestos con el gobierno de la 4T cierto el estilo milit ante ele AMLÜ no ayudó pero el grupo
terminó enfrentado aunmovimiento con el que simpatiza lamayoría en México y atrincherado en supropia indignación

Intelectuales al borde
de un ataque de nervios
Sorprende la pobre

za argumentativa que
mostró el desplegado
de esta semana de 46
académicos literatos

ensayistas yuno que otro exfun
cionario para exigir a los me
dios de comunicación que en
los canales estelares de la tele
visión abiertay en los horarios
de máxima audiencia se den
iguales espacios de cali
dad a ambas candida
tas tanto en cobertura
como en entrevistas Se
trata de medio centenar
de intelectuales la mayo
ría con valiosa obra en di
versos campos y por lo mis
mo firmantes de un texto ex
trañamente endeble aunque
sintomático de un problema
de fondo

Elpárrafo anterior supone que
los destinatarios de esta exigen
ciason los dueños de los medios y
los conductores de losprincipales
noticieros y mesas de análisis de
latelevisión Desde luego no se re

fieren a los medios en manos del
Estado que evidentemente no
formanparte de los canales este
lares de la televisión abierta En
plata puraestán hablando de Te
levisayTvAzteca propiedad del
grupo que encabezaEmilioAzcá
rragayRicardo Salinas respecti
vamente Los horarios de mayor
audiencia son los noticieros ma
tutinos ynocturnos de esos cana
lesysus programas de debate

De su texto se desprende que
los firmantes habrían encontra
do en tales espacios un sesgo en
favor de Claudia Sheinbaum y
estarían abogando por un ma
yor equilibrio Algo que carece
de sentido incluso para el obser
vador menos avispado de estos
programas Cualquiera que se
tome la molestia de ver las co
lumnas de opinión de quienes
conducen estos noticieros o los
dichos de quienes participan
en los espacios de debate podrá
observar que predomina una lí
nea crítica respecto a la 4T y a la
perspectiva de la continuidad

Incluso yo diría que programas
como La Hora de Opinar o Ter
cer Grado por mencionar los
principales han hecho un es
fuerzo para pluralizar las mesas
y suavizar el sesgo antilopezo

bradorista que les
caracterizaba Un es

fuerzo todavía a medias hay
que decirlo Y dicho sea de paso
varios de los firmantes del des
plegado que participan en tales
programas nuncaextrañaron la
falta de equilibrio de esos foros
enlos que solo podían escuchar
se matices de la mismaversión
Durante años contemplamos
tertulianos que se quitaban la
palabra unos a otros para criti
car alproyecto obradorista

En realidad la intención del
documento es alertar respecto
alapresión de Palacio Nacional
similar a la que se ejercía desde

Los Pinos en tiempos del anti
guo sistema político La prensa
la radioylatelevisiónestánpade
ciendo estos embates quebuscan
privilegiar a la candidata del ofi
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ciaksmo en detrimento de lacan

didata de laoposición afirman
Lo anterior es una preocupa

ción válida pero otravez enun
ciada torpemente considerando
que entre ellos abundan cono
cedores de lahistoriapolítica del
país La presión del soberano so
bre los medios hoy es diametral
mente distinta a la del antiguo
sistemapolítico Enelpasado los
dueños de los medios formaban

parte de la corte del soberano
gozaban de canonjías evidentes
y eran regulados esencialmente
a través de la publicidad oficial
La relación de la clase política
con los conductores era amiga
ble y en ocasiones algo más que
eso López Obrador debilitó el
modelo zanahoria garrote de la
publicidad o eluso político de las
concesiones Más bien se ha en
frentado a los medios de mane
ra abierta y convertido a la are
na pública en un pulso entre él y
ellos Es presión Sin duda Pero
de naturalezatandistinta que re
sulta inexplicable la superficiali
daddelargumento que lo equipa
racon el sistemaanterior

López Obrador afirma que su
intervenciónpública en

contra de los medios ad
versos es necesariaporque se

encuentra en minoríaylo obliga
a parar golpes y distorsiones El
desplegado rechaza esavisión y
afirmaque lahostilidad de laque
se queja el Presidente no resis
te el análisis factual La verdad
es lo contrario Pero los intelec
tuales no muestranalgo que ava
le esta afirmación Dos días más
tarde Mario Delgado presiden
te de Morena presentó el análi
sis factual que produce el segui
miento oficial del INE realizado

por la Universidad Autónoma
de Nuevo León las menciones
negativas en contra de Claudia
Sheinbaum superan sistemáti
camente a las de Xóchitl Gálvez

Es cierto que algunos de ellos
mantuvieron una línea críti
ca contra los excesos y los ye
rros de los gobiernos priistas y
panistas Hoy mismo que esos
partidos no pasan por su mejor
versión no resultafácil enarbo
lar la bandera de la oposición
Quizá la admiración de algu
no de ellos por Xóchitl Gálvez
sea genuina pero asumo que
para muchos otros se trata de
una opción necesaria más allá
de que sea o no deseable Los
más honestos han externado su
preocupación por la inconsis
tencia de sus propuestas o la es
casa sustancia presidencial que
hasta ahora le advierten Pero
asumirán que es lo que haypara
oponerse a un proyecto político
con el que están en desacuerdo
Larepulsa aLópez Obrador es la
única coartada que les permite
justificar el apoyo a una opción
personificada por Xóchitl Gál
vez e impulsada por los Alito
los Marko Cortés los Claudio X

En fin una buena parte de
la comunidad intelectual está
molesta con el gobierno y preo
cupada por la perspectiva de un
segundo sexenio Amijuicio hay
razones que justifican parte de
esa inconformidad En materia
depolíticas académicas educati
vas culturales ycientíficas la4T
tiene mucho que mejorar y en
mendar No solo eso puedo en
tender que todos ellos difieren
del proyecto de país que impul
sa Morena ola manera de cons
truirlo Pero me parece que un

desplegado como este ilustra el
deslucido papel que han tenido
en esta coyuntura ha imperado
la molestiay la pasión política

Unaparte de la inteligenciadel
país quedaadeberfrentealvuelco
políticoysocial que dejael tsuna
miobradorista Compraronydis
torsionaron los peores rasgos de
López Obrador desestimáronla
importanciahistóricadel cambio
de rumbo apesar de los claroscu
ros ycercenaron laposibilidad de
intervenirde otramanera Cierta
mente el estilo militante delPresi
dente no ayudóyseríademasiado
exigiruna templanzabudista a los
directamente interpelados por
las mañaneras Pero creo que el
grueso de los intelectuales termi
nó enfrentado a un movimiento
con el que simpatiza la mayoría
de los mexicanos al atrincherar
se en supropia indignación Des
de su perspectiva había razones
legítimas para la inconformidad
pero no para enajenarseytirotear
unproceso de cambio que es más
vasto y complej o que las razones
que esgrimen La manera en que
se entregaron a la irritación que
les provoca los modos del tabas
queñocomprometió sucapacidad
para analizar e interpretar el con
junto de lo que acabó sucediendo
El desplegado es una obviamues
tra de ello una expresiónmuyin
ferioraltalento deestemediocen
tenardemexicanos

Por lo demás estoy conven
cido de que el perfil de Claudia
Sheinbaum y lo que ella repre
senta tiene más coincidencias de
fondo con esta comunidad de lo
que Xóchitl Gálvez esté en condi
ciones de ofrecer Lapasiónimpi
de percibirlo

jorgezepedap
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CIRCUITO
INTERIOR

SER candidato único

no implica privarse de
convivios

ESO pasó con Víctor
Hernández líder
sindical de la Sección
11 de la Secretaría de

Administración y

Finanzas y el único que
pudo apuntarse en la
elección para renovar el
cargo

CUENTAN que para
cerrar su campaña

contra nadie armó
un pachangón con
comida música en
vivo y obviamente un
discurso asegurando
que iba a pedir al
Gobierno central más

prestaciones para el
gremio

Y POR cierto habrá
invitado a quienes
querían participar
en el proceso pero
simplemente les
ordenaron que mejor
no lo hicieran

ES PREGUNTA

aunque parezca
aguafiestas

TAN turbio como
la calidad del aire
ha estado el tema
de los servidores
de la Secretaría de

Medio Ambiente que
permiten la operación
de la página con datos
en tiempo real sobre
polución en la CDMX

EN OCTUBRE tras
reportarse que el portal
estaba fallando primero
dijeron que obedecían
a una mudanza pues el
equipo sería llevado de
Ttaxcoaque a Vallejo
EN TEORÍA ocurrió el
cambio se reconectó
lo que tenía que
reconectarse pero
los problemas se
mantuvieron y a
la fecha con tres

contingencias
ambientales en lo que
va del año el principal
medió de información

sobre lo que se respira
no sirve u ofrece datos a
medias

AHORA lanzaron una

licitación para renovar
por completo los equipo
de cómputo pues ya se
dieron cuenta de que
terminó su vida útil Más

de uno espera que sea la
solución definitiva y no
otra cortina de humo

y del negro
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Batres reconoce al Tribunal
de Justicia capitalino

En medio de la polémica con los jueces fe
derales durante la graduación de policías el je
fe de Gobierno Martí Batres reconoció públi

camente la labor coordina
ción y colaboración que man
tiene la administración capita
lina con el Tribunal Superior
de Justicia de la Ciudad de
México cuyo presidente es el
magistrado Rafael Guerra Ál
varez Desde la Universidad
de la Policía el mandatario
capitalino puntualizó que la
coordinación se logra en un

marco de respeto e independencia de cada po
der para lograr una Ciudad segura en beneficio
de la sociedad Don Martí tiene buena relación
con el Poder Judicial capitalino

Pero jueces federales le reviran
Luego de que el jefe de Gobierno Martí Ba

tres arremetió y denunció ante la Fiscalía Gene
ral de la República al juez federal Roberto Ornar
Paredes Gorostieta por haber dejado en libertad
a Fabián Solís Jr alias El Cachorro por quien
se ofrecía una recompensa de 3 millones de pesos
porque es considerado uno de los cinco principa
les generadores de violencia en la capital este
miércoles dos grupos de abogados salieron en de
fensa del togado Primero la Barra Mexicana de
Abogados consideró como asedio la denuncia y
declaraciones de don Martí que ponen en riesgo
a la independencia de poderes Más tarde la Aso
ciación Nacional de Magistrados de Circuito y
Jueces de Distrito del Poder Judicial de la Federa
ción defendió la labor del juez federal y dijo que
la fiscalía capitalina no avisó que había órdenes
de aprehensión vigentes contra El Cachorro Eso
sí tanto la barra como la asociación dijeron que
un juez no tiene a su cargo la custodia de los de
tenidos Don Martí seguro volverá a tocar el tema
pero mientras El Cachorro anda en la calle

Mano negra en protesta
por alta fle agua

Nos cuentan que en la alcaldía Coyoacán efec
tivamente sí habrá afectación del suministro en
las colonias Del Carmen y Villa Coyoacán por el

mantenimiento que hará el Sis
tema de Aguas de la Ciudad de
México a un pozo y por ello se
üvísó a los vecinos que será des
de hoy por la tarde pero el vier
nes se recuperará Lo que llama
la atención nos dicen es que al
parecer hay grupos que se están
organizando para manifestarse
y exigir al edil el aliancista Gio
vani Gutiérrez que los dote de

agua cuando hay información de lo que está pa
sando por eso nos afirman sospechan que hay
mano negra y en época electoral

EL CABALLITO es elaborado con aportación dfi periodistas y colaboractoref del
diarlo previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 5709 1313
extensión 2421 o al email editorCcteluniversal com mx
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La decisión de importantes líderes de Iz
tacalco de dejar solo al alcalde Armando
Quintero para sumarse a la campaña del
opositor Daniel Ordóñez se está replican
do en otras alcaldías de Morena donde sus
militantes se empiezan a ir por goteo

A dos semanas de que inicien las cam
pañas a alcaldes en la Ciudad de México
los grupos morenistas han entrado en páni
co con las encuestas que reflejan un creci
miento constante de Santiago Taboada para
la Jefatura de Gobierno

Aunque las encuestadoras
afines a la 4T insisten en hacer

creer que Clara Brugada tiene
ventaja de dos dígitos en la lu
cha por la Ciudad de México los
verdaderos números preocupan
a Morena

Además de que en la capital
del país nadie se cree el cuento
de que los ciudadanos quieren
un segundo piso de la transfor
mación hay que sumar que la
sociedad civil ya dio muestras
de que dará la lucha contra el
oficialismo en las urnas

A esa preocupación habrá
que agregar lo que se dice fuera del país del
próximo proceso electoral mexicano donde
tampoco auguran una buena jornada para
Morena Pero no sólo para la ciudad sino
también para la Presidencia de la República

La cadena norteamericana CNN por
ejemplo se sumó a principio de mes a otros
medios internacionales que no creen en las
encuestas que dan ventaja al oficialismo En
Estados Unidos ven a Xóchitl Gálvez como

probable ganadora en junio
Tan es así que analistas estadunidenses

recomiendan a su gobierno estrechar con
tactos con el equipo de la candidata oposi
tora para ir avanzando rumbo al diseño de
una nueva agenda bilateral

Por supuesto que se trata de medios in
ternacionales a los que el oficialismo des

calificará llamándolos empleados de la de
derecha e injerencistas Pero así es como se
ve el país desde el exterior muy diferente a
como lo quiere pintar aquí la 4T

Pero regresando a la capital la Alian
za por la CDMX se ha dedicado a amarrar
acuerdos con empresarios sindicatos trans
portistas y organizaciones de comerciantes
entre otros para empujar el cambio

A diferencia de 2018 cuando la mayoría
cansada de tanta corrupción votó con

tra el sistema y creyó en la esperanza que
ofrecía Morena hoy es exactamente al revés

Y no es sólo la crítica al gobierno fede
ral sino también a los gobiernos estatales y
municipales que han llevado a
sus entidades a la ruina y la in
seguridad Bastaría mencionar
a Guerrero Morelos Chiapas
Campeche Colima Nayarit y
Zacatecas por ejemplo

En la capital se podrían
comparar con Gustavo A Ma
dero Xochimilco Tláhuac
Milpa Alta e Iztacalco por ci
tar algunos donde se incrustó
la corrupción por lo que sólo
habrá de dos sopas para los ca
pitalinos el cambio que ofrece
la alianza o la continuidad que
ofrece Morena
CENTAVITOS

Quienes trinan de coraje porque sus manio
bras para ver si lograban alguna recompo
sición en las candidaturas en GAM fueron
ventaneadas son Jesús Zambrano y su hijo
Carlos El clan quería impulsar a Carmen
Pacheco en lugar de Maricela Gastelú para
alcaldesa pero topó con pared pues ten
drían que lograr las firmas de los dirigentes
del PRD PRI y PAN que ya les dijeron que
así están bien Pacheco tendrá que confor
marse con su candidatura a diputada jun
to con su compadre Isaías Villa a quien
Gonzalo Rojas exesposo de doña Carmen
llamó Isaías Huerta pues lo traicionó des
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pués de haberlo llevado como suplente
cuando fue diputado NI modo por lo pronto
el clan Zambrano tendrá que conformarse
con sus negocios en el PRD y sus asuntos
en Tlalpan

Hay que sumar
que la sociedad
civil ya dio
muestras

de que dará
la lucha contra
el oficialismo
en la urnas

el 2 de junio
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La recaudación tributaria
mantuvo su buen desempeño
durante enero de 2024

A inicios de este mes la Secretaría de Ha
cienda y Crédito Público dio a conocer los
resultados del Informe de Finanzas Públicas

y Deuda Pública al mes de enero de 2024 en
donde la recaudación tributaria el gasto en
desarrollo social y la inversión física repor
taron importantes aumentos

Durante el mes de enero de este año
los ingresos tributarios aumentaron 4 8
respecto al año pasado destacando el des
empeño del IEPS cuya recaudación creció
61 1 a partir del aumento del componente
de combustibles

La recaudación del impuesto
a las importaciones registró un
crecimiento de 18 4 real anual
superior al monto programado
para enero en 17 2 por ciento

En el mismo mes los ingre
sos no tributarios crecieron 4 3

real anual superando en 21 1
lo programado para dicho mes
debido principalmente a au
mentos anuales en los pagos de
derechos productos y aprove
chamientos en 4 5 24 2 y 1 3
respectivamente

Los ingresos del IMSS y
del ISSSTE también regis
traron aumentos positivos
del 13 7 y 19 4 real anual
respectivamente

A su vez al cierre de enero el gasto neto
presentó un incremento de 21 3 real anual
superior al promedio de 3 3 de los últimos
diez años para el mismo mes Este creci
miento fue impulsado principalmente por el
desempeño del gasto programable el cual
aumentó 28 6 real anual

Mientras que el gasto en desarrollo social
alcanzó un crecimiento anual de 27 9 real
Gracias a los incrementos en los rubros de

salud protección social y educación de 36 3
31 3 y 28 6 real anual respectivamente

La inversión en infraestructura también

aumentó un 65 real respecto a enero
del año pasado éste es el crecimiento más
grande desde 2009 para el mes de enero
En particular la inversión física directa de
Pemex y la CFE fue 2 8 y 1 8 veces mayor
que la registrada en el mismo mes de 2023
respectivamente

Por su parte los recursos distribuidos a
las entidades federativas también reportaron
cifras positivas los recursos federalizados se
incrementaron 12 2 real anual en el mes de

enero Al interior las participaciones aumen
taron 19 2 real anual en línea con el creci
miento de 18 9 real anual de la recaudación

federal participable
En materia de deuda se des

taca que en el mercado exter
no durante los primeros días
de enero se realizó la primera
colocación del año por 7 mil
500 millones de dólares a par
tir de la emisión de tres nuevos
bonos de referencia Con esta

operación se mejoró la liqui
dez y eficiencia de la curva de
rendimiento

Adicionalmente el 18 de
enero se colocó un bono sos

tenible por un monto de 2 mil
millones de euros a un plazo de
8 años Dicha operación repre
sentó la emisión sostenible con

mayor demanda en el mercado
de euros

En resumen los resultados
económicos durante el primer

mes de 2024 son muy positivos El fortale
cimiento de los ingresos tributarios en con
junto de medidas tributarias efectivas han
permitido reducir la evasión y elusión fis
cal y aumentar la recaudación Además de
que se han dirigido de manera más eficiente
los apoyos hacia la población que más los
necesita

La estabilidad de las finanzas públicas de
nuestro país seguirá impactando favorable
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mente en el bienestar de la población más
desfavorecida en la mejora de la distribución
del Ingreso y en el Impulso de proyectos de
desarrollo nacional
El

fortalecimiento

de los ingresos
tributarios han

permitido reducir
la evasión y
elusión fiscal

4 8
POR CIENTO
Aumentaron los ingresos
tributarios durante el mes

de enero de este año
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HOY APRUEBAN A LOS ALCALDES
SUSTITUTOS

Í3 6sión ordinariai de estejueves dej Con reso
de la Ciudad de México por fin se aprueben a los
5 vlVJiÍ L i tliLc s de ch tleiTiareaci
h3ee varias semanas se quedaron acéralas pues los
titulares se fuerona campañas Será en vo
1 r AIXfA 5 Ai LVl U A I Lapa lapa

iLfA lklfír 5 j ÍD1 5 1 P5 Í VU1 Jil 1Af VIvl r 1 S
XAl S tr li i JIXÍ fi XÍ 17 V1 kí A K 5

Durante la reuniónde laJunta de Coordmación Políü
JUCOPO así lo determinaron los coordinadores de las

diversas fuerzas parlamentaria
que cantar victoria porque todopuede suceder con estos
diputados

RI VS ADRIAN RUBALCAVA
ElPartidg Revolucionario InstUuciqnal PR
del paísinició una cruzada legal v mediáüca en cot
deLexalcaldede A1 ÍÍm P LAdrMiARy M ea a pues
aseguran que el expriista ordenó m
a un grupo de jóvenes que realizabanactm
prpseHtismo en el Parquela Mexicana La
Tania Larios acompañada del joven agredido J
Arrieta que sufrió un desprendimiento
PA Á el lXVAlAe 5 1 eltA1 le fllele
5 1A A Af7 A A AÍ5 A A A A ele A AA A A ele j5y CAI A lA ÍA
está contemplada una conferen
denunciar los abusos de Rubalcava

ACUSAN A TABOADA DE VIOLAR LA LEY
EjA eLgobierno capi le pusieron el cascabelal gato
Pues eA mandatan local Martí Batre
acusó aAcandidato opositor Santiago Taboa
ViolentarlaLevde Publicidad
propaganda sobre u candidatura
colocados sobre azoteas cuando no
este tipo anuncios enla capital del país
esperar la reacción de la oposición
jefe de Gobierno fija postura spbre ej proceso
1 A A ey aii de ungir ctimo jele ele campaña de Cíara

Bragada
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Adías de que
comiencen lascampañasporlasal
caldías en la Ciudad de México y
unavez iniciada la dejefatura de
Gobierno parecequeel Gobietno
de la Ciudad de México busca hacer
un fuerteandamiaje para que pa
rezca que tztapatapaes unoasis
donde reina la tranquilidad y que su
exalcaldesa que hoyaspira a laje
faturade gobierno dejó todo en or
den Yesque denuevacuentael ti
tularde la administración local
MartíBatres llevó una flotilla enor
mede patrullas ypolicías parades
plegarungranoperativo Entotal
segántífrasdelaspropiasautori
dades soíi más de 4 mil 300ete
mentosy 280vehículos dedife
rentescorporacionesFGJ Sedeña
Guardia Nacional y Semar Aqué
otraalcaldía Batres lepone tanta
seguridad o por quéel interés en z
tapatepa

Tardey a golpeda
do es comocomienzan a despertar
akjunos morenistas luego de las
impugnaciones presentadas ante
la Comisión de Honor yJusticiadel
partidoporlas violacionesa la con
vocatoria paraaspirara lascandi
daturas vfelas supuestas encues
tas de Mario Delgado Segúnfuen
tes que pt omovieron las impugna
ciones a lascandidaturas enXochi
milco la curiosidad vencióa mu
chos morenistas que hasta ayer
preguntabanel resultado de las im
pugnaciones mismas quenovie
nen de ta mafia del poder ni de los
conservadores sinode militantes
quevencómo se reparten el botín
deacuerdocon sus intereses

Pasan los días y
en Guerrero no pasa nada con los
funcionanosque salieron muy se
guros a decir mentiras e inventar
hechos relacionados con el homi
cidio del estudiante de Ayotzina
pa Yanqui Kothan Gómez Ni una
renuncia en la mesa han puesto
los involucrados y todo indica que
nadie se las pedirá porque para
ellos en Guerrero no pasa nada
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SER candidato único no implica privarse de
convivios

ESO pasó con Víctor Hernández líder
sindical de la Sección 11 de la Secretaría de
Administración y Finanzas y el único que
pudo apuntarse en la elección para renovar
el cargo

CUENTAN que para cerrar su campa
ña icontra nadie armó un pachangón con
comida música en vivo y obviamente un dis
curso asegurando que iba a pedir al Gobierno
central más prestaciones para el gremio

Y POR cierto habrá invitado a quienes
querían participar en el proceso pero simple
mente les ordenaron que mejor no lo hicieran

ES PREGUNTA aunque parezca agua
fiestas

TAN turbio como la calidad del aire ha estado
el tema de los servidores de la Secretaría de

Medio Ambiente que permiten la operación de
la página con datos en tiempo real sobre polu
ción en la CDMX

EN OCTUBRE tras reportarse que el por
tal estaba fallando primero dijeron que obede
cían a una mudanza pues el equipo sería lleva
do de Tlaxcoaque a Vallejo

EN TEORÍA ocurrió el cambio se reco
nectó lo que tenía que reconectarse pero los
problemas se mantuvieron y a la fecha con
tres contingencias ambientales en lo que va
del año el principal medio de información
sobre lo que se respira no sirve u ofrece datos
a medias

AHORA lanzaron una licitación para reno
var por completo los equipo de cómputo pues
ya se dieron cuenta de que terminó su vida útil
Más de uno espera que sea la solución definiti
va y no otra cortina de humo y del negro

derrtísfuentesmrsíbrmaeorn
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Molesta propaganda
sólo de la Oposición

SELENE VELASCO

El Jefe de Gobierno Martí
Batres se quejó sobre la pro
paganda en la CDMX pero
sólo de la Oposición

REFORMA publicó que
los partidos políticos en la
Ciudad de México aprove
chan el rezago y laxitud del
Código Electoral local para
colocar propaganda en lu
gares que están prohibidos
por la Ley de Publicidad Ex
terior y se ha documentado
por igual de la Oposición y
del bloque oficialista

Ayer el Mandatario recla
mó la instalación de pendo
nes y anuncios en sitios donde
no se permite como árboles
y espectaculares y acusó que
eso sólo lo ha hecho la alian
za PAN PRI PRD aunque no
presentó pruebas o informó si
hay investigación oficial por al
guna violación a la ley

Se colocaron carteles en
árboles y espectaculares Hay
unos espectaculares para no
involucrar a todo el mundo
subrayo que estos espectacu
lares son de la Oposición No
deberían ponerse espectacu
lares en las azoteas porque

este tipo de publicidad está
restringida señaló Batres

Ha habido una coloca
ción de parte del candidato
de la Oposición es impor
tante que se cumpla con la
ley todas y todos

Para tratar ese tema pre
sumió Ricardo Ruiz Secreta
rio de Gobierno se reunirá con
personal del Instituto Electoral
de la Ciudad de México

Por separado los dirigen
tes de Morena Citlalli Her
nández y Sebastián Ramírez
acusaron sin sustentar sus
dichos que espectaculares
donde aparece la imagen de
Taboada son pago de favores
y también plantearon que in
tervenga el IECM cuya titu
lar Patricia Avendaño ha sido
cuestionada por su cercanía a
Claudia Sheinbaum candi
data presidencial de Morena

Durante esta semana se
intensificó el cruce de recla
mos entre miembros de la
coalición oficialista y oposito
ra por la propaganda de uno
y otro grupo y el derribo que
se registra a diario

Morena acusa a los opo
sitores mientras que éste úl
timo afirma que su propa
ganda ha sido derribada por

funcionarios capitalinos
Al advertir que la tensión

entre ambos grupos puede
escalar y generar legalidades
v violencia las dirigencias
en la CDMX del PAN PRi
PRD propusieron que todos
los partidos firmen un pacto
de civilidad para garantizar
campañas seguras

Se colocaron

carteles en árboles y
espectaculares Hay
unos espectaculares
para no involucrar
a todo el mundo
subrayo son de la
Oposición
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i Pese a que el Jefe de Gobierno señalo que la Oposicion coloca
publicidad en postes se ha registrado también de Clara Brugada
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Sortearán sitios en que se colocará
publicidad de aspirantes a alcaldías
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Por medio de una rifa los consejos
distritales en cada alcaldía defini
rán los lugares para que cada par
tido político en la Ciudad de México
coloque su propagada comicial

A partir de la aprobación de un
acuerdo ante el Instituto Electoral
local IECM los consejos distrita
les crearán un listado de espacios
de uso común susceptibles de ser
utilizados en su ámbito territorial
incluso invitarán a los interesados a
realizar un recorrido para conocer
o ubicar cada uno de ellos

Se trata de al menos 135 espa
cios de uso común que implican
bienes abandonados mostrencos

los que no tienen dueño conoci
do así como mamparas que se es
tablecerán conforme lo determine
el Consejo General del instituto
previo acuerdo con el gobierno

capitalino o los lugares que los
particulares pongan a disposición
del IECM para efectos de dicho fin

susceptibles de ser utilizados para
la colocación y fijación de la propa
ganda electoral

Luego en un sorteo que se
efectuará con dos urnas en las
que se ingresarán las papeletas que
contendrán la ubicación exacta del
lugar y en otra los nombres de los
partidos políticos coaliciones o
candidaturas sin partido se lle
vará a cabo una distribución entre
cada uno de ellos La rifa será ce
lebrada a más tardar la última se
mana de marzo antes de que em

piecen las campañas para alcaldes
diputaciones locales y concejalías

Si por las proporciones carac
terísticas o condiciones propias de
los lugares de uso común o cual
quier otra causa no fuera posible

la división en partes iguales para
su reparto se hará privilegiando el
consenso de los integrantes del con
sejo distrital en apego a los princi
pios rectores de certeza legalidad
independencia imparcialidad obje
tividad y máxima publicidad

El acuerdo prohibe pegar propa
ganda y materiales adhesivos que
dañen el mobiliario urbano como
engrudo pegamento blanco ce
mento o cualquier otra sustancia
que dificulte su remoción

Durante la discusión del acuerdo
el representan de Morena Eduardo
Santillán pidió al IECM crear linca
mientos exclusivos para el uso de
los postes pues denunció que la
oposición coloca pendones de gran
tamaño que afectan la visibilidad
y que incluso utilizan pegamentos
que hacen difícil su retiro

 .  2024.03.14

Evaluation Warning : The document was created with Spire.PDF for .NET.



Pág: 93

BRUGADA

Dice que el
IECM defina
las áreas de
publicidad
La candidata insiste

en un llamado a la

civilidad

POR JONÁS LÓPEZ

joñas lopeztaigimm com mx

El Instituto Electoral de la
Ciudad de México IECM
debe repartir el mobiliario
urbano como postes a cada
partido político para que
coloque su propaganda y
evitar conflictos por el retiro
ilegal consideró Clara Bru
gada candidata a la Jefatura
de Gobierno por la coalición
Sigamos Haciendo Historia

Al hacer un exhorto a la

civilidad indicó que actual
mente el instituto ya reparte
espacios como las bardas

Estamos en vísperas del

primer debate entonces
hay condiciones para hacer
un llamado a los partidos y
este papel lo debe de jugar
el instituto electoral hacer
un llamado y yo creo que
ningún partido se opondría
a que llevemos una respe
tuosa campaña y que poda
mos tener calles en donde

esté la propaganda de uno y
de otro expresó

Agregó que el reti
ro de propaganda puede
ser de mala fe para afectar

las campañas de los con
trincantes pero también
porque las cuadrillas de
trabajadores buscan cum
plir sus contratos y quitan la
propaganda rival para poner
por las que les pagaron

Excélsior publicó ayer
que el retiro ilegal de pro
paganda está ocurriendo
en la campaña electoral
de acuerdo con los equipos
de Brugada y Santiago Ta
boada de la alianza Va por
laCDMX

Más temprano la aban
derada de Morena PT Ver

de se comprometió a crear

la red más grande de cen
tros de cuidados de niñas y
niños

Durante un acto artísti

co para conmemorar el Día
de las Mujeres en la Arena
de la Ciudad de México al
que asistieron trabajadoras
la exalcaldesa de Iztapalapa
aseguró que en estos cen
tros podrán dejar a sus hi
jas o hijos para que puedan
trabajar

Vamos a construir la red

más grande no me gusta
llamarles estancias infanti
les de Centros de Cuidado

y Desarrollo para las Niñas y
Niños a lo largo y ancho de
toda la ciudad prometió

Acompañada de los can
didatos al Senado de la Re

pública Ernestina Godoy y
Ornar García Harfuch Bru
gada también convocó a las
asistentes a luchar por sus
prestaciones laborales

r
Propuesta

Crear la red más grande
de centros de cuidado

de niñas y niños para
mujeres trabajadoras

 .  2024.03.14



Pág: 94

Guinda rechaza pacto de civilidad
Dirigencia local urge a
la oposición a dejar la
hipocresía y cumplir con
la ley durante campaña
OMAR DIAZ

m Jropoíi cdeliiniver ul c m mx

El presidente de Morena en la Ciu
dad de México Sebastián Ramírez
rechazó firmarun pacto de civilidad
como lo pidió la oposición y llamó
al PAN PRI y PRJD a dejar la hipo
cresía y cumplir con la ley

En conferencia dijo que el mejor
pacto de civilidad es cumplir con lo
que marca la Constitución para no
comprar el voto que no se destniya
propaganda de los adversarios yque
no coloquen publicidad ilegal co
mo los anuncios espectaculares de
Santiago Taboada que hay en algu
nos puntos de la Ciudad los cuales
están prohibidos por la Ley de Pu
blicidad Exterior

Es la típica hipocresía de la de

recha de este país por un lado salen
con un comunicado que u n pactode
civilidad y el mismo día están su

biendo espectaculares ilegales en
tonces por qué mejor no cumplir la
ley todas y todos sin tanto rollo y
parafernalia sostuvo

Mejor cumplir la ley todas y to
dos que no pongan espectaculares
ilegales que no contraten brigadas
para andar bajando lodos vimos
cómo fueron a rajar los pendones de
Clara en Benito Juárez los vio la
gente Entonces mejor dejar la hi
pocresía la típica del PRIAN y en
vez de andar proponiendo pactos de
civilidad mejor hacer las cosas bien
lo que les proponemos es que el me
jor pacto de civilidad es que cum
plan la ley insistió

Este martes las dirigencias loca
les del PAN PRI y PRI solicitaron la
firma de un pacto de civilidad de
bido al ret iro indiscriminado depro
paganda en las calles y las amenazas

veladas en contra de los candidatos

de la oposición tanto en redes so
ciales como en actos públicos

Calificaron de lamentables las
condiciones de violencia e ilegali
dad con la que se están realizando
las campañas a la Jefatura de Go
bierno entre las tres fuerzas partici
pantes por lo que consideraron la
necesidad de realizar acciones pre
ventivas y poner un freno

Ayer el Instituto Electoral de la
Ciudad de México previa aprobar
criterios para el reparto de los luga
res de uso común para la colocación
y fijación de propaganda electoral

Se establecerá que se realizará
un sorteo para el reparto de estos
lugares durante la última sema
na de marzo en cada uno de los
Consejos Distritales

Se entiende por lugares de uso co
mún los que son propiedad del go
bierno bienes abandonados o mos
trencos mamparas o los luga res que
los particulares pongan a disposi
ción del instituto electoral

Sebastian Ramírez presidente de Morena en la capital propuso que todos
cumplan la ley y no pongan anuncios ilegales o bajen la propaganda
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Voto informado

El IECM genera las
condiciones para
posibilitar el sufragio en
prisión preventiva

El objetivo es que las
personas en prisión pre
ventiva cuenten con toda

la información de quié
nes serán las personas
candidatas a los puestos
de elección popular en el
proceso electoral
Además de que conozcan
las plataformas electorales
y propuestas de campaña
Esto quedó de manifies
to en el Programa de pro
fesionalización Inclusivi
dad Electoral Abordando
el Voto en Condiciones
Excepcionales dirigido a
las personas integrantes
de la Red de Observación
Electoral del IECM
El Consejero Bernardo
Valle recordó que el IECM
firmó un convenio de

colaboración con el INE y
las autoridades peniten
ciarias para implementar
el voto a personas en pri
sión preventiva

7
centros penitenciarios

de la Ciudad

de México participan
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IECM listo para el domingo

Temas para debate en
consenso con partidos
LA CONSEJERA Carolina del Angel dice que abordarán de
sarrollo humano bienestar y política social crecimiento eco
nomía y finanzas aún no hay fecha para los siguientes afirma

Por Eurace Cruz
eunice cmz raozn com mx

Laconsejera del Instituto Electoral
de la Ciudad de México IECM
Carolina del Ángel Cruz explicó
cómo definieron los temas para

el primer debate de los candidatos a la
Jefatura de Gobierno en los cuales las
candidaturas coincidieron en el orden de

importancia a tratar
Comento a La Razón que el IECM hizo

una primera propuesta de los temas a de
batir a partir de los resultados del estudio
de Calidad en la Ciudadanía 2021

Encontramos un primer rubro de los
temas que son los de mayor relevancia en
la capital para el instituto después se los
hicimos de conocimiento a los partidos y
ellospropusieron otros Entotal había una
lista de 10 temas de los cuales elegimos
seis explicó la consejera

Expuso que algunos temas se engloba
ron en los rubros que se podían aterrizar
en uno solo por ejemplo en materia de
género los partidos indicaron que se po
día incluir en el de seguridadyjusticia que
se comentará en el segundo debate

Yo opiné que no se podían olvidar de
las mujeres y tacordaron que pudiera ser
un tema que se tratara en SeguridadyJus
ticia lo cual me pareció congruente dijo

Después el IECM le dio a conocer los
temas a los representantes de Salomón
Chertorivski de Movimiento Ciudadano
Clara Brugada de la coalición Seguiremos
Haciendo Historia y Santiago Taboada de
Va X la CDMX y enlistaron los temas en
orden de importancia del uno al diez

A partir de esa coincidencia que en
contramos en algunos sacamos los pri

meros temas y el resto fue en consenso
los temas se debatirán en el orden de im

portancia que concluimos subrayó
En el primero de los tres debates apro

bados por la autoridad que se llevará a
cabo este domingo 17 de marzo los candi
datos intercambiarán ideas en materia de

desarrollo humano estado de bienestar
y política social crecimiento desarrollo
económico y finanzas públicas

Enun sorteo se definió el orden de par
ticipación del mensaje inicial así como de
las intervenciones durante y el mansaje fi
nal en primer lugar será Clara continuará
Salomón y por último Santiago

Del Ángel Cruz expuso que aún no hay
fechas para el segundo y tercer debates
que no se definieron debido a la premura
del proceso pero adelanto que sera la si
guiente semana cuando se den a conocer

Teníamos la idea de que fuera un de
bate por mes de campaña hicimos análi
sis de ratings y concluimos que el mejor
día para que la gente lo vea es el domingo
El Instituto quiere cuidary hacer evidente
que somos imparciales las fechas se deci
dirán sobre la marcha expuso

La funcionaría dijo que el órgano está
abierto y dispuesto a realizar más de los
tres encuentros programados si los can
didatos u otras instancias lo piden

Sin detallar cuántos de los candidatos

confirmaron su asistencia señaló que el
plazo para definir si irán o no es este jue
ves pero subrayó que percibe la participa
ción activa en las mesas de trabajo

He visto mucha disposición de las tres
candidaturas no visualizo o noto que al
guno vaya a faltar pero eso lo sabremos
hasta el jueves cada candidatura elegirá
su estrategia dijo
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LA CONSEJ ERA del IECM Carolina del Ángel en imagen de archivo
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Destruyen propaganda de Bragada
La dirigencia de Morena acuso al PAN

de contratar brigadas para destrozar en
la CDMX los promocionales electorales
de la candidata de la coalición Sigamos
Haciendo Historia en diversos puntos de
la capital sobre todo en la alcaldía Benito
Juárez mientras dejan intactos los del

panista Santiago Taboada Adelantaron
que presentarán denuncias y exigirán
que se investigue la colocación ilegal de
espectaculares del aspirante blanquiazul
por parte de una empresa que opera de
forma irregular Foto Víctor Camacho
ROCÍO GONZÁLEZ Y ELBA BRAVO

 .  2024.03.14

Evaluation Warning : The document was created with Spire.PDF for .NET.



Pág: 99

DAÑAN PENDONES Y LONAS DE BRUGADA

Denuncia Morena que brigadas
del PAN destrozan su propaganda
En la noche cortan lazos y carteles sobre todo en la demarcación Benito Juárez
ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

Y ELBA MONICA BRAVO

Las dirigencias nacional y local de
Morena denunciaron que el PAN
contrató brigadas para destrozar
por la noche la propaganda de la
candidata de la coalición Sigamos
Haciendo Historia a la jefatura de
Gobierno Clara Brugada en las
calles de la Ciudad de México en
particular las que se colocaron en
la alcaldía Benito Juárez

En conferencia de prensa Citlalli
Hernández y Sebastián Ramírez in
formaron también de la colocación
ilegal de anuncios espectaculares
con la imagen del candidato opo

sitor el panista Santiago Taboada
por parte de una empresa que ope
ra de manera irregular

Durante un recorrido se observó
que los lazos de los pendones de los
carteles de la morenista colocados
en los postes del Eje 5 Sur Eugenia
casi esquina con avenida Cuauhté
moc fueron cortados de la parte
superior con la finalidad de que se
colgaran al revés y no puedan verse

En ese lugar varias lonas también
fueron vandalizadas una amane

ció cortada por la mitad y en otros
casos en tres tiras Más plásticos
quedaron tirados en el piso luego
de que fueran bajados de los postes

Jóvenes que limpian parabrisas
en dicha esquina dijeron que la

propaganda de la morenista fue
colocada el domingo pero el lunes
amaneció destrozada y aunque un
lazo de rafia es utilizado como ten
dedero donde colocan sus franelas
aseguraron que ellos no fueron los
responsables

La de Taboada intacta

En calles como Gabriel Mancera
toda la hilera de pendones de Bru
gada está destruida mientras los
que promocionan al candidato de
la coalición Va X la Ciudad de Mé
xico permanecen intactos y fueron
colocados a una mayor altura en los
postes que los de la candidata

Ante este hecho los dirigentes

morenistas tildaron de hipócritas
a los dirigentes del PRI el PAN y el
PRD que el martes pasado pidieron
firmar un pacto de civilidad para
terminar con el retiro de propa
ganda al asegurar que esta misma

práctica ocurría en las alcaldías go
bernadas por Morena en contra de
su candidato

Hernández aseguró que no son
iguales a la oposición y respetan las
normas por lo que en lugar de un
pacto mejor hablen con la verdad a
los ciudadanos y dejen su estrategia
de aventar la piedra y esconder la
mano

En tanto Ramírez señaló que
no van a caer en la simulación de
la vieja política por lo que más que

un pacto todos deben cumplir la ley
en la materia

Los morenistas agregaron que
presentarán las denuncias co
rrespondientes ante el Instituto
Electoral de la Ciudad de México y
exigirán que además se investigue
el nexo con la empresa Anuncios y
Montajes Lagunas responsable
de los espectaculares pues podría
haber un financiamiento ilegal o
tráfico de influencias

Por último destacaron que Bru
gada se mantiene con 15 puntos por
arriba de Taboada en las preferen
cias electorales por lo que ahora el
candidato conservador se disfraza
de feminista y finge estar a favor de
la diversidad sexual
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Aunque desde el sábado pasado se observaron plásticos tirados sobre avenidas
como el Eje 7 Sur luego de que los pusieran un día antes el domingo se hizo evidente

que sólo los que promocionan a Brugada eran bajados En redes sociales Taboada ha
sido criticado por tapizar las principales avenidas Fotos Víctor Camacho
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Rinden Clara y García Harfuch
reconocimiento a capitalinas

Brugada plantea eliminar
el examen Comipensy
dar atención a la salud
mental de los jóvenes
AZUCENA RANGEL
CIUDAD DE MÉXICO

La candidatode los partidos Mo
rena Verde yPT a la Jefatura de
Gobierno de Ciudad de Méxi
co Clara Brugada participó por
primera vez junto al candida
to al Senado por la misma coali
ción OrnarGarcíaHarfuch enun
evento organizado por el sindi
cato de trabajadores del Gobier
no de CdMx el contexto del Día
Internacional de laMujer

Brugadaseñaló que es necesa
rio rendir un homenaje a las mu
jeres trabajadoras de la capital
por lo que en su beneficio busca
rá implementar el sistemapúbli
co de cuidados

Vamos a construir la red más
grande de centros de cuidado y
desarrolloparalas niñasyniños
señaló lacandidata

Por su parte Harfuch recono
ció su labor diaria pues aseguró
quegracias aellas funcionalaciu
dadyesperaque continúe de esa
manera junto a la mano de sus
compañeras departido

Aquíconnuestraamigaycom
pañeraClaraBrugada conClaudia
Sheinbaum con mi compañera
ErnestinaGodoytienenverdade

rasaliadasyamigasyvamosaestar
paraunacosa paraservirlesybus
carque sus condiciones seanmás
óptimas precisó

Enotrotema Brugadasereunió
conjóvenes aquienes expuso sus
16 propuestas entre las que desta
cóunprogramaenatenciónalasa
ludmental derechos laboralespa
raquienestrabajanenaplicaciones
yeliminar el examen Comipems
paraingresoalapreparatoria

Asimismo llamó al Instituto
Electoral de Ciudad de México a
revisar supapelparaque se lleve a
cabounacampañacivilizadaypa
cífica El llamado al IECM para
quepuedaconvocaraqueconstru
yamosuncampañarespetuosato
leranteydemocrática t

Los candidatos morenistas especial
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Elevar la participación
ciudadana e instalar
170 mil casillas metas
de la titular del 1NE
FABIOLA MARTÍNEZ
Y LILIAN HERNÁNDEZ

Frente al tema de la seguridad la
presidenta del Instituto Nacional
Electoral INE Guadalupe Taddei
se comprometió a trabajar hasta el
último momento para instalar la
totalidad de casillas programadas

En aquellos lugares en los que
tenemos indicios de problemas ya
estamos trabajando con las autori
dades en materia de seguridad Es
decir siempre estaremos intentan
do hasta el último minuto colocar
las 170 mil casillas señaló

Después de firmar un convenio
de colaboración con la Confedera
ción de Cámaras Nacionales de Co
mercio Servicios y Turismo Con
canaco Servytur también ofreció
hacer todo lo que esté al alcance del
organismo para elevar los niveles
de participación ciudadana hasta
superar 70 por ciento Meta que es
ambiciosa si se considera que en la
pasada elección presidencial la par
ticipación fue de 63 4 por ciento y
el único antecedente mayor ocurrió
en la de 1994 al alcanzar el históri
co pico de 77 1 por ciento

Por estos días unos 50 mil capa
citadores y supervisores caminan

por las calles del país para visitar
13 8 millones de viviendas y luego
capacitar a 1 3 millones de potencia
les funcionarios de casilla Vamos a
tener unajornada electoral con alta
participación y certeza prometió

Además ya comenzó la impre
sión de boletas calculadas en 530
millones 317 millones de contien
das federales y el resto locales

La dimensión de este operativo
es un esfuerzo descomunal pero lo
merece México señaló Taddei

En el encuentro realizado en
Aguascalientes los representantes
empresariales puntualizaron que el
convenio con el INE se refiere a la
inscripción de observadores elec
torales la promoción de la partici
pación ciudadana y seguimiento a
los compromisos de los candidatos
particularmente los relacionados
con las actividades productivas y en
políticas públicas de carácter fiscal

El 2 de junio se disputarán en to
do el país 20 mil 708 cargos inclui
da la Presidencia de la República
nueve gubernaturas y el Congreso
de la Unión

La consejera presidenta dijo la
lista nominal estará integrada por
alrededor de 98 millones de ciuda
danos con derecho avotar y se pre
vé instalar 170 mil 3 casillas
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Analizará hoy el INE
el protocolo contra
campañas calumniosas
FABIOLA MARTÍNEZ Y
LILIAN HERNÁNDEZ

Morena propone aprobar un proto
colo de coordinación con empresas
de redes sociales y autoridades fe
derales para identificar prevenir
y exponer campañas calumniosas
así como notas falsas

En momentos en que este partido
acusa una campaña en redes a par
tir de la etiqueta #narcopresidente
el proyecto se analizará este jueves
en el consejo general del Instituto
Nacional Electoral INE

Morena plantea que apenas se
identifique alguna propaganda ca
lumniosa este máximo órgano de
decisión tome cartas en el asunto

Se solicitará a las empresas de
redes sociales involucradas un infor
me detallado en relación con el com
portamiento ubicaciones patrones
y cualquier otra información condu
cente de las cuentas involucradas
que impulsan la presunta campaña
calumniosa automatizada se indi
ca en el protocolo sugerido

Para ese estudio el INE tendría
una mesa de análisis y solución
integrada por tres de los 11 conse
jeros del INE representantes de
partidos políticos la persona titu
lar de la Unidad Técnica de Servi
cios de Informática y se invitará a

empresas de redes sociales
La mesa emitirá un plan de ac

ción para investigar las referidas
campañas calumniosas automa

tizadas que difundan noticias o in
formación falsa dentro del proceso
electoral 2023 2024 a efecto de
implementar acciones expeditas
para su atención

En caso de que se detecte la co
misión de un delito la mesa solici
tará a la consejera presidenta del
INE ordene la presentación de las
denuncias necesarias

Morena también busca modificar
el monitoreo de los promocionales
de los partidos en radio y televisión
al asegurar que le empresa contra
tada por el INE para tal fin durante
la gestión de Lorenzo Córdova no
cumple con los parámetros requeri
dos por la norma y tampoco verifica
el modelo de comunicación vigente

Argumenta que los resultados
de la empresa Grupo de Tecnolo
gía Cibernética son ineficientes en
cuanto a la detección de emisoras
que no cumplen con la pauta

Pidió informes quincenales al
Consejo General sobre la opera
ción de la citada empresa y al Ór
gano Interno de Control del INE
determinar las responsabilidades
administrativas por las fallas en el
proceso de monitoreo de anuncios
de radio y televisión
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RUMBO AL 2 DE JUNIO

I aspira a un 70 de paíticipaciún
El instituto trabaja
para lograr comicios
contundentes y
en paz afirma
Guadalupe Taddei
POR AURORA ZEPEDA

azepeda gimm com mx

La presidenta del Institu
to Nacional Electoral INE
Guadalupe Taddei expre
só que aspira a que la parti
cipación ciudadana rebase
el 70 en los comicios del

próximo 2 de junio debido
a que se realizará la elección
presidencial

Frente a integrantes de
laConcanaco Servytur con
quien el INE firmó un con
venio de colaboración para
la promoción del voto la
presidenta Taddei comentó
que el instituto está hacien
do su trabajo para avanzar
en tiempo con certeza para
tener un ejercicio electoral
contundente seguro co

piosa la participación y so
bre todo en paz

Se dijo segura de que ha
brá una gran participación
porque en aquellos lugares

donde tenemos algún indicio

de problemas ya estamos
trabajando con las autorida
des encargadas con la ma
teria de seguridad es decir
siempre estaremos inten
tando hasta el último minu
to colocarlas más de 170 mil
casillas para que todos poda
mos acudir avotar

La firma del convenio se

realizó en Aguascalientes
entidad que dijo Taddei fue
la primera en terminar de vi
sitar a la ciudadanía que fue
notificada para capacitarse
como funcionariado de casi

lla en esta primera etapa
El convenio entre el insti

tuto encabezado por Taddei
y la Concanaco Servytur se
firmó para impulsar la par
ticipación ciudadana con la
promoción del voto a tra
vés del programa Por Amor
a México que consta de un
ejercicio de observación
electoral promoción del
voto y la entrega de una lis
ta de propuestas impulsada
por los empresarios y co
merciantes para que sea fir
mada por las y los candidatos
federales

EL INE y la Concanaco Servytur firmaron en Aguascalientes
un convenio de colaboración para la promoción del voto
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INE busca una

participación de
70 en comicios
Por Magali Juárez
maga i juarez razon conimx
EL INSTITUTO Nacional Electoral INE
tiene como objetivo que en los próximos
comicios presidenciales se supere la par
ticipación tradicional y logren rebasar
el 70 por ciento de la votación aseguró la
consejera presidenta Guadalupe Taddei

En la firma del convenio de colabora

ción entre la autoridad electoral y la Con
federación de Cámaras de Comercio yTu
rismo Concanaco Servytur expresó su
confianza en que será una elección con
una participación copiosa y en paz

En todo el país la participación en los
procesos electorales federales se habla de
entre el 60 y el 63 por ciento Vamos por
una presidencial que es cuando se eleva
la participación ciudadana vayamos más
allá a qué aspiramos pues a estar por
arriba del 70 por ciento de la participación
ciudadana declaró

La presidenta del Consejo General se
ñaló que también existía el compromiso
por parte de la autoridad electoral de ins
talar la totalidad de las 170 mil casillas que
están programadas para la jornada electo
ral del 2 de junio

En aquellos lugares en los que tene
mos indicios de problemas ya estamos
trabajando con las autoridades en materia
de seguridad Es decir siempre estaremos
intentando hasta el último minuto colo
carlas 170 mil casillas señaló

Mencionó que estos días unos 50 mil
capacitadores y supervisores personal
eventual del INE para visitar 13 8 millones

de viviendas y luego capacitar a 1 3 millo
nes de potenciales funcionarios de casilla

Recordó que ya se dio inicio a la im
presión de boletas calculadas en 530 mi
llones tanto para las elecciones federales
como locales por lo que la dimensión de
este operativo esun esfuerzo descomunal
pero lo merece México

Los representantes empresarialespun
tualizaron que el convenio con el INE que
se firmó en Aguascalientes se refiere a la
inscripción de observadores electorales
la promoción de la participación ciudada
na y seguimiento a los compromisos de
los candidatos particularmente los rela
cionados con las actividades productivas

áí
LAPARTICIPA
CIÓNen los pro
cesos electorales
federales se habla
de entre el 60 y
el 63 A qué

aspiramos pues
a estar por arriba
del 70 por ciento
de la participa
ción ciudadana

Guadalupe Taddei
Consejera presidenta

del INE

w
EL CONSEJO General del INE avaloel regis
tro de las candidaturas a diputaciones y se
nadurías del PRI PRD PVEM y de la coalición
Fuerza y Corazón por México
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#INEYCONCANACO

UNEN W PARA
ALIMENIAP PARTICIPACION
LLAMAN A ESCUCHAR AL

SECTOR EMPRESARIAL Y

VAN POR EL 70 DE

ASISTENCIA A LAS URNAS

rmTCT A ELHERALDODEORTECA W MEXICO COM

Cada aspirante en estas eleccio
nes debe conocer los intereses y
necesidades de las localidades en

el país y del sector empresarial
expresaron líderes de la Confe
deración de Cámaras Nacionales

de Comercio Servicios y Turismo
Concanaco Servytur en firma

de convenio con el Instituto Na

cional Electoral INE para elevar
la participación ciudadana

En esta elección se definen

muchas cosas y representan a
un consejo que es fundamental
I 1 ei nmomento histórico que

marcará la continuidad sin prece
dentes de la Cámara de Comercio

con el INE dijo Octavio de la
Torre miembro de Concanaco

Por su parte la consejera pre
sidenta del organismo electoral
Guadalupe Taddei compartió que
este evento es el más importan
te de la Concanaco en la víspera
del cambio de presidencia en la
organización y que con la firma
del convenio se espera elevar la
participación en loscomiciosyasí
alcanzar el 70 por ciento como
mínimo de participación en este
proceso electoral No es un con
venio de membrete nos prepara
con mayor fuerza y determinación
para sacar este proceso electoral
expresó

Por su parte el aún presidente
déla Concanaco Héctor Tejada
expresó que cada una de las or
ganizaciones presentes aportan
para el crecimiento económico y
social y agregó que es impor
tante la firma del convenio para
que cada aspirante conozca los in
tereses del sector empresarial

CON FUERZA

Taddei

dijo que
buscan un
México

mejor por
eso los
acuerdos

Agregó la
consejera
que no es
un convenio
de mem
brete

Expresó
que juntos
se preparan
para el
proceso
electoral m

MIL CASILLAS SE
INSTALARÁN EL

2 DE JUNIO
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COMPROMISO I La firma del convenio se dio en Aguascalientes asistió Guadalupe Taddei
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PACTO POR LA PRIMERA INFANCIA

PIDEN A CANDIDATOS FIRMAR
12 METAS A FAVOR DE LA NIÑEZ

SE TRATA DE UN COMPROMISO con los más de
12 4 millones de menores que requieren atención y
servicios muy puntuales para garantizar su derecho
a la protección la supervivencia y el desarrollo
POR LAURA TORIBIO

lauratoribio ggimm com mx

El Pacto por la Prime
ra Infancia llamó a las
más de 20 mil can

didatas y candidatos
Inscritos en el Institu
to Nacional Electoral

INE para ser electos
a un cargo de elección

popular a firmar 12 metas a
favor de la primera infan
cia es decir de niños y ni
ñas menores de 6 años

Mediante la campaña na
cional #FirmaYaPorLaPri

meralnfan
cia las 500
organiza
ciones que
componen
el Pacto por
la Primera
Infancia es
tablecieron

el sitio https elecciones
pactoprimerainfancia org
mx para que los candidatos
de las elecciones del próxi
mo 2 de junio puedan firmar
el acuerdo

Los invitó a manifestar así

su compromiso con los más
de 12 4 millones de niñas y
niños que requieren aten
ción y servicios muy puntua
les en esta etapa de su vida
para garantizar su derecho a

la protección lasuperviven
ciay el desarrollo

Las 12 metas del pacto
son disminuir a 40 la po
breza y a 9 la pobreza ex
trema en primera infancia
reducir a 8 la desnutrición

crónica y a 5 la anemia y
la prevalencia de sobrepeso
y obesidad en menores de 5
años incrementar a 75 la
lactancia en la primera hora
de vida y a 50 la lactan
cia materna exclusiva en los

primeros 6 meses así como
lograr que 90 de niñas y
niños de 1 y 2 años reciban
todas sus vacunas

Por otro lado aplicar el
tamiz neonatal al menos
a 90 de los recién naci

dos y brindarles atención
especializada e incre
mentar a 80 la educa

ción y salud para niños con
discapacidad

También incremen
tar a 90 el porcentaje de
menores de 5 años con un
adecuado desarrollo in

fantil temprano y a 50 las
evaluaciones de desarrollo

anual y lograr que 20 de
los menores de 3 años reci
ban educación inicial

Asegurar que 85 a partir
de los 3 años reciban educa

ción preescolar con calidad
alcanzar a 30 de las fami

lias con programas de habi
lidades parentales para una
crianza cariñosa y sensible
y lograr que 90 de niñas y
niños esté inscrito en el re

gistro civil antes de cumplir 1
año y que a los 5 años todos
se encuentren registrados

Finalmente disminuir
en 20 el uso de métodos

violentos de disciplina y en
50 la violencia sexual y las
desapariciones además de
incrementar en 10 la parti
cipación de madres y padres
en actividades de juego con
sus hijas e hijos menores de
5 años así como incremen
tar la disponibilidad acceso
y calidad de espacios públi
cos para el juego de la pri
mera infancia

EL DATO

Certeza

El Pacto por la
Primera Infancia

sugirió a los más
de 20 mil candidatos

que una vez firmado
el pacto a favor
de la niñez se tomen
una foto con su
documento

Ea
EH
DESTINO

 .  2024.03.14



Pág: 111

Entre las metas fijadas por la campana esta reducir la preva
lencla de sobrepeso y obesidad en menores de 5 años
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Llaman a
candidatos a
firmar Pacto
por la Infancia
Compromiso plantea
12 metas para mejorar
las condiciones de vida
MARÍA CABADAS

nacioMSehuiiversal com inx

Disminuir a 40 la pobreza y a 9
lapobreza extrema en la primera in
fancia reducir a 8 la desnutrición
crónica y a 5 la anemia y la pre
valenciade sobrepeso y obesidad en

menores de cinco irnos lograr que
90 de niños de uno y dos años re
ciban todas sus vacunas y aplicar el
tamiz neonatal a por lo menos 90
de los recién nacidos e incrementar
a 80 la educación y salud para ni
ños con discapacidad entre otros
son algunos compromisos que lan
zó el Pacto por la Primera Infancia
para que sean firmados por los can
didatos a cargos de elección en los
comicios del 2 de junio

Llamamos a los aspirantes de to
dos los partidos y niveles de gobier
no a que conecten con los más pe
queños y sus familias y se compro
metan a través de la lirma del Pacto

por la Primera Infancia que consis
te en 12 metas concretas para me
jorar las condiciones de adversidad
en que viven millones de niños me
nores de seis años en nuestro país
señaló en un comunicado

Ayer las 500 organizaciones que
componen el Pacto por la Primera
Infancia lanzaron la campaña na
cional #FinnaYaPorLaPrimeraín
fancia y pusieron en línea el sitio ht
tps eleccionespactoprimerainfan
cia oig mx para que los candidatos
firmen el pacto a favor de la ni ñez de
0 a seis años

De acuerdo con el colectivo en
México existen más de 12 4 millones
de niños que requieren atención y
servicios muypuntuales en esta eta
pa de vida para garantizar su dere
cho a la protección la supervivencia
y el desarrollo

También hay 8 millones de fami
lias que cuidan a niños en primera
infancia y es urgente apoyarles y
acompañarles en la tarea más difícil
de sus vidas criar a sus hijos poner
las condiciones paraque alcancen su

potencial y darles las herramientas
para construir una vida de plenitud
y felicidad señaló la ONG

Destacó que entre la gestación y
los primeros cinco años de vidaocu
rre el periodo más crítico de las per
sonas porque se desarrolla la arqui
tectura cerebral y los sistemas me
tabólicos más importantes

Nuestra capacidad ele aprender
resolver problemas planear espe
rar regularnos empalizar e incluso
amardependerán de lo que nos ocu
rra en esta etapa de la vida La pro
babilidad de sufrir enfermedades
crónicas incurrir en adiceiones
conductas antisociales o de riesgo
cometer delitos o actos violentos
también se incrementa o disminuye
según lo que se viva en nuestros pri
meros años subrayó

1 os másele 20 mil candidatos ins
critos en el Instílalo Nacional Elec

toral INE para ser electos podían
acceder a la plataforma de eleccio
nes del Pacto por la Pri mera 1 n l a ncia
ielecciories pacloprimeniinfiin

cia org mx buscarElecciones 2024
ir a la pestaña Urina el pacto

En México existen mas de 12 4 millones de niños que
requieren atención y servicios para salir de la pobreza
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Cancelan 23
candidaturas
por usurpar
a indígenas
El Instituto Nacional
Electoral INE dio
de baja diversas
postulaciones a cargos
de representación
popular porque
incumplieron con los
requisitos de residencia y
entrega de documentos
en los que comprobaran
que forman parte de una
comunidad de pueblos
originarios

El INE cancela 23
candidaturas por
usurpar a indígenas
Castigo Partidos son
amonestados por ncumplircon
paridad y requisitos de acción
afirmativa de discapacidad
ÁNGEL CABRERA

El InstitutoNacionalElectoral INE can

celo 23 candidaturas a diversos cargos
porque incumplieron con los requisitos
de residenciayentrega de documentosen
losque comprobaranqueformanparte de
una comunidadde pueblos originarios es
decir indígenas

Entotal el INE dio debaja almenos a 30
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aspirantes por usurpar acción afirmativa
indígena migrante y de discapacidad así
como por incumplir con la paridad e inclu
so estar duplicadas con aspirantes compi
tiendo tambiénporcargos locales

Durante una sesión urgente se discutió el
proyecto que planteaba negar el registro a la
saxofonistaMaríaElena Ríos como candida

tasuplenteplurinominaldeMorena inscrita
en el lugar 18 de la cuarta circunscripción

Al igual que a los otros candidatos la can
celación de registro se planteaba porque no
se comprobó que radicara en una comuni
dad indígena de Oaxaca

Sin embargo a propuesta de la conseje
ra Carla Humphrey se le otorgó el registro
como candidatasuplenteya quenoradicaen
la comunidad indígena porque fue víctima
de desplazamiento forzadoyviolenciaácida

A otro cúmulo de candidatos lesfue cance

lado el registro debido a que incumplieron
con los requisitos de acción afirmativa de
discapacidad y migrantes y porque estaban
compitiendo para cargos locales principal
mente enlistasderegidores mientras fueron
registrados como candidatos federales

El pasado martes 24HORAS publicó que
unaveintena de aspirantes tantoplurinomi
nales como demayoría lograroncandidatu
ras por cuota indígena porque acreditaron
su pertenencia a los pueblos originarios
por colaborar en fiestas patronales eventos
deportivosyobras sociales

De acuerdo conunarevisión alas candida

turas por acción afirmativa en varios casos
se acreditó también por tener propiedades
enesoslugares o familiaresquenacieronahí

A su vez no se registraron algunas can
didaturas de los partidos del Trabajo PT
Movimiento Ciudadano MC y Morena
por no cubrir con los requerimientos formu
lados en suspostulaciones endiputacionesy
senadurías

Derivado de ello se amonestó pública

mente a los partidos del PT MC Morena y a
la coalición Sigamos Haciendo Historia por
no atender los requerimientos formulados
por el Consejo General el pasado 29 de fe
brero y se les requirió para que rectifiquen
laspeticiones de registro señaladas como no
procedentesyensucaso observenla legisla
ción aplicable en materia de paridad de gé
nero y acciones afirmativas de lo contrario
se procederá a no registrar las candidaturas
correspondientes

Ante ello el máximo órgano de dirección
del Instituto aprobó el registro de las fórmu
lasde candidatasycandidatosa senaduríasy
diputaciones porambosprincipios para las
elecciones federales del año 2024 señaladas
como procedentes y presentadas por el PRI
PRD PT PVEM MC Morena asícomolasde
las coalicionesFuereayCorazónporMéxico
y SigamosHaciendo Historia

ANULACION Las postulaciones habían sido
otorgadas porcolaboraren fiestas patronalesy
obras sociales publicó 24 HORAS estemartes
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INCUMPLEN REQUISITOS DE PERTENENCIA

Detecta INI anomalías
en casos de candidatos
indígenasymigrantes
Morena PT y MC tienen 24 horas para solventar las
faltas so pena de que los aspirantes pierdan el registro

FABIOLA MARTÍNEZ Y
LILIAN HERNÁNDEZ

Tres partidos Morena del Trabajo
y Movimiento Ciudadano deberán
solventar de última hora requisi
tos para confirmar algunas de sus
candidaturas que al momento no
cumplen con lo establecido ya sea
en materia de paridad o acciones
afirmativas por ejemplo demos
trar a cabalidad que la persona es
indígena o migrante

En ese último punto se detectó
una veintena de casos de personas
que ajuicio del Instituto Nacional
Electoral INE no cumplieron a
cabalidad los requisitos

Por ejemplo el PT postuló para
una senaduría por Chiapas a Leticia
Méndez Intzin quien cumplió con
parámetros pero en cuanto a uno
de ellos se presume que es hablan
te de la lengua materna tseltal mas
no se comprueba

Lo mismo Karen Daniela Chávez
Martínez para Hidalgo quien ade
más tampoco entregó constancia
de pertenencia No cumple con el
requisito de ser expedida por una au
toridad indígena tradicional o comu

nitaria ya que ésta es emitida por una
organización civil de Ixmiquüpan

En situación parecida está Coyol
xauhqui Soria Morales postulada
por Movimiento Ciudadano en Gue
rrero quien en su carta dijo perte
necer al pueblo náhuatl y ser nativa
de Tecpan pero su constancia fue
emitida por autoridad distinta de

un municipio diferente También
hay señalamientos para personas
inscritas como candidatos migrantes

Los tres partidos inicialmente se
ñalados tienen 24 horas contadas
desde la notificación enviada ayer
para rectificar las observaciones ca
lificadas por la autoridad como no
procedentes o en el caso de Morena
debe acomodar sus listas para cum
plir con el criterio de paridad de gé
nero incluido colocar a mujeres en
distritos donde sean competitivas

Si los partidos no acatan la orden
del INE corren el riesgo de que
darse sin los registros en falta No
obstante todas las decisiones del
instituto son impugnables ante el
Tribunal Electoral

El representante de Morena ante
el INE Sergio Gutiérrez Luna dijo
que el origen de la observación re
cibida es un asunto aritmético pues

les colocaron 17 distritos en el ran
go de baja competitividad y no 16

Por otra parte el consejo general
del INE sí avaló la candidatura su
plente postulada por Morena con
autoadscripción indígena de María
Elena Ríos quien es víctima de vio
lencia fue atacada con ácido lo que
la obligó a vivir fuera de Oaxaca

La consejera Carla Humphrey in
trodujo el tema al indicar que ella
fue víctima de desplazamiento for
zado interno para proteger su vida
es decir debió abandonar su lugar
de residencia y trasladarse a la Ciu
dad de México por lo que negarle la
candidatura para ser votada como
candidata indígena es revictimizar
la Al final se modificó el proyecto
por nueve votos contra dos de Rita
Bell López y Norma de la Cruz

La primera dijo en redes socia
les que reconoce el valor y la lucha
de María Elena Ríos pero votó en
contra porque los argumentos
expuestos son contrarios a los li
ncamientos aprobados por el INE

En tanto el INE ya aprobó el re
gistro de las candidaturas a sena
durías y diputaciones de PRI PRD
Verde y de la coalición opositora
Fuerza y Corazón por México
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ADEMAS POR CANDIDATOS DUPLICADOS

Amonesta INE a MC y 4T por indígenas fake

El Consejo General del Instituto
Nacional Electoral INE aprobó
una amonestación pública a Movi
miento Ciudadano el PT y la coa
lición Sigamos Haciendo Historia
Morena PT PVEM por intentar

registrar candidatos duplicados
falsos indígenas o no cumplir la
alternancia de género

Los casos más frecuentes se iden

tificaron en MC pues en lugar de
registrar tres fórmulas de hombres
ymujeres registró cuatro de hom
bres Además intentó hacerpasar al
menos 10 aspirantes por indígenas
de Oaxaca EdomexyYucatán Los

naranjas también excedieron el nú
mero de seis fórmulas simultáneas

El PT también trató de hacerpa
sar al menos seis aspirantes como
indígenas para un distrito de Oa
xaca HidalgoyTlaxcala por lo que

tendrá 24 horas para corregir
También cayó enduplicidades de

registros mismo caso que el PVEM
La coalición Sigamos Haciendo

Historia hizo lo mismo para un dis
trito de Oaxaca

Durante la sesión también se
aprobó otorgar el registro a la saxo
fonista María Elena Ríos quien fue
postulada por Morena para ocupar
una acción afirmativa indígena

El registro se le pensaba negar
poryano radicaren Oaxaca sin em
bargo laconsejera CarlaHumphrey
destacó que su residencia cambió
por una cuestión de seguridad lue
go de ser atacada con ácido pero
cumplíalos requisitos DianaBenítez

SESIÓN Guadalupe Taddei conse
jera presidenta del INE ayer
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GOBIERNO PUSO EN MARCHA UN OPERATIVO DE SEGURIDAD

Blindan a Iztapalapa
con 4 mil uniformados
Impacto Titularde la Policía
local destacó que con el
despliegueseintensificará la
atención a la ciudadanía
RODRIGO CEREZO

Para continuarel combate ala delin
cuencia e inhibir los delitos de alto

y bajo impacto el Gobierno de la
Ciudad de México dio el banderazo
de salida a más de 4 mil elementos
de seguridad federal y local como
parte del Operativo Iztapalapa
principalmente en 26 colonias de la
alcaldía

Eljefe de Gobierno MartíBatres
destacó que estos dispositivos per
miten una alta concentración de
elementos de diversas corporacio
nespara salvaguardarla integridad
de la población sobre todo en zonas
de la ciudad con alto índice delicti
vo a fin de inhibir actos criminales

El mandatario capitalino detalló
que participan 30 elementos y 10
vehículos de la Fiscalía local 126
uniformados y 21 vehículos de la
Secretaría de Defensa Nacional
42 miembros de la Guardia Nacio
nal con seis vehículos 18 navales

y tres vehículos de la Secretaría de
Marina así como 570 agentes 104
vehículos y 50 motopatrullas de la
demarcación

Batres agregó que con estaflotilla
los uniformados realizarán un reco
rrido en 26 colonias de los sectores

Santa Cruz Meyehualco y Desarro
llo Urbano Quetzalcóatl

Demaneraque serándesplegados
en Desarrollo Urbano Quetzalcóatl
Francisco Villa La Era Los Ángeles
Apanoaya Pueblo de Santa Cruz
Reforma Política Sierra del Valle
Lomas de Santa Cruz Citlali Pal
mitas Barrancas de Guadalupe
Tenorios Buenavista SanJosé Bue
navista Xalapa ParajesBuenavista
Degollado Magueyera Mixcoac
Polvorilla Ampliación Polvorilla El
triángulo Carlos Hank González
Las Peñas Presidentes de México e
Insurgentes

El titular de la Secretaría de Se

guridad Ciudadana SSC Pablo
Vázquez comentó que tambiénpar
ticiparán600 policías apoyadospor
20 vehículos y 62 motocicletas que
se integrarán a los 3 mil agentes que
laboran de forma cotidiana en la de
marcación

Vázquez comento que en la colo
niaDesarrolloUrbano Quetzalcóatl
aprehendieron a dos hombres en
posesióndeunarmadefuego largay
un arma de fuego tipo plumayseña
ló que el armalarga está relacionada
con el robo de una camioneta de va

lores el 16 de febrero pasado
En su intervención la Fiscalía

General de Justicia de la Ciudad de

México FGJCDMX refirió que en
2018 el promedio de delitos de alto
impacto en la demarcación fue de
898 al mes mientras que en 2023
las cifras señalaron 358 mensuales
esdecir estosilícitos sehanreducido
un 60 por ciento

66 Ese conjunto de
elementos va a

estar patrullando teniendo
cercanía con la población
escuchando la información
que brinde la gentey
auxiliandoen cualquier
incidente a la población

MARTÍ BATRES
Jefe de Gobierno
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Delincuencia organizada
se infiltra en TSJCDMX

Delincuencia organizada
se infiltra en TSJCDMX

Se solicita la intervención

inmediata del presidente del
TSJCDMX Rafael Guerra Alvarez
que es una persona que siempre ha
defendido os derechos humanos

de los grupos vulnerables y que en
el presente caso es necesaria su

intervención para evitarla injusticia
que se nos pretende ejecutarpara

despojarnos del inmueble donde
se imparten clases a personas de

escasos recursos de manera gratuita
a través de fraudes procesales

Tanta Acosta Rrúl Ruiz

Segunda parte

El día de hoy terminamos con la segunda
parte del contubernio existente en el
TSJCMX dejando sin escuela y hogar a

cientos de menores anteponiendo la avaricia
de algunos vivales que buscan cueste lo que
cueste el quedarse con el Instituto Pascual
Borgia cuando en la Inmobiliaria Moridrago
nes de ser trabajadores del hoy occiso y pre
sidente del consejo incluso en esa fecha ya
había fallecido el Lic Florentino Gutiérrez

Muñoz deseo que una vez que se cumplió el
plazo de los cincuenta años de vigencia de
Inmobiliaria Mondragones jamás se renovó
ni tampoco se dio de baja como tal pues para
ese tiempo únicamente estábamos el decla
rante y Darío Bragado Rodríguez

Declaraciones que obran en la carpeta de
investigación número CI FPJC 74 UI 7S D
00344 11 2021 y judicial 001 0561 2023
donde los accionistas desconocieron a Jorge
Toriello Villafuerte como accionista de la

empresa y que no habían participado en nin
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guna asamblea con el y mucho menos que le
habían cedido derecho alguno sobre la perso
na moral Inmobiliaria Mondragones S A

Por otro lado la Lic Wendy Sofía Guadarra
ma Morales jefa del Archivo General de
Notarías del Estado de México informó que la
supuesta acta de asamblea de fecha 14 de
enero de 2014 mediante instrumento notarial
61 338 contiene fecha de celebración del 14 de
enero de 2014 en la que Florentino Gutiérrez
Muñoz uno de los accionistas ya había falle
cido así también se puede constatar que la
firma que corresponde a Darío no pertenece
ni se parece de ninguna forma así también la
firma de Eíraín Monroy Huitrón y la firma del
socio fallecido se ven evidentemente alteradas
y falsificadas firma que tomaron del propio
documento anexo y que el propio documento
carece de las formalidades exigidas legalmen
te para llevar a cabo esta supuesta asamblea

Todo lo anterior demuestra la falsedad fla

grante de las actuaciones de Jorge Toriello
Villafuerte quien en la carpeta judicial
001 0561 2023 solicitó suspensión condicio
nal para pagarnos la reparación del daño por
sus acciones delictivas y la juez de control
María Cristina Torres Sánchez declaró pro
cedente su solicitud sin abarcar la devolución

del inmueble que me despojó por ello se
impugnó esa determinación y la Segunda Sala
Penal del Tribunal Superior de Justicia resol
verá esa impugnación

Al día de la fecha fuimos notificados por el
Juzgado Sexagésimo Tercero de lo Civil que la
Novena Sala Civil del Tribunal Superior de
Justicia de la Ciudad de México al resolver los
recursos Tocas 870 2022 3 y 870 2022 4 y en
específico la magistrada Griselda Martínez
Ledesma de manera unitaria resolvió que la
sentencia se debía ejecutar despojándonos del
inmueble que habitamos sin importar lo refe
rente a las pruebas que comprueban el delito
de fraude procesal cometido por Jorge Torie
llo Villafuerte en contra nuestra y del juzgado
63 Civil de la Ciudad de México para conse
guir sentencias contrarias a la ley en nuestra
contra

Por cierto el juez Miguel Angel Robles
Villegas amigo de Salinas Pliego y el actual
ejecutor contra el Instituto Pascua Borgia
ubicado en Lago Argentina 17 colonia Argen
tina en la alcaldía Miguel Hidalgo de la Ciudad
de México

Tiene Salinas Pliego

juez a modo
Otorga a la empresa de telecomunicaciones

tiempo para resolver su situación financiera
El juez capitalino Miguel Ángel Robles

Villegas es un fírme defensor de las empre
sas de Ricardo Salinas Pliego

El 27 de septiembre pasado el titular del
Juzgado 63 de lo Civil dictó una orden para evi
tar a TVAzteca elpago de 487 millones de dóla
res que debe a tenedores de deuda en Estados
Unidos con quienes ha incumplido sus compro
misos desde febrero de 2021

El juez Robles prohibió a los tenedores de
bonos iniciar cualquier acción legal para
cobrar lo que se les debe hasta que a
Organización Mundial de la Salud OMS
declarara el fin de la emergencia por Covid
lo que ocurrió el pasado S de mayo pues TV

Azteca afirmó que la pandemia afectó sus
ingresos y capacidad de pago

Y ahora Robles autorizó además a TVAzteca
no publicar sus resultados financieros del pri
mer trimestre para no provocar incerüdumbre
entre sus inversionistas

Con esta última medida Azteca pretende
ganar tiempo para negociar sus adeudos
aunque también envía una señal de la poca
rentabilidad de la empresa aseguró Jorge
Moreno abogado especializado en telecomu
nicaciones

Lo que está buscando es estabilidad para
poder negociar sus adeudos y seguir con sus
operaciones Lo que está ganando Azteca es
tiempo para resolver as situaciones financieras
y de vialidad a mediano y largo plazos señaló

La demanda de los bonistas en Estados

Unidos supera los 400 millones de dólares
quienes solicitaron una reestructura finan
ciera de la empresa amparada en el Capítulo
11 déla Ley de Quiebras

Sin embargo no es la primera vez que
Robles ayuda al Grupo Salinas pues en 2010
cuando era juez 29 de lo Civil admitió una
demanda de Iusacell cuando era propiedad
de Salinas para detener la entrega de títulos
de concesión a su competidora Nextel

Esto derivó en una denuncia contra el juez
Miguel Ángel Robles Villegas amigo de
Salinas Pliego y el actual ejecutor contra el
Instituto Pascual Borgiapoi invadir atribucio
nes
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Redictaminan casas
afectadas por L 12
BERNARDO URIBE

El Gobierno de la Ciudad de
México dió un plazo de 15
días para volver a hacer to
das las dictaminaciones en
182 viviendas afectadas en la
Colonia Minas de Cristo en
la Alcaldía Alvaro Obregún
las cuales han sufrido afecta
ciones por las obras de la ex
pansión de la Línea 12

Sin embargo los vecinos
reclamaron que no es tiempo
suficiente sobre todo porque
existen al menos otras 12 co
lonias que también han re
sultado afectadas por agrieta
mientos y vencimientos de la
estructura como Cove Acue
ducto Alfonso Xill y Prime
ra Victoria

Durante una reunión con
el Secretario de Gobierno Ri
cardo Ruíz se acordó que la
actualización de los dictáme
nes será el primer paso para
trabajar sobre los resultados
particulares de cada inmueble

Se tiene que terminar es
ta revisión tiene que haber
dictámenes precisos y avala
dos por el Instituto de Seguri
dad para las Construcciones y

sus directores responsables de
obras para después determi
nar qué se tiene que hacer por
parte del Gobierno dijo Ruiz

Los vecinos plantearon
que existen diferentes avances
en cada colonia ya que algu
nas tienen dictámenes desde
2018 Pero debido a la conti
nuación de la obray los recien
tes microsismos reportados en
la zona han aparecido nuevas
grietas por lo que se requiere
actualizar la información

Mientras que otras casas
poseen dictámenes del últi
mo año y estarían listas para
ser intervenidas Los vecinos
exigieron que todo tipo de re
visión estructural sea avalada
y certificada por el Gobierno
y que se les entregue copias
de todos los expedientes para
darle seguimiento al proceso

Además para dar certeza
jurídica el Secretario de Go
bierno firmó una minuta en
conjunto con la Alcaldesa Lía
Limón para comprometerse
con un cronograma de traba
jo el cual iniciará desde esta
semana con visitas de dicta
mi nación de personal de la

Secretaría de Obras y Servicios
Los afectados y la Admi

nistración capitalina acorda
ron tener una nueva reunión
el próximo 25 de marzo pa
ra determinar un calendario
de trabajo ya sea interven
ción menor remodelación o
demolición dependiendo el
caso de cada inmueble

El problema de tener va
rios dictámenes es que cada
uno omite alguna de las cosas
anteriores que se han verifi
cado y queremos que haya
uno que contemple todo el
universo de las afectación
dijo uno de los vecinos

Ricardo Ruiz
Secretario de Gobierno

Mm Tiene que
haber dictámenes

precisos y avalados
por el Instituto de
Seguridad para las
Construcciones

y sus directores
responsables de
obras

B

La construcción irregular que se realizaba en Oaxaca 33 en la Colonia Roma Norte fue suspendida

Este miércoles en
ejercicio de sus funciones
la Procuraduría Ambiental
y del Ordenamiento Territo
rial PAOT suspendió
los trabajos de construcción
en Oaxaca 33 informó
el Gobierno local
La Secretaría de Desarrollo
Urbano y Vivienda Seduvi

tiene constancias de que
el propietario incurrió
en irregularidades
en la ejecución de la obra

La dependencia agregó
que no tenías los permisoí
correspondientes y que
no había cumplido con las
medidas ordenadas
Por estas razones revocó

la Opinión Técnica
Y solicitó a la PAOT iniciar
la investigación respecto
a las irregularidades y en
su caso imponer las
medidas cautelares que
correspondan
La PAOT procedió a la sus

pensión de la obra por ca
recer de la Opinión Técnica

i Mi En ejercicio de
sus funciones la
Procuraduría Ambiental y
del Ordenamiento Territorial

t PAOT suspendió los
trabajos de construcción
en Oaxaca 33
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i Los vecinos han mostrado rechazo por algunas de las
medidas establecidas por el Gobierno capitalino
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Señalan que la mayoría de cascajo se deposita en calles

Fallan en reutilizar
residuos de obras
Critican especialistas
que sólo se capta
el 3 por ciento
de los desechos
IVÁN SOSA

La estrategia creada por la Se
cretaría de Medio Ambiente
Sedema para reutilizar los

residuos de la construcción
como materiales en nuevas
obras está lejos de funcionar
plantearon expertos

Tenemos un gran avan
ce en que los residuos de la
construcción se están llevan
do a plantas de tratamiento
donde no se ha podido avan
zar es en que salga material
de esas plantas expuso el
director de Regulación de
la Sedema Rogelio Jiménez

El objetivo de la norma
NACRM X 07 R N AT 2019
para el manejo integral de los
residuos de la construcción
y la demolición es reciclar
los en obras no estructurales
como la reconstrucción de
banquetas

Ahí estamos todavía muy
lejos de ese cumplimiento y
en esa parte estamos fallan
do para cerrar el ciclo de la
economía circular subrayó
Jiménez

La mayor parte del casca
jo generado en construccio
nes y demoliciones se depo
sita en calles y en barrancas
de áreas naturales protegidas

Entre el Estado de Mé

xico y la Ciudad de Méxi
co se producen 11 millones
de toneladas de residuos de
construcción y demolición
al año de los cuales nosotros
solamente captamos 401 mil
600 toneladas apuntó el di
rector de la empresa recicla
dora Concretos Sustentables
Gerardo Gutiérrez

Lo alarmante es que so
lamente representa 3 por
ciento no estamos captando
ni el 5 por ciento entonces
qué está pasando con los de
más cuestionó

La Sedema creó un sis
tema para que los genera
dores de cascajo contraten
a empresas trituradoras del
cascajo que comenzaron a
operar en las alcaldías Mi
guel Hidalgo Tztapalapayen
Bordo Poniente

Los generadores de resi
duos deben contratar a uni
dades de inspección para cer
tificar que los desechos sean
clasificados triturados y reu
sados en obras no estructu
rales pero este esquema no
opera indicó el director de
Inspección y Vigilancia To
más Camarena

Estamos viendo un cír
culo vicioso recientemente
no se han implementado las
unidades de verificación
existe eso en el papel pero no
sabemos de ningún caso en
que una empresa haya con
tratado una unidad de veri

ficación puntualizó el fun
cionario de la Sedema

Eso está creando proble
mas gravísimos de las pocas
empresas que están reciclando
reciten pero no pueden ven
der entonces van a quebrar

Hizo énfasis en que los
grandes generadores de resi
duos de la construcción pue
den recibir multas hasta de
10 millones de pesos

Necesitamos cumplir la
ley respetar la creación con
tratación de unidades de veri
ficación requirió Camarena
durante un foro realizado en
el Colegio de Ingenieros Ci
viles de México

Agregó que el resulta
do es que los desechos de la
construcción se usan para re
llenar en forma ilegal hume
dales en Tláhuac Xochimilco
y Milpa Alta

Asistentes al foro pregun
taron si la Sedema puede cer
tificar el proceso de recicla
miento y los funcionarios res
pondieron que tal función
corresponde a las unidades
de verificación que deben
ser contratadas

El Gobierno ya hizo su
parte creó la política públi
ca creó un programa insti
tucional modificó la ley creó
la norma buscó la conexión
con la inversión privada
concluyó el director de Eva
luación de Impacto y Regula
ción Ambiental de la Sedema
Julio César García

 .  2024.03.14



Pág: 126

Desechos del Estado
de México y la Ciudad
de México

11
millonesde

toneladas de residuos
de construcción

401 600
toneladas

son captadas
por la recicladora

IITenemos un gran avance en que los
residuos de la construcción se están llevando a

plantas de tratamiento donde no seha podido
avanzar es en que salga material de esas plantas
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Aseguran que el inculpado estaba de vacaciones

Acusan falsedad
en caso de tortura
Denuncia litigante
que la presunta
víctima mintió

a las autoridades
VIRIDIANA MARTÍNEZ

Hugo Martínez Gorostieta
quien busca su libertad al
afirmar que fue torturado
cuando lo detuvieron por se
cuestro en 2008 fue denun
ciado por falsedad de decla
ración ante la autoridad

El 17 de octubre del año
pasado Jaime N un ex ju
dicial jubilado de la antes
Procuraduría General de
Justicia del Distrito Federal
PGJ fue notificado sobre

la acusación en su contra por
tortura contra el hombre sen
tenciado a 113 años de prisión
por dos secuestros

De acuerdo con la car
peta de investigación de ese
hecho Martínez Gorostieta
reconoció a Jaime N como

uno de quienes lo torturaron
luego de ver su foto en un ál
bum de la PGJ 15 años des
pués de que presuntamente
ocurrieron los hechos

Sin embargo el 29 de oc
tubre de 2008 día de la de

tención Jaime N estaba
de vacaciones de acuerdo
con lo que acredita la bitá
cora de asistencia de acuer
do con la Foja 147 del Tomo
II de la carpeta de investiga
ción FSP B T 3 3945 15 12
iniciada por tortura en 2015
indicó Julio Mejía abogado
de Jaime N

No sucedieron los hechos
como él dice él está mintien
do no nada más al Ministerio
Público le está mintiendo al
Presidente de la República
a la Comisión de Derechos
Humanos a la Corte Intera
mericana donde dice que lo
torturaron señaló el litigante

Debido a ello es que de
nunció a Martínez Gorostieta
por dar una falsa declaración
a inicios de este mes y que ra
tificará a finales refirió

Mejía señaló que hay peri
tajes que indican que Martínez
Gorostieta no tenía lesiones
al momento de la detención
y que se dictó una sentencia
irrecurrible en su momento

Lo que busca es el no
ejercicio de la acción penal
contra Jaime N por las
irregularidades que hay dijo

Debido a ello es que acu
dió ante la Corte Interame
ricana de los Derechos Hu
manos para que su caso sea
atendido a fin de mostrarle
las irregularidades que hay
en el caso en el que ha inter
venido y defendido a Martí
nez CJorostieta

Fue engañada la propia
Corte Interamericana porque
los certificados que existen
demuestran que no tiene

ninguna lesión el señor y en
el caso específico de mi her
mano lo identificó como una
de las personas que lo tortu
ró cuando no estaba señaló

Asimismo tiene una que
ja en la Comisión de Dere
chos Humanos de la Ciudad
de México por las omisiones
de servidores públicos que
iniciaron la denuncia contra
su hermano aun cuando no
había elementos

II Fue engañada la propia Corte
Interamericana porque los certificados que
existen demuestran que no tiene ninguna
lesión el señor y lo identificó como una de las
personas que lo torturó cuando no estaba
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i El hallazgo del cuerpo ocurrió en el Canal de la Draga en la Colonia Alfredo del Mazo
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La derrota electoral abre la
puerta al Estado de excepción

Las alarmas están prendidas
en Palacio Nacional porque
se comienza a esbozar la

posibilidad real de que gane
Xóchitl Gálvez la Presidencia de

la República y ante ello se busca
pulsar todos los escenarios
posibles para evitar entregar
la banda presidencial incluso
con la declaración del jefe del
Ejecutivo federal vertida en la
mañanera del 12 de este mes
en el sentido de que se prepara
un golpe de Estado desde el
Poder Judicial y la oposición se
confirma el delirio de la derrota

que se vive en las filas del oficia
lismo

AMLO se ha referido en las

mañaneras 172 veces al gol
pismo y ello de suyo no pasaría
de ser una balandronada más

del tabasqueño pero ya contex
tualizada en estos momentos

en el escenario electoral pues
la declaración representa la
posibilidad real de que Claudia
Sheinbaum pierda la elección y
ante ello se prepara el Estado

de excepción ante el nivel de
violencia y polarización social
que se desencadenaría ante un
eventual conflicto poselectoral y
con ello se buscaría cancelar la
elección presidencial

De una cosa estamos seguros
López Obrador no entregará el
poder aunque pierda en las ur
nas su candidata por ello desde
hace varios años se instrumenta

toda una estrategia integral para
cooptar los organismos electo

rales la Fiscalía General de la
República las Fuerzas Armadas
la CNDH y el Poder Legislativo
para eventualmente y si el caso
lo amerita impedir por todas las

vías que ocurra la alternancia en
el poder

A este andamiaje electoral al
servicio del totalitarismo le faltó

engranar o someter al Poder Ju
dicial y ello representa una gran
barrera para instaurar el obrado
rato y por ello se enfilan todas las
baterías contra ese poder

El presidente cuestionó si sus
adversarios están apostando a
un fraude electoral o a un golpe
de Estado técnico desde el Poder

Judicial para lograr la nulidad
de la elección

La perversidad abona el
campo para acusar a los oposi
tores sobre un posible conflicto
poselectoral cuando en realidad
desde el Estado se hará todo
absolutamente todo para evitar
a toda costa la alternancia en el

poder
Si alguien se ha caracterizado

a formar grupos de choque dis
ruptivos que se infiltran en las
marchas para desencadenar el
caos y la violencia son precisa
mente los que ahora están en
Morena y en posiciones de poder
que durante años hicieron de las
manifestaciones su modus vi

vendi y no dude estimado lector
que esos grupos estén alistán
dose ante la posibilidad real de
que sean llamados a la acción
para justificar la declaración de
Estado de excepción

El artículo 29 de la Constitu
ción federal establece la suspen
sión o restricción del ejercicio
de derechos y garantías en los
casos de invasión perturbación
grave de la paz pública u otro
que ponga a la sociedad en grave
peligro o conflicto
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Faltan 82 días para que se
lleven a cabo las elecciones más

concurridas de la historia y este
lapso seguirá el presidente fun
giendo como jefe de campaña
del oficialismo sin importarle
que con ello transgrede el orden
constitucional

Desde la oposición alertan
sobre el paroxismo presidencial
que se evidencia al inventar la
posibilidad de un fraude por
parte de la oposición en las elec
ciones por la Presidencia

Verónica Juárez Piña candi
data a senadora por la coalición
Fuerza y Corazón por México
advirtió que López Obrador está
iracundo al ver que a pesar de
que está poniendo todo el peso
y los recursos del Estado para
favorecer a Sheinbaum su can
didatura no avanza Más que un
mensaje para la oposición López
Obrador está reprochando a la
candidata morenista su incapa
cidad para sacarle provecho a

esta ilegal campaña
De hecho el presidente está

adelantando que ante la posi
bilidad del triunfo de Xóchilt
no entregará el poder pero se
topará con pared ya que las y
los ciudadanos abarrotarán las

urnas y defenderán sus votos a
nuestro favor aclaró

Es una estrategia ya co
nocida de López Obrador No
admite derrotas No respeta las
instituciones y cuando pierde
arrebata La cuestión es que
ahora con el enorme poder que
le da el cargo si no respeta la
voluntad en las urnas de las y los
mexicanos atentaría contra la
democracia y pondría en riesgo
la gobernabilidad del país

Diremos que las campañas
políticas corren por dos vías la
institucional y por el plan B del
presidente que implica nece
sariamente el desconocimiento
total de los resultados en caso de

que la candidata de Morena PT
y PVEM resulte derrotada
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No ha incumplido el Senado con
nombramientos en el INAI difícil
lograr mayoría calificada Morena
ANDREA BECERRIL Y

GEORGINA SALDIERNA

Morena en el Senado rechazó ayer
incumplir los ordenamientosjudicia
les para nombrar a dos comisiona
dos del Instituto Nacional de Trans
parencia Acceso a la Información
y Protección de Datos INAI y que
se pretenda sólo simular el proceso
legislativo encaminado a cubrir las
vacantes en ese órgano autónomo
como acusa la oposición

El coordinador de Morena Ricar
do Monreal sostuvo que en ningún
momento el Senado ha pasado por
alto la resolución de la Suprema
Corte de llevar a cabo el proceso
legislativo para el nombramiento
de dos de los tres comisionados del
INAI pendientes y prueba de ello es
que un día antes se aprobaron las
convocatorias respectivas

El problema desde hace dos años
para cubrir las dos primeras vacan
tes es la mayaría calificada necesaria
establecida en la Constitución que
no ha sido fácil lograr y la situación
se complica ahora dijo porque so
mos rehenes del momento electore
ro y no va ahaber forma de lograr el
consenso con la oposición

En marzo de 2023 después de

casi un año de negociaciones sin
el aval de parte de los senadores de
Morena el Senado nombró a Ana
Yadira Alarcón Márquez y Rafael
Luna Alviso como comisionados
del INAI pero el presidente Andrés
Manuel López Obrador hizo uso de
la facultad que le confiere el artículo
sexto constitucionaly objetó los con
trovertidos nombramientos

Su argumento fue que Luna Alvi
so no aparecía en el listado de candi
datos que habían destacado en el
proceso de selección realizado por
las comisiones dictaminadoras y que
Alarcón Márquez tenía nexos con el
PAN Esta última interpuso un am
paro contra la decisión del Ejecutivo
por lo que la plaza no podrá ocupar
se hasta que se resuelva su recurso

Dado que la Corte volvió a requerir
al Senado que llevara a cabo los otros
nombramientos en abril de 2023 se
propuso a dos candidatos dentro del
listado de los 42 aspirantes con me
jores calificaciones pero la mayoría
de Morena votó en contra

Ante un nuevo apercibimientoju
dicial el pasado martes se aproba
ron dos convocatorias para reiniciar
los procesos en medio de protestas
de la oposición cuyos legisladores
consideraron que Morena sólo bus
ca hacer tiempo

 .  2024.03.14

Evaluation Warning : The document was created with Spire.PDF for .NET.



Pág: 135

Ordenan al Centro Nacional de Inteligencia
informar sobre tráfico de armas desde EU

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

El Centro Nacional de Inteligencia
CNI deberá dar a conocer toda la

documentación que haya generado
de 2019 a la fecha sobre el tráfico de
armas de Estados Unidos a México
instruyó ayer el Instituto Nacional
de Transparencia Acceso a la In
formación y Protección de Datos
Personales INAI

En una sesión pública del pleno
el comisionado presidente del ins
tituto Adrián Alcalá Méndez pre
sentó un proyecto de resolución
sobre este asunto el cual aseguró
es de especial importancia para am
bos países

El tráfico de armas no es un
tema menor De acuerdo con la
Organización de Naciones Unidas

esta actividad ilícita está relacio
nada con todas las formas de la
delincuencia organizada y tiene
impacto directo en la violencia que
lamentablemente se ve incremen
tada en nuestro país día con día

Alcalá Méndez explicó que un
particular solicitó al CNI conocer
toda la documentación que ha gene
rado de 2019 a la fecha sobre el trá
fico de armas de Estados Unidos a
México pero la dependencia se de
claró incompetente para contestar
y refirió al solicitante a la Secretaría
de la Defensa Nacional Sedeña

El ciudadano se inconformó con
la respuesta y solicitó la interven
ción del INAI

El titular señaló que según la ley
el CNI se encarga del establecimien
to de la cooperación interinstitucio
nal con la finalidad de contribuir en
la preservación de la integridad la
estabilidad y la permanencia del
Estado mexicano por lo que es
importante que asuma su compe
tencia en el tema y haga pública la
información que le fue solicitada

66
Este ilícito está
relacionado con
todas las formas
de la delincuencia
organizada ONU
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SENADORES DEL PAN PIDEN DESAPARICIÓN DE PODERES

Arde el Senado por
debate sobre Guerrero
Los insultosy reproches se escucha
ron por segundo día consecutivo en
la tribuna del Senado de la Repúbli
ca por la solicitud de desaparición
de Poderes en Guerrero que hizo la
bancada del Partido Acción Nacio

nal ante el caos que reina en el esta
do por el asesinato de un normalista
ylas protestas de sus compañeros

Ahí están los tres Poderes cons
tituidos el Poder Legislativo el
Poder Judicial y el Poder Ejecutivo
ahí están trabajando en Guerrero
hay gobierno reviró de inmediato
a los panistas el senador de Morena
y padre de Evelyn Salgado gober
nadora de Guerrero Félix Salgado
Macedonio

Acusó que lo único que la oposi
ciónbusca es dañar los avances del

gobierno en ese estado ydefendió a
suhija al señalarque estátrabajando
y reuniéndose con los estudiantes
inconformes de Ayotzinapa y con la
madre delnormalista asesinado por
policías estatales para llegar a un
entendimiento

Están a la caza a la rapiña como
buitres esperando a ver dónde hay
una desgracia para caer ahí Fíjense
nada más la incongruencia de uste
des cuando fueron calcinados los
niños en aquella guardería del ABC
pidieron desaparición de Poderes

Ustedes no conocen Guerrero
ustedes conocen presidente Ma
zaryk ahí en las joyerías de Polan
co acusó

Fue la vicecoordinadora de los

senadores panistas Kenia López

quien le respondio al guerrerense
porque consideran necesaria la des
aparición de Poderes en Guerrero

Mientras usted está bailando la
gente está muriendo Porque mien
tras Morena vive en el lujo y en el
privilegio lagente enGuerrerotiene
que tolerar a los delincuentes que se
han hecho los amos y los dueños de
muchos municipios

La también panista Lilly Téllez
se sumó a las acusaciones contra el

senadorFélix Salgado
Usted no sabe que Guerrero está

bajo fuego me imagino senador Fé
lix SalgadoMacedonio queustedno
sabe que Guerrero estábajo ataque
me imagino que usted no sabe de la
opresión que viven los guerreren
ses KARINA AGUILAR
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Formaliza PAN en el Senado
solicitud de desaparición de
poderes en Guerrero no lo
incluyen en sesión
Afirman que en horas
críticas la ley no existe y
las autoridades no tienen
control sobre la violencia
Alejandro Paez Morales
nacional cronica com mx

El PAN en el Senado formalizó
la solicitud para desaparecer los
poderes en el estado de Guerre
ro ante la ingobernabilidad que
se registra derivado del contu
bernio entre autoridades estata

les y el crimen organizado
Sin embargo la petición no

fue incluida para ser debatida en
la sesión ordinaria de este miér

coles lo que provocó el reclamo
de los panistas quienes a través
de la senadora Kenia López acu
saron a la presidenta del Senado
la morenista Ana Lilia Rivera
de pretender tapar el sol con un
dedo y arrastrar al Senado como
comparsa de la irresponsabilidad
de Morena en Guerrero

El coordinador del PAN en el

Senado Julen Rementeria afir
mó que la ausencia de las auto
ridades en horas críticas hace
pensar que en el estado de Gue
rrero la ley no existe y las au

toridades no tienen control so

bre los eventos violentos que se
registran

Negó que solicitar la desapa
rición de poderes en Guerrero
sea exagerada pues explicó que

se puede constatar que en esa
entidad ya no hay gobierno por
lo cual resulta necesario poner
un alto y corregir lo que está su
friendo la población

Aseveró que la población ya
está harta de los cobros de piso
la violencia y la muerte de estu
diantes por policías estatales y
que simplemente no haya una
respuesta y tampoco la gober
nadora Evelyn Salgado aparece

Por su parte la vicecoordina
dora de la bancada Kenia López
recalcó que el PAN está conven
cido de que los poderes que es
tán hoy están matando a las y
los guerrerenses acusó

Advirtió que en Guerrero
quien tiene la decisión de la vi
da de los ciudadanos es la delin

cuencia organizada

JUSTIFICACIÓN

En un posicionamiento la presi
denta del Senado Ana Lilia Ri
vera rechazó que la solicitud

del PAN fuera censurada y ex
plicó que el documento entró a
las 17 39 horas y los integran
tes de la Mesa Directiva sesiona

ron temprano el martes donde
se acordó no reunirse este miér

coles y citar directamente en el
pleno Por ello agregó no se
incluyó en el orden del día de la
sesión de este miércoles

No estoy siendo omisa a mi
responsabilidad y no estoy alte
rando o beneficiando desde las

Mesa Directiva a nadie sólo es
toy cumpliendo con mi responsa
bilidad estableció

A Evelyn Salgado le llueven criticas
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Félix Salgado amaga
ni se atrevanaintentarlo

La solicitud de desaparición de
poderes en Guerrero desató un
fuerte debate entre la oposición
y Morena quienes aseguraron
que no hay condiciones para esa
medida y buscaron revirar con
la misma propuesta para Gua
najuato e incluso acusaron a los
panistas de carroñeros

Félix Salgado senador de
Guerrero y padre de la gober
nadora Evelyn Salgado advirtió
a los panistas que ni se atrevan
a intentarlo

No se atrevan porque no co
nocen a los guerrerenses ahí la
patria es primero amagó

EVELYN ES HONESTA

Aseguró que en Guerrero si hay
gobierno y defendió a la man
dataria a quien calificó de inte
ligente y honesta

Guerrero tiene gobernado
ra y da la cara resuelve es jus
ta y humanista no tienen
posibilidad de desaparición de
poderes pero como son eleccio
nes solo quieren fastidiar dijo

Están a la caza a la rapiña
como buitres esperando a ver
dónde hay una desgracia para
caer ahí fustigó

NO AMENACE

La panista Kenia López le pi
dió no amenazar Espero que
no amenace senador claro que
lo que pasa en Guerrero es pre
ocupante Mientras usted está
bailando la gente está murien
do Mientras Morena vive en el

lujo y en el privilegio la gente
en Guerrero tiene que tolerar a
los delincuentes que se han he
cho los amos y los dueños de
muchos municipios

La senadora del PAN Lilly
Téllez también arremetió con
tra el senador Félix Salgado

Usted no sabe que Guerre

ro está bajo fuego me imagino
que no sabe que hay extorsiones
en Guerrero cobro de piso crí
menes Me imagino que usted
no sabe que Guerrero está bajo
las órdenes del crimen organi
zado me imagino que es usted
un ignorante de lo que pasa en
Guerrero

IGNOREN CRÍTICAS

La senadora de Morena Imel
da Castro pidió no prestar aten
ción a la ola de críticas de los

panistas sobre la situación en
Guerrero

Porqué creen que en Gue
rrero quieren al presidente
López Obrador porque se es
tán haciendo bien las cosas
aseveró

El vocero de la bancada de

Morena César Cravioto llamó
carroñeros a los senadores del

PAN Se han vuelto ya carro
ñeros ya no son oposición ya
no plantean cosas simplemen
te ven un escándalo y como bui
tres ahí se dan un festín Ale
jandro Páez

Félix Salgado amenaza
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DENUNCIAN IMPUNIDAD
Senadores de Morena acusaron a la Corte de promover la impunidad al avalar que funcionarios desaforados al nivel federal
puedan ser protegidos por el fuero en sus estados

de impunidad
en este País yjustamente con
el caso de un ex Gobernador

de ustedes Francisco García
Cabeza de Vaca
César Cravioto
Vocero

De nueva

j cuéntala
Corte invade
esferas de
competencia
del Congreso

i Está violando

la Constitución porque la
Constitución es muy clara eso
le corresponde al Congreso no
a los Congresos de los estados
Ricardo Monreal

i Coordinar legislativo

MM El tiempo
ylaleynos
siguen dando
la razón la
persecución
política en mi
contra está

bastante evidenciada ahora
la ascjn emite una resolución
que sienta un precedente
a favor del federalismo
Francisco García Cabeza de Vaca
Ex Gobernador de Tamaulipas
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CÁMARA DE DIPUTADOS

Marzo será el mes de las mujeres
PORXIMENA MEJIA

l1zettmejta glmrrLcom mx

Entre acusaciones y reclamos
entre diputadas del PT y del
PAN la Cámara de Diputados
aprobó por unanimidad que
el mes de marzo se conside
re cada año como Mes de las

Mujeres
Al fundamentar la iniciati

va la diputada LiliaAguilar del
PT expuso que solamente el 8
de marzo se conmemoran los

derechos de las mujeres día
en que la mayoría de los políti
cos y la población confunde la
lucha feminista con una cele

bración Ante ello señaló que
se requiere sensibilizar a lapo
blación en igualdad de género
y visibilizar laviolencia estruc
tural que padecen las mujeres

Sin embargo aprovechó su
intervención en tribuna para

lanzarse contra la diputada del
PAN Margarita Zavala

Que no solamente hayaun
8 de marzo donde se den bo
nitos discursos donde recor

demos cuántas mujeres han
caído en la lucha o como al
gunas ayer la representan
te de Acción Nacional que

quiere sacar raja política de
este tema señaló

Margarita Zavala respon
dió desde su curul que en las
administraciones pasadas se
lograron derechos y servicios
paralas mujeres como las es
tancias infantiles y las escuelas
de tiempo completo

En rectificación de hechos
Margarita García del PT rela
cionó el debate de la iniciati

va con el expresidente Felipe
Calderón lo que ocasionó la
molestia del diputado del PAN

Elias Lixa quien calificó de
bajezay vulgar involucrar a la
familia de la diputada Zavala
en las discusiones

Tras poner orden la presi
denta de la Cámara de Dipu
tados Marcela Guerra abrió la
votación para el dictamen el
cual fue aprobado con 443 vo
tos a favor

O
Con los gobiernos que llaman
neoliberales llegaron las
estancias infantiles esos

gobiernos fueron para las
mujeres este sexenio ha sido
un desastre para las mujeres
MARGARITA ZAVALA
DIPUTADA DEL PAN

El pleno de la Camara de Diputados aprobo con 443 votos a
favor que marzo sea considerado el mes de las mujeres
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Apuntalan Fondo
de Estabilización
CLAUDIA SALAZAR

Y MARTHA MARTINEZ

Con una corrección del Se
nado la Cámara de Dipu
tados aprobó ayer reformas
para que el Gobierno federal
pueda recapitalizar el Fondo
de Estabilización de los In
gresos Presupuestarios tras
dejar solo 40 mil millones de
pesos de ahorro

El dictamen de ajustes a
la Ley Federal de Presupues
to y Responsabilidad Hacen
daría se avaló con 242 votos
a favor 194 en contra y dos
abstenciones

Pasó al Ejecutivo federal
para su publicación y entra
da en vigor

En el artículo 21 bis se
establece que tratándose del
Fondo de Estabilización de
los Ingresos Presupuestarios
la Secretaría de Hacienda po
drá realizar aportaciones adi
cionales de activos financie
ros o de títulos de crédito del
Gobierno federal

En el mismo artículo se
establece que los fondos pa
ra la administración mane
jo y uso de las aportaciones
de seguridad social de los
trabajadores no serán consi
derados activos financieros
del Gobierno federal pre
cisión que hicieron los se
nadores y que avalaron los
diputados

En el artículo 23 se agre
gó que en caso de ahorros o

economías presupuestarias
en el costo financiero de la
deuda del Gobierno federal
se podrán efectuar las ade
cuaciones correspondien
tes para destinar el dinero al
Fondo de Estabilización se
gún lo determine la Secreta
ría de Hacienda

Durante el debate el di
putado del PAN Héctor Saúl
Téllez afirmó que el Senado
le enmendó la plana a los di
putados porque Morena no
entendió que con la reforma
inicial se disponía de los fon
dos de pensión y de vivienda
de los trabajadores

El panista reclamó que
además de acabarse los aho
rros la deuda pública cerra
rá el sexenio en más de 16 bi
llones de pesos seis billones
mas con respecto a 2018

Miguel Ángel Monraz
del PAN hizo enojar a los
morenistas cuando reprochó
el retiro de apoyos para capa
citar a los cuerpos policiacos
en todo el País por la com
plicidad del narcopresidente
del narcogobierno y para fa
vorecer a su narcocandidata

Cuando se viene a decir
que hay que tener cuidado
para que no vayan a robar
dinero los hijos de un Pre
sidente están pensando en
los Bribiesca en los hijos de
Martha Sahagún y de Vicente
Fox respondió el morenista
Marcos Rosendo Medina

Héctor Saúl Téllez

Diputado del PAN

MM En el primer
año de López
Obradorse le dio un

pellizco al Fondo de
Estabilización de 45

por ciento más de
121 mil millones de

pesos

Edna Gisel D az

Diputada del PRD

Mi Ahora dicen
que esos ahorros
se podrán integrar
paxa nutrir elForido
de Estabilización
pero el derroche ahí
está la corrupción
visible

Marcos

Rosendo Medina

Diputado de Morena

II Decir que
no vayan a robar
dinero fos hijos
de un Presidente
están pensando en
los hijos de Martha
Sahagún y de
Vicente Fox
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i En la sesión de ayer cinco diputados suplentes rindieron
protesta y asumieron su curul en San Lázaro
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Va la oposición
porjornada
laboral de
40 horas
Empuja la iniciativa de Morena que
ahora frena el dictamen según el PAN
ANTONIO LÓPEZ
Y ENRIQUE GÓMEZ

nacion eluiiiversal coiii mx

A petición de los grupos parlamen
tarios de oposición la Junta de
Coordinación Política Jucopo vo
tará el próximo martes si el dicta
men de las 40 horas laborales sube
o no al pleno

Así lo dio a conocer el presidente
ele dicho órgano legislativo Jorge
Romero quien detalló que Morena
es el grupo parlamentario que está
frenando el dictamen

No se antoja que haya un im
pulso real para sacar esta iniciativa
Esto ya es el mundo al revés lo que
surgiera como una iniciativa por
parte de Morena y por pane de una
legisladora que ya hizo pública su
renuncia a esc grupo parlamenta
rio porque no viera que llegó a buen
puerto su propuesta ahora son los
grupos parlamentarios de oposi
ción quienes dijimos esto se tiene
que votar ya por eso anuncio que
en la Jucopo se va a votar ya el dic
tamen de las 40 horas laborales se
rá la próxima semana declaró

Romero Herrera puntualizó que
PRI PAN PRD y MC irán a favor de
que el dictamen suba al pleno por
lo que si se rechaza Morena y sus
aliados serán los responsables

Vamos aver cómo resulta la vo
tación porque en Jucopo existe vo
to ponderado es decir que de siete
coordinaciones no hay siete votos
no se gana con un cuatro a tres el
coordinador del grupo parlamen
tario de Morena tiene un voto que
equivale a exactamente el mismo

número de diputados que tienes es
decir que tiene por ahí de 200 vo
tos Pero con esto lo decimos claro
no quieranvenir a decir que el PAN
es el que está bloqueando esta re
forma dejen de decir que es el PAN
el que frena este dictamen noso
tros estamos dispuestos no sólo a
que suba sino a votarlo a favor
sentenció el panista

Para Romero Herrera Morena y
sus aliados están en graves proble
mas pues impulsaron una reforma
que ahora no quieren avanzar

Yo creo que está en grave dile
ma el oficialismo Vuelve a salir el

Jefe del Ejecutivo a decir que des
pués de las elecciones Ah bueno
Pues entonces que se pongan de
acuerdo entre ellos el problema es
entre ellos dijo

Finalmente explicó que en caso
de que la Jucopovote a favor de que
el dictamen suba al pleno el PAN irá
a favor en lo general pero con re
servas en lo particular

Vamos a favor en lo general pe
ro creemos que hay modos en los
que se debe perfeccionar y por eso
haremos reservas Lo hemos dicho

desde el principio creemos que tie
ne que ser una reforma con una
gradualidad temporal para que no
seade golpe su aplicación listamos
perfeccionando esa reserva que
estaremos metiendo encasode que
suba al pleno aclaró

Apenas este lunes el coordina
dor parlamentario del PRI Rubén
Moreira envió a la Mesa Directiva
de la Cámara de Diputados una ex
citativa para que se vote el dicta
men que propone disminuir de 48

a 40 horas la semana de trabajo
Rstuve con algunos empresa

rios y me dijeron que habían estado
en algún lugar muy importante y
que les habían dicho que no se iba
a votar Parece ser que la oligarquía
hace que Morena brinque lacuerda
para no mover el dictamen ma
nifestó el coordinador de los dipu
tados federales del PRT

En su programa digital de los sá
bados por la noche Con peras man
zanas y naranjas Moreira señaló
que ha impulsado el análisis y dic
tamen en el pleno de la Cámara de
Diputados como una prioridad en
este periodo de sesiones y como un
asunto de interés público para to
dos los mexicanos

JORGE ROMERO

Diputado del PAN

Deien de decir los de
Morena que es el PAN
el que rena este
dictamen nosotros
estamos dispuestos no
solo a que suba sino a
votarlo a favor

U DATO
La reforma a la

jornada laboral
fue propuesta
por la ahora
exdiputada de
Morena Susana

Prieto
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El diputado panista Jorge Romero izq presidente de la Jucopo dijo que
no es la oposición la que detiene el dictamen sobre la reforma laboral
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Conmemoracion de Sitio de
Cuantía deviene en pleito en
San Lázaro por elecciones

VICTOR BALLINAS
Y ALMA MUÑOZ

Al conmemorar el Sitio de Cuautla
en la Cámara de Diputados de
nueva cuenta la oposición y More
na llevaron a la tribuna su disputa
electoral Ante la descalificación
al gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador y los elo
gios a la candidata de PAN PRI
y PRD Xóchitl Gálvez por parte
de la oposición Morena respon
dió La resistencia de Morelos se
cimentaba en el inquebrantable
deseo de libertad del pueblo espí
ritu que hoy encarna el presidente
Andrés Manuel López Obrador

Desde la tribuna el morenis
ta José Guadalupe Ambrocio
añadió En 2024 enfrentamos
de nuevo a los conservadores
quienes igual que el ejército de
Calleja intentan cercar nuestras
conquistas Pero el pueblo en su
sabiduría y nobleza se levanta re
sistente venciendo con la fuerza
de la razón y la justicia tal como
lo hizo hace más de dos siglos El
pueblo confía en la doctora Clau
dia Sheinbaum para mantenerse
firme frente a los remanentes de
un gobierno conservador decidi
do a rechazar cualquier intento
de regresión a la corrupción a la
desigualdad y a la pobreza

Antes el panista Martín Alejan
dro Flores refirió A 212 años del si
tio de Cuautla sus recuerdos nos si
guen inspirando nos inspira seguir
el ejemplo de valientes pobladores
de Cuautla y las fuerzas insurgen
tes de Morelos a no claudicar a no
dejar que triunfen el autoritarismo
la falta de visión la polarización el
odio y el mal liderazgo

El legislador del blanquiazul su
brayó El cambio ya viene Porque
los mexicanos merecemos unaver
dadera líder elegiremos libremen
te y tendremos a la mejor presiden
ta Xóchitl Gálvez Ruiz El cambio
ya viene y Morena ya se va

Por el PT Benjamín Robles su
brayó Vamos a continuar con el
legado de Andrés Manuel López
Obrador y lo haremos apoyan

Unos lo equipararon con la
lucha contra los conservadores

y otros contra el autoritarismo
Foto La Jornada

regresar ai poder para retomar sus
sucios intereses y denigrantes pri
vilegios a costa de las familias mexi
canas y de su economía pero se
han estrellado con una pared muy
fuerte que nunca podrán derribar

Esa pared se llama Cuarta
Transformación movimiento ema
nado del pueblo que protege y mate
rializa en la vida pública los ideales
de justicia y bienestar social

do con todo a la doctora Claudia
Sheinbaum quien sin duda alguna
será la próxima presidenta

El tema lo llevó a la tribuna el
perredista Juan José Barrientos
Sí hay de otra la opción está del

lado de la ciudadanía y de una can
didata que propone de manera li
bre pensante y valiente Esa será
la primera presidenta del país me
refiero a Xóchitl Gálvez

Ambrocio al responder a la opo
sición señaló Hoy vemos cómo el
pasado parece resonar en el pre
sente los conservadores pretenden
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Plantean ampliar plazo por glisofato
JORGE RICARDO

Senadores de Morena solici
taron al Presidente Andrés
Manuel López Obrador am
pliar el plazo que termina el
31 de marzo para prohibir la
producción distribución y
uso de glisofato a fin de no
poner en riesgo la seguridad
alimentaria ni la productivi
dad del campo mexicano

En un punto de acuerdo
presentado por los senadores
Rafael Espino y Nancy Sán
chez integrantes de la Comi
sión de Agricultura afirman
que la prohibición a partir
de esa fecha ordenada por

el Presidente en un decreto
de hace un año podría tener
consecuencias económicas
negativas para los agriculto
res mexicanos

Muchos de ellos depen
den del glisofato para man
tener la productividad de sus
tierras y su capacidad para
competir en los mercados
agrícolas Una prohibición
total podría aumentar costos
de producción reducir rendi
mientos y tener un impacto
negativo en los ingresos de
los agricultores indicaron

Puede afectar la seguri
dad alimentaria nacional al
comprometer la capacidad

de producción en el país y
con ello incrementar el ries
go de incremento de precios
de productos alimentarios en
el país al depender de las im
portaciones de otros países

El 13 de febrero de 2023
López Obrador anunció la
prohibición del glisofato y
dio un plazo de sustitución
que termina el 31 de marzo

El glisofato si se usa de
manera indiscriminada da
ña la salud Porque este agro
químico se utiliza para matar
hierbas No descartar el ma
chete y la tarpala y dar tra
bajo a la gente o sea hacer
lo manual planteó entonces

Senadores de Morena presentaron un punto de acuerdo para solicitar ampliar el plazo
para el uso del glisofato en el sector agrícola
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Detectan en
refinerías de
Pemex coctel
de anomalías

La Auditoría Superior ha
registrado retrasos en
mantenimiento y pagos
y contratos irregulares

ANTONIO LÓPEZ
nacion eluniverscilxom nix

Las seis refinerías de Pemex ade
más de la nueva planta de Dos Bo
cas no sólo registraron pérdidas en
las últimas dos décadas también se
cuentan entre los entes en los que la
Auditoría Superior de la Federación
ha detectado cada año anomalías y
posibles daños al erario

Según lo observado en las cuen
tas públicas de 2021 y 2022 y fisca
lizaciones de esos años y de 2023 el
posible quebranto su peró 241 millo
nes de pesos sobre todo por pagos
en exceso retraso en mantenimien
to y contratos irregulares

Encabezan refinerías
observaciones de la ASF
Instalaciones de Pemex están entre los entes con mayor número de vistas de la Auditoría por
presuntos daños al erario el quebranto de los últimos tres años es superior a 241 mdp
ANTONIO LÓPEZ

nacitm eluniversai com mx

Las refinerías de Pemex se encuen
tran en la lista de los entes más ob
servados por la Auditoría Superior
de la Federación ASF pues de ma
nera sostenida año con año resul
tan con vistas por presuntos daños
al erario

Tan sólo en los últimos tres
años el máximo órgano íiscaliza
dor del país ha detectado posibles

quebrantos por mas de 241 millo
nes de pesos principalmente por

pagos en exceso retraso en traba
jos de mantenimiento y contra
tos irregulares

Lo anterior se detalla en los in
formes publicados en los años
2022 2023 y 2024 en tomo a las
cuentas públicas de 2021 y 2022

La última fiscalización fue dada
aconocer el pasado 28 de febrero de
este año en la que se revela que en
2023 los directivos de Pemex incu

rrieron en probables danos al erario
por más de 179 millones por irre
gularidades en las refinerías de Dos
Bocas Minaiitlán y Tula

De acuerdo con la tercera entre

ga de los reportes de la Cuenta Pú
blica 2022 durante la construcción
de la refinería Olmeca se detecta

ron diversas irregularidades como
la no aplicación de penas conven
cionales trabajos atrasadosypagos
superiores a los considerados ori

 .  2024.03.14



Pág: 149

ginalmente lo que genero un po
sible quebranto por más de 110 mi
llones en Dos Bocas

En el año anterior en noviembre
de 2023 la Auditoría reveló que en
la refinería de Tula en el estado de
Hidalgo se detectaron daños al
erario por 63 mil Iones de pesos por
pagos en exceso durante los traba
jos de mantenimiento en el perio
do 2019 2023

De acuerdo con la fiscalización
en dicho complejo también se en
contrarondiferencias entre las can
tidades comprometidas a pagar y
las cifras que se lograron documen
tar principalmente por concepto
de alimentos equipos de compu
tación operación de vehículos
contratación de consultores aseso
res y servicios de mantenimiento
y almacenamiento

En la refinería de Minatitlán Ve
racruz también se detectaron pa

gos en exceso por mas de 11 millo
nes durante las obras de manteni
miento en el periodo 2019 2023
mientras que en Clviapas en el
Complejo Procesador de Gas Cac
áis las irregularidades ascendie
ron a 16 6 millones de pesos por in
cumplimiento en cobros de penas
convencionales pagos en exceso y
pruebas de funcionamiento en 11
equipos rehabilitados que no fue
ron acreditadas

En otra de las fiscalizaciones pu
blicadas en noviembre 2022 la Au
ditoría Superior detectó una serie
de irregularidades en contratos pa
ra el mantenimiento de tres refine
rías de Petróleos Mexicanos Pc
mex conun presunto daño a la ha
cienda pública que alcanzó 40 2
millones de pesos

De acuerdo con la segunda en
trega de la Cuenta Pública 2021 las
refinerías con más irregularidades

fueron la de Tula Hidalgo con 28
millones de pesos Minatitlán Ve
racruz con 7 2 millones ele pesos y
Salamanca Guanajuato con casi 5
millones de pesos

En el caso de la refinería ele Tu

la se detectaron irregularidades
en los servicios de modernización
de los turbocompresores para la
planta Hidros 1 falta de aplica
ción de penas convencionales y
pagos improcedentes

En lo que respecta a la refinería
de Minatitlán se observaron dos
irregularidades por la falta de acre
ditación de la aportación para el
Programa de Apoyo a la Comuni
dad y Medio Ambiente PACMA y
por pagos en exceso

Finalmente en el caso de la re
finería de Salamanca la ASF en
contró pagos en exceso por labo
res ele mantenimiento y rehabi
litación del convertidor de una

planta catalítica

ANOMALIAS

Cuenta Publica 2023

iJ Irregularidades en Dos Bocas
por 110 mdp
Irregularidades en Tula por
63 mdp

c i Irregularidades en Minatitlán
por 11 mdp

Cuenta Pública 2022

Complejo Cas Cactus Chiapas
irregularidades por 16 6 mdp

Cuenta Pública 2021

Irregularidades en Tula por
28 mdp
Irregularidades en Minatitlán
por 7 2 mdp
Irregularidades en Salamanca
por 5 mdp

rúente Inegi

En los últimos tres meses la Audi
toría Superior de la Federación ha
detectado posibles quebrantos al
erario principalmente por pagos en
exceso retraso en trabajos de
mantenimiento y en contratos irre
gulares en refinerías de Pemex
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Según la segunda entrega de la Cuenta Pública 2021 la refinería con más
irregularidades fue la de Tula Hidalgo con 28 millones de pesos
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COMUNIDAD

Taboada perfila
sus prioridades
de gobierno
Dar mantenimiento a toda

la red del Metro y regresar
el Seguro Popular serán
los temas destacados para
el panista de ganar las
elecciones

Foto Salomón Ramírez

MAYOR CAPACITACION A POLICIAS

PNONTMIIIl HAS
HIERO A SEGURIDAD
SANTIAGO TABOADA

EL CANDIDATO DE LA ALIANZA VA POR LA CDMX
A LA JEFATURA DE GOBIERNO asegura que
de ganar la elección buscará replicar los buenos
resultados que tuvo el plan Blindar Benito Juárez

POR HILDA CASTELLANOS

hllda castellanos glmm cotnmx

Para replicar el éxito
del programa de se
guridad Blindar Be
nito Juárez en toda
la Ciudad de México
Santiago Taboada el
candidato a la Jefa
tura de Gobierno por

la coalición Va X la CDMX
adelantó a Excélsior que
solicitaría apoyo a la em

bajada de Estados Unidos
y de otros países para ca
pacitar a los elementos de
la Secretaría de Seguridad
Ciudadana

No solamente estoy
pensando que los capa
cite la Universidad de la
Policía de la Ciudad de Mé

xico estoy pensando que
a través del Observatorio

Nacional Ciudadano por
ejemplo nos ayude la em
bajada americana y países

que tienen muy buenas ex
periencias en materia de
seguridad porque no ne
cesariamente el número de
policías es el bueno dijo
Taboada en caso de ganar
la elección del próximo 2 de
junio

Por ello aseguró en ma
teria presupuestal se prio
rlzarán los recursos para el
tema de seguridad a fin de
impulsar la capacitación de

EDEH DESTINO
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los agentes
El exalcalde de la Beni

to Juárez dijo que trabajaría
para contar con un cuerpo
policiaco equiparable al de
ciudades como Nueva York
que con un menor número
de efectivos 30 mil tiene
mejores resultados que la
Ciudad de México con casi
90 mil

Falta capacitarlos Fal
ta mejorar las condicio
nes de trabajo Falta darles
herramientas para que las
puedan usar en su trabajo
señaló

MI eje central sin duda
es blindar la Ciudad de Mé
xico como hice con Benito
Juárez que en seis años la
volví la más segura a nivel
país
MANTENIMIENTO
TOTAL A LA RED DEL
METRO

En materia de movilidad el
candidato de PRI PAN PRD

dijo que dará prioridad al
Metro

En seis años se dará
mantenimiento total con la
rehabilitación de todas las

líneas y todas las estaciones

de la red aseguró durante
una entrevista en las Insta

laciones de Grupo Imagen
Lo que necesitamos

es que el Metro funcione
recalcó

El panlsta también Indi
có que mantendrá la con
vivencia entre los sistemas

de transporte público y el
transporte conceslonado

Para ello dijo se apoyará
económicamente a los con

cesionarios para la compra
de unidades eléctricas a fin
de impulsar la electromo
vilidad y reducir la emisión
de gases contaminantes

Es el camión o la com

bi que pasa en la esquina de
la casa a ese es al que hay
que ayudar para que pue
da trasladarse a un sistema

eléctrico para obviamente
disminuir la contaminación
en la ciudad señaló

Añadió que esa transi
ción no la pueden hacer
solos los concesionarios
por lo que se les dará un
apoyo y acompañamiento
permanente
EL REGRESO DEL
SEGURO POPULAR

En salud el candidato a la
Jefatura de Gobierno reiteró
que empezará por regresar
le a los capitalinos los servi
cios que el gobierno federal
les quitó por lo que retor
nará el Seguro Popular

También ofreció entregar
tratamientos oncológicos
para mujeres con cán
cer además de un seguro
de vida a todos los recién
nacidos

Voy a empezar con una
cobertura a todos los niños

que nazcan desde el minu
to uno de que yo tome pro
testa Todos los niños en esta

ciudad tendrán un seguro
médico afirmó

flfl
Mi eje central sin duda es
blindar la Ciudad de México
como hice con Benito

Juárez que en seis años la
volví la más segura a nivel
país

flfl
No solamente estoy
pensando que a los
agentes los capacite la
Universidad de la Policía
estoy pensando que a
través del Observatorio

Nacional Ciudadano por
ejemplo nos ayude la
embajada americana
SANTIAGO TABOADA
CANDIDATO A JEFE DE GOBIERNO

r
Propuestas

Capacitar a los policías
con ayuda de gobiernos
como los de EU

Mantenimiento a toda

la red del Metro y sus
estaciones

Apoyos económicos para
los concesionarios de

transporte público

Regresar el Seguro
Popular

Combatir fugas de agua
potable
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El candidato de la alianza Va X la CDMX Santiago Taboada
ayer durante su visita a las instalaciones de Ciudad Imagen
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ASEGURÓ QUE CON UNA VÍA DE CUOTA EL TRASLADO SERÁ DE 27 MINUTOS

Taboada ofrece conectar los
aeropuertos capitalino y AIFA
Exposición En reunión con
ntegrantesdelUmegal el panista
compartió sus proyectos en materia
de movilidad en la ciudad
RODRIGO CEREZO

Para regresarla compeüüvidada lacapital es
necesario mejorar su conectividad para ello
SantiagoTaboadaprometióunavíade cuota
a fin de enlazar el Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México AICM con el Aero
puerto Internacional Felipe Ángeles AIFA
en sólo 27minutos

Enunencuentro conlaUniónMexicana de

Empresarios Gallegos Umegal el abande
rado de la coaliciónVa X la CDMX a Jefatura

de Gobierno indicó que en la zona metro
politana hay tres aeropuertos por lo que es
necesaria la conexión delAIFA con elAICMy
elAeropuerto Internacional deToluca

Reiteró que la capital del país ha perdido
su competitividad con el resto del mundo
por ello es necesario conectar los aeropuer
tos que existen

Explicó que esto se logrará con una obra
que al Gobierno no le gusta pero con una
vía de cuota se conectará el Felipe Ángeles
con elAICM en 27minutos

A pregunta expresa de los empresarios
Taboada reconoció una competencia des
leal en la Ciudad de México en el sector ho

telero frente a la llegada de aplicaciones de
alojamiento

El piso está disparejo No es lo mismo que
tú tengas un departamento de dos recáma

ras y rentas una a que compres un edificio
completo y lo hagas Airbnb Eso al final del
día esuna simulación acusó

Aseguró que este fenómeno llegó para
quedarseyno porellopuedehaberuna com
petencia desleal por lo que esnecesaria una
regulación para que los hoteleros tengan un
piso masparejo

Adicionalmente el candidato de la opo
sición reiteró su promesa de extender la Lí
nea 2 del Metro a Tasqueña esto con miras al
Mundial de 2026 al acusar que no existe un
proyecto de movilidadpara recibir el evento

Destacó que enotrospaíses loshabitantes se
desplazan en transporte público para acudir a
los eventosmasivosydeportivos pero enla ca
pital del país existe un déficit alrededor de un
proyecto que dejará una importante derrama
económica

Cómo vamos a mover a esa gente en eso
ni siquiera estamos pensando no le interesa
al Gobierno empezar a pensar qué va hacer en
los próximos dos años para generar buenas
condiciones devialidad aseguró

Entanto de cara alprimerdebate con can
didatos a Jefatura de Gobierno que tendrá
lugarel próximo domingo Taboada aseguró
que está animado y preparado para este en
cuentro alañadirque la disputaporlaCiudad
de México es en realidaduna carrera de dos

yahíestán los resultados
Es laprimeravez que lasdospersonasque

vamos a ir a la boleta electoral ya goberna
mos puntualizó
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CONFIADO El abanderado del PANf PRI y PRD por la capital del país sostuvo una reunión con la Union
Mexicana de EmpresariosGallegos Umegal fdondecompartiósu visión deuna mejor ciudad
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Bragada por
eliminar el
examen de
acceso aprepa
Aboga por quitar la prueba de la
Comipems y por un nuevo mecanismo
de acceso al nivel medio superior que
ponga fin a las barreras excluyentes
Campana Clara Bragada can
didata de la 4T a la Jefatura de
Gobierno de la Ciudad de Méxi

co planteó ayer eliminar el exa
men de acceso al nivel bachi

llerato que realiza la Comisión
Metropolitana de Instituciones
Públicas de Educación Media Su

perior Comipems porque deja
afuera excluye reprueba casti
ga a los jóvenes En un encuen

tro con jóvenes en Tlatelolco la
ex alcalde de Iztapalapa abogó
por un nuevo mecanismo de ac
ceso a las preparatorias

Propuso gestionar con
Claudia Sheinbaum la cons
trucción de preparatorias y se
cundarias cercanas a los hoga
res de los estudiantes asegu
rando que ninguno quede ex
cluido de la educación media

superior y superior
Esta medida busca no so

lo facilitar el acceso sino tam
bién promover un entorno edu
cativo que impulse el desarro
llo integral de la juventud Ade
más propuso un programa de
apoyo económico para jóvenes
al cumplir 25 años becas de
transporte universitario y un
fondo de apoyo para iniciativas
colectivas juveniles

Clara Brugada propone eliminar
el examen de Comipems
La candidata también

propuso gestionar
la construcción de

nuevas preparatorias y
secundarias cercanas a

los hogares de los jóvenes
Gerardo Mayoral
metropoli cronica com mx

En un encuentro con jóvenes en
Tlatelolco Clara Brugada can
didata a la Jefatura de Gobierno

de la Ciudad de México presen
tó un plan centrado en la par
ticipación activa de la juventud
en la transformación de la capi
tal resaltando la necesidad de
cambios profundos como la eli

minación del examen de acceso

al nivel medio superior Comi
pems abogando por un nuevo
mecanismo de acceso al nivel

medio superior que ponga fin a
las barreras excluyentes

La candidata propuso ges
tionar de la mano de la docto
ra Claudia Sheinbaum la cons
trucción de nuevas preparatorias
y secundarias cercanas a los ho
gares de los jóvenes aseguran
do que ningún estudiante quede
excluido de la educación media

superior y superior Esta medida
busca no solo facilitar el acceso si
no también promover un entorno
educativo que impulse el desarro
llo integral de la juventud

En su discurso Brugada detalló

una serie de propuestas destinadas
a fortalecer el apoyo a lajuventud
incluyendo un programa de apoyo
económico para jóvenes al cumplir
25 años becas de transporte uni
versitario y la creación de un fon
do de apoyo para iniciativas colec
tivas juveniles en diversos ámbitos

Además anunció la imple
mentación de un programa para
facilitar el ingreso al nivel me
dio superior y la universidad y la
eliminación de obstáculos en el

ámbito educativo como el exa
men que según sus palabras
excluye reprueba y castiga a

los jóvenes
La vivienda accesible también

figura en el plan de Brugada con
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la creación de 100 utopias que
serán diseñadas por los propios jó
venes convirtiéndose en espacios
transformadores en áreas cultural
educativa deportiva ambiental
económica y social La candidata
destacó la importancia de la par
ticipación activa de la juventud en
la planificación y ejecución de es
tas utopías considerándolas como
obras de arte del pueblo

En el ámbito de la salud la
ex alcaldesa propuso un sistema

publico de cuidados en preparato
rias y universidades así como un
programa de salud mental inte
gral abordando problemas como
ansiedad depresión y prevención
del suicidio

En cuanto al ámbito laboral la
candidata se comprometió a revi
sar los derechos laborales de los jó
venes que trabajan en plataformas
tecnológicas

Finalmente Clara Brugada en
fatizó que la transformación de la

Ciudad de México debe ser lide

rada por los jóvenes reconocién
dolos como la fuerza motriz que

impulsa el cambio En un llama
do instó a convertir los espacios
donde se encuentran los jóvenes
en territorios de paz e igualdad
consolidando así una transfor

mación inclusiva y participativa
para construir un futuro promi
sorio para la Ciudad de México

Clara Brugada
durante

reunión con

juventudes
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Al reunirse con alumnos de la Universidad Anahuac Campus Sur
Chertorivski expuso planes en materia de vivienda para jóvenes

Se requieren
viviendas
económicas
asegura
Precios inaccesibles complican los
planes de independizarse afirma
prevé cercanía con centros laborales
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ALBERTO ACOSTA

nielropoli ij lwiiversaUvin iiix

La Ciudad de México necesita
al menos 40 mil viviendas eco
nómicas al año sobre todo para
la juventud expuso el candida
to de Movimiento Ciudadano a
la Jefatura de Gobierno Salo
món Chertorivski ante estu
diantes de la Universidad Aná
huac Campus Sur quienes 1c
externaron que una de las prin
cipales inquietudes es contar
con su propio espacio paravivir
de manera independiente

El aspirante reconoció que la
preocupación de la juventud es

genuina toda vez que en el ul
timo año sólo se construyeron
3 mil viviendas y a precios inac
cesibles lo cual complica los
planes de independizarse y te
ner casa propia

Los jóvenes hoy en día no
encuentran un departamento
o habitación que puedanpagar
es cuando buscan vivir en las

afueras pero continuarán re
gresando a la Ciudad a trabajar
Ése problema es lo que ha ex
pulsado a la gente a la perife
ria dijo el cmecista

Aunado al déficit de vivien

da refirió que la poca que se ha
construido ha sido con las tra

bas de la burocracia con torpe
za sin planeación y con co
rrupción Por eso hay alcaldes
que se han hecho ricos y luego
pagan campañas electorales
por constrair vivienda coraip
ta señaló

En respuesta a la inquietud
sobre vivienda planteada por
los estudiantes reunidos en el
auditorio de Rectoría el candi
dato naranja propuso generar
proyectos de vivienda cercana
a los centros laborales a fin de
resolver también el problema
de la movilidad y el tráfico en la
capital porque la gente podría
ir en bicicleta en transporte

publico e incluso caminando a
su trabajo

Puso como ejemplo la co
loniaDoctores que esunazo
na céntrica con vías prima
rias y equipada con transpor
te público sin embargo es
una colonia que no se desa
rrolló verti cal mente

Use tipo de colonias están
llamadas a tener la suficiente

vivienda a costos bajos para dar
respuesta a esta demanda
concluyó el candidato
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HAN SIDO 26 AÑOS DE GOBIERNOS DE IZQUIERDA

SE PREVI DIPUTA HERRADA
LOS CANDIDATOS A LA JEFATURA DE GOBIERNO HAN ENFOCADO SUS

CAMPAÑAS EN OFRECER MAYOR SEGURIDAD APOYOS A MUJERES Y
ESTUDIANTES Y ATENDER PROBLEMAS AMBIENTALES

POR GEORGINA OLSON

georginaoíson gimm commx

a Ciudad de Méxi
I co ha sido goberna
I da por la izquierda
I desde hace 26 años
I sin embargo en las
I elecciones de 2021
I la oposición obtuvo

el triunfo en nueve
de las 16 alcaldías por
lo que se prevé una con
tienda cerrada

En la elección del 2 de
junio próximo Morena
y la oposición se juegan
todo se definirá la Jefatu
ra de Gobierno cuántas
alcaldías controlará cada
uno y la composición del
Congreso local

Durante este proce
so son tres los aspirantes
a gobernar la capital del

país
Clara Brugada can

didata de la coalición
Sigamos Haciendo His
toria ha centrado su
campaña en exponer
que no sólo mantendrá
los programas sociales y
becas que instauró la ex
jefa de Gobierno Claudia
Sheinbaum sino que los
ampliará

Entre los nuevos pro
gramas está Desde la
Cuna que consiste en
apoyos para los niños
desde que nacen y hasta
los tres años

En materia de segu
ridad Brugada ha ex
presado que empleando
tecnología de puntay du
plicando lavideovigilan
cia la Ciudad de México
será de las mejor monito

readas del continente

Santiago Taboada
de la coalición Va por la
CDMX ha centrado su
campaña en prometer
mejores condiciones de
seguridad de la misma
forma en que lo hizo en
la alcaldía Benito Juárez
ampliando el número de
policías patrullas capa
citación y recursos para
brindar seguridad

También ha insisti
do en el llamado salario
rosa acceso real alajus
ticiaparalas mujeres víc
timas de violencia y una
política social de cuida
dos desde el gobierno

Salomón Chertorivski
candidato de Movimien
to Ciudadano ha prio
rizado la difusión de las

estrategias que aplicaría
para garantizar el abas
to del agua y a limpiar el
aire de la capital

En cuanto al agua ha
enfatizado la necesidad
de invertir en infraes

tructura para eliminar la
pérdida de 40 del líqui
do en tuberías desarro
llar un plan de limpieza
de ríos y lagos un pro
grama de reforestación
Y respecto al aire ha in
sistido en que buscaría
cerrar la refinería de Tula

Sobre la correlación

de fuerzas en el Congre
so local la segunda legis
latura ha estado marcada

por acusaciones mutuas
sobre la corrupción y los
bajos niveles de aproba
ción de dictámenes
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a MARTÍ
BATRES GUADARRAMA
JEFE DE GOBIERNO
En junio de 2023 fue
nombrado mandatario

capitalino tras la renuncia de
Claudia Sheinbaum Batres fue

diputado en la Asamblea
Legislativa del DF de
1997 a 2000 luego
diputado federal
Fue subsecretario
de gobierno del DF
de 2003 a 2005
cuando Andrés

Manuel López
Obrador era jefe
de Gobierno

GOMO ESTA AGTOALMENTE LA CIÜDAD
Se reportó un descenso en el número de homicidios dolosos y feminicidios

Fuente Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad

INCIDENCIA
DELICTIVA

El gobierno capitalino ha reiterado que los delitos de alto
impacto van a la baja debido a la coordinación entre la Secretaría
de Seguridad Ciudadana la Fiscalía local y autoridades
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CLARA
BRUGADA
MORENA PT Y PVEM

Es licenciada en Econo

mía por la Universidad

Autonoma Metropolita
na unidad Iztapalapa

Fue diputada fede
ral por el PRD de 1997
a 2000 y después de
2003 a 2007 También

fue diputada local en
2009 en la otrora Asam

blea Legislativa del DF
en 2016 fue vicepresi
denta de la Asamblea

Constituyente de la CD

MX Entre 2009 y 2012
fue delegada de Iztapa
lapa Y ya en Morena fue
secretaria de Bienestar

del Comité Ejecutivo Na
cional de 2012 2015

De 2018 a 2021 fue

alcaldesa de Iztapalapa
y en 2021 obtuvo la ree
lección a ese cargo

Georglna Olson

SALOMON
CHERTORIVSKI
MC

Es licenciado en Econo

mía por el Instituto Tec

nologico Autónomo de
México ITAM y maes
tro en políticas públicas
por la Universidad de
Harvard

Fue director gene
ral de Diconsa de 2006
a 2009 comisiona
do nacional de Protec

ción Social en Salud
allí encabezó el Seguro
Popular

En septiembre de
2009 fue nombrado ti
tular de la Secretaría
de Salud en sustitución
de José Ángel Córdova
Villalobos

Y de 2012 a 2017 fun

gió como secretario de
Desarrollo Económico
de la Ciudad de México

Georglna Olson

SANTIAGO
TABOADA
PRLPANYPRD

Es licenciado en Dere

cho por la Universidad

Nacional Autonoma de

México UNAM y maes
tro en Gobernanza y Co
municación Política por
la Universidad George
Washington

En 2006 fue asesor

parlamentario en la Co
misión de Juventud y
Deporte en la IV Legis
latura de la entonces

Asamblea Legislativa del

Distrito Federal
De 2012 a 2015 fue

diputado local 2015 a
2018 diputado fede
ral y también diputado
constituyente

Se convirtió en alcal
de de Benito Juárez el

1 de octubre de 2018 y
fue reelegido en 2021

Georglna Olson
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UNA CIUDAD
PARTIDA EN DOS

Tras los comicios intermedios de 2021 la
Ciudad de México quedó dividida en dos

bloques
La coalición Juntos Haremos Historia

Morena PT y PVEM quedó al frente de
siete alcaldías y la oposición nueve

En esa ocasión la alianza Va por
México PRI PAN y PRD compitió en

ocho territorios excepto en
Benito Juárez donde Acción
Nacional fue solo y obtuvo la

victoria
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MAYORIA CON ALIADOS
Desde que se instalo la Segunda Legislatura Morena

desarrolló una estrategia de atraer a sus filas a diputados
que eran de la oposición En total son siete legisladores

sin partido quienes están en asociaciones parlamentarias
al partido guinda Es el caso de Janecarlo Lozano que

llegó como perredista pero el mismo día que se instaló la

legislatura se pasó a la bancada de Morena
También se separaron de sus institutos políticos Víctor

Hugo Lobo y Jorge Gaviño que antes estaban en la
bancada del PRD los panistas Gonzalo Espina Ana

Villagrán y Andrea Vicenteño así como la exvicecoordina
dora de la bancada del PRI Mónica Fernández

LINEA

DE TIEMPO

Éstos son algunos
de los hechos que
marcaron la gestión
actual

CAYÓ LA LÍNEA 12
Una trabe del viaducto
elevado entre las

estaciones Tezonco y
Olivos de la Línea 12 se

desplomó el saldo fue de
26 personas muertas

ATENTADO
El entonces secretario

de Seguridad Ciudadana
Ornar García Harfuch sufrió
un atentado en Paseo de la

Reforma y resultó con tres
heridas de bala

LLEGÓ EL CABLEBÚS
Se inauguró la primera
línea del Cablebús la cual

va de Cuautepec hasta
Indios Verdes Y en agosto
de este año se inauguró la
Línea 2 de este sistema

ENFRENTAMIENTO
Feminicidio de Ariadna

Fernanda quien fue
hallada muerta en Morelos

Por este caso el gobierno
local acusó al fiscal de esa
entidad de encubrimiento
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Inventó dichos a Pedro Sánchez

Alito es un
manipulador
ymentiroso
acusan

en España
Confirmaron en

La Moncloa que las
afirmaciones del

dirigente son falsas
En la Internacional

Socialista hartos e
indignados por los turbios

manejos en el PRI
En el texto original de

la reunión de partidos
se expresa confianza en
el gobierno de AMLO
ARMANDO G TEJEDA
CORRESPONSAL
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DESENMASCARAN EN ESPAÑA TRIQUIÑUELAS DE AUTO

El PRI orquestó burda manipulación
para socavar a México y las elecciones

El Revolucionario Institucional divulgó un comunicado
con críticas al país y las atribuyó a Pedro Sánchez
presidente de España y de la Internacional Socialista
ARMANDO G TEJEDA

CORRESPONSAL

MADRID

Las afirmaciones que el Partido
Revolucionario Institucional PRI
atribuyó al presidente del gobierno
español y líder de la Internacional
Socialista IS Pedro Sánchez son
categóricamente falsas y fruto

de una burda manipulación del
líder del tricolor Alejandro More
no Cárdenas conocido como A lito
Moreno confirmaron aLa Jomada
tanto fuentes del más alto nivel del
Partido Socialista Obrero Español
PSOE como de la propia IS Inclu

so desde la agrupación mundial de
partidos socialdemócratas a la que
pertenece el PRI desde hace décadas
se mostraron hartos e indigna
dos por estos turbios manejos or
questados por el partido mexicano
habitual orquestando este tipo de

triquiñuelas
Según la versión del tricolor que

difundió en un comunicado el pasado
domingo Pedro Sánchez en su ca
lidad de presidente de la IS expre
só duras palabras sobre el proceso
electoral mexicano tanto en nom
bre propio como de la organización
que preside En esas afirmaciones
siempre según el comunicado del
PRI el mandatario español expresó
su supuesta preocupación por la
influencia generalizada del crimen
organizado en México que pone en
peligro la integridad del proceso elec
toral del próximo 2 dejunio además
de la persecución sistemática y las
amenazas que enfrentan la oposición
y los órganos electorales socavando
los principios de la democracia

La versión del PRI sostenía que
la IS estaba en alerta porque la
equidad y seguridad de la próxima
elección están en duda ya que el
crimen organizado busca manipular
los resultados mediante la violencia
e intimidación lo que supone una
amenaza directa para los funda
mentos democráticos de México y
la confianza en sus instituciones

Ese partido fue más allá y entre
comilló palabras que atribuyó al
presidente Sánchez es imperati
vo abordar el nexo entre el crimen
organizado la violencia política y
la erosión institucional para salva
guardar el futuro democrático de
México La falta de acción podría
socavar aún más la confianza en los
procesos democráticos y provocar
un retroceso por lo tanto es esencial
actuar de manera concertada para
contrarrestar las amenazas del cri
men organizado y preservar las aspi
raciones democráticas de México

La Jornada consultó a la oficina

de la presidencia del gobierno en
el Palacio de La Moncloa donde se
limitaron a destacar que esas afir
maciones no se expresaron durante
este fin de semana y que si esas pala
bras se le atribuían en su condición
del líder de la IS preferían no hablar
del asunto y que se consultara tanto
a la sede central del PSOE como a la
IS Al solicitar su postura ambas ins
tituciones confirmaron que se trata
ba de una burda manipulación del
líder del PRI

Lo que ocurrió en ese congre
so que en realidad se realizó hace
dos semanas es que el PRI presen
tó una moción a título particular
sobre México pero que en ningún
caso representa ni a la IS ni al con

junto de los partidos que estaban
ahí congregados El texto original
que presentó en Madrid el tricolor
ni siquiera coincide con el que dio a
conocer ahora para nuestra sorpre
sa y perplejidad y que es absoluta
mente desconocido para nosotros
explicó una importante dirigente de
la IS y del propio PSOE que prefirió
guardar el anonimato para no tener
más encontrazos con el PRI hacia

el que se mostró harta e indigna
da por su forma de actuar

Para demostrar la burda manipu
lación del PRI y su líder compartió
el texto original de la moción sobre
el crimen organizado en general y
sobre el caso de México en particu
lar que consideraron pertinente el
resto de partidos ahí representados
y que incluso suponía un espaldara
zo a la actuación del gobierno del
presidente Andrés Manuel López
Obrador El texto decía literalmente
La Internacional Socialista reafir

ma su preocupación por la creciente
participación del crimen organizado
en la política un gran desafío para
las democracias latinoamericanas
Afirmar que la única manera de
abordar el problema del crimen or
ganizado es tomar medidas autorita
rias se ha convertido en la narrativa
de muchos partidos y políticos de
extrema derecha en toda la región

La única referencia a México que
no coincide casi en nada en la divul
gada por el PRI el pasado domingo
es en vista de las próximas eleccio
nes en México tenemos la confianza
hacia el gobierno para la celebración
de unos comicios que pongan de
manifiesto la voluntad popular del
pueblo mexicano
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Solidaridad con
desaparecidos

El jefe del Estado español el rey
Felipe VI se solidarizó con los des
aparecidos en México después de

entregar el Premio de Derechos
Humanos Rey de España a la orga
nización mexicana Familias Unidas
por Nuestros Desaparecidos Jalisco
Señaló en su discurso que urge de
fender los principios de humanidad
yjusticia social en tiempos donde la

indiferencia o el desánimo pueden
parecer respuestas fáciles ante la
complejidad de los desafíos interna
cionales La desaparición de una sola
persona afecta a generaciones ero
siona la confianza en las institucio
nes y desafía la conciencia colectiva

Descubierto el ex gobernador de
Campeche intentó deslindar del
amaño al dirigente europeo

DE LA REDACCIÓN

El origen del enojo en el Palacio
de La Moncloa contra el dirigen
te del Partido Revolucionario
Institucional PRI Alejandro
Alito Moreno es un boletín del
partido del domingo pasado con
la supuesta alerta del Consejo de
la Internacional Socialista IS
de que la equidad y seguridad de
la próxima elección mexicana
están en duda ya que el crimen
organizado busca manipular los
resultados mediante la violencia
e intimidación

A lo largo del comunicado se
menciona en tres ocasiones al
presidente de España Pedro Sán
chez dirigente también de la IS e

incluye un enlace al supuesto po
sicionamiento el cual no contiene
ninguna firma

El martes sin alguna aclaración
del comunicado Moreno ex go
bernador de Campeche posteó un
mensaje en la red social X dirigi
do a Claudia Sheinbaum después
de que la candidata presidencial
de la coalición Sigamos Haciendo
Historia respondió con el princi
pio juarista entre las personas
como entre las naciones el respe
to al derecho ajeno es la paz a
la preocupación que declaró ex
presó sobre el proceso electoral el
presidente del gobierno español

Escribió el dirigente del tricolor
no te confundas Claudiashein

lo que pasa en México es noticia
mundial todos los días

Fue hasta ayer tres días des
pués de que el PRI emitió su co
municado que el priísta dio una
entrevista de radio para tratar de
deslindar a Pedro Sánchez del su
puesto texto de la IS difundido por
el tricolor y en el que se precisa
que Alejandro Moreno presiden
te del PRI y vicepresidente mun
dial de la organización que dirige
Pedro Sánchez dio a conocer la
Declaración sobre las elecciones

mexicana que aprobó el consejo
en reunión celebrada en la sede
del PSOE en Madrid

Señala que durante la reunión
encabezada por su presidente
Pedro Sánchez la organización
mundial pidió a observadores
internacionales y a aliados moni
torear las elecciones en México

 .  2024.03.14



Pág: 170

SEÑALAN FOCOS ROJOS

DISCREPAN SOBRE ENCUESTAS
Y SEGURIDAD EN LOS COMICIOS
LOS COORDINADORES DE CAMPAÑA de los candidatos presidenciales
chocaron sobre la diferencia en intención de voto y la presunta intervención
del crimen organizado en las elecciones del próximo 2 de junio
POR ATALO MATA OTHON

atalomatao gimm commx

Ion una elección tan
apretada se pone en
riesgo la participación
de los ciudadanos para

Üir a votar debido a la
ola de violencia en el

país advirtió el coor
dinador territorial de

campaña de Xóchitl Gálvez
Rubén Moreira en la mesa de
debate en el noticiero matu

tino de Imagen Televisión
con Francisco Zea

Edomex es el mejor
ejemplo de
encuestas

amañadas
esos 20 30

puntos ter
minaron en

ocho nada
más que se
empuja

ron tanto las encuestas que
obviamente tiene un efec
to en los electores enton
ces eso de que está resuelta
la elección no lo comparto
subrayó

Por su parte Juan Zava
la coordinador político del
candidato de Movimien

to Ciudadano Jorge Álvarez
Máynez denunció que las
candidatas presidenciales
iniciaron promoción desde
tiempo antes de que consti
tucionalmente estuvieraper
mitido por eso la gente está

aburrida y hasta la madre
de las campañas simuladas
desde hace mucho tiempo

Nosotros iniciamos cam

paña como lo marca la Cons
titución y por eso creemos
que ahora que la gente em
piece a conocer las propues
tas de Jorge Álvarez Máynez
de Movimiento Ciudada
no nos va a dar el voto de

confianzay esta elección por
supuesto que se va a cerrar
además de que también hay
zonas del país que nos pre
ocupan donde se tiene que
poner especial atención para
que la ciudanía puedan salir
y los candidatos se sientan en
libertad dijo

Por su parte Gerardo Fer
nández Noroña coordinador

de enlace de la campaña de
la morenista Claudia Shein

baum ironizó al asegurar
que una encuesta con 30
puntos de diferencia está
apretadísima

Insistió en que lo que se
pretende es anular los comi
cios y deslegitimarlos En el
94 mataron al candidato a la

presidencia del PRI si eso no

es un problema grandecito y
nadie dijo que hubiera ries
go había emergido el zapa
tismo y hubo zonas donde no
se podía hacer la elección

El morenista reconoció

que actualmente existen zo
nas con problemas de vio

lencia pero las acusaciones
de la oposición generan la
impresión equivocada de
que no existen condiciones
para sufragar Dijo estar se
guro de que con las acciones
del INE preparando meca
nismos de protección a los
candidatos claro que hay
zonas con dificultad pero de
ahí a que la elección está en
riesgo hay un mar de distan
cia aseveró

Moreira pidió reconocer
la problemática del narco
tráfico y puso de ejemplo
que en Colima hay 181 muer
tos por cada 100 mil perso
nas además de las críticas de
una diputada española 180
partidos de la Internacional
Socialista el alto comisiona
do de la ONU Amnistía In
ternacional Conferencia del
Episcopado Mexicano y otros
organismos internacionales

Fernández Noroña sostu

vo que sólo son seis estados
los que tienen conflictos por
lapresencia del crimen orga
nizado Guanajuato Estado
de México Baja California
Chihuahua Michoacán y Ja
lisco con 150 ciudades y re
giones puntuales

Finalmente Zavala co
mentó que MC continuará
construyendo propuestas
dándole al país un modelo
de seguridad serio y seguro
se presentó el plan nacio
nal de pacificación porque
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el país merece más que esas
dos visiones del país II

Hay la determinación
de descalificar el proceso
electoral de magnificar
los problemas
de seguridad
GERARDO FERNÁNDEZ
NOROÑA
COORDINADOR DE ENLACE
DE LA CAMPAÑA DE
CLAUDIA SHEINBAUM

II
Edomex es el mejor
ejemplo de encuestas
amañadas esos 20 30
puntos terminaron
en ocho

RUBÉN MOREIRA
COORDINADOR
TERRITORIAL DE CAMPAÑA
DE XÓCHITL GÁLVEZ

II
MC continuará

proporcionando un
modelo de seguridad
serio

JUAN ZAVALA
COORDINADOR POLÍTICO
DE LA CAMPAÑA DE
JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ

ED
5H
DESTINO

Los representantes de los equipos de los abanderados presidenciales debatieron sobre el proce
so electoral en el noticiero matutino de Imagen Televisión con Francisco Zea
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I CLAUDIA SHEINBAUM PARDO

Es una posibilidad
que rivales quieran
anular elección
Candidata de Morena llama a participar de manera masiva
el próximo 2 dejunio quiere elecciones ejemplares
SALVADOR CORONA Enviado

naclon ü elunlversal com mx

Cancun QR La candidata
presidencial de la coalición Si
gamos Haciendo Historia Clau
dia Sheinbaum Pardo señaló
que es una posibilidad que la
oposiciónbusque anular la elec
ción del 2 de junio desde el Po
der Judicial de la Federación
PJF pues busca regresar a la

Presidencia pero en realidad lo
que quiere también es el reco
nocimiento del pueblo

Lo anterior después de las
declaraciones del presidente
Andrés Manuel López Obrador
quien advirtió que sus adversa
rios apuestan a un fraude elec
toral desde el Poder Judicial
de la Federación

En entrevista con medios de
comunicación Sheinbaum Par
do aseguró que seguirán lla
mando a participar de manera
masiva el próximo domingo 2
de junio para que sean unas
elecciones ejemplares

Es una posibilidad para
ellos pero ven que no tienen re
conocimiento del pueblo de
México porque ellos están muy
abajo en reconocimiento popu
lar y pues están buscando otras
fomias porque quieren regresar
al poder pero el pueblo está par
ticipando de una manera masi
va entonces hay que llamar a

participar a todos de forma ma
siva para que sean unas eleccio
nes ejemplares comentó la as
pirante morenista en entrevista
a su llegada al Aeropuerto Inter
nacional de Tulum en el estado
de Quintana Roo

El martes pasado el Manda
tario federal acusó que los jue
ces del Poder Judicial le han pe
dido que no hable de los perio
distas ni de la aspirante presi
dencial de oposición Xóchitl
Gálvez Ruiz

Mientras tanto en un even
to en Playa del Carmen Quin
tana Roo el activista José Ur
bina opositor al Tren Maya
interrumpió por unos mo
mentos el acto de Sheinbaum

para exigir que detenga la
construcción del Tramo 5 de
esa obra ante el presunto daño
ecológico que ha ocasionado
su construción

Mientras que la abanderada
presidencial de Morena PT y
PVEM hablaba de que la oposi
ción es una tienda de disfraces
al estar a favor de algo y cuando
gobernaban eran todo lo con
trario el activista y buzo en cue
vas gritó en diversas ocasiones

Que detengan el Tramo 5 del
Tren Maya

Por lo anterior Sheinbaum
Pardo respondió Ya vamos a ir
a la selva

No obstante Urbina comen

zó a exponer que se debe pro
teger a la selvade QuintanaRoo
pues se han perforado cenotes
y se ha dañado el medio am
biente mientras las autoridades
se han limitado a decir que to
do está bien y que no han te
nido disponibilidad para aten
der el tema de fondo

Al finalizar el acto en entre
vista Sheinbaum mencionó
que se debe revisar lo manifes
tado y reiteró por otro lado que
es un absurdo ecológico recupe
rar el aeropuerto de Texcoco

En el municipio de Felipe Ca
rrillo Puerto la candidata presi
dencial de la coalición Sigamos
Haciendo Historia se compro
metió a darle continuidad a los

trabajos de Tren Maya en el te
ma de carga

No nos vamos a olvidar del
TrenMaya el Presidenteyahizo
el tren de pasajeros pero nos fal
ta todavía el de carga que va a ir
por la misma rutadel tren de pa
sajeros porque el tren de carga
va a ayudar no sólo al turismo
no sólo al transporte sino al de
sarrollo del sureste destacó

En un mitin político en ese
municipio explicó que en la zo
na de Felipe Carrillo Puerto tie
nen necesidad de un mercado
entre otras cosas pero lo van a
seguir consolidando para el de
sarrollo de todas las comunida
des que estén alrededor del
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Tren Maya
Igual en el Interoceánico

hay que consolidar el puerto de
Veracruz ya el Presidente hizo
el rompeolas pero hay que ha
cer el puerto igual que en Coat
zacoalcos hay que continuar
con los principios y consolidar
todos los proyectos insistió

Ante el espionaje del que fue
víctima desde niña y en su épo
ca de líder estudiantil Shein
baum Pardo descartó que esas
prácticas sigan en caso de ganar
las elecciones yaqueplanteaun
sistema de inteligencia para dis
minuir los delitos

A su llegada al Aeropuerto
Intercional de Tulum Felipe
Carrillo Puerto fue cuestiona

da sobre las fichas y expe
dientes a los cuales EL UNI
VERSAL tuvo acceso de la Di
rección Federal de Seguridad
DFS hoy Centro Nacional

de Inteligencia CNI que
revelan que fue espiada desde
los seis años junto a su madre
Annie Pardo Cerno

Me sorprendió imagínen
se desde los seis años Yo he
platicado que a los seis años fui
con mi madre a ver a los presos
políticos de 1968 en Lecumbe
rri así que seguramente ahí
venía la ficha de la Federal de
Seguridad y pues nada así
acostumbraban desde los go
biernos de antes explicó a los

medios de comunicación

Claudia Sheinbaum encabezó ayer un evento en Playa del Carmen donde el activista José Urbina
opositor al Tren Maya interrumpió el acto para exigir que detenga la construcción del Tramo 5
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Oposición busca anular elecciones Sheinbaum
SEÑALAquecomo no tienen posibilidad de reconocimiento exploran otras formas por

que quieren regresar al poder están muy abajo asegura en Quintana Roo

Está muy abajo dice

Sheinbaum Oposición
sin posibilidad de ganar
LAABANDERADA de Morena PT y PVEM a la Presidencia in
siste en que su propuesta se mantendrá en prevenir problemas
como la inseguridad promete regular asentamientos turísticos
PorYulia Bonilla

yulia boniUa razon com mx

La candidata presidencial de la
coalición Sigamos Haciendo His
toria Claudia Sheinbaum Pardo
refirió que no hay posibilidad

para que la oposición gane las elecciones
del 2 de junio y por eso buscará anularlas
por la vía judicial

De visita en Quintana Roo aseguró que
la oposición no tiene una posición favo
rable en las encuestas y por ello buscará
otras formas de regresar al poder

Anular las elecciones es una posi
bilidad para ellos porque como ven que
no tienen posibilidad de reconocimiento
de México están muy abajo en recono
cimiento popular pues están buscando
otras formas porque quieren regresar al
poder declaró en entrevista en su llega
da al estado

Esta misma tendencia dijo se repite
en Quintana Roo pues la Cuarta Transfor
mación cuenta conuna aprobación del 70
por ciento Como la oposición no tiene
ninguna posibilidad Saben en cuánto
estamos de aprobación aquí en Quintana
Roo 70 por ciento Qué posibilidades
tiene el PRIAN Ninguna Entonces aho
ra ya están diciendo que está muy difícil
en México la elección que porque va a
venir un gobierno autoritario y que está
tremendo que no vamos a poder salir a

votar exclamo en un mitin con simpati
zantes de Felipe Carrillo Puerto

Ahí la candidata recibió un reconoci
miento de dignatarios mayas quienes
reconocieron el impulso de diversos pro
gramas y proyectos que esperan sigan
en expansión En el encuentro replicó las
estrategias que ha presentado como parte
de su campaña para insistir en que su pro
puesta se mantendrá en atender las cau
sas garantizar la educación y otras para
prevenir problemas como la inseguridad

Al visitarposteriormente Playa del Car
men apuntó que uno de losproblemas en
los puntos de desarrollo turístico son los
asentamientos irregulares ante lo cual
propuso poner en marcha un programa
de regularización para que se garantice el
derecho a la vivienda

Aquí hay otro problema que hay en
muchos lugares del país yparticularmen
te en los lugares donde creció el turismo
muy rápido aquí hay muchas zonas que
le llaman asentamientos irregulares
entonces no sólo es vivienda sino que
vamos a hacer un amplio programa con
nuestra gobernadora Mara Lezama de
regularización de predios dijo

Claudia Sheinbaum Pardo hizo hin

capié en que los trabajadores en turismo
son el sector más afectado por esta situa
ción pues en su mayoría no cuentan con
títulos de propiedad desde hace más de

tres decadas

Al reunirse con más simpatizantes en
Cancún replicó los beneficios que a su
consideración han detonado los proyec
tos de este sexenio sobre todo aquéllos
con los que se impulsó el desarrollo del
sureste del país el cual aseguró que se
acompañarán de nuevas propuestas

También externó que no está de
acuerdo con la privatización del agua
por lo que recordó que en la capital ac
tuó contra concesiones que tuvieron
como resultado un aumento en la re

caudación por este concepto
En espera de que los resultados elec

torales le favorezcan Sheinbaum Pardo
dijo que el 1 de octubre llegará no sólo
una mujer a la Presidencia sino también
la transformación para el país

Lo que queremos esbienestar justicia
ylibertad Quién separó más a México
si no los presidentes de antes que le roba
ron todo al pueblo exclamó

Éí
AHORA YA ESTÁN DICIENDO que está
muy difícil en México la elección que porque
va a venir un gobierno autoritario y que está
tremendo que no vamos a poder salir a votar

Claudia Sheinbaum

Candidata presidencial de Morena PT y PVEM

w
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LA ASPIRANTE a ocupar la silla del Ejecutivo federal ayer con simpatizantes de Playa del Carmen
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1 Realiza Sheinbaum campaña en Quintana Roo

El Tren está bien
pero va demorado

Ven simpatizantes
presencia de crimen
demandan empleos
y servicios
ANTONIO BARANDA

ENVIADO

FELIPE CARRILLO PUER

TO En este municipio de
Quintana Roo donde casi la
mitad de la población vive en
situación de pobreza la seño
ra Matilde Becitú lo tiene cla
ro falta de todo y ya penetró
hasta el narco

La mujer quiere que se
mejoren las carreteras por
que están muy feítas que se
acelere el desarrollo asociado
al Tren Maya que se generen
más empleos que se amplié
el programa de becas

Lo del Tren está bien pe
ro va demorado y está afec
tando las carreteras por tanto
tráiler que traslada material
se queja mientras busca una
sombra

Sí creo que el Tren va
ayudar porque van a venir
más turistas y se van a intere
sar más por nuestros cenotes
y lagunas va haber mas flujo
económico pero tienen que
apurarse

La madre de familia ad
vierte que de unos cinco
años a la fecha hay mucho
robo vandalismo gente que
ha desaparecido y hasta ase
sinatos asociados al narco

Hay gente inocente que
matan Dicen que los con

funden es el narco Tampo
co hay trabajo Mi hijo ya va
salir del Tecnológico y se va
tener que ir porque no hay
dónde lamenta

Junto con una veintena
de mujeres Matilde cami
nó desde su colonia hasta
el Centro Deportivo Cecilio
Chi para hacer a la candida
ta presidencial de Morena
Claudia Sheinbaum varias
peticiones

Lo mismo hizo Silvia de
35 años que sostiene una lo
na de la candidatamorenista
y exige aumentar las becas
para estudiantes

Queremos que sigan los
de Morena para que sigan
las becas Ojalá las becas se
aumenten tengo una niña en
secundaria y son mil y tantos
cada dos meses comenta

Es poco la verdad y sí se
tienen gastos Aquí estamos
estancados nos hace falta
infraestructura los turistas
no quieren venir porque di
cen qué más hay no te
nemos una plaza nada nos
falta mucho

Durante el mitin ante
habitantes de Carrillo Puerto
Tulum y Bacalar Sheinbaum
reiteró su promesa de un pro
grama de becas para todos los
niveles educativos construir
más prepas y universidades

Muy al estilo obradoris
ta como acostumbra la can
didata asegura que apoyará
más a los pobres a los olvi
dados y a los que se queda
ron atrás

Nuestro objetivo es que
no haya pobreza que dismi
nuyan las desigualdades esc
es nuestro objetivo insiste

GRACIAS POR ESPERAR
El tercer mitin de Sheinbaum
en Cancún arrancó una ho
ra después de lo programado
debido al tráfico alrededor
del Malecón

Muchas gracias por es
perarme veníamos de Playa
del Carmen de Solidaridad
y nos agarró el tráfico aquí
al entrar dijo al iniciar su
discurso

Por eso entré rápido aquí
por el pasillo porque ya lle
vaban mucho tiempo espe
rando muchas gracias por
esperamos

Algunas personas se reti
raron pues estuvieron hasta
tres horas aguantando el sol

Llegamos desde las 4
pero ya tenemos que irnos
comentó un estudiante con
tambor en mano mientras
salía con otros compañeros

La moren ista defendió la
estrategia de seguridad del
Presidente López Obrador al
afirmar que la frase de abra
zos no balazos no signi fica
abrazar a delincuentes

Lo que proponemos es
abrazos a las y los jóvenes
que se atiendan las causas los
queremos en la escuela los
queremos haciendo deporte
haciendo actividades artísti
cas reiteró

También aprovechó pa
ra criticar la privatización
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del agua y llamó a quitar
las concesiones en la entidad

Cuando en el mitin se
escuchó el grito de fuera
Aguakan fuera Aguakan
Sheinbaum se refirió a la
concesión a la empresa que
opera el servicio de agua po
table en este destino turístico

y otros municipios de Quin
tana Roo

Yo no creo que debe es
tar privatizada el agua Cuan
do fui Jefa de Gobierno había
una concesión para la comer
cialización del agua recordó

Se acabó la concesión y

ya no la renové Y cuando
quitamos aumentó la recau
dación del cobro del agua sin
aumentar el precio del agua

A ver si nos escucha
quién tiene esa concesión
hay que quitar la privatiza
ción del agua agregó

La candidata presidencial de Morena ayer en un acto de campaña realizado en el Malecón
deCancún

i Claudia Sheinbaum con simpatizantes en Playa del Carmen
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Entra el fentanilo como si la
Marina no existiera Xóchitl

ISRAEL NAVARRO Y JOSE ANTONIO

BELMONT TIJUANA Y PLAYA DEL CARMEN

La Marina no ha funcio
nado en el control de las aduanas
porque el fentanilo y las armas
entran como si no existiera esa

institución declaro la candidata
presidencial de la oposición Xó
chitl Gálvez mientras que Clau
dia Sheinbaum de Morena no
descartó un golpe de Estado téc
nico de sus adversarios

Entra el fentanilo como si la
Marina no existiera Xóchitl
Baja California No me da miedo Biden ni Trump al que me pongan sostiene la candidata opositora

Agregó que no van a aceptar
una agenda que violente los de
rechos humanos

La representante de PAN PRI
y PRD refirió que la migración
haciaEUes untemaque general
mente se havisto como un pro
blema sin embargo para ella es
una oportunidad con la cual

México debe tener unanegocia
ción más clara con el gobierno
estadunidense cosaque no hizo
elpresidenteAndrés Manuel Ló
pez Obrador

Gálvez criticó al mandatario
por haber aceptado ser de fac
to untercerpaís seguro paralos
migrantes sin haber obtenido na
da a cambio

Fue un error garrafal del go
bierno federal porque de entra

alto a los criminales y mejorará
lainfraestructuraparafacüitarla
llegada de trasnacionales

En lafrontera con EU dijo que
no le da miedo ni el aspirante
republicano Donald Trump ni el
demócrataJoe Biden

No me damiedo Trump ni Bi
den se los digo sinceramente al
que me pongan Va a haber una
relación franca directa y clara
con el presidente tengo el me
jor negociador del Tratado de Li
breComercio dijoen referencia
a Ildefonso Guajardo

Vamos a regresar a la profe
sionalización del Servicio Exte
rior porque ya basta de tener a
gente a la que le dan el cargo de
cónsul como la ex gobernadora
de Sonora ClaudiaPavlovich pa
ra pagarle un favor político por
su corrupción a favor de More
na Eso se acabó los cónsules son
gente de servicio yde carrera

Entanto en sus redes sociales
prometió que de llegar a la Presi
dencia México tendrá fronteras
seguras y eficientes pondrá un

se comprometio a profesionali
zar los consulados en particular
asus encargados a fin de que esos
puestos dejende significarunpa
go de favores políticos

En aras de esta moderniza

ción propuso crear una agencia
norteamericana de aduanas con

personal civil de México y Esta
dos Unidos con el fin de frenar
eltráficode armas ydroga entre
ambos países

Planteó también que es nece
sario reinvertir los recursos que
se generan en estas oficinas pa
rabrindar unmejor servicio alos
mexicanos en el exterior

De entrada los consulados
van a tener cónsules capaces y
comprometidos y no la bola de
políticos e improvisados que este
gobierno hapuesto

do conlacorrupción loúnico que
hanhecho esvolverunproblema
lo que antes no lo era Siguen en
trando las armas sigue entrando
el fentanilo como si laMarina no
existiera criticó

En el temamigratorio Gálvez

Xóchitl Gálvez candidata presi
dencial de Fuerzay Corazón por
México aseguró que la Marina
no ha funcionado en el cuidado

de los cruces fronterizos pues
siguen entrando armas yfenta

nilo como si no existiera

Alpsrt jGr en el foro Fron
tera Siglo 21 Seguridad y Desa
rrollo organizado por la Cáma
ra Nacional de la Industria de la

Transformación Canacintra
ylaAsociaciónde Industriales de
la Mesa de Otay se comprome
tió a modernizar e invertir en las

aduanas paramejorar el servicio
y agilizar el traslado de mexica
nos y estadunidenses

Me comprometo no solo con
Tijuana con todas las ciudades
fronterizas que le generan una
enorme riquezaal país amoder
nizar e invertir enlos cruces fron

terizos para que las personas no
tengan que esperar tres horas

Contodo respeto alaMarina
no hafuncionado ni ha termina

ISRAEL NAVARRO Y EFE

TIJUANA
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da debimos haber peleado que
pusieran en regíalos documen
tos demillones demexicanos que
están en EU yno dijeronnada

No peleamos ni hemos pe
leado por los mexicanos que re
siden allá simplemente con ha
ber tenido abogados un millón
de connacionales ya se hubieran
regularizado y tenido derecho a
la residencia manifestó

Laabanderadaopositora reco

nocio ademas que México tiene
un problema grave en el tema de
mano de obra por lo que refirió
que los migrantes pueden ser un
excelente agente de cambio para
cubrir esanecesidad instrumen
tando un programa dé regulari
zacióny capacitación laboral

Endicho foro participó Imelda
Beltrán defensora de derechos
de los migrantes en EU quien
en su intervención destacó laur

gencia de que el gobierno fede
ralvolteé aver alapoblación mi
grante quevive enesanación por
lo que aportan económicamente
como comunidad t í

Ofrece fronteras
seguras y eficientes
y profesionalizar el
Servicio Exterior

Gálvez con los asistentes al encuentro organizadopor laCanacintra en Tijuana ARIEL OJEDA
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Afirma Xóchitl que no cederá a presiones

No me da miedo
ni Trump ni Biden
Reprocha que la 4T
no logró regularizar
a millones

de paisanos en EU
MAYOLO LÓPEZ

ENVIADO

TIJUANA En el punto fron
terizo más transitado del
mundo Xóchitl Gálvez ase
guró que sabría lidiar con Joe
Biden o Donald Trump cual
quiera que gane en las elec
ciones de noviembre próxi
mo en Estados Unidos

Invitada a un foro so
bre migración la candidata
opositora a la Presidencia de
la República afirmó que no
cedería a presiones de ca
rácter arancelario como las
que Trump sometió a Andrés
Manuel López Obrador

Hoy México tiene que
tener una negociación mu
cho más clara con Estados
Unidos a mí no me da mie
do ni Trump ni Biden se los
digo sinceramente A mí con
el que me pongan habrá una
relación franca directa y cla
ra aseguró

No vamos a aceptar ni

sus amenazas de aranceles
ni vamos a aceptar que nos
impongan una agenda que
violente derechos humanos
advirtió

Gálvez también estimó
que el que México sea de
facto tercer País seguro sin
haber peleado nada a cam
bio fue un error garrafal del
Gobierno actual

Por qué Porque de en
trada debimos haber pelean
do el que pusieran én regla
los documentos de muchos
millones de mexicanos que
están dentro de Estados Uni
dos no dijimos nada No pe
leamos ni hemos peleados
por los mexicanos que resi
den en Estados Unidos

Después de escuchar
quejas relacionadas con el
maltrato a los migrantes Xó
chitl descalificó a la Marina

No ha funcionado la
Marina ni han terminado
con la corrupción y lo único
que han hecho es volver un
problema lo que antes no era
un problema siguen entran
do las armas sigue entrando
el fcntanilo como si la Marina
no existiera dijo

En medio de la contro
versia que ha desatado su
intención de cerrar las refi
nerías de Cadereyta y de Ma
dero Xóchitl envió un men
saje a la morenista Claudia
Sheinbaum

Se lo digo desde aquí pa
ra que me oiga Nadie quie
re privatizar Pcmcx Lo que
queremos es modernizar a
Pemex para que deje de con
taminar para que le apueste a
energías renovables
GENERAL EN CAMPAÑA
El Genera de División di
plomado del Estado Mayor
Alfonso Duarte en honrosa
situación de retiro pelea en
la campaña por una diputa
ción federal postulado por el
PAN PRI y PRD

Militar de alto rango en
el Gobierno del panista Jo
sé Guadalupe Osuna Millán
Duarte consideró que la cri
sis de inseguridad debe ser
resuelta en cuatro años

Se necesita una reinge
niería completa Tenemos
que llevar a cabo mucha la
bor de inteligencia y reorien
tar la política de seguridad
dijo en entrevista
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En Tijuana la candidata presidencial opositora Xóchitl Gálvez participó un foro sobre
migración en donde escuchó quejas de paisanos

El General de División Alfonso Duarte busca una diputación
federal postulado por el PAN PRI y PRD
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Genera muerte y dolor asegura

Critica Álvarez Máynez
estrategia de seguridad
EL ASPIRANTE presidencial de MC señala que su plan es la
única alternativa para salir de este infierno planea legalizar la
marihuana y los vapeadores como medida de seguridad
Por Jorge Butrón
jorge butron razon com mx

Elcandidato presidencial de Mo
vimiento Ciudadano MC Jor
ge Álvarez Máynez aseguró que
la estrategia fallida del PRI PAN

y Morena ha generado muertes dolor y
un horror colectivo al que se le debe po
ner fin en el país

En sus redes señaló que la única op
ción para pacificar el país es la estrategia
con la que cuentan El Plan Nacional de
Pacificación que presentamos es la úni
ca alternativa seria consistente e integral
para salir de este infierno dijo

De acuerdo a las propuestas de Álva
rez Máynez su estrategia consiste en
comenzar a pacificar al país en los próxi
mos seis años aunque aclaró que en un
sexenio sí es posible además de legalizar
la marihuana y los vapeadores como me
dida de seguridad afin también de evitar
criminalizar a los jóvenes

Además otras propuestas son dig
nificar las condiciones laborales de las

corporaciones policiacas y Fuerzas Arma
das atender a las familias de los desapa
recidos atención a casos de violencia de
género protección a las mujeres reforza
miento en carreteras del país entre otras

Álvarez Máynez ha calificado como
un horror lo que pasa en el país por la in
seguridad pues aseguró que la culpa ha
sido de los gobiernos anteriores por lo
que propone un proceso de pacificación
para beneficio de los mexicanos

Por otra parte el emecista celebró que
desde la Cámara de Diputados avance la
propuesta del sistema de cuidados Lo
logramos Desde la bancada naranja y
gracias al esfuerzo de la diputada Amalia
García impulsamos el Sistema de cuida
dos y ya se aprobó en pleno Con esto de
mostramos una vez más que la bancada
naranja trabaja por las causas de las y los
mexicanos dijo

El sistema de cuidados está enfocado

a niños menores de 12 años personas
con discapacidad y de la tercera edad
mientras que las personas quienes reali
zan los cuidados son voluntarios y fami
liares además es otra de sus propues
tas ya que apenas este martes informó
que destinará 6 por ciento del Producto
Interno Bruto PIB a un sistema para la
primera infanciaa fin de que desarrollen
todo su potencial desde un inicio

Más tarde el candidato presidencial
de MC adelantó que estará presente en
la firma de los compromisos por la edu
cación que anunciaron organizaciones
de la sociedad civil Ahí estaremos Las

niñas y los niños serán la prioridad abso

luta de nuestra política social
Organizaciones de la sociedad civil

lanzaron la campaña Firma por la Prime
ra Infancia que busca que las candidatas
y los candidatos aspirantes a alcanzar
un cargo de elección popular el próximo
2 de junio firmen el pacto a favor de la
niñez en primera infancia

De acuerdo a Mexicanos Primero se in
vitaalas ylos postulantesafirmar el pacto
y con ello manifestar su compromiso con
los más de 12 4 millones de niñas y niños

que requieren atención y servicios muy
puntuales en esta etapa de su vida para
garantizar su derecho a la protección la
supervivencia y el desarrollo

Mexicanos Primero detalla que entre
la gestación y los primeros 5 años de
vida ocurre el periodo más crítico de las
personas porque se desarrolla la arqui
tectura cerebral y los sistemas metabóli
cos más importantes del cuerpo por ello
la principal meta es reducir la pobreza y
la desnutrición

EL ABANDERADO naranja firmará el Pacto
por la Primera Infancia señaló que las niñas
y los niños serán la prioridad absoluta de su
política social
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EN CDMX

Jorge
Álvarez Máynez
ACEPTA FIRMAR EL

PACTO A FAVOR

DE LA NIÑEZ EN
PRIMERA INFANCIA

DESTACA QUE LAS

NIÑAS
Y NIÑOS SERÁN
LA PRIORIDAD

ABSOLUTA DE SU

POLÍTICA SOCIAL

FIRMA PACTO

Maynez
pone a
niñez entre
prioridades
PedroHiriart

El candidato presidencial de Movi
miento Ciudadano Jorge Álvarez
Máynez aceptó firmar el acuerdo a
favor de la niñez en primera infan
cia impulsado por las 500 organi

zaciones que conforman el Pacto
por la Primera Infancia

Después de que el colectivo le
hiciera la invitación a través de re

des sociales el abanderado naranja
aceptó ser parte ya que sostuvo que
las niñas y los niños serán la prio

ridad absoluta de nuestra política
social

Laorganizacióninvitó afirmarel
Pacto por la Primera Infanciay con
ello manifestar su compromiso con
los más de 12 4 millones de niñas
y niños que requieren atención y
servicios muy puntuales en esta

etapa de su vida
Antes el candidato sostuvo que

su plan de seguridad es la única op

ción para acabar con la violencia
en el país

A través de sus redes sociales
el abanderado naranja retomó el
rankingdel GlobalIndexenelque se
señala que nueve de las 20 ciudades
con mayor cantidad de asesinatos
por cada 100 mil habitantes están
en México

Por esto Álvarez Máynez sos
tuvo que la estrategia fallida del
PRI PAN y Morena ha generado
muertes dolor y un horror colec
tivo al que debemos poner fin El
Plan Nacional de Pacificación que
presentamos es laúnica alternativa
seria consistente e integral para
salir de este infierno
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Corterevive fondo

paralas víct imas
LaPrimeraSalade laSu
prema Corte de Justiciade
laNaciónotorgó un ampa
ro que impactaráa favorde
las víctimas de delitos
ydeviolaciones de dere
chos humamos porque or
denacrear unfideicomiso

similar al que teniael Fon
do deAyuda Asistenciay
Reparación Integral que
desapareció este gobierno
Aeste fideicomiso se debe

rádestinar 0 014porcien
to delgastoprogramable
en el Presupuesto de Egre
sos de laFederación
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Ordena Corte descuento
a deuda de Salinas Pliego
VÍCTOR FUENTES

La Suprema Corte de Justi
cia amparó ayer a la empresa
Total Play de Ricardo Salinas
para reducir un crédito fiscal
de 646 millones de pesos por
impuestos federales omitidos
en el ejercicio de 2011

Si van a empezar a chillar
me avisan las lágrimas
de chairo y de ardilla
son deliciosas se bur
ló ayer Salinas Pliego
en sus redes sociales

Por tres votos con

tra dos la Segunda Sa
la de la Corte amparó a la
empresa contra una senten
cia del Tribunal Federal de
Justicia Administrativa TF
JA que había confirmado
íntegramente el crédito fin
cado por el SAT en diciem
bre de 20 5

Los Ministros Alberto

Pérez Dayán Yasmín Esqui
vel y Javier Láynez rechaza

ron un proyecto de su colega
Luis María Aguilar que nega
ba el amparo

En 2011 Total Play decla
ró ingreso acumulable de 4
mil 313 millones de pesos pe
ro sus deducciones sumaron
6 mil 79 millones de pesos

Una vez que la
Corte emita su senten
cia final por escrito el
TEJA deberá ordenar
al SAT que calcule de
nueva cuenta el crédi
to fiscal

Hace una semana el
Presidente Andrés Manuel
López Obrador reveló que
ofreció al empresario Ricar
do Salinas Pliego darle un
descuento en las deudas de
Grupo Salinas ante el SAT

Esta sentencia confirma
la arbitrariedad e inconstitu
cionalidad con la que se ha
conducido el SAT contra To
tal Play dijo ayer Grupo Sa

linas en un comunicado

Amparan a Total Play para bajar deuda fiscal
VÍCTOR FUENTES

Total Play Telecomunicacio
nes filial de Grupo Salinas
recibió un amparo de la Su
prema Corte de Justicia de la
Nación SCJN para reducir
un crédito fiscal de 646 mi
llones de pesos por impues
tos federales omitidos en el
ejercicio de 2011

Por tres votos contra dos
la Segunda Sala de la Corte
amparó a la empresa con
tra una sentencia del Tribu
nal Federal de Justicia Admi
nistrativa TFJA que había
confirmado íntegramente el
crédito fincado por el Ser
vicio de Administración Tri
butaria SAT en diciembre
de 2015

Los Ministros Alberto
Pérez Dayán Yasmín Esqui
vel y Javier Láynez rechaza

ron un proyecto de su colega
Luis MaríaAguilar que nega
ba el amparo sin que esté cla
ro por ahora a cuánto ascen
derá la reducción del crédi to

Esquivcl votó por avalar
el concepto denominado co
misión a distribuidores por
el que Total Play dedujo 621 9
millones de pesos mientras
que Láynez y Pérez Dayán
parecieron aludir al anticipo
de comisiones un concep
to distinto por el que dedu
jo 600 millones de pesos en
ambos casos por pagos reali
zados a Jusacell otra filial de
Grupo Salinas

En 2011 Total Play de
claró un ingreso acumula
ble de 4 mil 313 millones de

pesos pero sus deducciones
sumaron 6 mil 79 millones

de pesos
Una vez que la Corte

emita su sentencia final por
escrito la Sala Superior del
TFJA deberá ordenar al SAT
que calcule de nueva cuenta
el crédito fiscal aceptando las
deducciones que determine
el máximo tribunal

Otras deducciones apli
cadas por Total Play cuya
ilegalidad fue confirmada por
la Corte fueron por gastos
admi n istrativos subcontra
tación de empleados pérdi
das por cuentas incobrables
y gastos de viaje capacitación
y ropa de trabajo entre otras

La Corte atrajo este am
paro desde septiembre de
2020 e iba a ser votado origi
nalmente por la Segunda Sala
en la sesión del 10 de enero
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pero Total Play promovio un
impedimento contra el Mi
nistro Aguilar que resultó
infundado pero le permitió
aplazar el caso más de dos
meses

i Los integrantes de la Segunda Sala de la Corte avalaron un proyecto que permite
reducir un crédito fiscal a la empresa Total Play
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Da SCJNrevesa4T
en caso fideicomisos
VÍCTOR l UENTFS

Por considerarlas vagos y ca
rentes de fundamentación la
Suprema Corte rechazó ayer
los argumentos del Gobierno
federal para la extinción de
109 fideicomisos decretada
por el Congreso en noviem
bre de 2020 al conceder am
paros contra la desaparición
del Fidecine y del presupues
to fijo para reparación del da
ño y atención a víctimas

Se trata de las primeras
sentencias en que la Corte
declara inconstitucional esta
decisión del Gobierno que
estuvo basada según la Pri
mera Sala en dos argumentos
que no se sostienen la nece
sidad de recursos para enfre
nar la pandemia por Covid 19
y la supuesta opacidad en el
manejo de los fideicomisos
en sexenios previos

Las razones dadas por el
Poder Legislativo para elimi
nar el Fidecine y múltiples fi
deicomisos de manera simul
tánea son vagas y carecen de
una fundamentación puntual
dedicada a justificar por qué
específicamente el fideicomi
so con sus garantías de ley
debía extinguirse afirmó la
Sala por unanimidad

l o anterior al amparar a

la empresa Enda Films con
tra la derogación de los artí
culos 33 al 38 de la Ley Fe
deral de Cinematografía por
la cual el Fidecine fue reem
plazado por un fondo que
depende de los recursos del
presupuesto anual

El decreto impugnado
constituye una violación a
los derechos de participa
ción cultural y libre manifes
tación de ideas se estableció
en el fallo

En agosto de 2023 la Se
gunda Sala de la Corte había
otorgado un amparo en el te
ma del Fidecine pero no por
que la extinción hubiera sido
incorrecta sino únicamente
porque el Congreso no pre
vio un nuevo programa de
fomento al cine a nivel de ley

El otro amparo otorgado
al Centro de Derechos Hu
manos Miguel Agustín Pro
reprueba la reforma al artí
culo 132 de la Lev Genera de
Víctimas que antes ordenaba
garantizar al menos el 0 014
por ciento del presupuesto
federal para este rubro

Con la reforma el dine
ro para las víctimas se dejó a
merced de los ingresos que
pueda generar el Instituto
para Devolver al Pueblo lo
Robado Indep
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Aplazan
posible
liberación
de Aburto
Ministro de la SCJN

pide más tiempo para
reflexionar su decisión
sobre asesino de Colosio
MANUEL ESPINO

nadon eluniversal com nuc

Mario Aburto Martínez asesino
confeso del candidato presidencial
del PRI Luis Donaldo Colosio Mu
nieta tendrá que esperar más tiem
po para su liberación del penal fe
deral de Ocampo Guanajuato don
de se encuentra preso

La Suprema Corte de Justicia de
la Nación SCJN aplazó ayer el aná
lisis del proyecto de la ministra Ana
Margarita Ríos Farjat que propone
desechar el recurso de revisión que
la Fiscalía General de la República
FGR interpuso contra el amparo

que un tribunal colegiado concedió
al michoacano y que ordenó ajustar
a30 años la sentencia que se le dictó

porhomicidio calificado mismaque
cumpliría el 23 de marzo próximo

Lo anterior porque un ministro
de la Primera Sala del Máximo Tri
bunal del país donde se resolverá
el asunto solicitó en la sesión pri
vada más tiempo para reflexionar
sobre el asunto según informaron
fuentes judiciales

De esta manera el proyecto de
sentencia podría ser abordado por
los ministros Jorge Mario Pardo Re
bolledo Ana Margarita Ríos Farjat
Loretta Ortiz Ahlf Juan González
Alcántara Carrancáy Alfredo Gutié
rrez Ortiz Mena hasta después de
Semana Santa

En su resolución la ministra Ríos
Farjat propone declarar fundado el
recurso de reclamación que presen
tó la defensa de Aburto Martínez
con la finalidad de revocar el acuer
do de la presidenta de la Corte Nor
ma Lucía Pina por el que admitió la
impugnación de la FGR

La decisión de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación podría darse
hasta después de Semana Santa
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i Avalan tope
f La Suprema Corte
i avaló ayer el tope

a la comisión que
cobran las Afores
impuesto por el

r Congreso con una
reforma legal de

j diciembre de 2020
í y que impulsó el
r Gobierno federal

Fijan con sentencia cobro de 0 57 por manejar cuentas

Avala la Corte tope
a comisión de Afores
Revocan amparo
otorgado por juez
contra reforma

del Legislativo
VÍCTOR FUENTES

La Suprema Corte de Justi
cia de la Nación SCJN ava
ló ayer el tope a la comisión
que cobran las Administra
doras de Fondos para el Re
tiro Atores impuesto por el
Congreso mediante una re
forma legal de diciembre de
2020 impulsada por el Go
bierno federal

Por cuatro votos contra
uno la Segunda Sala de la
Corte declaró constitucional
la reforma a la Ley de los Sis
temas de Ahorro para el Re
tiro SAR Por esta reforma
las Afores sólo pueden cobrar
una comisión máxima que
actualmente es de 0 57 por
ciento sobre los saldos que
administran

Con el voto en contra del
Ministro Luis María Aguilar

la Sala aprobó una sentencia
que determina que el Con
greso tiene amplias faculta
des para legislar en esta ma
teria y no se puede conside
rar que las Afores tuvieran un
derecho adquirido de cobrar
tales o cuales comisiones

Si el rubro de los siste
mas de ahorro para el retiro
está contenido en el concep
to de seguridad social es in
dudable que el Poder Legis
lativo está facultado para ex
pedir reformas a la ley de la
materia y con ello cambiar
el sistema de comisiones en
la forma que consideró con
veniente por el bien de los
trabajadores se estableció
en el fallo

La SCJN revocó el ampa
ro otorgado por el juez fede
ral Ramón Lozano a la Afore
Sura una de varias que han
litigado contra esta reforma

En esa sentencia Lozano
enfatizó una opinión emitida
en noviembre de 2020 por la
Comisión Federal de Compe

tencia Economica Cofece
que recomendó un sistema
de regulación de comisiones
que sea flexible basado en
criterios técnicos y que pro
mueva la competencia

Sobre este punto el pro
yecto que aprobó la Corte
se limita a mencionar que la
opinión de la Cofece no es
vinculante

El juez también había
considerado que la fórmula
seleccionada por el Congre
so para determinar el tope
basada en el promedio de
comisiones que se cobran en
los sistemas para el retiro en
Estados Unidos Colombia y
Chile es arbitraria pues des
conoce la operatividad y gas
tos en que incurren las Afores
mexicanas

Sura no es la única Afore
que impugnó el tope Regis
tros del Consejo de la Judica
tura Federal CJF indicaron
que también hay amparos de
Azteca Coppel y Principal
que además de la reforma
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legal cuestionan las Políti
ca y Criterios en Materia de
Comisiones que la Consar
expidió en mayo de 2021 pa
ra aterrizar la nueva norma

Los cuatro votos del cri

terio aprobado ayer son su
ficientes para que sea obli
gatorio para todos los jueces
que conozcan de amparos

similares
I a Corte no se pronunció

sobre las políticas específicas
de la Comisión Nacional del
Sistema de Ahorro para el
Retiro Consar para instru
mental la reforma legal que
toca analizar a los tribunales
colegiados especializados en
competencia económica

Otro aspecto de esta re
forma fue el aumento de
aportaciones que deben ha
cer las empresas a las cuentas
del SAR de sus empleados
que se empezó a aplicar gra
dualmente en enero de 2023
y que la Segunda Sala avaló
por unanimidad en noviem
bre de 2022
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Niega la Corte amparo a casinos y precisa
que sólo se puede fumar al aire libre
DE LA REDACCIÓN

Con el argumento de que se debe
garantizar el derecho a la salud
la Suprema Corte de Justicia de la
Nación SCJN avaló la reforma a
la Ley General para el Control del
Tabaco que eliminó las zonas de
fumadores en interiores para ubi
carlas exclusivamente al aire libre

Por mayoría de cuatro votos a
propuesta de la ministra Lenia Ba
tres la segunda sala rechazó am
parar a los casinos Play City tras
concluir que la ley no vulnera la
libertad de comercio de los estable
cimientos abiertos al público y no
se dedican a la venta de cigarros

La delimitación de las con
diciones de las zonas exclusivas
para personas fumadoras que
pueden existir en los estableci

mientos abiertos al público no
limita el ejercicio de la libertad de
comercio de las personas físicas o
jurídicas pues no incide en la natu
raleza sustantiva de las actividades
económicas en las que deciden em
prender ni vulnera el derecho para
que puedan explotar sus negocios
comerciales señaló la SCJN

Se explicó que la ley sólo señala
que los establecimientos abiertos
al público con independencia de
su giro deben garantizar espacios
de convivencia entre personas fu
madoras y no fumadoras respec
to del derecho a la salud de unas y
otras razones suficientes y nece
sarias para delimitar la configura
ción de esos espacios al aire libre

Si el objeto social de la re
currente se acota al cruce de
apuestas en eventos carreras
competencias deportivas y jue

gos celebrados dentro y fuera del
territorio nacional sin que con
temple actividades relacionadas
con la producción distribución y
comercialización de productos del
tabaco es patente que los supues
tos contemplados en el criterio
referido no atienden a su esfera
jurídica ni resultan aplicables al
caso concreto planteó Batres

La Corte concluyó que la ley no
afecta derechos adquiridos en
cambio establece las reglas a las
que todos los establecimientos
abiertos al público deben atenerse
en aras de proteger el derecho a la
salud de las personas

A Escena captada sobre
Paseo de la Reforma en enero
de 2023 Foto Yazmín Ortega
Cortés
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No somos represores

AMIO insta a los
normalistas a no
abusarenprotestas

Aconseja entregarse al
policía estatal que dio muerte
al estudiante de Ayotzinapa

ALONSO URRUTIA Y EMIR OLIVARES

LLAMA AL CULPABLE A PRESENTARSE

Un policía estatal mató al
normalista Yanqui Kothan
Gómez confirma AMLO
Pide al fugitivo pensar en su familia
y confiar en la justicia Demanda a
estudiantes no abusar en protestas
No hay orden de reprimir a nadie

ALONSO URRUTIA

Y EMIR OLIVARES

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador sostuvo que está con
firmado que el asesinato del norma
lista de Ayotzinapa Yanqui Kothan
Gómez Peralta fue a manos de un
policía estatal

Tras condenar que se haya per
mitido la fuga porque no hubo
cuidado o porque hubo complicida
des hizo un llamado al presunto
responsable a entregarse a las au
toridades Se han intensificado las
acciones para localizarlo subrayó
porque no habrá impunidad en este
caso Se le está buscando y espero
que lo detengan

En paralelo el mandatario con
sideró que si bien los estudiantes
de esa normal rural de Guerrero
tienen todo el derecho a manifes

tarse les hago un llamado a que no
abusen La instrucción que tienen

los integrantes de la Guardia Na
cional y las fuerzas armadas es no
caer en ninguna provocación por
que hay quienes quieren llevarnos
a la confrontación acusarnos de re
presores y nosotros no somos eso

En su mensaje a los normalistas
les pidió considerar que el Ejérci
to es pueblo uniformado porque
ellos tienen claro que en comuni
dades como Chilpancingo y Tlaco
tepec o en la región de Chilapa o
La Montaña viven tanto los padres
de quienes estudian en la normal
que son pobres como también de

ahí surgen quienes se incorporan
al Ejército Es el pueblo Y no hay
instrucción del Presidente para re
primir a nadie

Demandó que no caigan en pro
vocaciones porque la lucha por
sus objetivos se puede realizar de
manera pacífica esto es precisó
que no se dejen manipular porque
hay abogados y dirigentes de la

sociedad civil de organizaciones
defensoras de derechos humanos
vinculados al conservadurismo y a
la derecha que se disfrazan

Recordó que en su momento es
te tipo de organizaciones estaban
alineadas al régimen si bien no de
manera abierta sí de manera simu
lada Cómo ayudaban al régimen
de opresión de injusticias al régi
men represor Llamando a no votar
todas esas organizaciones hasta los
supuestamente más radicales bajo
el manejo de que todos son iguales y
eso ayudaba a dilatar y a mediatizar
el cambio la transformación

Durante su conferencia el
Presidente fue directo sí fue un
asesinato de la policía del estado
Por ello fue claro en su llamado
al responsable a que se entregue
que piense en su familia porque

va a quedar en el desamparo Y que
confíe en la justicia que dé argu
mentos sus razones pero que se
entregue La instrucción es muy
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clara cero impunidad
De quién fue la omisión que

permitió la fuga
De la policía estatal respondió

López Obrador
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No abusen AMLO
Los normalistas fresas
comparados conmigo
PEDRO DOMINGUEZ

Normalistas chicos
fresas comparados

conmigo dice AMLO
No abusen

Llama a medirse en sus
movilizaciones al oficial
fugado pide pensaren
su familia y entregarse

PEDRO DOMÍNGUEZ
CIUDAD DE MÉXICO

El presidente Andrés Manuel
López Obrador garantizó el
derecho a manifestarse a los
normalistas de Guerrero sin
embargo consideró que los in
confomies son fresas en com
paracióncon loqueyoera

Enlamañanera aseguró que
su gobierno no es igual a los an
teriores porque él no es fifíysu
luchaempezó desde abajo

Terminélaescuelademilagro
ymiprimertrabajofuedesempe
ñarme seis años comotitulardel
Instituto Indigenista Desde en
toncesheestadoafavorde lajus
ticia no soyfifí vengo de abajoy
tengoconvicciones alomejor
ellos sonfresas en comparación
conloqueyoera apuntó

Sinembargo hizounllamado
alos normalistas aque no abu
sen ensusprotestas

Acercadelaactitudde losjó
venes pues estánen su derecho
de manifestarse pero también
les hago un llamado a que no
abusen puntualizó

El Presidente aseguró que la

instrucciónque dio alaGuardia
Nacionalyalasfuerzas armadas
es que no se caiga en provoca
ciones porque haygrupos que
están interesados enllevarasu
gobiernoalaconfrontáción

Asimismo afirmó que el po
licía que asesinó al normalista
YanquiKothanGómezseescapó
porlaomisiónde laSecretaríade
SeguridadPúblicadeGuerrero

Se fugó porque no hubo el
cuidado oporquehubo compli
cidades al interior de los encar
gados de impartirjusticia pero
ya se estáactuando ynovaaha
berimpunidad

Huboomisión delapolicía
estatal nada más que tenemos
que tener todos los elementos
ysevaacastigar alos responsa
bles Al fugadoya se le estábus
cando yoesperoqueseledeten
ga agregó

López Obrador insistió en
que ya estádemostrado que fue
un asesinato y por tanto le pi
dió alpolicía fugado reconside
rarsu escape porque debe pen
sarensufamilia

Le hago unllamado aque se
entregue no vamos a permitir
la impunidad que piense en su
familia porque va a quedar en
eldesamparo yque confíe en la
justicia que dé sus argumentos
sus razones pero que se entre
gue la instrucción es muy cla
ra cero impunidad apuntó
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Espera el Presidente que el
PJF resuelva el litigio por 22 mil
mdp del empresario con el SAT

Resolver el caso de los adeudos
de impuestos de Salinas Pliego
apremia AMLO al Poder Judicial
Dañan a la sociedad la delincuencia

organizada y la de cuello blanco explica
EMIR OLIVARES

Y ALONSO URRUTIA

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador confió en que antes
que concluya su administración el
Poder Judicial pueda resolver sobre
el adeudo de entre 22 mil y 24 mil
millones de pesos en impuestos de
Ricardo Salinas Pliego

Ni modo que no van a poder en
seis meses resolver aunque hay tác
ticas dilatorias señaló en la maña
nera de ayer en Palacio Nacional

Al referirse de nuevo a la millona
ria suma que se reclama al empre
sario el jefe del Ejecutivo remarcó
que el caso está en los juzgados

Espero que antes de terminar
el sexenio los magistrados de ese

tribunal donde está el juicio sobre
este asunto que son impuestos no
pagados y litigados desde la época
del presidente Vicente Fox yo
espero que ya los magistrados re
suelvan

Subrayó que se han dado diversas
tácticas dilatorias como el hecho

que el ministro de la Suprema Corte
de Justicia Luis María Aguilar tu
vo este expediente casi un año en su
gaveta Y fue hasta hace unos meses

que se evidenció la situación en una
mañanera que otros ministros de

terminaron regresar el caso a tribu
nales Y tienen ya que resolverlo

A preguntas de un reportero de
Tv Azteca propiedad de Salinas
Pliego en la conferencia de ayer en
torno a la situación de inseguridad
y sobre cifras sobre las desaparicio
nes de personas el mandatario dijo
no tenerlas en la mente y se com
prometió darlas en unos días

Manejo muchos datos bastan
tes pero no tantos o sea para tener
así preciso Además en TV Azteca
están en contra de nosotros y si yo
te doy un dato mal me expongo a
que me exhiban Mejor el lunes aquí
informamos con precisión

Aunque ante esas interrogan
tes no desaprovechó para hacer
una acotación Por cierto hay dos
tipos de delincuencia y eso hay que
tomarlo muy en cuenta porque
las dos perjudican la delincuencia
organizada y la de cuello blanco y
esa también perjudicaba mucho a
la sociedad porque si se dedicaban
a robar o no pagaban impuestos
entonces se debilitaba la hacienda
pública

Presentó una vez más el listado
de las grandes empresas que fueron
beneficiadas con la condonación de
impuestos en los sexenios de Felipe
Calderón y Enrique Peña

De acuerdo al listado a Televisa
se le condonaron 20 mil 488 millo
nes de pesos a Banamex casi 16 mil
millones más de 12 mil millones a
Cemex 10 mil 292 millones a Gru
po Carso a ICA 7 mil 827 millones
a Grupo Salinas 7 mil 775 millones
y a Inbursa 7 mil 344 millones de
pesos

No hay que echarles la culpa a
ellos a los empresarios es que era
legal porque podía el presidente
Claro era legal pero al mismo tiem
po era inmoral

Destacó que lagran mayoría han
entendido que las cosas ya cambia
ron y ahora cumplen con el pago
de sus impuestos Hay muy pocas
excepciones

66
Perdonarles
pagos era legal
pero al mismo
tiempo era
inmoral
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Desciende dos puntos
en cuatro semanas
La violencia multicausal en Guerrero y la privación de
la libertad de un periodista en Guerrero han opacado
cualquier otra nota incluyendo las campañas y la falta
de reacciones de las autoridades ante esas muestras de

delincuencia siguen costando puntos a la aprobación
presidencial con sus niveles bajos en muchos meses
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Cancelan indagatoria por Viaducto Bicentenario

Fracasa la FGR
en el caso OHL
Tumba juez
acusaciones

contra directivos

por concesión
ABEL BARAJAS

Un juez federal echo abajo el
caso de la concesión del tra
mo Viaducto Bicentenario
a la constructora OHL hoy
Aleática en el Estado de Mé
xico por el que la Fiscalía Ge
neral de la República FGR
acusó un daño al erario de
8 mil 403 millones 242 mil
312 pesos

Daniel Ramírez Peña
juez de control del Centro
de Justicia Penal Federal de
Almoloya de Juárez dictó la
no vinculación a proceso a los
siete acusados y ordenó a la
FGR sobreseer o cancelar en
forma definitiva la investiga
ción porque no existen ele
mentos de delito

Aunque afirmó que no
existe una concesión fede
ral para el Viaducto Bicente
nario el juzgador concluyó
que la Secretaria de Infraes
tructura Comunicaciones y
Transportes SICT recono
ció en un oficio del 29 de ju
nio de 2023 que sí otorgó en
1983 al Gobierno del Estado
de México el derecho para

explotar el tramo carretero
que luego este concesionó a
OHL Aleática

También aceptó que por
el hecho de que ninguna au
toridad judicial ha decretado
su nulidad sigue vigente el
convenio que suscribió el 1 de
octubre de 2020 la SICT con
el Gobierno del Edomex en
el que la primera convalida
la legalidad de la concesión
de las autoridades estatales a
la empresa que construyó la
obra vial

Hay un título de conce
sión hay un convenio que
convalida una concesión no
autorizada por la autoridad
federal Sorprendente Cla
ro que es sorprendente Pe
ro no deja de tener alcance
jurídico el convenio expu
so el juez

Quizá fueron irregulares
como dijo la Fiscalía quizá

estuvieron confabulados a lo
mejor es cierto pero no pue
do decir eso porque debo res
petar el principio de presun
ción de inocencia

La FGR propició este re
vés judicial porque fue la que
ofreció como datos de prue
ba tanto el convenio de 2020
como el oficio de 2023 do
cumentos que el juez estimó
que sustentan la legalidad de
la concesión

Por lo anterior el juez
concluyó que no existen da
tos de prueba para acredi
tar los delitos de asociación
delictuosa y explotación de
un bien de la Nación en con
tra de Rubén Gerardo Ló
pez Barrera director gene
ral de Aleática José Andrés
de Oteyza Fernández y Ser
gio Hidalgo Monroy Porti
llo ex presidente del Con
sejo de Administración y ex
director general de OHL
respectivamente

Tampoco existen contra
Ernesto Javier Nemer Álva
rez y Luis Gilberto Limón
Chávez ex secretarios gene
ral de Gobierno y de Movili
dad así como Jorge Joaquín
González Bezares director
general de la Junta de Ca
minos y Alberto Tomás An
gulo Lara director federal en
Sistema de Autopistas Aero
puertos Sistemas Conexos y
Auxiliares todos del Estado
de México

En el caso de González
Bezares quien también fue
imputado por usurpación de
funciones se determinó que
sea un juez de la Ciudad de
México el que resuelva si de
be ser procesado sólo por ese
delito al tratarse de un ilícito
del fuero común
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José Andrés de Oteyza Fernández centro ex presidente
de Consejo de Administración de OHL hoy Aleática
al llegar a la audiencia el martes

i

Ernesto Nemer ex Secretario de Gobierno del Estado
d Atzrd f rralCenlrodejus ídaperaiFederai
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i Rubén Gerardo López Barrera zq director general
de Aleática y Sergio Hidalgo Monroy Portillo ex director
general de OHL
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CRISIS POR FLUJOS DE INDOCUMENTADOS

Bajan detenciones
de migrantes en

EU pero en México
alcanzan nuevo pico
JORGE BUTRON

Tan sólo en enero aquí registraron 119
mil 469 el máximo anterior fue en no
viembre con 97 mil 969 el primer mes
de 2024 ya representa 15 de todas
las capturas del año pasado
En el vecino país pasan de 301 983
a 176 205 expertos prevén que este

año se rompa otro record ven refuer
zo en contención por presión abru
madora del lado estadounidense

22 POR CIENTO Aumentaron las capturas
de indocumentados en México

41 POR CIENTO Disminuyeron las
detenciones de migrantes en EU

Expertos vislumbran nuevo año pico

Arresto migratorio baja
en EU pero aquí crece
ESPECIALISTAS en el tema señalan que la presión del país ve
cino es abrumadora Segob indica que enero de este año repre
senta 15 del total de capturas del 2023 cuando hubo 782 mil
Por Jorge Butrón
jorge butron razon com mx

Apesar de que las cifras de de
tenciones migrantes en Esta
dos Unidos bajaron en enero
en México acumularon 119 mil

469 en el mismo mes un nuevo nivel
que no se había tenido con anterioridad

De acuerdo con la Secretaría de Gober

nación Segob enero rompió el récord

de detenciones de personas extranjeras
irregulares para un solo mes pues ante
riormente la cifra más alta se había dado
en noviembre del 2023 con 97 mil 969
además enero de este año representa ya
15 por ciento del total de capturas del año
pasado que registró 782 mil 176

La problemática aumenta si se toma
en contexto que del 1 de enero al 4 de
marzo de este año han pasado 73 mil
migrantes por la Selva del Darién en Pa

namá cifra 265 por ciento mayor que
durante el mismo periodo del 2023 La
mayoría de personas en tránsito busca
llegar a México y Estados Unidos

Pero mientras en México la presión
migratoria se incrementa en Estados
Unidos va a menos En el primer mes del
año fueron detenidas 176 mil 205 per
sonas irregulares de origen extranjero
cuando un mes antes en diciembre del
2023 fueron 301 mil 983 lo que significa
un descenso de 41 por ciento de acuerdo
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con la Oficina de Aduanas y Protección
Fronteriza CBP estadounidense

Frente a este contraste expertos en el
tema aseguran que las políticas en Esta
dos Unidos han impactado directamente
en México pues son miles de personas
las que no han podido cruzar la frontera
y se quedan en el país

Javier Urbano investigador de la
Universidad Iberoamericana dijo a este
diario que la presión que está realizando
el vecino del norte es abrumadora por
ello se está reforzando la contención en
el país a través de más detenciones y
control para que desistan de ir hacia Es
tados Unidos

México está intentando dar una na

rrativa de que está aumentando en de
tenciones ante las presiones que vienen
de Estados Unidos pues el mensaje es de
control y consistencia ante el arribo ma
sivo de personas por ello aumentan las
detenciones sobre todo en un momento
político electoral en ese país explicó

El experto señaló que la problemáti
ca se va acumulando en el país ya que
siguen llegando migrantes de Sudamé
rica y Centroamérica principalmente y
detalló que mucha gente se encuentra
posponiendo su movilidad hacia Estados
Unidos mientras se conoce quién será el
nuevo mandatario

Javier Urbano apuntó que reciente
mente acudió a la zona del Darién para
verificar los flujos migratorios y constató
que hay mucha gente varada entre Pana
má Costa Rica y Nicaragua Mucha gen
te pernocta en esas naciones y lo que se
ve es varias zonas de aprovisionamiento
y el Darién se convierte en una zona de
modulación de flujos expuso

Mencionó que otro de los problemas
que se avecina es que en Colombia están
cerrando la puerta de llegada a las perso
nas lo que hace que la masa de personas
que iba hacia ese país también se pueda
desviar a otros países como México

De nueva cuenta las personas de Vene

zuela ocupan el primer lugar de capturas
en México seguido de los hai
tianos guatemaltecos hondu
reños y ecuatorianos lo que sig
nifica que la migración se sigue
moviendo entre estas naciones
que se han vuelto comunes

La situación en México ha llegado a tal
punto que en la frontera sur se prepara
una nueva caravana que partirá el próxi
mo 25 de marzo desde Tapachula Chia
pas donde hay al menos 30 mil personas
varadas y en espera de poder salir de esa
entidad

Luis García Villagrán director del Cen
tro de Dignificación Humana mencionó
que ante la crisis de personas que siguen
llegando y quedándose en el municipio
sin obtener respuesta saldrán caminan
do por la madrugada de ese día en espera
de hacer presión a las autoridades

Expuso sin embargo que ha notado
que hay una operación limpieza en
los principales municipios de Chiapas
debido a que el Instituto Nacional de
Migración INM está reforzando las de
tenciones y la contención con el fin de
evitar que las personas se trasladen al
centro del país

Los migrantes se están escondiendo
porque hayuna especie de operativo lim
pieza ya que Migración está deteniendo
al por mayor a las personas en donde
estén además de que está reforzando la
contención y también está deportando
a muchos migrantes Es muy visible la
política del Gobierno federal porque no
permiten que ya duerman en la calle ya
se los llevan en camiones a otros esta

dos explicó
Según su estimación este 2024 nueva

mente va a terminar como año

récord debido a que la gente
comienza a acumularse en Mé

xico sin que a las autoridades
les preocupe sumado al año
electoral en Estados Unidos

EL MARTES la Corte de EU amplio la sus
pensión de la ley de Texas con la que el gober
nador Greg Abbott busca detener a migrantes
por la simple sospecha de que son ilegales

EL INM en coordinacion con la Semar y el
gobierno de Honduras llevó a cabo el retor
no humanitario de 41 personas menores de 18
años no acompañadas originarias de ese país

áí
MÉXICO está intentando dar una narrativa de
que está aumentando en detenciones ante las
presiones que vienen de Estados Unidos pues
el mensaje es de control y consistencia ante el
arribo masivo de personas por ello aumentan
las detenciones

Javier Urbano

Investigador de la Ibero
W

73
Mil migrantes tran
sitaron por el Darién

de enero a marzo
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En España
premian a
buscadoras
FELIPE VI DESTACA
LA PERSEVERANCIA
Y CORAJE DE MADRES

POR DIANA MARTINEZ

PAIS ELHERALDODEMEXICO COM

Mientras en España el rey Fe
lipe VI otorgaba un premio a la
organización Familias Unidas
por Nuestros Desaparecidos
Jalisco Funde en México se
reportaba la desaparición de
una de las fundadoras de la
asociación Jóvenes Busca

dores de la misma entidad
En una ceremonia Felipe

VI destacó la perseverancia y
el coraje del colectivo

Dijo que la desaparición de
un ser querido genera dolor
incertidumbre y desasosiego

En un mundo donde los

conflictos armados y las vio
laciones de los derechos hu
manos continúan desafiando la

conciencia global la relevancia
de este premio se engrandece
recuerda la urgencia de defen
der los principios de humani
dad y de justicia social espe
cialmente en tiempos donde
la indiferencia o el desánimo

pueden parecer respuestas fá
ciles ante la complejidad de los
desafíos internacionales dijo

Destacó que la organización
Fundej surgió de la solidaridad
entre familias que comparten
una tragedia común

En estos tiempos convul

sos este premio subraya la
importancia de la solidaridad
y de los valores que defienden
y definen nuestra humanidad

De manera simultánea en
México se dio a conocer la
desaparición de Lucero Be
renice Romo fundadora de los
Jóvenes Buscadores

Horas más tarde la Fisca
lía General de Justicia estatal

confirmó que la joven había
sido localizada con vida y con
buen estado de salud

CIFRA
ROJA

49
MIL PERSO

NAS DESAPA

RECIDAS SE

REPORTAN
EN MÉXICO

80
MIL

PERSONAS

HAN SIDO

LOCALIZADAS

CONVIDA
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AVANZA
NUEVO
CENSO

AMLO dijo
que el Censo
de Personas

Desaparecidas
quedará antes
de concluir el
sexenio

QUIÉNES SON

IFundej es
una asocia

ción que busca
a personas

desaparecidas

2Nació en
2013 con

siete mujeres
entre ellas Ma

ría G Aguilar

RELEVANCIA El rey Felipe VI reconoció a un grupo madres buscadoras de Jalisco
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El Parlamento Europeo
ratificó la leyque regula
la inteligencia artificial
laprimera en el mundo

Avanzada El Parlamento Euro
peo ratificó ayer la ley de inteligen
cia artificial pactada en diciembre
por las instituciones europeas Es la
primera que regula esta tecnología
en el mundo y con ello da un paso
importante para su aprobación de
finitiva en la Unión Europea

Está previsto que la avale de
finitivamente en las próximas se
manas aunque entrará en vigor
hasta 2026

El Parlamento Europeo ratifica la primera
ley de inteligencia artificial en el mundo
Prohibe su uso para
vigilancia masiva y
flexibiliza su empleo para
gobiernos Entraría en
vigor en 2026

Alan Rodríguez
mundo cronica com mx

El Parlamento Europeo ratifi
có este miércoles la ley de in
teligencia artificial IA pacta
da en diciembre por las institu
ciones europeas Es la primera
que regula esta tecnología en el
mundo y con ello da un paso
importante para su aprobación
definitiva en la UE

Europa es ahora un referen
te mundial en IA indicó tras
el voto el comisario europeo de
Mercado Interior Thierry Bre
tón quien aseguró que esta
mos regulando lo menos posi
ble pero todo lo necesario

Con 523 votos a favor 46 en

contra y 49 abstenciones la Eu
rocámara avaló así el acuerdo

que a finales del año pasado ce
rró un grupo de representantes
de las tres instituciones comu

nitarias y que requería aún el
visto bueno del pleno del Par
lamento Europeo

Está previsto que la UE la
apruebe definitivamente en las
próximas semanas aunque no
será hasta 2026 cuando entre

en vigor
PROTECCIÓN A CIUDADANOS

La normativa permite o prohibe
el uso de esta tecnología en fun
ción del riesgo que suponga para
los ciudadanos y con ella la UE
pretende dar ejemplo al resto del
mundo e impulsar a la industria
europea frente a EU y China

En líneas generales la ley de
inteligencia artificial prohibe la
vigilancia masiva en espacios pú
blicos pero permite que las fuer
zas del orden puedan emplear
las cámaras de identificación

biometrica con previa autoriza
ción judicial para prevenir una
amenaza terrorista inminente

También para localizar o
identificar a una persona que
haya cometido delitos de terro
rismo tráfico de personas ex
plotación sexual o por ejemplo
un crimen medioambiental así
como para buscar a las víctimas
de estos delitos

Asimismo el reglamento
establece una serie de obliga
ciones para los sistemas de IA
generativa en los que se basan
programas como ChatGPT de
OpenAI o Bard de Google

En concreto tendrán que es
pecificar si un texto una can
ción o una fotografía se han ge
nerado a través de la IA y ga
rantizar que los datos que se
han empleado para entrenar a
los sistemas respetan los dere
chos de autor
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Con esta ley la UE busca impulsar a la industria europea frente a EU y
China
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EMBAJADA DE EU ARMA
ENCUESTA SOBRE
AUTORITARISMO
DESATA ENOJO

X ESTALLA ANTE ENCUESTA
SOBRE AUTORITARISMO
LA EMBAJADA DE EU
realizó una encuesta
a través de la red que
fuera Twitter y usua
rios la condenaron
de injerencismo e
intervencionismo

POR ELIA CRUZ CALLEJA

nombreapellido contrareplica mx

Laembajada de Estado Uni
dos en México realiza una
encuesta en redes sociales

sobre qué opina la gen
te sobre el autoritarismo

poniendo corno posibles respuestas
inaceptable peligroso necesario u

otro pero su cuestioriamiento no fue
bien recibido por los mexicanos que
cuestionaron su injerencismo e inter
vencionismo y contradicción al ha
blar de democracia cuando su país ha
intervenido en naciones corno Yemen

Afganistán Libia entre otros
El autoritarismo es EU respondió

un usuario al que se le unieron mu
chos más que calificaron la realización
de la encuesta abierta desde este mar

tes 12 de marzo a las 5 20 de la tarde

corno algo intencional pues lo hacen
en medio de un proceso electoral en
México Pero con qué intenciones y
en qué momento época electoral Pa
rece inocente pero no lo es y es irres
petuoso UDS no lo permitirían

Ante los recurrentes cuestionamien

tos la cuenta oficial de la diplomacia
estadounidense respondía insistiendo
en participar en la encuesta e invitaba
a intercambiar ideas porque es parte
de la democracia

Otro de los recurrentes cuestiona

mientos de los internautas se dirigía
a que Estados Unidos es el emblema
del autoritarismo al creerse policía del
mundo porqu

El autoritarismo es Sentirse la

policía mundial Ver la paja en el ojo
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ajeno participar directa o disfrazada
mente en las masacres y sometimiento
a los pueblos uso de fuerza letal limi
tar el derecho a la libre manifestación
asesinatos raciales limpieza étnica di
jo uno de los usuarios

El autoritarismo es EU uno de los comentarios con mas interacciones Especial
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Jueza dicta prisión
a agresor ácido de
Esmeralda Milán
Determina que Fidel N podría ser sentenciado el jueves
21 de marzo por el delito de feminicidio en grado de tentativa
ALELHI SALGADO

nacion eluniversaicom mx

Esmeralda Millán sobreviviente de
violencia ácida obtuvo una senten
cia a su favor luego de que una jueza
deterrninóquesu agresor Fidel N
debe estar en prisión por el delito de
feminicidio en grado de tentativa al
arrojar ácido a su cara y cuerpo

Se trata de la segunda sentencia
que condena el delito de violencia
ácida en México y América Latina
Durante la audiencia de alegatos de
clausura ayer una jueza del Poder
Judicial de Puebla dictó el fallo con

denatorio con el que Esmeralda Mi
llán y su madre Verónica González
víctima colateral de la agresión
consiguieron justicia con la segunda
sentenciade este tipo luego de cinco
años en la lucha

Antes del encuentro en entre
vista con EL UNIVERSAL Yareli
Ruiz abogada de la sobrevivien
te aseguró que ya pronosticaba
una sentencia ejemplar en con
tra de Fidel N

Asimismo se mostró optimista
pues aunque los abogados del pre
sunto agresor lograron diferir 18 ve
ces las audiencias con el argumento
de cambio de defensa para ganar
tiempo o solicitar reparación del da
ño con pago confiaba en que el tri
bunal actuaría de forma correspon
diente sin impunidad

Yo veo una posibilidad muy alta
de que al igual que Carmen Sán

chez Esmeralda consiga una sen
tencia ejemplar para su agresor
Estamos pidiendo la pena máxima
que serían 40 años por tentativa de

feminicidio más tres por las lesio
nes calificadas de Verónica a quien
le rebotó la botella con el líquido y
también resultó lesionada Lo va
mos a lograr porque no hay dudas
razonables que impidan que Esme
y su mamá tengan justicia aseguró
la defensora

Tras abandonar el lugar la abo
gada informó sobre el éxito del pro
cesoen favor de Esmeraldaysu ma
dre y aseguró que dicha sentencia
será histórica pues es la segunda
victoria por este tipo de delito

Estamos contentas por todo
el trabajo que se realizó por las
víctimas en la fiscalía por parte
de todos los testigos de los pe
ritos que realmente ejecutaron
todo lo que debían de decir No
hubo duda razonable y afor
tunadamente hoy se obtiene ese
fallo condenatorio ya sólo esta
mos por saber los años que le da
rá el tribunal explicó la litigan
te en entrevista con medios des
de la Casa de Justicia Cholula

Porsu parte Esmeralda Millán
se declaró feliz por la decisión de
la que espera sea un precedente
junto a la sentencia que logró
Carmen Sánchez para que nin
guna otra mexicana tenga que
mantenerse en la búsqueda con

tinua de justicia tras sobrevivir a
un incidente similar

Realmente estoy feliz porque se
hizo justicia Para mí ya no hayvuel
ta atrás ahora pido a gritos justicia
para que lo que pasé ya no tenga
que pasarlo nadie subrayó en en
trevista con medios de comunica
ción al salir de la audiencia

La mujer sobreviviente indicó
que el próximo jueves 21 de mar
zo la jueza decidirá los años que
Fidel N deberá cumplir en pri
sión por el delito

A pesar de todo lo que decían
sus abogados se hizo justicia
Fue muy difícil platicar de todo lo
que ha pasado de todo lo que he
luchado para seguir para poder te
ner hoy justicia Sigan con su lu
cha No la dejen No piensen que
por el hecho de que muchos no es
cuchan no va a llegar la justicia
porque tarde o temprano llega co
mo en mi caso que pese a la im
punidad llegó Sí se puede hacer
justicia No se queden calladas pi
dió Esmeralda Millán a todas las
víctimas de violencia de género y
de violencia química

El 2 de diciembre de 2018 Esme
ralda Millán sufrió quemaduras se
veras en cara cuello y extremida
des En consecuencia perdió parte
de la nariz la boca la córnea del ojo
derecho y se le dañó el esófago lue
go de que Fidel N y otros tres hom
bres le arrojaran ácido tras varios
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años de padecerviolencia física y si
cológica de su parte

Aunque Fidel N fiie detenido
ese mismo día el Poder Judicial de
Puebla difirió 18 veces su audiencia

a solicitud del agresor y su defensa
y porque el delito aún no se tipifi
caba como intento de feminicidio

El caso de Esmeralda Millán es el
primero del mismo delito del que se
tiene registro en Puebla por ello al
lograr una condena para su agresor
ésta se convirtió en la segunda sen
tencia histórica en I tinoamérica
que castiga la agresión con ácido en
tentativa de feminicidio después de
que Carmen Sánchez obtuviera una
contra su agresor el pasado 11 de nia
yo de 2023

YARELI RUIZ

Abogada de la sobreviviente

Estamos contentas por
todo el tradajo que se
realizo por las víctimas
en la fiscalía por parte de
todos los testigos de los
peritos que realmente
ejecutaron todo

ESMERALDA MILLÁN
Víctima de ataque ácido

Realmente estoy feliz
porque se hizo justicia
Para mí ya no hay vuelta
atrás ahora pido a gritos
justicia para que lo que
pase ya no tenga que
pasarlo nadie
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Esmeralda

Millán
sobreviviente

de violencia

ácida obtuvo
una sentencia a

su favor y su
verdugo Fidel
N quedará

preso
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UAM NVESTIGADORAS BUSCAN ACERCARSE A LA COMPRENSIÓN DE LA VIOLENCIA DE GENERO

Análisis La institución tiene como objetivo avanzar hacia la reflexión y la construcción de memoria con verdad y justicia

Investigadoras de la UAM buscan acercarse
a la comprensión de la violencia de género

Redacción CAMPUS

Enel libroMiradas interdis
ciplinarias sobre la violen
cia de género política el
desplazamientoy la desa
pariciónforzada investi
gadoras de la Universidad

Autónoma Metropolitana UAM se
proponen desde diferentes campos
disciplinarios como la sociología la
antropologíay lapsicología acercar
se a la comprensión del fenómeno
de la violencia de género sus lógi
cas sus efectos además de escu
char y acompañar a las y los afecta
dos cuyas experiencias son la base
para emprender análisis pensar y
rescatar esas vivencias desde dis
tintas trincheras de acuerdo con
la introducción del texto presentado
en la Unidad Iztapalapa por algunas
de las autoras participantes

Raquel Güereca Torres investi
gadora de la Unidad Iztapalapa de
la UAM y una de las coordinadoras
de la publicación expuso que está
conformada por diez capítulos en
tre ellos uno que tiene que ver con
cómo avanzar hacia la reflexión y
la construcción de memoria con

verdad yjusticia ante laviolencia fe
minicida que se vive en México otro

dedicado a las expresiones sobre el
miedo como un elemento que con
trola el cuerpo de las mujeres en las
sociedades patriarcales

Una tercera sección aborda elhe

cho histórico que cimbró a nuestra
universidad con la toma feminista
de las cinco sedes académicas de la
UAM es un acto histórico porque
nunca las mujeres tomaron la uni
versidad yes un caso que se inscribe
en el movimiento feminista contem

poráneo junto con la toma de las 21
facultades de la UNAM entre 2018 y
2019 enfatizó

Necesario discutir estos temas
Otro apartado refiere cómo se cons
truye lavictimización y cómo ésta es
también resultado de la desigualdad
uno más que explora las narrativas
literarias en torno al feminicidio el

siguiente toca el tema del despojo de
los cuerpos territorios de las muje
res y cómo se resisten ante el hecho

Hayun capítulo dedicado al reco
nocimiento de los saberes yla exper
ticia de los colectivos y familias en
búsqueda yuno más sobre violencia
política específicamente ubicada
en Perú y el terrorismo de Estado y
las resistencias de las mujeres a éste

Otras secciones abordan al despla
zamiento forzado como resultado de
la guerra contra el narcotráfico que

en realidad se suma a una historia
de violencias estatales por acción o
por omisión que venimos acumu
lando en México desde el siglo XX

La publicación de esta obra es el
primer ejercicio que se lleva a cabo
desde la Red de Investigación sobre
Violenciasy se buscaponeradiscusión
con la sociedad y la comunidad de la
UAM parapoder lograrun momento
transicional respecto de la violencia
que vivimos en México

PLURAL
LA OBRA INCLUYE A
VOCES DIVERSAS Y QUE
VAN DESDE EL DERECHO
HASTA EL ARTE

tsúxús
wrsaasaR SAS
sOWtAV té c
ees iéKXfoiíTCAi i A X

RSftA2Ai8 fK i
YiAOSBwacjó 4

fH
Testimonio

Elvolumen
analizael acto

histórico de la
tomafeminista
de las cinco sedes
académicas de la
UAM
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Relevancia Lapublicación de esta obraes el primertrabajo realizado desde la Red de Investigación sobreViolencias de launiversidad

Autoras RaquelGüerecaTorres YaninaAvilaGonzálezyLauraValladares delaCruz
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TAREA INIPORSTESEGABIE

Sumar esfuerzos en pro
de la pazy el respeto
Yanina Ávila González investigadora
del Departamento de Antropología
de la Unidad Iztapalapa señaló que
el libro es resultado de una tarea

impostergable para sumar esfuerzos
diversos en aras de entender las

violencias sus efectos sus promo
tores y lastimosamente sus daños
intencionales o colaterales desde
el compromiso de desnaturalizarla
en cualquiera de sus expresiones y
de exigir respuestas al Estado y sus
instituciones a este flagelo en una
apuesta para contribuir a la bús
queda de soluciones para crear una
sociedad basada en una cultura

de paz y de respeto a los derechos de
todas todos y todes

Se trata de una visión diversa

que amplía y descentra la mirada
arrogante y jerárquica que muchas
veces se arroga la academia a través

de sus discursos validados como

científicos y objetivos y que ocultan
las relaciones de poder eurocentris
ta androcéntrícos y heteronormati
vos al incluir un pensamiento crítico
feminista y situado en el intercam
bio de saberes y conocimientos
provenientes de la experiencia
de las los y les integrantes de las
organizaciones de la sociedad civil
de los organismos de las víctimas y
de los familiares

Por su parte Laura Valladares
de la Cruz profesora del Departa
mento de Antropología dijo que
el texto es desafiante en distintos

niveles pues por un lado se trata
de desnaturalizar las diferentes
formas de violencia que vivimos
cotidianamente algunas que tie
nen que ver con una larga historia
pero también hay cambios este
fenómeno no es nuevo hay algu

nas formas tradicionales que se
expresan de distintas maneras

Una de las virtudes del volumen
son las distintas miradas interdisci

plinarias que van desde el Derecho
que tiene que ver con el capí
tulo del paro de las alumnas en
la UAM hasta miradas desde la
literatura y cómo se genera hoy la
producción literaria que se difunde
en los noticieros qué es lo que
estamos consumiendo alrededor de

este flagelo y en general cómo los
medios construyen una noción de
violencia y qué implicaciones tiene
en términos culturales

En el libro se abordan realidades

que es necesario visibilizar pues el
único modo de trabajar y detener
este fenómeno es analizarlo dar
cuenta de él y desnaturalizarlo ese
es uno de los aportes de este texto
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#LIBREMANIFESTACIÓN

DESTACA
LABOR EN
MARCHA8M

ADMINISTRACIÓN MEXIQUENSE INFORMÓ QUE HUBO
SALDO BLANCO GRACIAS AL PROTOCOLO IMPLEMENTADO

POR GERARDO RÍOS

a gobernadora
Ldel Estado de

México Delfi
na Gómez Ál
varez destacó

B el acompaña
miento que su administración
brindó a las cerca de 10 mil mu

jeres que marcharon el pasado
8 de marzo Día Internacional
de la Mujer además retomó
las acciones y resultados en el
combate a la violencia de género

El balance lo realizó en la

Mesa de Coordinación para la
Construcción de la Paz junto a
las autoridades e instancias que
participaron en el protocolo para
lograr un saldo blanco

En la reunión Gómez Álvarez
conocióque mediante las Briga

das Violeta de la Secretaria de la
Mujeres se resguardó la integri
dad y seguridad de las partici
pantes en las marchas

De igual manera notarías pú
blicas dieron fe de que los ope
rativos de seguridad por el 8M
se realizaron sin armas letales

Además personal de la Co
misión de Derechos Humanos

del Estado de México Codhem
estuvo presente en estas verifi
caciones realizadas

En la Mesa de Coordinación

para la Construcción de la Paz
de hoy abordamos los temas de
género en donde recibimos el
parte sobre el 8M y los trabajos
interinstitucionales desarrollados
en el marcodel Día Internacional

délas Mujeres escribió la gober
nadora en redes sociales

De acuerdo con la Secretaría

deSeguridad SS el8Mhuboun

estimado de 70 movilizaciones a

lasque acudieron unaslO mil asis
tentes Participa ron integrantes de
colectivos feministas activistas
de asociaciones civilesy sociales
así como familiares de víctimas

de feminicidio y violencia
Por ello hubo despliegue de

seguridad en 44 municipios entre
ellosenToluca Acambay Aculco
Amanalco Apaxco Atizapán de
Zaragoza Atlacomulco Chalco
Chimalhuacán Coacalco Coate
pec Harinas Cuautitlán Izcalli Eca
tepec Huehuetoca Huixquilucan

Además de Isidro Fabela Ixta
paluca Ixtapan de la Sal Jilotepec
Jocotitlán La Paz Morelos Nau
calpan Nezahualcóyotl Nicolás
Romero Polotitlán San Felipedel
Progreso Soyaniquilpan Tecá
mac Temascalapa Temascal
cingo Tenancingo Teotihuacán
y Tepotzotlán entre otros #
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AMPLIA
ASISTENCIA

70
MOVILIZACIONES

HUBO EN LA ENTIDAD

10 44

MIL MUNICIPIOS
PERSONAS RECIBIERON
ASISTIERON ESPECIAL
A MARCHAS ATENCIÓN

MUJERES
SIEMPRE
A SALVO

Notarías pú
blicas dieron

fe de que en
operativos no
hubo armas

Brigadas
Violeta de la
Secretaría de

las Mujeres
apoyaron

LOGRO Delfina Gómez conoció las cifras de las manifestaciones por el 8M y celebró se haya respetado a las mujeres
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